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(1100/GG/SRG) 
 

1100 बजे  

(माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

 

सुश्री मनु भाकर द्वारा पेररस ओलंपपक्स में कांस्य पदक जीतने पर बधाई 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, ददनाांक 28 जलुाई, 2024 को पेरिस ओलांदपक्स 

में मदहलाओ ां की 10 मीटि एयि दपस्टल स्पर्ाा में भाित की सशु्री मन ुभाकि ने काांस्य 

पदक जीत कि इदतहास िच ददया है। वे शूदटांग स्पर्ाा में पदक जीतने वाली पहली 

भाितीय मदहला दिलाड़ी बन गई हैं। उनकी इस सफलता से पूि े देश में उत्साह औि 

उमांग का वाताविण बन गया है। 

 मैं इस सदन की ओि से तथा स्वयां अपनी ओि से सशु्री मन ुभाकि को उनकी 

शानदाि उपलदधर् के दलए बर्ाई देता ह ूां। हम पेरिस ओलांदपक्स में भाग ले िहे अपने अन्य 

दिलादड़यों को भी शभुकामनाए ँ देते हैं तथा आशा किते हैं दक व ेभी अपने शानदाि 

प्रदशान से इन िेलों में देश के मान औि सम्मान में वदृि किेंगे। 

----- 

… (व्यवर्ान) 

डॉ. शशश थरूर (शिरूवनन्िपुरम) : स्पीकि सि, दजस समय यह अच्छी दवजय हुई, 

उसी वक्त तीन दवद्यादथायों की ददल्ली में मतृ्य ुहुई है।… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, इस को दवषय शून्य काल में लेंगे। 

… (व्यवर्ान) 

सुश्री बााँसुरी स्वराज (नई शिल्ली) : अध्यक्ष जी, यह घटना मेि े क्षेत्र की ह।ै … 

(व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आपको इस दवषय पि शून्य काल में बोलने का 

मौका देंगे। यह आपके क्षेत्र का दवषय है, इसदलए आपको प्राथदमकता देंगे। 

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न काल, प्रश्न सांख्या 81, 

          श्री कल्याण बनजी। 
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(Q. 81) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Hon. Speaker, Sir, the 

application of Artificial Intelligence (AI) in India is having an impact on 

employment in various ways. It is a very big concern, as according to the 

available records, in the near future, about 69 per cent of the people in the 

country will lose employment during the tenure of this Government. In term of 

job displacement, a lot of arenas are there. And importantly, AI-powered task 

automation may replace jobs in sectors like manufacturing, customer service, 

and data entry. AI-driven efficiency improvements might lead to reduced 

workforce requirement in certain industries. AI might make some jobs 

redundant, especially those involved in repetitive or routine tasks. So, through 

you, I would like to ask the hon. Minister whether the Central Government has 

a plan to address the problem which is going to be faced. Nearly 69 million 

people will be displaced. What is the plan of the Central Government to 

address this issue?  

In addition, I have a request to you. This is such a burning issue. So, I 

would like to request you kindly to allow a discussion under Rule 55 on this 

issue. 

डॉ. मनसुख मांडपिया : माननीय अध्यक्ष जी, माननीय सदस्य ने जो प्रश्न उठाया है, वह एक 

दप्रदिक्शन पि आर्ारित है। वषा 2016 में, वल्िा बैंक की एक टीम ने कहा दक ऑटोमाइज़ेशन से 

दस सालों में भाित में 69 पसेंट, चाइना में 77 पसेंट, इदजप्ट में 85 पसेंट औि इदथयोदपया में 85 

पसेंट जॉधस जाएांगी। माननीय स्पीकि सि, यह अनमुान वल्िा बैंक ने लगाया। दस सालों के बाद 

वास्तदवकता औि अनमुान में अांति था। जब देश में इांटिनेट आया तब भी ऐसी बातें होती थीं दक 

देश में जॉधस जाएांगी, ददुनया में जॉधस जाएांगी। जबदक, इांटिनेट आने के बाद जॉधस नहीं गई ां, बदल्क 

नई जॉधस दिएट हुई ां। समय-समय पि दकसी अनमुान के आर्ाि पि कोई बात किते हैं तो उसका 

इफेक्ट यहाां आ जाएगा औि देश में जॉधस कम हो जाएांगी, ऐसा नहीं है। जब देश में कम्प्यूटि आया, 

जब देश में मोबाइल आया, तब भी ऐसी बात होती थी दक देश में लोगों की नौकिी जाएांगी औि 

जॉधस कम हो जाएांगी।   

(1105/KDS/RCP) 

 माननीय स्पीकि सि, मैं आपसे यह कहना चाहता ह ां दक मोबाइल आया, मोबाइल से बात-

चीत हो जाती है, मेल से बात-चीत हो जाती है। तो क्या िलेवे में कभी टै्रदफक हुआ? इतना 

कम्यदुनकेशन बढ़ा तो एयि दट्रप में एयिपोटा पि कभी भीड़ कम हुई क्या? यह अनमुान है औि जब 

मैं हेल्थ मांत्रालय में कोदवि देि िहा था, उस वक्त मैं ददुनया के साथ बात कि िहा था। ददुनया में 
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कोदवि चल िहा था, तो ददुनया अनमुान लगाती थी दक दहांदसु्तान में दजतनी मतृ्य ुहोंगी, उसके 

आर्ाि पि ददुनया में मतृ्य ुकाउांट होंगी। 

 स्पीकि सि, मझेु िशुी है दक पोस्ट कोदवि पि दमदलयन पॉपलुेशन पि इांदिया में सबसे कम 

मतृ्य ु हुई हैं, जो सत्य है। … (व्यवर्ान) इसदलए कल्याण जी, मैं आपको जवाब देता ह ां दक यह 

अनमुान है दक कोई दचांता किने की आवश्यकता नहीं है। सत्य आपके सामने ददि िहा है दक 

इांदियन इकोनॉमी 6 टू 7 पिसेंट ग्रो कि िही है। जब देश की इकोनॉमी 7 टू 8 पिसेंट ग्रो किती है, 

वह तब किती है, जब मैनुफैक्चरिांग बढ़ती है, सदवास सेक्टि बढ़ते हैं, जब पिचेज पावि बढ़ती है। 

जब य ेसब होता है, तो ऑटोमैदटक िोजगाि के अवसि भी बढ़ते हैं। दचांता किने की आवश्यकता 

नहीं है। आज भी नैशनल सदवास सेंटि पोटाल पि जाइए, 19 लाि जॉधस आज भी, 30 लाि 

जॉबदाता ने, कां पदनयों ने ििी हैं दक आइए, यहाां अप्लाई करिए। मैं पोटाल की बात कि िहा ह ां। यहाां 

से बाहि जाकि तिुांत ही देिें। आपके परिवाि में भी दकसी को जॉब चादहए औि उसकी 

आवश्यकता के अनसुाि क्वादलदफकेशन होगी, तो उसको भी जॉब दमलेगी। देश में जॉब की कमी 

नहीं है।  

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): This is not an answer that you 

have given.  Anyway, we have to tolerate these things.  This is an answer to 

avoid the answer.  You did not reply to the question.   

 Sir, anyway, my second supplementary is this.  It is nice to see from the 

reports of the Central Government regarding State-wise estimated 

unemployment during 2022-23 that so far as West Bengal is concerned, the 

unemployment rate is only 2.2 per cent, whereas in Kerala, in such a literate 

State, it is seven per cent and in Rajasthan, it is four per cent.  In the Answer, it 

has been given that the various Ministries/Departments of the Government of 

India like the Ministry of Micro, Small and Medium Enterprises, etc. are 

implementing different employment generation schemes.  You have mentioned 

about different schemes.  I do not want to repeat them.  What is employment?  

Regarding employment, there should be a relationship of an employee and an 

employer.  It consists of posts.  Some jobs can be created because of 

introduction of certain schemes.  But it does not create an employer and 

employee relationship.  Employment is completely a different thing.  Earlier, in 

our country, the concept of employment was employment in the Central 

Government, State Government, private sector, etc.  Laws were made 

applicable before termination.  Like in the Central Government, laws are there, 

in the private sector, the Industrial Disputes Act was made applicable so that 

labour should not remain unemployed because of the hire and fire policy of any 
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employer.  Now, whereas the Central Government is having a scheme today, 

in the private sector you do not have any control.  The hire and fire policy is 

being applied and so many workers are being thrown out.   

My question, therefore, is this.  How will you save the workers, how will 

you give the security of employment in the minds of the workers who are 

working in a private establishment?  I would also like to know whether you are 

seriously thinking to bring a legislation to control the private sector so that the 

hire and fire policy is not applied and the workers are not thrown out of 

employment.  

(1110/KDS/PS) 

डॉ. मनसुख मांडपिया : स्पीकि सि, नौकिी में नौकिीदाता कभी अपने कमाचारियों को 

दनकालना नहीं चाहता, … (व्यवर्ान) लेदकन यदद उसे दूसिी जगह पि नौकिी दमलती है, दकसी 

अच्छी जगह पि अवसि दमलता है या कोई फैक्ट्री या उसकी यूदनट बांद होती है, तो ऐसी दस्थदत में 

कामदाि को दूसिी जगह पि जाना पड़ता है।  

 आपने क्वोट दकया है दक वेस्ट बांगाल में ढाई पिसेंट अनइम्प्लॉयमेंट िटे है। देश की 

पॉपलुेशन की 7 प्रदतशत आबादी बांगाल में है औि 075 पिसेंट एफिीआई बांगाल में आ िही है। उसे 

बढ़ाने की आवश्यकता है। बांगाल देश का ही भाग है। मझेु उसके दलए कोई औि कमेंट नहीं किना 

है। जब दकसी िाज्य में इांिस्ट्रीज आती हैं, सदवास सेक्टि बढ़ता है, तब जाकि िोजगाि दनमााण होता 

है। आपको इांिस्ट्रीज के सामने आांदोलन किना है औि इांिस्ट्रीज बांद हो जाएां, कमाचािी फ्री हो 

जाएां, तो कहते हैं दक उसके िोजगाि की गािांटी दो। यह नहीं हो सकता। … (व्यवर्ान) 

 दूसिा, मैं अश्योि किना चाह ांगा दक वषा 2014 से पहले दस्थदत यह थी दक ददुनया के िेटा 

की बात यहाां हुआ किती थी। इांदिया में िेटा जेनिटे किना, उसके दलए िॉबस्ट दसस्टम किना, 

ऐसी कोई बात ही नहीं होती थी। मोदी सिकाि जब से है, तब से सिकाि ने तैयािी की दक िेटा 

जेनिशेन का दसस्टम देश में ही हो। बाहि तो होता है, लेदकन िेटा देश में दिएट होना चादहए, 

जेनिटे होना चादहए। यह िेटा दवश्व में आज, हमाि ेयहाां से लेबि फोसा पादटादसपेशन िेटा है,  ददुनया 

में उसकी सिाहना की जाती है। यह िेटा वषा 2017-18 में पाि हुआ।  

माननीय अध्यक्ष : माननीय मांत्री जी एक प्रश्न में बीस-बीस दमनट नहीं लगेंगे।   

डॉ. मनसुख मांडपिया : स्पीकि सि, नहीं करां गा, लेदकन मुझे रिप्लाई तो अच्छी तिह से देना 

चादहए। मझेु अवसि दीदजए। इस माध्यम से मैं देश को बताना चाहता ह ां दक भाित सिकाि का 

ऑथेंदटक िेटा, जब हमाि ेएलएपीआि का सवे वषा 2017-18 में हुआ, तब देश में कुल दमलाकि 

38 पिसेंट लेबि पादटादसपेशन िटे था, जो बढ़कि आज 44 पिसेंट है। वका  पॉपलुेशन िदेशयो 

2017-18 में 31 पिसेंट था, आज बढ़कि 40 पिसेंट हुआ। अनइम्प्लॉयमेंट के दलए आपने ही कहा 

है दक 3 पिसेंट से नीचे होना चादहए, जो क्वेश्चन्स मैं पढ़ िहा था, वह भी आज कम होकि वषा 

2017-18 में … (व्यवर्ान) 
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SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Are you understanding the 

question?  

DR. MANSUKH MANDAVIYA: I am understanding it very well. आपको भी समझता 

ह ां औि प्रश्नों को भी समझता ह ां, बांगाल को भी समझता ह ां, देश को भी समझता ह ां। अनइम्प्लॉयमेंट 

िटे 6 पिसेंट था, मोदी सिकाि में इम्प्लॉयमेंट जेनिशेन हुआ, कई तिह की योजनाएां चलाई गई ां, 

लोगों को िोजगाि का अवसि दमला औि अनइम्प्लॉयमेंट िटे आज 3.2 पिसेंट है औि भदवष्य में 3 

पिसेंट से कम जाएगा।  

माननीय अध्यक्ष : मैं एक बात बताऊां , माननीय सदस्यों से मैंने आग्रह दकया था दक बैठे-बैठे नहीं 

बोलें। जो सदस्य बैठे-बैठे बोलते हैं औि मांत्रीगण उनका उत्ति देने लग जाते हैं, आप उनका उत्ति 

क्यों देते हैं? जो बैठे-बैठे बोलते हैं, उनका उत्ति ही मत दें, नोदटस ही न किें। आप स्पीकि की 

तिफ देिकि बात किें।  

… (व्यवर्ान) 

श्री शवष्ण ुित्त शमाा (खजुराहो) : अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से मांत्री जी से पूछना चाहता 

ह ां दक सिकाि ने यवुाओ ां के िोजगाि के सांबांर् में क्या कदम उठाए हैं? साथ ही उद्योगों में जो रिकॉिा 

दस्कल्स हैं, उसमें दिमाांि औि सप्लाई के बीच में जो गैप है, उसके बाि ेमें सिकाि की क्या योजना 

है?  

(1115/MY/SMN) 

डॉ. मनसुख मांडपिया: स्पीकि सि, यह जो बजट है, यह बजट ही यवुा सेंट्रीक है, एम्प्लॉयमेंट 

सेंट्रीक बजट है। हमने पाचँ साल में चाि लाि यूथ के दलए, एम्प्लॉयमेंट जेनिशेन के दलए दो लाि 

किोड़ रुपये का प्रावर्ान दकया है। यह आने वाले ददनों में देश के यवुाओ ां के िोजगाि सजृन के दलए 

बहुत उपयोगी होगा। आज भी देश के यवुाओ ां के िोजगाि के अवसि के दलए स्टैंि अप इांदिया, 

स्टाटा अप इांदिया, मेक इन इांदिया के तहत कई टाइप के सेल्फ एम्प्लॉयमेंट, सेल्फ 

ऑन्ट्रपे्रन्योिदशप को प्रोत्सादहत किने के दलए मदद की जाती है। 

(इदत) 

 

 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप नए सदस्य हैं। जब तक आपका नाम नहीं बलुाया जाए, 

तब तक सदन में हम इस तिह से नहीं उठते हैं। हाथ देने से उठ नहीं जाते हैं। 

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष:  माननीय सदस्य, आप तो सीदनयि सदस्य हैं। आपको दबल्कुल नहीं उठना 

चादहए। 

 प्रश्न सांख्या 82, श्री चन्र प्रकाश जोशी। 
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(प्रश्न 82) 

श्री चन्र प्रकाश जोशी (शचत्तौड़गढ़) : माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से एक महत्वपूणा 

दवषय पि माननीय मांत्री महोदय से दनवेदन किना चाहता ह ां। पॉल्यूशन को लेकि माननीय प्रर्ानमांत्री 

जी के नेततृ्व में दपछले दस वषों में कई नवाचाि हुए हैं। शहिों औि गाांवों में गांदगी को दमटाने औि 

प्रदूषण को दनयांदत्रत किने के दलए कई नवाचाि हुए हैं। लेदकन, अभी भी शहिों, कस्बों औि गाांवों में 

देिा जाता है दक कई इांिस्ट्री ऐसी होती हैं, दजनमें चाहे भूदम प्रदूषण हो, चाहे वाय ुप्रदूषण हो, चाहे 

जल प्रदूषण हो, इस प्रकाि से उसके गांद ेपानी को नददयों में बहा ददया जाता है। वहाां पश ुमिते हैं औि 

आदमी पानी भी नहीं पी सकता है। इस प्रकाि के प्रदूषण को दनयांत्रण किने के दलए सिकाि क्या 

प्रयास कि िही है? कई बाि आसपास की िेती बांजि हो जाती है। ऐसी दस्थदत में चाहे पीन ेका पानी 

हो, चाहे िेती का मआुवजा हो, इसके दलए क्या इस प्रकाि का कोई मैकेदनजम बना है, दजससे उनकी 

पहचान किके लोगों की मदद की जा सके? 

श्री भूपेन्द्र यादि: माननीय अध्यक्ष महोदय, नेशनल क्लीन एयन दमशन प्रोग्राम में दपछले दस वषों के 

अांतगात 15वें दवत्त आयोग द्वािा 11,210 किोड़ रुपये स्वीकृत दकए गए। जैसा दक माननीय सदस्य न े

प्रश्न उठाया है, यह जो कायािम है, इसके अांतगात एयि क्वादलटी, वाटि क्वादलटी औि सॉदलि वेस्ट 

मैनेजमेंट, इसके साथ-साथ दस मेनेजमेंट के दलए पैसा उपलधर् किाया जाता है। जहाां तक पानी के 

पॉल्यूशन का दवषय है, माननीय सदस्य महोदय ने यह सही दवषय उठाया है। हमने दजन 131 शहिों 

का चनुाव दकया है, उनको इसी आर्ाि पि दलया है दक उन्होंने दवगत पाांच वषों के एयि क्वादलटी के 

स्टैंििा नहीं छुए है, दजसमें साि ेदवषय शादमल हैं। उसमें पानी का भी है, वाय ुका भी है, सॉदलि वेस्ि 

मैनेजमेंट का भी है। उसके दलए र्निादश प्रदान की जाती है। मैंने 131 शहिों की सूची भी इसके साथ 

सांलग्न की है। उसमें हमाि ेद्वािा वाटि क्वादलटी को सरु्ािने के काया लगाताि दकये जाते हैं। इसकी 

सीपीसीबी के माध्यम से मॉदनटरिांग की जाती है औि प्राण पोटाल पि अपिेट भी होता है। 

श्री चन्र प्रकाश जोशी (शचत्तौड़गढ़) : माननीय मांत्री महोदय ने दवस्ततृ रप से दलदित रप में भी 

जवाब ददया है औि अभी भी आपका जवाब आया है। पॉल्यूशन कां ट्रोल के दलए कई बाि प्लाांटेशन 

दकया जाता है औि उसको बड़ी सांख्या में सीएसआि में दशााया भी जाता है। क्या उसकी ऑदिट 

किन ेके दलए ऐसा कोई मैकेदनजम बना है, तादक जो प्रदूषण हो, चाहे दकसी भी प्रकाि का हो, उसको 

कां ट्रोल किने के दलए औि जो प्लाांटेशन है, दनदश्चत रप से वह लगेंगे, उस क्षेत्र में प्रदूषण को दनयांदत्रत 

किन ेमें महत्वपूणा भूदमका दनभाएांगे? क्या इस प्रकाि का कोई कोई मैकेदनजम बना है दक दकतने पौरे् 

लगे हैं औि दकतने कायािम चल िहे हैं? इस बाि ेमें मैं माननीय मांत्री महोदय से जानकािी चाह ांगा। 

बहुत-बहुत र्न्यवाद। 

श्री भूपेन्द्र यादि: माननीय अध्यक्ष महोदय, माननीय सदस्य ने जो प्रश्न पूछा है, वह नेशनल क्लीन 

एयि मॉदनटरिांग का दवषय है। उन्होंने एक सहायक प्रश्न उठाया है, जो पौर्ों के दवषय में है। भाित 

सिकाि में ग्रीन इांदिया दमशन के द्वािा यह काया दकया जाता है। 

 अध्यक्ष महोदय, चूांदक माननीय सदस्य ने एक प्रश्न पूछा है। मैं एक महत्वपूणा दवषय आपके 

माध्यम से सदन के सांज्ञान में भी लाना चाहता ह ां। इस पयााविण ददवस पि, 5 तािीि को माननीय 

प्रर्ानमांत्री जी के द्वािा एक बड़ा इदनदशएदटव ‘एक पेड़ मा ँ के नाम’ लागू दकया गया है। मैंने आपके 
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माध्यम से साि ेसाांसद सदस्यों को पत्र भी दलिे हैं। हमने लोकल िीएफओ को इसका नोिल 

ऑदफसि बनाया है। चूांदक यह पथृ्वी हमािी मा ँके समान है, मा ँही हमें जन्म देती है। पथृ्वी हमें िाने के 

दलए फू्रट, एनजी, मेदिसीन से लेकि सब चीजें देती हैं। मैं आपके माध्यम से आह्वान भी किना चाह ांगा 

दक ‘एक पेड़ मा ँके नाम’ एक दमशन है। यह ट्री प्लाांटेशन के दलए एक बड़ा कायािम है। आपके माध्यम 

से यह सदन भी उसमें सहयोग कि,े ऐसी हम अपेक्षा किते हैं। 

माननीय अध्यक्ष: यह तो एक अच्छा प्रयास है। सभी माननीय सदस्य पयााविण के दलए दचांदतत होकि 

पेड़ लगान ेके अदभयान को सफल बनाएां। 

श्री रोडमल नागर (राजगढ़) : अध्यक्ष महोदय, ई-वेस्ट औि सेमी कां िक्टि लिे इत्यादद से होने वाल े

प्रदूषण को दनयांदत्रत किने हेत ुसिकाि ने क्या-क्या कदम उठाए हैं? 

श्री भूपेन्द्र यादि: अध्यक्ष महोदय, माननीय सदस्य न ेजो प्रश्न पूछा है, उन्होंने कहा है दक लेि वगैिह 

जो वाय ुमें दमदश्रत होते हैं या उससे जो पॉल्यूशन होता है, उसके दलए सिकाि ने क्या कदम उठाया 

है। मैं आपके माध्यम से कहना चाहता ह ां दक केवल लेि ही नहीं, बदल्क हम जब दकसी भी वाय ुकी 

गणुवत्ता को जाांच किते हैं तो हम उसमें देिते हैं दक काबानमोनो ऑक्साइि दकतना है।  

(1120/CP/SM) 

नाइट्रोजन िी ऑक्साइि दकतना है, सल्फि िी ऑक्साइि दकतना है? पदटाकुलि मैटि जो है, उसकी 

मात्रा औि क्वाांदटटी दकतनी है? उसमें लेि भी आता है, उसमें िेजने भी आता है, उसमें हाइड्रो काबान 

भी आता है। इन सबकी क्वादलटी को जब हम मॉनीटि किते हैं औि दकसी शहि में यह पाते हैं दक 

नॉन अटेनमेंट वह दसटी है, वह उन लक्ष्यों को पूिा नहीं कि पाता है तो दफि हम उसे नेशनल क्लीन 

दमशन प्रोग्राम में देते हैं। इसकी गणुवत्ता को सरु्ािने के दलए मैंने 15वें दवत्त आयोग की जो िादश कही 

है, उस शहि में वाय ुकी जो हादनकािक मात्रा है, उसको सरु्ािने के कायािम के दलए प्रदान किते हैं।  

श्री िीपेन्र शसिंह हुड्डा (रोहिक) :  अध्यक्ष महोदय, मैं वाय ुप्रदूषण के सांदभा में मांत्री जी से प्रश्न 

पूछना चाह ांगा। आईक्यू एयि की इस वषा प्रकादशत रि पोटा के अनसुाि ददुनया के 50 सबसे वाय ु

प्रदूदषत शहिों में 42 हमाि ेदेश में हैं। आपने नेशनल क्लीन एयि प्रोग्राम शरु दकया है। आपने उत्ति में 

दवस्ततृ जानकािी दी है दक सिकाि को इसकी दचांता है, सिकाि मॉनीटि कि िही है औि योजनाएां 

बना िही है। आपके उत्ति में कहीं भी बजट का आबांटन नहीं दशााया गया है। इस गम्भीि समस्या के 

दलए क्या पयााप्त बजट, दजतना आप इस मामले को एडे्रस किने के दलए चाहते हैं, वह सिकाि द्वािा 

आबांदटत दकया जा िहा है औि उन योजनाओ ां का क्या धयौिा है? हम एनसीआि में देि िहे हैं दक 

ज्यादाति सिकाि का ध्यान कें दरत बजट आबांटन से समस्या का समार्ान किने की बजाए, 

पेनाल्टीज़ लगाकि, जो दकसान स्टबल बदनिंग हैं उन पि पेनाल्टीज़, व्हीकल पोल्यूशन पि पेनाल्टीज़, 

जो गादड़याां इतने वषा से ज्यादा हो जाएां, उन गादड़यों पि पेनाल्टीज़, पीनल एक्शन पि ज्यादा है। 

पीनल एक्शन के साथ-साथ इांसेंदटवाइज किके, बजट आबांदटत किके इस ज्वलन् त समस्या का 

समार्ान दकया जाए। 

श्री भूपेन्द्र यादि: अध्यक्ष महोदय, माननीय सदस्य ने जो दवषय कहा है दक हमने 131 शहिों का 

चनुाव दकया है, उन 131 शहिों में लगाताि वाय ुगणुवत्ता में सरु्ाि किने के दलए हम काया कि िहे हैं। 

माननीय सदस्य ने ददल्ली के एनसीआि के दवषय में प्रश्न दकया है। यह जो कायािम चलाया जाता है, 
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हमने अपन ेएनेग्जि-2 में भी दलिा है, जैसे स्वच्छ भाित दमशन है, अटल दमशन फॉि िीजेन्यएुशन 

एांि अबान ट्राांसफॉमेशन है, स्माटा दसटी दमशन है, सस्टेनेबल अल्टिनेदटव टूविड ास अफोिेबल 

ट्राांसपोटेशन दसस्टम है, फास्टि एिॉप्टेशन एांि मैनफैुक्चरिांग ऑफ हाइदर ि एांि इलेदक्ट्र क व्हीकल्स 

औि नगि वन योजना, अगि इन सब योजनाओ ां को हम सदम्मदलत रप से दशााते हैं तो वे इस 

कायािम के अांतगात आते हैं। सिकाि कोई जमुााना लगाने का प्रयास नहीं कि िही। सिकाि इसमें 

क्वादलटेदटव सरु्ाि कि िही है। जैसे - ददल्ली के अांतगात हम वाय ुकी गणुवत्ता में सरु्ाि किने के दलए 

बीएस-4 से बीएस-6 पेट्रोल पि गए हैं। ददल्ली में गुणवत्ता में सरु्ाि किने के दलए हमने एक्सप्रेस-वे 

बनाए हैं, तादक ददल्ली का मेन टै्रदफक वहाां से दनकल जाए। पिाली के दलए आप उत्ति में देिेंगे तो 

हमने दलिा है दक  हमने सीएचसी सेंटसा बनाए हैं, पिाली के दलए मशीन्स दी हैं, दकसानों को हायरिांग 

किन ेकी सदुवर्ा भी प्रदान की है। इवेन जो ददल्ली के आस-पास इांिदस्ट्र यल पोल्यूशन होता है, उसमें 

हमने इांिस्ट्रीज़ को पीएनजी के ऊपि िॉयवटा किने का भी काम दकया है। जो हमाि ेिीजी सेट लगते 

हैं, उनमें भी सरु्ाि औि गणुवत्ता के दलए हमन ेकाया दकया है। एयि क्वॉदलटी औि वेस्ट मैनेजमेंट के 

दलए जो काम दकए हैं, वे पूि ेदवस्ताि से मैंने एनेग्जि-2 में दलिे हैं। माननीय सदस्य उसको ध्यानपूवाक 

देिेंगे, मैं ऐसी अपेक्षा किता ह ां। 

डॉ. राजेश शमश्रा (सीधी) : अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से पूछना चाहता 

ह ां दक पयााविण प्रदूषण को  िोकने के दलए, हॉदस्पटल वेस्ट मैनेजमेंट के दलए क्या बजट है? चूांदक 

हॉदस्पटल वेस्ट मैनजेमेंट को ित्म किने का सबसे अच्छा तिीका इांदस निटेि होता है, तो दकतन े

दजलों में इांदस निटेि लगे हैं औि जहाां नहीं लगे हैं, वहाां पि आगे क्या योजना है, तादक हॉदस्पटल वेस्ट 

मैनेजमेंट की वजह से होन ेवाले प्रदूषण को िोका जा सके? 

श्री भूपेन्द्र यादि: माननीय अध्यक्ष महोदय, 15वें दवत्त आयोग के द्वािा जो िादश प्रदान की जाती है 

औि दवदभन्न िाज्यों की जो समदन्व त योजनाएां हैं, उनको लेकि काया होते हैं। 131 शहि भी अपने-

अपने शहि के दहसाब से सॉदलि वेस्ट मैनेजमेंट के दलए काम किते हैं। माननीय सदस्य को दजस 

पदटाकुलि शहि में इसकी जानकािी चादहए होगी, मैं उनको उपलधर् किा दूांगा।  

SHRI CHAMALA KIRAN KUMAR REDDY (BHONGIR): Sir, this question is 

regarding my Bhongir Lok Sabha constituency. There has been continuous 

pollution due to pharma and chemical industries in my constituency. Nearly ten to 

fifteen pharma and chemical industries are polluting the groundwater and soil.  

They are also emitting chemical gases in the air.  

(1125/RP/NK) 

 Unfortunately, these companies are being operated by corporates and one 

of the Members in the Upper House also.  The Environment Ministry kept the 

pharma industries in non-polluting category and the Central Government left the 

penal action to the State Pollution Boards.  If the Boards do not take action, who 

will save the environment?  At the same time, I would like to request the 

Government to conduct a comprehensive and impartial inspection with the help 
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of experts consisting of scientists from CPCB and the Indian Institute of 

Chemical Technology to save the environment because a lot of people who 

are suffering. There is an apathetic situation. 
 

1126 hours   (Shri Jagdambika Pal in the Chair)  
 

श्री भूपेन्द्र यादि: माननीय सभापदत महोदय, दवदभन्न िाज्यों में पॉल्यूशन  का जो दवषय है, चूांदक 

हमाि ेयहाां सांघीय ढाांचा है। सेंट्रल पॉल्यूशन कां ट्रोल बोिा केवल िायिके्शन देता ह ां, इश्यूज देता है। 

लेदकन स्टेट मैनेजमेंट का दवषय स्टेट पॉल्यूशन कां ट्रोल बोिा द्वािा दकया जाता है। अगि दकसी एक 

दवशेष शहि का कोई ऐसा मामला है, दजसमें दनयमों का उल्लांघन हुआ है तो माननीय सदस्य मेि े

सांज्ञान में ला सकते हैं, लेदकन इसकी प्राथदमक दजम्मेदािी सांघीय ढाांचे के अांतगात स्टेट पॉल्यूशन 

कां ट्रोल बोिा की है।   

श्री राजीव प्रिाप रूडी (सारण) : माननीय सभापदत, जब हमािा जन्म होता है, जन्म से लेकि 

अांदतम साांस तक, एक चीज हमाि ेशिीि में है, जो दबना दकसी कन्िीशन्स के चलता िहता है, वह 

हमािा हाटा है। उसको कुछ नहीं चादहए, उसको स्वच्छ ऑक्सीजन चादहए, चाहे हम िोते िहें, चाहे 

जग े िहें, चाहे गसु्से में हों, सोये िहें, वह हमेशा अपना काम किता िहता है। एक ऐसी चीज है, 

दजसके बाि ेमें हम सोचते नहीं है। लेदकन हमाि ेजीवन का अांश वही है, जन्म से लेकि मतृ्य ुतक 

दबना दकस पूछताछ के अपनी सेवा किता िहता है, उसके दलए स्वच्छ ऑक्सीजन की जरित 

होती है औि वह कुछ नहीं माांगता है। यह सांघषा उसी ऑक्सीजन का है।  

 जो सूची दी गई है, माननीय मांत्री जी ने बहुत अच्छा काम दकया है, हमािी सिकाि ने बहुत 

अच्छा काम दकया है। मेिा सवाल है, एक छोटा सा शहि है, जो जयप्रकाश जी का गाांव है, दबहाि में 

छपिा है। हमाि ेपास जो प्रदतवेदन है वह तीन लाि के शहिों में सबसे अदर्क पॉल्यूटेि शहि है। 

आपने जो सूची बनायी है, वह पूि ेदेश के दलए लागू होती है, क्या छपिा को भी इस सूची में शादमल 

किके पॉल्यूशन फ्री किाने के दलए कोई कािावाई किेंगे? वैसे शहि जो छूट गए हैं, दफि से पनु: 

सवेक्षण किाकि सदम्मदलत किना चाहेंगे औि योजनाओ ां से लाभादन्वत किना चाहेंगे। यह मेिा 

सवाल है, यह पूि ेदेश के दलए है।  

श्री भूपेन्द्र यादि: माननीय सभापदत महोदय, माननीय सदस्य कहना चाह िहे हैं दक साांस है तो 

आस है। वह अपने शहि के बाि ेमें बात कि िहे हैं। मैं इनसे कहना चाह ांगा दक जो फाइनेंस कमीशन 

का पैसा है, वह वषा 2025 तक के दलए है औि बाकी नए स्टैन्ििा के दलए कमेटी  का गठन दकया 

गया है। आईआईटी रड़की औि आईआईटी ददल्ली का अध्ययन चल िहा है औि यह अभी 

दवचािार्ीन है।  

(इदत) 

  



29.07.2024               RPS         Uncorrected / Not for publication 10 

 

(Q. 83) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Question No. 83 – Shrimati 

Pratima Mondal ji.  

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Thank you, Sir, for giving me 

an opportunity to ask a supplementary question.  

 Sir, I would like to know from the hon. Minister of Education through you 

about the steps taken by the Government to counter rising cases of students’ 

suicides in Kota amidst the current scenario of anxiety faced by the students 

due to the ongoing NEET scam saga as the deserving students who put in 

efforts and families’ resources lost seats and will be in mental stress of such 

reoccurrences. 

SHRI SUKANTA MAJUMDAR: Hon. Chairman, Sir, I would like to inform the 

hon. Member through you that several initiatives have been taken by our 

Government to curb the incidents of suicides among the students.   

(1130/NKL/SK) 

As the hon. Member asked about suicides happening in Kota, let me 

share a data. As per the NCRB’s Annual Report on the Accidental Deaths & 

Suicides in India, only 1.2 per cent of the total suicide cases are related to the 

failure in examination.  

 Now, I would like to come to the initiatives taken by our Department. Our 

Department has taken several initiatives, and I would like to mention some of 

them. ‘Manodarpan’ is an initiative taken by our Department, which covers a 

wide range of activities that provide psychological support to the students, 

teachers and their families. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Hon. Minister, you kindly 

address the Chair.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Sougata Ray ji, your Member has already raised a 

supplementary question. Kindly have patience.  

 … (Interruptions) 

SHRI SUKANTA MAJUMDAR: Even in the case of Kota, as asked by the hon. 

Member, the information that we received from the Rajasthan Government is 

this. The Rajasthan Government had issued the guidelines for the coaching 

institutes first time in the year 2022. The second set of guidelines was issued 
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in the year 2023 which is enforced by the District Administration of Kota. These 

guidelines issued by the Rajasthan Government and implemented by the 

District Administration of Kota, works for the betterment of mental health. … 

(Interruptions) 

माननीय सभापपत : माननीय मांत्री जी, आपने कहा दक सिकाि द्वािा उपाय  दकए गए हैं। यह दवषय 

कन्किांट दलस्ट में है। िाज्य सिकाि द्वािा क्या उपाय दकए गए हैं? 

… (व्यवर्ान) 

SHRI SUKANTA MAJUMDAR: Yes, Sir. As we know, this matter is under the 

Concurrent List. … (Interruptions) I would like to mention some of the 

measures that have been taken by the Kota Administration. … (Interruptions) 

About 90 psychological counsellors have been appointed by the District 

Administration. As you know, almost 950 mental counsellors are also 

appointed by the Kota Administration. Moreover, a toll-free helpline number 

has also been in operation for the girl students. Several teams have been 

deployed by the Kota Administration, and almost 10,000 gatekeepers have 

been trained to identify the students who are under any kind of mental stress. 

So, these are some of the measures taken by them. Our Government has 

taken so many measures. They have also issued the guidelines. The Kota 

Administration is also doing its job well. Even the Kota Administration has 

launched a new initiative named “Dinner with DM” which provides leverage to 

the students to have dinner with the person sitting at the top of the District 

Administration. … (Interruptions) 

डॉ. मन्ना लाल रावि (उियपुर) : बच्चों की सिुक्षा हम सबकी दचांता का दवषय िहा है। इस हेत ु

सीबीएसई ने सब स्कूलों के दलए िायिके्शन्स जािी की हैं तादक बसों में यात्रा किने वाले स्कूली 

छात्रों की सिुक्षा का ध्यान ििा जाए औि इसके दलए बहुत से सूत्र ददए हैं। 

 मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से जानना चाहता ह ां दक अगि दकसी दवद्यालय ने सूत्र 

का उल्लांघन दकया है तो उनके दिलाफ क्या कािावाई की गई है? दवशेषकि िाजस्थान में अभी 

तक की क्या प्रगदत है? 

डॉ. सुकान्द्त मजूमदार : मैंने पहले ही बताया है दक  सिकाि ने बहुत से ऐसे इनीदशएदटव्स दलए हैं 

तादक दशक्षादथायों पि कम से स्टे्रस आए। सिकाि द्वािा ऐसी बहुत सी गाइिलाइन्स, हायि एजकेुशन 

इांस्टीटड यूट औि अन्य इांस्टीटड यूशन्स के दलए इश्यू भी की गई हैं।  

 जनविी, 2024 में सिकाि ने गाइिलाईन इश्यू की थी। माननीय सदस्य ने स्पेदसदफक केस 

का सवाल पूछा है। अगि माननीय सदस्य स्पेदसदफक िाटा के दलए मेि ेसाथ या मेि ेऑदफस से 

काांटेक्ट किेंग ेतो उनको प्रोवाइि कि पाउांगा। 
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माननीय सभापपत: उनका सवाल आ गया है, अगि माननीय सदस्य आपके ऑदफस से सांपका  न 

भी किें तो आप जवाब दभजवा दें। 

… (व्यवर्ान) 

(1135/VR/MK) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, students’ suicide is one of the 

most important issues in the country. In 2023, in this regard an answer was 

given by the hon. Minister in the other House. During the past five years from 

2018 to 2022, around 80 students have committed suicide only in the higher 

educational institutions like the IITs, IIMs, etc. One of the main reasons for 

these suicide incidents in these institutions is caste discrimination. Those who 

belong to the SC/ST/OBC categories are treated like second-class students. 

This issue should be considered in the most urgent manner. I do not know 

whether the Government is taking any action in this regard or not. 

 Sir, day before yesterday, one very sad incident happened in a coaching 

centre in Delhi. Three students have lost their valuable lives. This coaching 

centre, I am told by the media, has no approved building at all. Some of the 

coaching centres are running like mafias. Neither they have approvals nor they 

provide any facilities to their students. Is the Government going to take any 

action against such coaching centres? Have any guidelines been issued by the 

Government in this regard? 

SHRI DHARMENDRA PRADHAN: Sir, the hon. Member has raised a question 

which is not related to the question put today. But, through you, I would like to 

assure this House that this Government is committed to total socio-

psychological or mental protection of all the students, whether they are 

studying in a coaching centre or in an institution, from school education to 

higher education.  

 Regarding guidelines, the latest guidelines regarding coaching centres 

were issued by the Government of India in the month of January 2024.  These 

are exhaustive and detailed guidelines issued to all the States. A lot of States 

like Rajasthan, Bihar, Goa, etc. have their own guidelines on regulation to look 

into the matter.  

 Regarding protection, this is a socio-psychological issue. We all have to 

take care of it. This is not an issue to deal with only through allegations and 

answers. ....(Interruptions)        (ends) 
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(Q.84) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I have studied the Minister's reply in 

detail. The situation is pathetic. They speak of achievements of ‘10-years of 

Modi Government’. In 2016, the number of migrating students was 3,69,000. In 

2023, it was 8,94,000. It means that the number of students going abroad is 

increasing. This is called ‘brain drain’. Now, why is this happening? We are 

producing good students. Most of them are being used as cyber coolies by 

multinationals abroad. The main reason for this is that our higher education is 

not of a high standard. In terms of higher education, we have only 11 institutes 

in the top 500 institutes in the world. Not even a single Indian University figures 

in terms of global ranking.   

 If the universities do not raise their standard of education, more and 

more bright students will be going abroad. The hon. Minister speaks so highly 

of his Government’s achievements with regard to new Education Policy. What 

have you done to bring in more Indian Universities in the top 100 universities of 

the world? ....(Interruptions)  

माननीय सभापपत (श्री जगिशबबका पाल) :  माननीय सदस्य, यह दवषय जीिो आवि में आ िहा 

है। 

 माननीय मांत्री जी। 

… (व्यवर्ान) 

माननीय सभापपत: माननीय मांत्री जी इसका उत्ति देंगे। 

… (व्यवर्ान) 

प्रो. सौगि राय (िम िम) : सि, मैंने तो शॉटा में ही बोला है। मैंने ज्यादा नहीं बोला। क्या आपने 

िाजीव प्रताप रिी जी का क्वैश्चन सनुा है? उन्होंने पाचँ दमनट तक क्वैश्चन दकया है। … (व्यवर्ान) 

माननीय सभापपत: दादा, अब हो गया। 

… (व्यवर्ान) 

HON. CHAIRPERSON: What is your question? 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, my question is this. What is the 

Government doing to improve the standard of higher education and of the 

Indian Universities so that more universities come within the top 100 

universities of the world? There is not even a single one. What is the Minister 

doing with regard to that in spite of his tall talk about the National Education 

Policy?  
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(1140/SJN/SAN) 

श्री धमेन्द्र प्रधान : सभापदत महोदय, आदिणीय सौगत दा एक वरिष्ठ सदस्य हैं। हम सब उनका 

आदि भी किते हैं, लेदकन भाित की मेर्ा को इस प्रकाि के िाजनीदतक उदे्दश्य से दनांदा किना 

शायद दादा जैसे…(व्यवर्ान) दादा, कम से कम यह सदन आप जैसे वरिष्ठ सदस्य से इतनी दशक्षा 

चाहता है दक आप रै्यापूवाक मेिी बात तो सनु लीदजए।…(व्यवर्ान) 

 दादा, यह हमाि ेदेश की मेर्ा शदक्त को औि इन ददनों देश से बाहि जाना is not related 

only to the quality of education. There is no dearth of quality institutions in our 

country. You name IIT; you name NIT; you name IIMs.  There are quality 

institutions in his own State. How can he demean the Jadavpur University’s 

academic credentials in this way? Sir, IIT, Kharagpur is a very prestigious 

institution.  

 Mr. Chairperson, Sir, going abroad, at one point of time, was an issue. 

‘Brain drain’ was the concept. Today, the reverse concept is there. It is now 

‘brain bank’. Let me cite a few names. Who are they? They are the products of 

Indian education system. They went abroad. They bring glory to our country. 

They bring name and fame to our country. Are they cyber coolies? Satya 

Nadella, the CEO of Microsoft, is a product of the Indian education system. 

Sundar Pichai, the CEO of Google, is a product of the Indian education 

system. He was a student of IIT, Kharagpur. Shantanu Narayen, the CEO of 

Adobe, is a product of the Indian education system. Arvind Krishna, the CEO 

of IBM, is a product of the Indian education system. Ajay Banga is a product of 

the Indian education system. Today, Indian brain, Indian talent is creating 

international pool in medicine, in digital world. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Please have patience.  

SHRI DHARMENDRA PRADHAN: We can say that today the definition of work 

place has changed.  

 सभापदत महोदय, अगि मैं चेन्नई शहि का उदाहिण दूां, तो पूिी ददुनया के कुल 

फाइनेंदशयल मैनेजमेंट का लगभग 1/10 कैपेदसटी चेन्नई शहि से चल िहा है। क्या हम उसको 

साइबि बदुलांग कहेंगे? क्या ये बाहि से पढ़े हुए स्टूिेन्टडस हैं? इस प्रकाि से अांिमााइन किना उदचत 

नहीं है।  

मैं आपके सामने दवनम्रता के साथ इन ददनों इांदियन क्वॉदलटी इांस्टीटड यूशन्स के बाि ेमें एक 

ही तथ्य ििना चाहता ह ां। मैं बहुत पिुानी बात नहीं कह ांगा। वषा 2014 में दवश्व की क्यूएस िैंदकां ग में 

500 सांस्थानों में दसफा  9 सांस्थान थे, जो आज बढ़कि 46 सांस्थान हो गए हैं। 
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 अगि आदिणीय दादा कहते हैं दक क्या हुआ है, तो दपछले 10 सालों में ये हुआ है। हम सब 

दमलकि इन सांस्थानों औि भाित के एजकेुशन दसस्टम को अांिमााइन न किते हुए इसको आगे बढ़ाएां। 

यह देश का भदवष्य औि 21वीं सदी में हम सबका दादयत्व बनता है। 

HON. CHAIRPERSON: I think, Prof. Sougata Ray is satisfied. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I am not satisfied at all. … 

(Interruptions) 

 Sir, I told you that in 2023, 8,94,783 students went abroad for study. Is it a 

matter of pride for us? Is this not brain drain? … (Interruptions) How will I be 

satisfied? The hon. Minister has said in the reply: 
 

“The Government recognizes the reality of a global workplace, 

especially in an era of knowledge economy. A successful, prosperous, 

and influential diaspora is viewed an asset for India. The Government’s 

efforts are also aimed at harnessing the potential of the diaspora, 

including the sharing of knowledge and expertise.” 
 

In effect, what the Minister’s reply states is that it is good if the Indian students go 

abroad. It is because then we have a very effective diaspora and they can clap 

when the Prime Minister goes to visit their country. But the fact is that the 

multinationals are stealing away our best brains. Sir, what I want to ask is … 

(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please make it brief. You should ask the question. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I have got a Question after a long time. 

Please allow me two minutes and do not be impatient. 

(1145/SNT/SPS) 

 Sir, what I want to know from the hon. Minister is this. The reply he has 

given is not satisfactory at all. He has avoided the main question. … 

(Interruptions) सि, क्वेश्चन पूछने दीदजए।… (व्यवर्ान) 

माननीय सभापपत (श्री जगिशबबका पाल) : अभी शदश थरि साहब को भी क्वेश्चन पूछना है। 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, if you interfere so much, how can I 

ask? 

 My question is this. Do you know that foreign universities are setting up 

centres in India? The British Universities are holding fairs to invite Indian 

students to study there. 

माननीय सभापपत : आप, सप्लीमेंट्री क्वेश्चन में केवल एक क्वेश्चन पूछ सकते हैं। अगि आप कई 

दवषयों का समावेश किेंगे तो ठीक नहीं है। आपने क्वेश्चन पूछ दलया है। You are so senior. You 

have been given enough time. 
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… (Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Will the Government of India take any 

steps to stop the foreign universities from setting up centres here to take away 

our students and to earn money? Both the British and Australian universities are 

doing this. What are you doing to stop them? You have opened campuses 

abroad. … (Interruptions) 

श्री धमेन्द्र प्रधान : अध्यक्ष महोदय, यह देिने का एक नजरिया है, दृदिकोण है। हम भाित की वैदश्वक 

ताकत को इतना अांििमाइन न किें दक कहीं लोग जाते हैं, इसदलए ताली बजाते हैं। आज दवश्व में  

दवज्ञान, भाषा, इनोवेशन, मेदिदसन में भाितीय मेर्ाशदक्त की, इांदियन ओरिदजन मेर्ाशदक्त की एक 

ग्लोबल लीििदशप आ िही है। मैं समझ नहीं पा िहा ह ां। मैं भाितीय िायसपोिा पि गौिवादन्वत ह ां। You 

go to any economic hotspot in any part of the world. You go to Singapore; you go 

to Dubai; you go to London; you go to New York; and you go to Silicon Valley. 

The successful Indians are thriving like anything. We should be proud of them. 

Today, in the era of knowledge-based economy due to this connectivity, due to 

innovation, due to technology, the entire globe is syncing into a village. अपने 

दवद्यादथायों को, अपनी नई पीढ़ी को ददुनया के गिु स्टैंििा से वांदचत किना दकतनी वादज़ब बात है? 

दादा, मैं इस पूि े दवषय पि आपको दफि दवनती किता ह ां दक let us unanimously resolve it. 

What was the condition of West Bengal pre-independence era? All the great 

institutions were residing in Kolkata. What happened today? आपने दजस कॉज पि 

30-35 साल किने पि भी लोगों को बेदिल दकया था, do not get trapped in the same way, 

dada. You are a seasoned man. We all have to bring the entire country to a new 

level. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record. 

… (Interruptions) … (Not recorded) 

माननीय सभापपत : प्रोफेसि सौगत िाय जी, आप जानते हैं दक आज जो बच्चे भाित के बाहि पढ़ 

िहे हैं, उनसे 125 दबदलयन का रिदमटेंस इांदिया को आ िहा है। 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I would like to briefly 

comment on the Minister’s earlier answer before asking my question. 

 The hon. Minister has, of course, celebrated the high quality of institutions 

by saying we have 11 in the top 500, etc. But do understand, Mr. Minister, that of 

the number of students who are seeking a good education, what a small 

percentage gets into these excellent institutions. The IITs’ admission rate is 0.08 

per cent of applicants. So, you are looking at a country where beyond any 

shadow of a doubt, there is a lack of access to high quality education for the vast 

majority of students. We should not overlook that point because these 



29.07.2024               RPS         Uncorrected / Not for publication 17 

 

outstanding stalwarts have gone from a few islands of excellence in a vast ocean 

of mediocrity. Let us face it. We do need to improve it. … (Interruptions) 

 Sir, my question has not been asked. I would like to just make a comment. 

The question has the following part also. When I asked the question, part (f) is 

‘as to the reasons’. I did not get an answer for that, ‘as to the reasons’, from you. 

I must say the organisation I used to head in the Congress Party, the All-India 

Professionals’ Congress conducted a study in Kerala about the reasons for why 

the students are trying to immigrate. 

(1150/AK/MM) 

 We got 17 factors in the detailed survey that we had conducted of which 

one is certainly about lack of access to high-quality institutions and another one 

undoubtedly is the relative lack of academic freedom in Indian campuses in 

comparison with foreign campuses as well as, of course, greater social 

restrictions on the life of children here and so on and more opportunities for off-

campus work. There are a number of matters to do with the environment in the 

academic universities, which we must understand. … (Interruptions) 

माननीय सभापपत (श्री जगिशबबका पाल) : माननीय मांत्री जी। 

… (व्यवर्ान) 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, you can only ask one question as a 

supplementary. 

… (Interruptions) 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): The Minister gave an 

answer, which avoids the question. I have read these two pages of reply and 

there is no answer on reasons for it. … (Interruptions) I am giving him some 

reasons and seeking his reply. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I am asking the hon. Minister to reply. 

… (Interruptions) 

माननीय सभापपत : माननीय मांत्री जी उत्ति दे देंगे। 

… (व्यवर्ान) 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Is the Ministry aware of 

these factors that are motivating the students? What is the Ministry able to do to 

provide incentives for the students to remain in our country rather than go 

abroad? This is the question. 

माननीय सभापपत : माननीय मांत्री जी। 
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SHRI DHARMENDRA PRADHAN: Chairman Sir, I appreciate hon. senior 

Member Shashi Tharoor Saheb’s concern. Secondly, I will personally invite him 

to my office. I can go to your house. … (Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, this is not fair. The Member has 

asked a question in the House. … (Interruptions) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, what is this? The Question is the 

property of this House. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: The Minister is allowed to respond.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please sit down. 

… (Interruptions) 

माननीय सभापपत : माननीय मांत्री जी। 

 अगि मैं कह देता ह ां माननीय मांत्री जी, तो दफि आप उत्ति दें, क्योंदक क्वैश्चन ऑवि में क्वैश्चन 

होना चादहए। 

SHRI DHARMENDRA PRADHAN: Chairman Sir, why are two of my dear friends 

from Kerala, namely Shri Venugopal ji and Shri Premachandran ji, so intolerant 

to us when I am appreciating some viewpoints of my dear friend Shashi Tharoor 

ji?  

1152 hours   (Hon. Speaker in the Chair)  

Please listen to my answer first. This Government is open to take 

suggestions and ideas from anybody. Shashi Tharoor ji, in his capacity, has done 

something. He was the HRD Minister of this country and he is representing 

Kerala. Kerala has an aspirational society. I learn from him. There might be a lot 

of aspirational issues in his 17 points. Kerala people are very aspirational to go 

abroad, especially in the neighbouring areas. So, this is a holistic thing. … 

(Interruptions) We brought the National Education Policy after 34 years and for 

the first time in our country, our Government has envisioned a National Ranking 

Framework. We are very much insisting on coming out with reforms in MAT, 

MBA, etc., and we are committed to bring out our standards in our own 

institutions of our country, but education is such a vast subject that if one wants 

to be a global leader and wants to be a ‘Vishwa Bandhu’, then we cannot work in 

isolation. We have to open our ear and eyes. I am personally ready to accept any 

kind of positive suggestions from any Member of this august House. 

(ends) 
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(Q. 85) 

SHRI PUTTA MAHESH KUMAR (ELURU): Respected Sir, I thank you for giving me 

this opportunity to raise a supplementary on this important topic.  

I thank the hon. Finance Minister for focussing on the importance of 

employment and announcing employment-linked incentives geared towards our 

youth who make up for more than one-fifth of our total population. 

The previous State Government of Andhra Pradesh from 2019 to 2024 failed 

our youth miserably leading to our State having consistently higher percentages of 

unemployment as compared to the national average. Our leaders Sri Nara 

Chandrababu Naidu Garu and Sri Nara Lokesh Garu have strongly supported the 

need for a skill-based census to determine the abilities of our youth and accordingly 

device policy for their employment and skilling. 

I would like to know this from the hon. Minister. Would the Union 

Government consider conducting a skill census for the entire nation for the benefit 

of our fresh graduates, young professionals and our youth along with the population 

census?  

(1155/YSH/UB) 

डॉ. मनसुख माडंपिया : माननीय अध्यक्ष जी, माननीय सदस्य ने बहुत महत्वपूणा प्रश्न पूछा है दक 

एम्प्लॉयमेंट के दलए दस्कल िेवलपमेंट बहुत आवश्यक है। दस्कल्ि होना बहुत आवश्यक ह।ै वतामान 

समय में हम देिते हैं दक कई जगहों पि यवुा कहते हैं दक हमें एम्प्लॉयमेंट चादहए, लेदकन एम्प्लॉयमेंट 

उनकी पांसद का होता है। हमें हि एक सेक्टि में एम्प्लॉयमेंट दमलना चादहए। आज ऐसे कई सेक्टसा हैं जसै े

हम देिते हैं दक लोगों को प्लम्बि चादहए, लदेकन प्लम्बि नहीं दमल िहा है। गैिाज में काम किने वाला 

चादहए, लेदकन वह भी नहीं दमल िहा है। ऐसे कई काम हैं, दजनके दलए दस्कल की आवश्यकता होती ह।ै 

इसदलए दस्कल िेवलपमेंट बहुत आवश्यक है। माननीय सदस्य ने बहुत अच्छा प्रश्न दकया दक उसके गैप 

को कैस ेआइिेंदटफाई दकया जाए।  

माननीय अध्यक्ष जी, हमने नेशनल सदवास पोटाल बनाया है। इस नेशनल सदवास पोटाल औि 

दस्कल िेवलपमेंट दमदनस्ट्री के द्वािा भी दस्कल औि रिक्वॉयमेंट ऑफ दस्कल का एनादलदसस दकया 

जाता ह ैऔि दजस सेक्टि में मैन पावि की रिक्वायिमेंट होती है औि वहाां दस्कल नहीं है तो उसे दस्कल्ि 

किने के दलए भी व्यवस्था की जाती है। अभी वषा 2024-25 का बजट भी बहुत महत्वपूणा ह।ै इसमें 

दस्कल िेवलपमेंट के दलए देश में स्टेट गवनामेंट के साथ दमलकि कुल दमलाकि 1000 ऐसी 

आईटीआईज़ बनाई जाएांगी, जो हि एक क्षेत्र में दजस तिह की इांड्रस्टीज़ हैं औि दजस टाइप की दस्कल्ि 

मैन पावि की रिक्वायिमेंट है, वहाां पि हब के रप में उसका दसलबेस बनाया जाएगा, कोसा बनाया जाएगा 

औि रिक्वायिमेंट के अनसुाि उसको दस्कल दकया जाएगा, तादक दस्कल्ि मैन पावि दमले।  

दूसिी एक औि महत्वपूणा योजना बजट में एनाउांस की गई है दक देश की टॉप 500 कॉिपोिटे 

सेक्टि कां पनीज़, दजनमें देश के एक किोड़ यूथ की वहाां पि दस्कदलांग की जाएगी। औि इांटनादशप किने की 

अपॉच्यूदनटी दमलेगी। उसको स्टाइपेंि भी ददया जाएगा, तादक देश में दस्कल मैन पावि दनमााण हो औि  
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(pp. 20-30) 

देश की रिक्वायिमेंट पूिी हो सके औि एम्प्लॉयमेंट भी जनिटे हो सके।  

SHRI G. M. HARISH BALAYOGI (AMALAPURAM): I want to know from the hon. 

Minister what steps has the Government taken to increase job creation in rural 

India, especially those jobs which will not only help reduce migration to urban cities 

but actively generate well-paying jobs for our youth so that they may contribute to 

all-round development of our villages and towns especially in Andhra Pradesh? 

डॉ. मनसुख माडंपिया : माननीय अध्यक्ष जी, लोगों के पास एम्प्लॉयमेंट के दलए जहाां अपॉच्युादनटी 

होती ह ैजैसे गाांव के लोगों को शहिों में अपॉच्युादनटी दमलती है तो वे शहि में जाते हैं। लोग एक गाांव स े

दूसि ेगाांव में जाते हैं औि एक स्टेट से दूसि ेस्टेट में भी िोजगाि के दलए जाते हैं। इसके अलावा िोजगाि 

दकस टाइप का है? अगि गवनामेंट में कोई रििूटमेंट होती है तो स्टेट लेवल पि लोग उसमें एप्लाई किके 

िोजगाि पा सकते हैं। कई ऐसे िोजगाि भी हैं, जो ग्रामीण क्षेत्रों में लोगों को िोजगाि का अवसि दे सकते 

हैं। हमने दवश्वकमाा योजना चलाई है। इसके अांतगात ग्रामीण लवेल पि छोटे-छोटे काम किने वाले लोगों को 

दस्कल किके वहाां पि ही उसको िोजगाि की अपॉच्युादनटी दी जाती है। इसके अलावा मनिगेा योजना 

चलाई जाती ह,ै उसमें गाांव में ही लोगों को काम का अवसि दमलता है, उसको शहि में जाने की 

आवश्यकता नहीं होती है। इस तिह के भाित सिकाि ने कई एफटड  ास दकए हैं, दजससे ग्रामीण क्षेत्रों में 

िोजगाि का अवसि प्राप्त हो सके। इसका नतीजा यह दनकला है दक अभी पीरियोदिक लेबि फोसा सवे की 

रिपोटा ऐसा बताती ह ैदक ग्रामीण क्षेत्रों में अनएम्प्लॉयमेंट िटे वषा 2017-18 में 5.3 पिसेंट थी, वह वषा 

2022-23 में कम होकि 2.4 पिसेंट हुई है। इसका मतलब यह है दक दपछले एक दशक में ग्रामीण क्षेत्रों में 

िोजगाि का अवसि का बढ़ा है। वैसे ही वका सा पॉपलुेशन िशेो, यह भी एक महत्वपूणा सवे होता ह।ै उसमें 

भी ग्रामीण क्षेत्रों में िोजगाि के अवसि बढ़े हैं। वषा 2017-18 में वका सा पापलुेशन िशेो 48.1 पिसेंट था, 

वह वषा 2022-23 में 59.4 पिसेंट हुआ है, यानी दक ग्रामीण क्षेत्रों में िोजगाि के अवसि बढ़े हैं, तादक 

लोग गाांव में ही िहकि अपना जीवन दनवााह कि सके।   

श्री हरने्र शसिंह मशलक (मुजफ़्फ़रनगर) : आदिणीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से माननीय मत्री जी 

से कहना चाहता ह ां दक आपने गाांवों के िोजगाि की बाि ेमें कहा है। जो उद्योग ग्रामीण क्षेत्रों में स्थादपत हैं, 

क्या उन क्षेत्रों में वेज बोिा के अनसुाि वेतन दमल िहा है? आपने आईटीआई दस्क ल के बाि ेमें कहा है, तो 

क्या उन्हें आज तक एप्रेंदटस की सदुवर्ा दमली ह?ै  

मेिा दूसिा यह भी अनिुोर् ह ैदक जो वका सा गाांवों स ेशहिों में जाकि मजदूिी किते हैं, क्या आप 

उनके दलए हॉस्टल्स बनाने की कृपा किेंग?े 

डॉ. मनसखु मांडपिया : माननीय अध्यक्ष महोदय, ग्रामीण क्षेत्र औि शहिी क्षेत्र में जो लोग िहते हैं, 

उनको जहाां आवश्यकता के अनसुाि िोजगाि के अवसि दमलते हैं, वे वहाां जाते हैं। ग्रामीण क्षेत्र में छोटे-

छोटे िोजगाि का दनमााण हो, छोटे-छोटे उद्यमों का दनमााण हो औि एन्टिपे्रन्योसा  का दनमााण हों एवां वहाां 

ही एग्रीकल्चिल बेस्ि इांिस्ट्रीज चलें, टे्रि में उसे कां वटा किें, इसदलए एपीओ की िचना भी एग्रीकल्चि 

सेक्टि में िास कि के ग्रामीण क्षेत्र में हुई है। दो लाि एपीओ के द्वािा ग्रामीण क्षेत्र में ही छोटा-मोटा 

कािोबाि का काम चालू हुआ है।                (इदत)  

प्रश्न काल समाप्त 
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स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

 

1201 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझेु माननीय सदस्यों द्वारा कुछ विषयों पर स्थगन प्रस्ताि 

की सूचनाए ंप्राप्त हुई हैं। मैंने स्थगन प्रस्ताि की वकसी भी सूचना की अनमुवत प्रदान नहीं की है। मैं 

उनको शून्य काल में समय दूगंा।  

…(व्यिधान) 

प्रो. सौगत राय (दम दम) : मैंने एक स्थगन प्रस्ताि वदया है। हमार े माननीय मखु्य मंत्री 

जी…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : मैं उसके वलए शून्य काल में समय दूगंा। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : मैंने अभी कहा है वक शून्य काल में आपको समय दूगंा। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : मैं वदल्ली िाले विषय पर बोलने का अिसर दूगंा। प्लीज, आप बैविए। 

…(व्यिधान) 

----- 

 

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1202 बजे 

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र सभा पटल पर रखे जाएगंे। 

 आइटम नंबर - 2, श्री गजेन्र वसंह शेखाित  

…(व्यिधान) 

ससं्कृवत मतं्री; तथा पयणटन मतं्री (श्री गजेन्द्र वसहं शेखावत) : अध्यक्ष महोदय, मैं वनम्नवलवखत 

पत्र सभा पटल पर रखता ह ं: - 

(1)  (एक)    गांधी स्मवृत एिं दशशन सवमवत, नई वदल्ली के िषश 2022-2023 के िावषशक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) ।    

 (दो)    गांधी स्मवृत एिं दशशन सवमवत, नई वदल्ली के िषश 2022-2023 के िावषशक 

लेखाओ ंकी एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा उन पर लेखापरीक्षा 

प्रवतिेदन। 

 (तीन) गांधी स्मवृत एिं दशशन सवमवत, नई वदल्ली के िषश 2022-2023 के कायशकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(2) उपयुशक्त (1) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 
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(3) (एक)    दवक्षण क्षेत्र सांस्कृवतक कें र, तंजािरु के िषश 2022-2023 के िावषशक प्रवतिेदन 

की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो)    दवक्षण क्षेत्र सांस्कृवतक कें र, तंजािरु के िषश 2022-2023 के कायशकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा के बार ेमें वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(4) उपयुशक्त (3) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(5) (एक)    राष्ट्रीय नाट्य विद्यालय, नई वदल्ली  के िषश 2022-2023 के िावषशक प्रवतिेदन 

की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो)    राष्ट्रीय नाट्य विद्यालय, नई वदल्ली  के िषश 2022-2023 के कायशकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(6) उपयुशक्त (5) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(7) (एक)    संगीत नाटक अकादमी, नई वदल्ली  के िषश 2022-2023 के िावषशक प्रवतिेदन 

की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो)    संगीत नाटक अकादमी, नई वदल्ली  के िषश 2022-2023 के कायशकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(8) उपयुशक्त (7) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(9) (एक)    नि नालंदा महाविहार, नालंदा के िषश 2021-2022 के िावषशक प्रवतिेदन की एक 

प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) ।    

 (दो)    नि नालंदा महाविहार, नालंदा के िषश 2021-2022 के िावषशक लेखाओ ंकी एक 

प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा उन पर लेखापरीक्षा प्रवतिेदन। 

 (तीन) नि नालंदा महाविहार, नालंदा के िषश 2021-2022 के कायशकरण की सरकार 

द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(10) उपयुशक्त (9) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(11) (एक)    कें रीय वहमालयीय संस्कृवत अध्ययन संस्थान, दाहंग के िषश 2022-2023 के 

िावषशक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत 

लेखे। 
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 (दो)    कें रीय वहमालयीय संस्कृवत अध्ययन संस्थान, दाहंग के िषश 2022-2023 के 

कायशकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(12) उपयुशक्त (11) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(13) (एक)    नामग्याल इंवस्टट्यूट ऑफ वतब्बतोलॉजी, गंगटोक के िषश 2021-2022 और 

2022-2023 के िावषशक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) 

तथा लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो)    नामग्याल इंवस्टट्यूट ऑफ वतब्बतोलॉजी, गंगटोक के िषश 2021-2022 और 

2022-2023 के कायशकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा 

अंगे्रजी संस्करण)। 

(14) उपयुशक्त (13) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशने 

िाले दो वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(15) (एक)    लाइबे्ररी ऑफ वतब्बवतयन िर्कसश एण्ड आकाशइव्स, धमशशाला के िषश 2022-2023 

के िावषशक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा 

लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो)    लाइबे्ररी ऑफ वतब्बवतयन िर्कसश एण्ड आकाशइव्स, धमशशाला के िषश 2022-2023 

के कायशकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

(16) उपयुशक्त (15) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(17) (एक)    गदेन राब्येवल्लंग मोनावस्टक स्कूल, बोमवडला, अरुणाचल प्रदेश के िषश 2022-

2023 के िावषशक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा 

लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो)    गदेन राब्येवल्लंग मोनावस्टक स्कूल, बोमवडला, अरुणाचल प्रदेश के िषश 2022-

2023 के कायशकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

(18) उपयुशक्त (17) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(19) (एक)    सेंटर फॉर बवुिस्ट कल्चरल स्टडीज, तिांग मोनास्री, तिांग, अरुणाचल प्रदेश 

के िषश 2022-2023 के िावषशक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत लेखे। 
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 (दो)    सेंटर फॉर बवुिस्ट कल्चरल स्टडीज, तिांग मोनास्री, तिांग, अरुणाचल प्रदेश 

के िषश 2022-2023 के कायशकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी 

तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(20) उपयुशक्त (19) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(21)  (एक)    कें रीय उच्च वतब्बती वशक्षा संस्थान, िाराणसी के िषश 2022-2023 के िावषशक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) ।    

 (दो)    कें रीय उच्च वतब्बती वशक्षा संस्थान, िाराणसी के िषश 2022-2023 के िावषशक 

लेखाओ ंकी एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा उन पर लेखापरीक्षा 

प्रवतिेदन। 

 (तीन) कें रीय उच्च वतब्बती वशक्षा संस्थान, िाराणसी के िषश 2022-2023 के 

कायशकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

(22) उपयुशक्त (21) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(23)  (एक)    कें रीय बौि विद्या संस्थान, लेह के िषश 2022-2023 के िावषशक प्रवतिेदन की 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) ।    

 (दो)    कें रीय बौि विद्या संस्थान, लेह के िषश 2022-2023 के िावषशक लेखाओ ंकी 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा उन पर लेखापरीक्षा प्रवतिेदन। 

 (तीन) कें रीय बौि विद्या संस्थान, लेह के िषश 2022-2023 के कायशकरण की सरकार 

द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(24) उपयुशक्त (23) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

----- 

माननीय अध्यक्ष : आइटम नंबर - 3, श्री पंकज चौधरी।  

ववत्त मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री पंकज चौधरी):  अध्यक्ष महोदय, मैं वनम्नवलवखत पत्र सभा 

पटल पर रखता ह :ं - 

(1) केन्रीय माल और सेिा कर अवधवनयम, 2017 की धारा 166 के अंतगशत वनम्नवलवखत 

अवधसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण):- 

 (एक) सा.का.वन.396(अ) जो 12 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनका आशय 22.06.2024 को हुई जीएसटी पररषद ् की 53िीं 

बैिक की वसफाररश के आधार पर माल की आपूवतश के संबंध में 28 जून, 
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2017 की अवधसूचना सं. 01/2017-कें रीय कर (दर) को संशोवधत करना है 

तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (दो) सा.का.वन.399(अ) जो 12 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनका आशय 22.06.2024 को हुई जीएसटी पररषद ् की 53िीं 

बैिक की वसफाररश के आधार पर माल की आपूवतश के संबंध में 28 जून, 

2017 की अवधसूचना सं. 02/2017-कें रीय कर (दर) को संशोवधत करना है 

तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (तीन) सा.का.वन.388(अ) जो 12 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनका आशय 22.06.2024 को हुई जीएसटी पररषद ् की 53िीं 

बैिक की वसफाररश के आधार पर सेिाओ ंकी आपूवतश के संबंध में 28 जून, 

2017 की अवधसूचना सं. 12/2017-कें रीय कर (दर) को संशोवधत करना है 

तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (चार) कें रीय माल और सेिा कर (संशोधन) वनयम, 2024 जो वदनांक 10 जलुाई, 

2024 के भारत के राजपत्र में अवधसूचना सं. सा.का.वन.376(अ) में प्रकावशत 

हुए थे तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (पांच) सा.का.वन.377(अ) जो 10 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनका आशय वदनांक 26 वदसम् बर, 2022 की अवधसूचना सं. 

सा.का.वन. 903(अ) को वनरस् त करना है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (छह) सा.का.वन.378(अ) जो 10 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनके द्वारा वित् त िषश 2023-24 में 2 करोड़ रुपये तक के कुल 

टनशओिर िाले पंजीकृत व् यवक्त को उर्क त वित् त िषश में िावषशक वििरणी दायर 

करने से छूट प्रदान की गई है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (सात) सा.का.वन.379(अ) जो 10 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनके द्वारा वदनांक 20 वसतम् बर, 2018 की अवधसूचना सं. 

सा.का.वन. 900(अ) में कवतपय संशोधन वकए गए हैं तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापन। 

(2) एकीकृत माल और सेिा कर अवधवनयम, 2017 की धारा 24 के अंतगशत वनम्नवलवखत 

अवधसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण):- 

 (एक) सा.का.वन.397(अ) जो 12 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनका आशय 22.06.2024 को हुई जीएसटी पररषद ् की 53िीं 

बैिक की वसफाररश के आधार पर माल की आपूवतश के संबंध में 28 जून, 

2017 की अवधसूचना सं. 01/2017-एकीकृत कर (दर) को संशोवधत करना है 

तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 
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 (दो) सा.का.वन.400(अ) जो 12 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनका आशय 22.06.2024 को हुई जीएसटी पररषद ् की 53िीं 

बैिक की वसफाररश के आधार पर माल की आपूवतश के संबंध में 28 जून, 

2017 की अवधसूचना सं. 02/2017-एकीकृत कर (दर) को संशोवधत करना है 

तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (तीन) सा.का.वन.389(अ) जो 12 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनके द्वारा 22.06.2024 को हुई जीएसटी पररषद ्की 53िीं बैिक 

की वसफाररश के आधार पर सेिाओ ंकी आपूवतश के संबंध में 28 जून, 2017 

की अवधसूचना सं. 09/2017-एकीकृत कर (दर) को संशोवधत करना है तथा 

एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (चार) सा.का.वन.380(अ) जो 10 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनके द्वारा वदनांक 20 वसतम् बर, 2018 की अवधसूचना सं. 

सा.का.वन. 901(अ) में कवतपय संशोधन वकए गए हैं तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापन। 

(3) संघ राज् यक्षेत्र माल और सेिा कर अवधवनयम, 2017 की धारा 24 के अंतगशत 

वनम्नवलवखत अवधसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण):- 

 (एक) सा.का.वन.398(अ) जो 12 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनका आशय 22.06.2024 को हुई जीएसटी पररषद ् की 53िीं 

बैिक की वसफाररश के आधार पर माल की आपूवतश के संबंध में 28 जून, 

2017 की अवधसूचना सं. 01/2017- संघ राज् यक्षते्र कर (दर) को संशोवधत 

करना है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (दो) सा.का.वन.401(अ) जो 12 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनका आशय 22.06.2024 को हुई जीएसटी पररषद ् की 53िीं 

बैिक की वसफाररश के आधार पर माल की आपूवतश के संबंध में 28 जून, 

2017 की अवधसूचना सं. 02/2017- संघ राज् यक्षते्र कर (दर) को संशोवधत 

करना है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (तीन) सा.का.वन.390(अ) जो 12 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनका आशय 22.06.2024 को हुई जीएसटी पररषद ् की 53िीं 

बैिक की वसफाररश के आधार पर सेिाओ ंकी आपूवतश के संबंध में 28 जून, 

2017 की अवधसूचना सं. 12/2017- संघ राज् यक्षते्र कर (दर) को संशोवधत 

करना है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 
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(4) सीमाशलु् क अवधवनयम, 1962 की धारा 159 के अतंगशत वनम्नवलवखत अवधसूचनाओ ं

की एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण):- 

 (एक) सा.का.वन.394(अ) जो वदनांक 12 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावशत हुए थे तथा वजनका आशय 22.06.2024 को हुई जीएसटी पररषद् 

की 53िीं बैिक की वसफाररश के आधार पर प्रावधकृत प्रचालनों के वलए सेज 

इकाई या डेिलपर द्वारा आयातों पर उदग्राह्य प्रवतकर उपकर से छूट प्रदान 

करना है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (दो) सा.का.वन.395(अ) जो वदनांक 12 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावशत हुए थे तथा वजनका आशय 22.06.2024 को हुई जीएसटी पररषद् 

की 53िीं बैिक की वसफाररशों को प्रभािशील करने के वलए अवधसूचना सं. 

50/2017-सीमाशलु् क को संशोवधत करना है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (तीन) सा.का.वन.426(अ) जो 19 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनके द्वारा वदनांक 1 अपै्रल, 2003 की अवधसूचना सं. सा.का.वन. 

261(अ) में कवतपय संशोधन वकए गए हैं तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

(5) कें रीय माल और सेिा कर अवधवनयम, 2017 की धारा 166 तथा संघ राज् यक्षेत्र माल 

और सेिा कर अवधवनयम, 2017 की धारा 24 के अंतगशत वनम्नवलवखत अवधसूचनाओ ं

की एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण):- 

 (एक) सा.का.वन.234(अ) जो 28 माचश, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनका आशय दमन और दीि संघ राज् यक्षते्र तथा दादरा और नागर 

हिेली संघ राज् यक्षेत्र के विलय के पश् चात् अवग्रम विवनणशय के वलए अपीलीय 

प्रावधकरण के संशोधन को अवधसूवचत करना है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (दो) सा.का.वन.381(अ) जो 10 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुए 

थे तथा वजनके द्वारा वदनांक 28 वसतम् बर, 2018 की अवधसूचना सं. 

सा.का.वन. 940(अ) में कवतपय संशोधन वकए गए हैं तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापन। 

(6) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश अवधवनयम, 1992 की धारा 31 के अंतगशत 

वनम्नवलवखत अवधसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहंदी और अंगे्रजी संस्करण):- 

 (एक) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश (सूचकांक प्रदाता) विवनयम, 2024 जो 

वदनांक 8 माचश, 2024 की अवधसूचना संख्या सेबी/एलएडी-

एनआरओ/जीएन/2024/167 में प्रकावशत हुए थे। 

 (दो) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश (प्रवतभूवत बाजार से संबंवधत अनवुचत 

व् यापार प्रथाओ ंऔर जालसाजी का प्रवतषेध) (संशोधन) विवनयम, 2024 जो 

वदनांक 28 जून, 2024 की अवधसूचना संख्या सेबी/एलएडी-

एनआरओ/जीएन/2024/187 में प्रकावशत हुए थे। 
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 (तीन) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश (स्टॉक ब्रोकर) (संशोधन) विवनयम, 

2024 जो वदनांक 28 जून, 2024 की अवधसूचना संख्या सेबी/एलएडी-

एनआरओ/जीएन/2024/186 में प्रकावशत हुए थे। 

 (चार) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश (भेवदया कारोबार का प्रवतषेध) (दूसरा 

संशोधन) विवनयम, 2024 जो वदनांक 25 जून, 2024 की अवधसूचना संख्या 

सेबी/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2024/184 में प्रकावशत हुए थे। 

 (पांच) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश (भेवदया कारोबार का प्रवतषेध)         

(संशोधन) विवनयम, 2024 जो वदनांक 17 मई, 2024 की अवधसूचना संख्या 

सेबी/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2024/181 में प्रकावशत हुए थे।  

 (छह) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश (प्रवतभूवतयों का पनु: क्रय) (संशोधन) 

विवनयम, 2024 जो वदनांक 17 मई, 2024 की अवधसूचना संख्या 

सेबी/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2024/180 में प्रकावशत हुए थे। 

 (सात) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश (शेयरों का पयाशप्त अजशन और अवधग्रहण) 

(संशोधन) विवनयम, 2024 जो वदनांक 17 मई, 2024 की अवधसूचना संख्या 

सेबी/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2024/179 में प्रकावशत हुए थे। 

 (आि) अवधसूचना सं. सेबी/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2024/176 जो वदनांक 10 

मई, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत हुई थी तथा वजसके द्वारा 

अवधसूवचत वकया गया है वक वकसी िैकवल्पक वनिेश वनवध के प्रबंधक के प्रमखु 

वनिेश दल में कायशरत सहयोगी व् यवक्तयों में से एक मखु् य कावमशक राष्ट् रीय 

प्रवतभूवत बाजार संस् थान द्वारा जारी वदनांक 10 जनिरी, 2024 की विज्ञवप्त 

संख् या एनआईएसएम/प्रमाणन/श्रृंखला-XIX-C: िैकवल्पक वनिेश खंड 

प्रबंधक/2024/01 में यथा उवल्लवखत एनआईएसएम श्रृंखला-XIX-C: 

िैकवल्पक वनिेश खंड प्रबंधक प्रमाणन परीक्षा को उत् तीणश करके राष्ट् रीय 

प्रवतभूवत बाजार संस् थान से प्रमाणन प्राप् त करगेा। 

 (नौ) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश (शोध विश् लेषक) (संशोधन) विवनयम, 

2024 जो वदनांक 26 अपै्रल, 2024 की अवधसूचना संख्या सेबी/एलएडी-

एनआरओ/जीएन/2024/170 में प्रकावशत हुए थे। 

(दस) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश (वनिेश सलाहकार) (संशोधन) विवनयम, 

2024 जो वदनांक 26 अपै्रल, 2024 की अवधसूचना संख्या सेबी/एलएडी-

एनआरओ/जीएन/2024/169 में प्रकावशत हुए थे।  

 (ग् यारह) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश (विदेशी पोटशफोवलयो वनिेशक) (दूसरा 

संशोधन) विवनयम, 2024 जो वदनांक 26 जून, 2024 की अवधसूचना संख्या 

सेबी/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2024/185 में प्रकावशत हुए थे। 

 (बारह) प्रवतभूवत अनबंुध (विवनयमन) (स्टॉक एर्कसचेंज और वर्कलयररगं कॉपोरशेन) 
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(दूसरा संशोधन) विवनयम, 2024 जो वदनांक 10 मई, 2024 की अवधसूचना 

संख्या सेबी/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2024/174 में प्रकावशत हुए थे।  

 (7) प्रवतभूवत अनबंुध (विवनयमन) अवधवनयम, 1956 की धारा 31 की उप-धारा (3) और 

भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश अवधवनयम, 1992 की धारा 31 के अंतगशत 

वनम्नवलवखत अवधसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहंदी और अंगे्रजी संस्करण):- 

  (एक) प्रवतभूवत अनबंुध (विवनयमन) (स्टॉक एर्कसचेंज और वर्कलयररगं कॉपोरशेन) 

(दूसरा संशोधन) विवनयम, 2024 जो वदनांक 10 मई, 2024 की अवधसूचना 

संख्या सेबी/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2024/174 में प्रकावशत हुए थे। 

  (दो) प्रवतभूवत अनबंुध (विवनयमन) (स्टॉक एर्कसचेंज और वर्कलयररगं कॉपोरशेन) 

(संशोधन) विवनयम, 2024 जो वदनांक 26 अपै्रल, 2024 की अवधसूचना 

संख्या सेबी/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2024/171 में प्रकावशत हुए थे। 

(8) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश अवधवनयम, 1992 की धारा 31 तथा वनक्षेपागार 

अवधवनयम, 1996 की धारा 27 के अंतगशत भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश 

(वनक्षेपागार और प्रवतभागी) (संशोधन) विवनयम, 2024 जो वदनांक 1 मई, 2024 के 

भारत के राजपत्र में अवधसूचना सं. सेबी/एलएडी-एनआरओ/जीएन/2024/173 में 

प्रकावशत हुए थे, की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

 (9) प्रवतभूवत अनबंुध (विवनयमन) अवधवनयम, 1956 की धारा 30 की उप-धारा (3) के 

अंतगशत वनम्नवलवखत अवधसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहंदी और अंगे्रजी संस्करण):- 

  (एक) का.आ.1003(अ) जो वदनांक 1 माचश, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकावशत 

हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 18 अर्क तूबर, 2019 की अवधसूचना सं. 

का.आ.3743(अ) में कवतपय संशोधन वकए गए हैं।  

  (दो) का .आ.  2470(अ  )जो  26 जून , 2024 के भारत के राजपत्र में भारत सरकार 

के वित्त मंत्रालय (आवथशक कायश विभाग )की वदनांक  1 माचश, 

2024 की अवधसूचना संख्या का .आ.  1002 (अ  )और वदनांक  27 वसतम्बर, 

2016 की अवधसूचना संख्यांक का .आ.  3068 (अ) को, उन बातों के वसिाय 

अवधक्रांत करते हुए प्रकावशत हुआ था वजन्हें ऐसे अवधक्रमण से पहले वकया 

गया है या करने का लोप वकया गया है, वजसके द्वारा केन्रीय सरकार भारतीय 

प्रवतभूवत और विवनमय बोडश अवधवनयम, 1992 की धारा 3 के अधीन स्थावपत 

भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडश के परामशश से, प्रवतभूवत संविदा 

(विवनयमन )अवधवनयम , 1956 (1956 का 42) की धारा 2 के खंड (खग )के 

प्रयोजनों के वलए अनसूुची में, उसमें विवनवदशष्ट माल को एतदद््वारा अवधसूवचत 

करती है। 
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(10) बैंककारी कंपनी (उपक्रमों का अजशन और अंतरण) अवधवनयम, 1970 की धारा 19 की 

उप-धारा (4) के अंतगशत वनम्नवलवखत अवधसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा 

अंगे्रजी संस्करण):- 

 (एक) बैंक ऑफ बड़ौदा (कमशचारी) पेंशन (संशोधन) विवनयम, 2024, जो वदनांक 11 

जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में अवधसूचना सं. 

एचओ:एचआरओपीएस:116:1540(अ) में  प्रकावशत हुए थे। 

 (दो) बैंक ऑफ महाराष्ट्र (कमशचारी) पेंशन (संशोधन) विवनयम, 2024 जो वदनांक 5 

जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में अवधसूचना संख्या फा.सं. 

एचआरएम/बीएम/पेंशन/2024-25/31-(अ) में प्रकावशत हुए थे। 

 (तीन) केनरा बैंक (कमशचारी) पेंशन (संशोधन) विवनयम, 2024, जो वदनांक 10 

जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में अवधसूचना सं. 

एचआरडब् ल् यू:आईआरएस228ए: पीएस:1065:2024(अ) में प्रकावशत हुए थे। 

 (चार) सेंरल बैंक ऑफ इंवडया (कमशचारी) पेंशन (संशोधन) विवनयम, 2024, जो 

वदनांक 28 जून, 2024 के भारत के राजपत्र में अवधसूचना सं.290(अ) में 

प्रकावशत हुए थे। 

 (पांच) पंजाब एडं वसंध बैंक (कमशचारी) पेंशन (संशोधन) विवनयम, 2024, जो वदनांक 

9 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में अवधसूचना सं. फा.सं. 

पीएसबी/पीईएन/एएमईएनडी/1/2024(अ) में प्रकावशत हुए थे। 

 (छह) पंजाब एडं वसंध बैंक (कमशचारी) पेंशन (संशोधन) विवनयम, 2024, जो वदनांक 

28 जून, 2024 के भारत के राजपत्र में अवधसूचना सं. एचओ :पेंशन/ एमआई 

एससी / 2024 (अ) में प्रकावशत हुए थे। 

 (सात) यूको बैंक (कमशचारी) पेंशन (संशोधन) विवनयम, 2024, जो वदनांक 2 जलुाई, 

2024 के भारत के राजपत्र में अवधसूचना सं. फा.सं. 

एचओपीएसडी/पेंशन/2024-25/50-(अ) में प्रकावशत हुए थे। 

(11) पेंशन वनवध विवनयामक और विकास प्रावधकरण अवधवनयम, 2013 की धारा 53 के 

अंतगशत पेंशन वनवध विवनयामक और विकास प्रावधकरण (अध्यक्ष और पूणशकावलक 

सदस्यों को देय िेतन और भत्ते तथा सेिा की अन्य शतें और वनबंधन) संशोधन वनयम, 

2024 जो वदनांक 8 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में अवधसूचना सं. 

सा.का.वन.372(अ) में प्रकावशत हुए थे, की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(12) तनािग्रस् त आवस्त वस्थरीकरण वनवध, मुंबई के 31 माचश, 2024 को समाप्त िषश के वलए 

पथृक लेखापरीक्षा प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 
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(13) भारतीय बीमा विवनयामक और विकास प्रावधकरण, हैदराबाद के 31 माचश, 2023 को 

समाप्त िषश के वलए िावषशक लेखाओ ं की एक प्रवत (वहंदी तथा अंगे्रजी संस्करण), 

लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महालेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(14) उपयुशक्त (13) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाश ने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(15) (एक) राष्ट् रीय अिसंरचना वित् तीयन और विकास बैंक, ममु् बई के िषश 2023-2024 

के िावषशक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा 

लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो) राष्ट् रीय अिसंरचना वित् तीयन और विकास बैंक, ममु् बई के िषश 2023-2024 

के कायशकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी 

संस् करण(।   

(16) कें रीय उत् पाद शुल् क अवधवनयम, 1944 की धारा 38 की उप-धारा (2) के अंतगशत 

अवधसूचना सं. सा.का.वन.406(अ) जो वदनांक 15 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावशत हुई थी तथा वजसका आशय वदनांक 19 जलुाई, 2022 की अवधसूचना सं. 

18/2022-कें रीय उत् पाद शलु् क को संशोवधत करना तथा पेरोवलयम कू्रड के उत् पादन 

पर विशेष अवतररक्त उत् पाद शलु् क 6000 रूपये/एमटी से 7000 रूपये/एमटी तक 

बढाना है, की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

(17) कें रीय सीमाशुल् क टैररफ अवधवनयम, 1975 की धारा 9क की उप-धारा (7) के अंतगशत 

जारी अवधसूचना सं. सा.का.वन.387(अ) जो वदनांक 12 जलुाई, 2024 के भारत के 

राजपत्र में प्रकावशत हुई थी तथा वजसका आशय वदनांक 9 जून, 2020 की अवधसूचना 

सं. 14/2020-सीमाशलु् क (एलईडी) को संशोवधत करना तथा डीजीटीआर अनशंुसा के 

अनसुरण में, उत् पादक का नाम ‘’शैल ईस् टनश पेरोवलयम (पीटीई) वलवमटेड’’ से 

पररिवतशत करके ‘’शैल वसंगापरु पीटीई. वलवमटेड’’ करना है, की एक प्रवत (वहन् दी तथा 

अंगे्रजी संस् करण) तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

(18) कंपनी अवधवनयम, 2013 की धारा 394 के अंतगशत माल और सेिा कर नेटिकश , नई 

वदल् ली के िषश 2022-2023 के िावषशक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहंदी तथा अंगे्रजी 

संस्करण), लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महालेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(19) अंतराशष्ट् रीय वित् तीय सेिाए ंकें र प्र ावधकरण, गांधी नगर के िषश 2022-2023 के िावषशक 

लेखाओ ं की एक प्रवत (वहंदी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा उन पर लखेापरीक्षा 

प्रवतिेदन।  

(20) माल और सेिा कर (राज् यों को प्रवतकर) अवधवनयम, 2017 की धारा 13 के अंतगशत 

अवधसूचना सा.का.वन.402(अ) जो 12 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावशत हुई थी तथा वजसका आशय 22.06.2024 को हुई जीएसटी पररषद ्की 

53िीं बैिक की वसफाररश के आधार पर प्रावधकृत ग्राहकों को इकाई संचावलत कैं वटनों 
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द्वारा 2202 शीषश के अंतगशत आपूवतशयों पर प्रवतकर उपकर से छूट प्रदान करना है, की 

एक प्रवत (वहंदी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन।   

----- 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF LAW AND JUSTICE; 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): Sir, on behalf of my colleague, 

Sushri Shobha Karandlaje, I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy of the Financial Estimates and Performance Budget (Hindi and 

English versions) of the Employees’ State Insurance Corporation, New 

Delhi for the year 2024-2025 under Section 36 of the Employees’ State 

Insurance Act, 1948. 

(2) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay 

in laying the papers mentioned at (1) above. 

--- 
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF ENVIRONMENT, 

FOREST AND CLIMATE CHANGE; AND MINISTER OF STATE IN THE 

MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS (SHRI KIRTI VARDHAN SINGH): Sir, 

I beg to lay on the Table:- 
 

(1) A copy of the Output-Outcome Monitoring Framework (Hindi and 

English versions) of the Ministry of Environment, Forests and 

Climate Change for the year 2024-2025. 

(2) A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions) under Section 26 of the Environment (Protection) Act, 

1986:- 

(i) The Plastic Waste Management (Amendment) Rules, 2024 

published in Notification No. G.S.R.807(E) in Gazette of India 

dated 30th October 2023. 

(ii) The Plastic Waste Management (Amendment) Rules, 2024 

published in Notification No. G.S.R.201(E) in Gazette of India 

dated 14th March, 2024. 

(3)  A copy of the Notification No. S.O.2215(E) (Hindi and English 

Versions) published in Gazette of India dated 7th June, 2024 making 
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certain amendments in Notification No. S.O.1533(E) dated the 14th 

September, 2006, issued under Section 3 of the Environment 

(Protection) Act, 1986. 

(4)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (3) above. 

(5)  A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions issued under Section 6 and Section 25 of the Environment 

(Protection) Act, 1986:- 

(i) Environment (Protection) Sixth Amendment Rules, 2023 

published in Notification No. G.S.R.895(E) dated 15th 

December, 2023. 

(ii) S.O.2409(E) published in Gazette of India dated 21st June, 

2024 making certain amendments in the Notification No. 

S.O.2340(E) dated 21st June, 2024. 

(iii) The Environment (Protection) Amendment Rules, 2024 

published in Notification No.  G.S.R.75(E) dated 30th 

January, 2024. 

--- 
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF YOUTH AFFAIRS AND 

SPORTS (SHRIMATI RAKSHA NIKHIL KHADSE): Sir, I beg to lay on the 

Table:- 

(1) (i) A copy each of the Annual Reports (Hindi and English 

versions) of the National Sports University Society, 

Imphal, for the years 2017-2018 to 2021-2022, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy each of the Review (Hindi and English versions) 

by the Government of the working of the National Sports 

University Society, Imphal, for the years 2017-2018 to 

2021-2022. 

(2) Five statements (Hindi and English versions) showing reasons for 

delay in laying the papers mentioned at (1) above. 

(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English 
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versions) of the Sports Authority of India, New Delhi, for 

the year 2022-2023, along with Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by 

the Government of the working of the Sports Authority of 

India, New Delhi, for the year 2022-2023. 

(4) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay 

in laying the papers mentioned at (3) above. 
 

--- 

वशक्षा मंत्रालय में राज्य मंत्री; तथा उत्तर पूवी के्षत्र ववकास मंत्रालय में राज्य मंत्री (डॉ. सुकान्द्त 

मजूमदार) : अध्यक्ष महोदय, मैं वनम्नवलवखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ं: - 

(1) ऑरोविले प्रवतष्ट् िान अवधवनयम, 1988 की धारा 33 के अंतगशत वशक्षा मंत्रालय, ऑरोविल े

प्रवतष्ट् िान, उप सवचि, भती वनयम, 2024, जो वदनांक 14 जून, 2024 के भारत के राजपत्र में 

अवधसूचना सं. सा.का.वन.324(अ) में प्रकावशत हुए थे, की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंग्रेजी 

संस्करण)।  

(2) (एक)   राष्ट् रीय पसु् तक न् यास, नई वदल् ली के िषश 2022-2023 के िावषशक प्रवतिेदन की 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंग्रजेी संस्करण)। 

 (दो) राष्ट् रीय पसु् तक न् यास, नई वदल् ली के िषश 2022-2023 के िावषशक लेखाओ ंकी 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंग्रजेी संस्करण) तथा उन पर लेखापरीक्षा प्रवतिेदन।  

 (तीन) राष्ट् रीय पसु् तक न् यास, नई वदल् ली के िषश 2022-2023 के कायशकरण की सरकार 

द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)।    

(3) उपयुशक्त (2) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशन े

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(4) (एक) श्री लाल बहादरु शास्त्री राष्ट्रीय संस्कृत विश्वविद्यालय, नई वदल्ली के िषश 2022-

2023 के िावषशक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण)। 

 (दो)   श्री लाल बहादरु शास्त्री राष्ट्रीय संस्कृत विश्वविद्यालय, नई वदल्ली के िषश 2022-

2023 के िावषशक लेखाओ ंकी एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण) तथा उन 

पर लेखापरीक्षा प्रवतिेदन। 

 (तीन) श्री लाल बहादरु शास्त्री राष्ट्रीय संस्कृत विश्वविद्यालय, नई वदल्ली के िषश 2022-

2023 के कायशकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी 

संस् करण)। 

(5) उपयुशक्त (4) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशन े

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(6) (एक)  मालिीय राष्ट्रीय प्रौद्योवगकी संस्थान, जयपरु  के  िषश  2022-2023  के  

िावषशक प्रवतिेदनों  की  एक-ण्क प्रवत  (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण) तथा 
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लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो) मालिीय राष्ट्रीय प्रौद्योवगकी संस्थान, जयपरु के िषश 2022-2023 के कायशकरण 

की सरकार द्वारा समीक्षा की एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(7) उपयुशक्त (6) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशन े

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(8) (एक)   राष्ट्रीय प्रौद्योवगकी संस्थान आंध्र प्रदेश, पविम गोदािरी के िषश 2022-2023 के 

िावषशक प्रवतिेदनों की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण) तथा 

लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो) राष्ट्रीय प्रौद्योवगकी संस्थान आंध्र प्रदेश, पविम गोदािरी के िषश 2022-2023 के 

कायशकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंग्रेजी 

संस्करण)। 

(9) उपयुशक्त (8) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशन े

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(10) (एक)   राष्ट्रीय प्रौद्योवगकी संस्थान, राउरकेला के िषश 2022-2023 के िावषशक 

प्रवतिेदनों की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण) तथा लेखापरीवक्षत 

लेखे। 

 (दो) राष्ट्रीय प्रौद्योवगकी संस्थान, राउरकेला के िषश 2022-2023 के कायशकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा की एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(11) उपयुशक्त (10) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशन े

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(12) (एक)   राष्ट्रीय प्रौद्योवगकी संस्थान, मवणपरु के िषश 2022-2023 के िावषशक प्रवतिेदनों 

की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण) तथा लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो) राष्ट्रीय प्रौद्योवगकी संस्थान, मवणपरु के िषश 2022-2023 के कायशकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा की एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)।  

(13) उपयुशक्त (12) में उवल्लवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलंब के कारण दशाशन े

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(14) (एक)   विश्वेश्वरयैा राष्ट्रीय प्रौद्योवगकी संस्थान, नागपरु के िषश 2022-2023 के िावषशक 

प्रवतिेदनों की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण) तथा लेखापरीवक्षत 

लेखे। 

(दो) विश्वेश्वरयैा राष्ट्रीय प्रौद्योवगकी संस्थान, नागपरु के िषश 2022-2023 के 

कायशकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंग्रेजी 

संस्करण)। 

----- 
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 THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CORPORATE 

AFFAIRS; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF ROAD 

TRANSPORT AND HIGHWAYS (SHRI HARSH MALHOTRA): Sir, I beg to 

lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (4) of Section 469 of the Companies Act, 2013:- 

 (i)  The Nidhi (Amendment) Rules, 2024 published in 

G.S.R.413(E) dated 16th July, 2024. 

 (ii)  The Companies (Registration Offices and Fees) 

Amendment Rules, 2024 published in G.S.R.107(E) dated 

14th February, 2024. 

 (iii)  The Companies (Management and Administration) 

Amendment Rules, 2024 published in G.S.R.403(E) dated 

15th July, 2024. 

 (iv)  The Companies (Significant Beneficial Owners) Amendment 

Rules, 2024 published in G.S.R.404(E) dated 15th July, 

2024. 

 (v)  The Companies (Incorporation) Amendment Rules, 2024 

published in G.S.R.411(E) dated 16th July, 2024. 

 (vi)  The Companies (Appointment and Qualification of 

Directors) (Amendment) Rules, 2024 published in 

G.S.R.412(E) dated 16th July, 2024. 

(2) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under Section 241 of the Insolvency and Bankruptcy Code, 2016:- 

 (i) The Insolvency and Bankruptcy Board of India (Insolvency 

Resolution Process for Personal Guarantors to Corporate 

Debtors) (Amendment) Regulations, 2024 published in 

Notification No. IBBI/2023-24/GN/REG107. in Gazette of 

India dated 31st January, 2024. 

 (ii) The Insolvency and Bankruptcy Board of India (Bankruptcy 

Process for Personal Guarantors to Corporate Debtors) 

(Amendment) Regulations, 2024 published in Notification 

No. IBBI/2023-24/GN/REG108. in Gazette of India dated 

31st January, 2024. 
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 (iii) The Insolvency and Bankruptcy Board of India (Voluntary 

Liquidation Process) (Amendment) Regulations, 2024 

published in Notification No. IBBI/2023-24/GN/REG109. in 

Gazette of India dated 31st January, 2024. 

 (iv) The Insolvency and Bankruptcy Board of India (Insolvency 

Professionals) (Amendment) Regulations, 2024 published in 

Notification No. IBBI/2023-24/GN/REG110. in Gazette of 

India dated 31st January, 2024. 

 (v) The Insolvency and Bankruptcy Board of India (Model Bye-

Laws and Governing Board of Insolvency Professional 

Agencies) (Amendment) Regulations, 2024 published in 

Notification No. IBBI/2023-24/GN/REG111. in Gazette of 

India dated 31st January, 2024. 

 (vi) The Insolvency and Bankruptcy Board of India (Liquidation 

Process) (Amendment) Regulations, 2024 published in 

Notification No. IBBI/2023-24/GN/REG112. in Gazette of 

India dated 12th February, 2024. 

 (vii) The Insolvency and Bankruptcy Board of India (Insolvency 

Resolutions Process for Corporate Persons) (Amendment) 

Regulations, 2024 published in Notification No. IBBI/2023-

24/GN/REG113. in Gazette of India dated 15th February, 

2024. 

(3) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (3) of Section 63 of the Competition Act, 2002:- 

 (i) S.O.1130(E) published in Gazette of India dated 7th March, 

2024 enhancing, on the basis of the wholesale price index 

and exchange rate of rupee, the value of assets and the 

value of turnover, by One hundred and fifty percent for the 

purposes of section 5 of the Competition Act, 2002, from the 

date of publication of this notification in the Official Gazette. 

 (ii) S.O.1131(E) published in Gazette of India dated 7th 

March, 2024 exempting the enterprises, as mentioned 

therein, from the provisions of Section 5 of the said Act for 

a period of two years from the date of publication of this 
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notification in the Official Gazette as well as notifying the 

value of assets where a portion of an enterprise or division 

or business is being acquired, taken control of, merged or 

amalgamated with another enterprise. 

(4) A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions) under sub-section (3) of Section 64 of the Competition 

Act, 2002:- 

 (i)  The Competition Commission of India (Lesser Penalty) 

Regulations, 2024 published in Notification No. L-

3(4)/Reg-L.P./2023-24. in Gazette of India dated 20th 

February, 2024. 

 (ii)  The Competition Commission of India (Commitment) 

Regulations, 2024 published in Notification No. CCI/Reg-

C.R./2024 in Gazette of India dated 6th March, 2024. 

 (iii)  The Competition Commission of India (Settlement) 

Regulations, 2024 published in Notification No. CCI/Reg-

S.R./2024 in Gazette of India dated 6th March, 2024. 

 (iv)  The Competition Commission of India (Determination of 

Monetary Penalty) Guidelines, 2024 published in 

Notification No. B-64(3)-14011/1/2024-ATD-II in Gazette 

of India dated 6th March, 2024. 

 (v)  The Competition Commission of India (Determination of 

Turnover or Income) Regulations, 2024 published in 

Notification No. B-14011/2/2024-ATD-II in Gazette of India 

dated 6th March, 2024. 

 (vi)  The Competition Commission of India (General) 

Amendment Regulations, 2024 published in Notification 

No. L-3(2)/Regl.-Gen. (Amdt.)/ 2024/ CCI in Gazette of 

India dated 10th May, 2024. 

--- 
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STATEMENTS RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF RECOMMENDATIONS IN 

327th, 332nd, 339th, 344th, 351st and 357th REPORTS OF STANDING COMMITTEE 

ON EDUCATION, WOMEN, CHILDREN, YOUTH AND SPORTS – LAID  

1204 hours 
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF YOUTH AFFAIRS AND SPORTS 

(SHRIMATI RAKSHA NIKHIL KHADSE): Sir, I beg to lay the following statements 

regarding:- 

(1) the status of implementation of the recommendations contained in the 327 th 

Report of the Standing Committee on Education, Women, Children, Youth and 

Sports on action taken by the Government on the recommendations contained in 

the 317th Report of the Committee on ‘Preparation for Olympic Games, 2021’ 

pertaining to the Department of Sports, Ministry of Youth Affairs and Sports. 

(2)  the status of implementation of the recommendations contained in the 332nd 

Report of the Standing Committee on Education, Women, Children, Youth and 

Sports on action taken by the Government on the recommendations/observations 

contained in the 325th Report of the Committee on Demands for Grants (2021- 

2022) pertaining to the Department of Sports, Ministry of Youth Affairs and 

Sports. 

(3)  the status of implementation of the recommendations contained in the 339 th 

Report of the Standing Committee on Education, Women, Children, Youth and 

Sports on Demands for Grants (2022-2023) pertaining to the Department of 

Sports, Ministry of Youth Affairs and Sports.  

(4) the status of implementation of the recommendations contained in the 344 th 

Report of the Standing Committee on Education, Women, Children, Youth and 

Sports on action taken by the Government on the recommendations/observations 

contained in the 339th Report of the Committee on Demands for Grants (2022- 

2023) pertaining to the Department of Sports, Ministry of Youth Affairs and 

Sports. 

(5) the status of implementation of the recommendations contained in the 351st 

Report of the Standing Committee on Education, Women, Children, Youth and 

Sports on Demands for Grants (2023-2024) pertaining to the Department of 

Sports, Ministry of Youth Affairs and Sports 

(6) the status of implementation of the recommendations contained in the 357 th 

Report of the Standing Committee on Education, Women, Children, Youth and 

Sports on action taken by the Government on the recommendations/observations 

contained in the 351st Report of the Committee on Demands for Grants (2023- 

2024) pertaining to the Department of Sports, Ministry of Youth Affairs and 

Sports.    ----- 
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(1205/KN/RCP) 

माननीय अध्यक्ष : आइटम नंबर 10 – श्री भूपेन्द्र यादव जी। 

 

ELECTION TO COMMITTEE 

National Tiger Conservation Authority 

 

THE MINISTER OF ENVIRONMENT, FOREST AND CLIMATE CHANGE 

(SHRI BHUPENDER YADAV): Sir, I beg to move the following:-  

“That in pursuance of clause (c) of sub-section (2) of section 

38L of the Wild Life (Protection) Act, 1972, the members of this 

House do proceed to elect, in such manner as the Speaker 

may direct, two members from amongst themselves to serve 

as members of the National Tiger Conservation Authority, 

subject to the other provisions of the said Act.” 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कि वन्द्यजीव (संरक्षण) अकिकनयम, 1972 िी िारा 38ठ िी उप-िारा (2) िे 

खंड (ग) िे अनसुरण में, इस सभा िे सदस्य, ऐसे रीकि से, जैसा कि अध्यक्ष 

कनदेश दें, उक्त अकिकनयम िे अन्द्य उपबंिों िे अध्यिीन राष्ट्रीय बाघ संरक्षण 

प्राकििरण िे सदस्य िे रूप में िायय िरने िे किए अपने में से दो सदस्य 

कनवायकिि िरें।” 

प्रस्िाव स्वीिृि हुआ। 

---- 

 

माननीय अध्यक्ष : शून्द्य िाि। माननीय सदस्य, एि कमनट रुकिये। 

… (व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : िोि महत्व िे अकविंबनीय मदु  दे पर सशु्री बााँसरुी स्िराज जी िे कदल्िी 

िे इिािे िा जो कवषय है, उसमें बोिेंगी। 
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लोक महत्व के अववलंबनीय मदेु्द 

1206 बजे 

सुश्री बााँसुरी स्वराज (नई वदल्ली) : अध्यक्ष जी, आपने मझेु इिने महत्वपूणय कवषय पर सदन में 

बोिने िी अनमुकि दी, उसिे किए मैं आपिा िन्द्यवाद िरिी ह ं। ओल्ड राजेन्द्र नगर में एि बहुि 

ही हृदय कवदारि घटना घटी है, जहां पर नािे िा पूरा िा पूरा पानी िोकिंग सेंटर िे बेसमेंट में भर 

गया और पूरा िा पूरा बेसमेंट जिमग्न होने िे िारण िीन छात्रों ने अपनी जान गंवा दी। ये बच्िे 

िेिंगाना, उत्तर प्रदेश और िेरि से आए थे। अध्यक्ष जी, ये बच्िे कदल्िी में आईएएस एग्जाकमनेशन 

िी िैयारी िरने िे किए आए थे, अपना भकवष्ट्य उज्जज्जवि िरने िे किए आए थे। िेकिन मझेु बहुि 

द:ुख से िहना पड़िा है कि कदल्िी सरिार िी िापरवाही, यहां िि कि आपराकिि िापरवाही िे 

िारण इन बच्िों ने अपनी जान गंवा दी।… (व्यविान) The cause of death of these three 

students is the utter and absolute apathy of the Aam Aaadmi Party ruling 

dispensation in Delhi.  The criminal negligence of the ruling dispensation of the 

Aam Aadmi Party in Delhi has caused the death of these three students. आम 

आदमी पाटी एि दशि से कदल्िी में सत्ता भोग रही है, िेकिन कदल्िीवाकसयों िे किए िोई िाम 

नहीं िर रही है। 

अध्यक्ष जी, कपछि ेदो सािों से नगर कनगम यानी एमसीडी भी कदल्िी सरिार िे कनयंत्रण 

में है, कदल्िी जि बोडय कदल्िी सरिार िे कनयंत्रण में है, डे्रनेज िी सफाई कदल्िी सरिार िे 

कनयंत्रण में है। िेकिन इन्द्होंने नािों िी न अपगे्रडेशन िी है और न कडकसकल्टंग िी है।  

मैं इसमें एि बहुि इम्पोटेंट बाि िहना िाह ंगी। ओल्ड राजेन्द्र नगर में जो हुआ, 22 जिुाई, 

24 जिुाई, दो कदन से िगािार वहां िे स्थानीय कनवासी स्थानीय कविायि, स्थानीय पाषयद और 

वहां िे अकििाररयों िो इसिी कशिायि िर रहे थे। कविायि जी व्यंग्य िो िर रहे थे, िेकिन 

उन्द्होंने िोई एक्शन नहीं किया। मेरा आपसे कनवेदन है और मैं गहृ मंत्रािय से अनरुोि िरिी ह ं कि 

एि जांि सकमकि बनाई जाए। कदल्िी सरिार जो िेवि प्रिार-प्रसार और भ्रष्टािार में किप्त है, 

इसमें इंक्वायरी बैठाई जाए। कदल्िी िे नािों िी सफाई क्यों नहीं िी? … (व्यविान) कदल्िी जि 

बोडय िरमरािी हुई व्यवस्था में क्यों है? 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, ठीि है। 

डॉ. शवश थरूर जी। 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, I have just visited 

the hospital and met with the uncle of the boy from Kerala who unfortunately 

lost his life on the weekend. It is a shocking situation.  I have to say that when 

you have a brilliant student, all the dreams of serving the nation by taking the 

UPSC exam have been shattered and the hopes of the family have been 
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shattered.  This is a matter which obviously calls for compensation.  But no 

compensation can be enough for the tragic loss of life of a young man cut short 

in his prime.  There are a number of serious issues that need to be addressed, 

as the previous speaker has pointed out. 

There is sadly a level of violations of basic norms when it comes to 

building codes, fire safety, flood safety, and so on that is rampant in the city.  

The Corporation also has a responsibility on this.  I have seen in the hands of 

a journalist a certificate of clearance issued on the 9th of July by the 

Corporation allowing these people to do what they are doing.  The same thing 

is there in compliance.  Now, this kind of a thing will have to be corrected.  At 

the same time, drains that are choked and clogged have to be cleaned.   

The most important issue, and I say this on behalf of the family also, is 

to prevent such future tragedies.  For this, there has to be a comprehensive 

inquiry.  But there also have to be very specific steps taken to ensure that no 

other parents coming to our national capital from various parts of the country 

suffer this kind of a loss and tragedies. … (Interruptions) 

(1210/VB/PS) 

माननीय अध्यक्ष : इनिा िेरि िा कवषय था, कजसे इन्द्होंने उठा कदया। 

… (व्यविान) 

श्री राजेश रजंन (पूवणिया) : माननीय अध्यक्ष जी, सवाि इस देश िी बच्िी िा है। िान्द्या हमारे 

कबहार िी बच्िी थी। हम अपनी बहन िो बिा देना िाहिे हैं कि कमकडि क्िास िी एि बच्िी 

िान्द्या, कजसिी मौि परसों हुई है। इस संबंि में, मेर ेदो आग्रह हैं। मैं न बीजेपी िी और न ही आम 

आदमी पाटी िी आिोिना िर रहा ह ूँ, िेकिन मैं िहना िाहिा ह ूँ कि पूर ेकबहार से 60 प्रकिशि 

बच्िे यहाूँ एसएससी और यूपीएससी िी िैयारी िरने आिे हैं या व ेिोटा जािे हैं। मेरी किन्द्िा, 

सरिार द्वारा िोकिंग िे संबंि में मानि िय नहीं होना, िोई गाइडिाइंस नहीं होना और सरुक्षा िी 

व्यवस्था भी नहीं होिी है, िे बार ेमें है।… (व्यविान) 

महोदय, ऐसी घटना एि बार नहीं घटी है, बकल्ि बार-बार यह ििाय आपिे माध्यम से 

उठिी है, आर इसिो संरकक्षि िरिे हैं, िेकिन िोकिंग िे संबंि में िोई मानि नहीं है।  

मैं सरिार से मांग िरिा ह ूँ कि िोकिंग्स िे मानि िय किये जाए,ं उनिे किए गाइडिाइंस 

बनायी जाए, उनिी क्वाकिटी में सिुार िरिे हुए, िाकि उनिो सरुकक्षि बनाया जा सिे। 

श्री लालजी वमाण (अम्बेडकर नगर) : माननीय अध्यक्ष जी, यह बहुि ही ददयनाि घटना है। इस 

घटना में कजस िरह से िोकिंग इंकस्टट यूट में पानी भर गया, बच्िे कनििने िा प्रयास िरिे रहे, 

आपने भी कवकडयो देखा होगा।… (व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : आपिा क्या कवषय है, आप यह बिा दें। 
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श्री लालजी वमाण (अम्बेडकर नगर) : मान्द्यवर, आपने भी कवकडयो देखा होगा।  

माननीय अध्यक्ष : अकखिेश जी, आप क्या बोिना िाहिे हैं? 

श्री अवखलेश यादव (कन्द्नौज) : माननीय अध्यक्ष जी, मैं इनिी बािों से स्वयं िो जोड़िे हुए 

िहना िाहिा ह ूँ कि यह बहुि ही गंभीर समस्या है। जो घटना हुई है, वह एि ददयनाि घटना है। 

यूपीएससी िे जो स्टूडेंट स िैयारी िर रहे थे, आकखरिार प्िैकनंग और एनओसी देने िी कजम्मेदारी 

िो सभी अकििाररयों िी है। महोदय, इसिे किए कजम्मेदार िौन हैं? उनिे कखिाफ क्या िारयवाई 

हो रही है? 

 दूसरी बाि, िेवि इल्िीगि कबकल्डंग्स िी बाि नहीं है, हम िो यूपी से देख रहे हैं। जहाूँ 

इल्िीगि कबकल्डंग्स बनिी हैं, वहाूँ बिुडोज़र िििे हैं। महोदय, क्या यह सरिार बिुडोज़र 

ििाएगी या नहीं ििाएगी? 

श्री ववजय कुमार दूबे (कुशीनगर) : माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपिे माध्यम से खेििूद मंत्रािय 

िा ध्यान आिृष्ट िराना िाहिा ह ूँ। हमार ेयशस्वी प्रिानमंत्री माननीय नरने्द्र मोदी जी ने इस देश में 

खेि और कखिाकड़यों िो िगािार प्रोत्साहन देने िा िाम किया है। खेििूद से जड़ुने िे िारण 

इस देश ने आज अभूिपूवय सफििा पाई है, िाहे वह ओिकम्पि गेम्स हों, िाहे एकशयाड गेम्स 

हों।… (व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : आप अपनी बाि िहें। आप क्या िहना िाहिे हैं? 

श्री ववजय कुमार दूबे (कुशीनगर) : महोदय, खेििूद िे बार ेमें िहना िाहिा ह ूँ। 

माननीय अध्यक्ष : िो आप उसिे बार ेमें िहें, िम्बा भाषण न दें। 

श्री ववजय कुमार दूबे (कुशीनगर) : हमार ेदेश ने खेििूद में कनरिंर स्वणय पदि प्राप्त किया है। मैं 

आपिे माध्यम से इस बाि िो रखना िाहिा ह ूँ कि ग्रामीण अंििों में इस िरह िी अभूिपूवय 

सफििाओ ं िे क्रम में, गांव-गांव में कमनी स्टेकडयम्स िे कनमायण िो िराए गए, िेकिन ग्रामीण 

अंििों से भी प्रकिभाओ ंिो आगे आने िा मौिा कमिे, इसिे किए उपिरण िी भी आवश्यििा है। 

मैं कनवेदन िरना िाहिा ह ूँ कि उनिे किए उपिरणों िी आवश्यििा िो पूरा िरने में हम िोगों िी 

सांसद कनकि िी राकश आवंकटि िरने िा प्राविान िरें िाकि ग्रामीण अंििों िी प्रकिभाए ंभी इस 

देश िे सम्मान िो आगे बढ़ाने िा िाम िरें। िन्द्यवाद। 

श्री बलराम नाइक पोररका (महबूबाबाद) : महोदय, मेर ेसंसदीय क्षेत्र में भराििम नाम िा एि 

पणु्य क्षेत्र है। ऐसा क्षेत्र देश में और िहीं नहीं है। िेिंगाना में िकनश शाह थे, उनिो राम मंकदर बनाने 

िे वास्िे जेि में डािा गया है। वह क्षेत्र बहुि-से पणु्य क्षेत्रों में से एि है। उसिे संबंि में मैं आपिे 

सामने कनवेदन िरना िाहिा ह ूँ। गोदावरी ररवर बेकसन में फ्िड िे िारण, भराििम से 25 

कििोमीटर िी दूरी पर आकदवासी िोगों िा गांव है, जो फ्िड िे िारण परशेान है। इससे किसान 

और उस क्षेत्र िे सार ेिोग परशेान हैं। अभी वहाूँ िे िोग िीन कदनों से बहुि परशेान हैं।  

 हमार ेस्टेट िे सीएम श्री रेवंि रडे डी जी ने उस क्षेत्र िे िोगों िे किए मेकडसीन और खाने-

पीने िी िीजों िा इंिजाम िर रहे हैं। इस वास्िे इंटरसे्ट िे साथ िरािटा भी बनाना िाकहए। इस 

ओर आपिो ध्यान देना िाकहए। आप उद्योग िे वास्िे हमार ेयहाूँ आइए। आपने उद्योग िे वास्िे  



29.07.2024        MMN Uncorrected / Not for publication 304 

 
 

हजारो िरोड़ रुपए कदए। भराििम िे किए भी दो-िीन हजार िरोड़ रुपए देने से वह सरुकक्षि होगा 

क्योंकि छत्तीसगढ़ और िेिंगाना िा बॉडयर है। 

(1215/SMN/PC) 

   (Shrimati Sandhya Ray in the Chair)  

HON. CHAIRPERSON: Shri D. Ravi Kumar Ji – not present.  

 Shri Hibi Eden Ji.  

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Madam, I would like to draw the attention of 

the House to a very important matter but before that, with your permission, I 

would like to say that it was quite an unfortunate incident which happened in 

the IAS coaching centre in Delhi.  The boy who died in this incident was 

staying near to my Constituency. There has been a strong protest on the part 

of the students. It was quite an unfortunate incident. The people who are 

involved in this particular incident, even if it is the NDMC or even if it is the 

management of the institute who ran this illegal building, should be prosecuted 

according to the law of land.  

 Culpable homicide should be charged on this particular issue and strict 

action should be taken on this particular incident. No such incident should 

happen in the future.  

Now, I am coming to my matter related to this ‘Zero Hour’. It is regarding 

a very important issue related to the seafood export in this country.  

According to the Marine Products Exports Development Authority, 

around Rs. 60,000 crore is the worth of the seafood which is being exported 

from India to the United States and to different parts of the globe. This is one of 

the major industries which the Government is also seriously looking upon.  

The United States is currently the largest market for Indian seafood, with 

shrimp being the major component -primary export commodity.  However, the 

Indian Industry is facing a severe threat due to the restrictions imposed by the 

United States of America since 2019, citing the need for Turtle Excluder 

Devices (TEDs) to protect sea turtles. 

Furthermore, compliance with the U.S. Marine Mammal Protection Act 

(MMPA) is also vital for maintaining our seafood exports.  The MMPA prohibits 

the intentional killing of marine mammals in commercial fisheries and it is 
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crucial for India to adhere to these regulations to ensure continued access to 

the U.S. market. 

Conservation of marine mammals is essential not only for environmental 

sustainability but also for the economic well-being of our seafood industry. And 

we understand that. We are for it. But, unfortunately, we are in a position 

where the seafood industry is going to be drastically affected.  

 India had come up with various conservation laws protecting marine life 

and our marine environment even earlier than the USA.  The survey conducted 

by Fisheries Survey of India (FSI) and Central Marine Fisheries Research 

Institute (CMFRI) submitted in 2024, clearly stated that no marine mammals or 

sea turtles are caught in the fishing nets in the Kerala coasts. … (Interruptions) 

Madam, this is going to definitely affect our seafood industry. So, the 

Government should intervene and proper action should be taken in this regard.  

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगंज) : सभापकि महोदया, िन्द्यवाद। 

 महोदया, कबहार प्रदेश गंगा, गंडि, िोसी और सोन जैसी अनेि जीवंि नकदयों िी 

प्रवाहस्थिी है। … (व्यविान) इस क्षेत्र में अकििांश वषाय मानसून िे िीन महीनों में होिी है, 

कजसिे दौरान नकदयों िा प्रवाह िई गनुा िि बढ़ जािा है और बाढ़ िी कविराि समस्या उत्पन्द्न 

हो जािी है।  

 कबहार िे 94,160 वगय कििोमीटर िे िुि क्षेत्रफि में से 68,800 वगय कििोमीटर, जो कि 

िुि भूकम क्षेत्र िा अनमुाकनि 73 प्रकिशि है, बाढ़ िी िपेट में रहिा है। इसिे साथ ही भारि में 

बाढ़ से होने वािे निुसान िा िगभग 30-40 प्रकिशि कहस्सा कबहार में आने वािी बाढ़ से होिा है। 

भारि में िुि बाढ़ प्रभाकवि आबादी िा 22.1 प्रकिशि कबहार राज्जय में कस्थि है।  

 कबहार िे सवायकिि 28 बाढ़ प्रभाकवि कजिों में गोपािगंज, जो कि मेरा संसदीय क्षेत्र है, वहां 

भारी बाररश िे िारण बाढ़ िी उल्िेखनीय कस्थकि हो जािी है। साथ ही पकिम िंपारण और 

गोपािगंज कजिे में हर वषय किंिाजनि कस्थकि बन जािी है। नकदयों िा जि स्िर बढ़ने से फसिें 

भी बबायद होिी हैं। इसिे िारण सैिड़ों िी संख्या में िोग कवस्थाकपि हुए हैं। 

(1220/CS/SM) 

 महोदया, इसकिए मैं इस सदन िे माध्यम से माननीय जि संसािन मंत्री जी िा ध्यान 

अपने संसदीय क्षेत्र गोपािगंज और कबहार िे अन्द्य कजिों िी िरफ कदिाना िाहिा ह ूँ और यह माूँग 

िरिा ह ूँ कि उत्तर प्रदेश िी िजय पर गोपािगंज कजिे में बोल्डर और कपकिंग िरािर उसिे किनार े

िो मजबूि किया जाए िाकि बाढ़ से प्रभाकवि िोग बि सिें , हमार ेक्षेत्र िा कविास हो, रवेेन्द्य ुिा 

निुसान न हो और फसि बबायद न हो। िन्द्यवाद।  

डॉ. अमोल रामवसगं कोल्ह े(वशरुर) : महोदया, आपने मझेु जीरो ऑवर में बोिने िा समय कदया, 

इसिे किए आपिा िन्द्यवाद।  
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 महोदया, मैं अपने िनुाव क्षेत्र कशरुर में जि और भू प्रदूषण िे एि गंभीर मसिे पर सदन 

िा ध्यान आिकषयि िराना िाह ूँगा। संयोगवश मंत्री जी भी सदन में मौजूद हैं।  

 महोदया, मेर े िनुाव क्षेत्र में, महाराष्ट्र में रांजनगाूँव एमआईडीसी में कस्थि महाराष्ट्र 

एनवायरो पावर िंपनी है, जो िेकमिि और इंडकस्रयि वेस्ट मैनेजमेंट िा िाम िरिी है। हािाूँकि 

वास्िकवििा में रांजनगाूँव एमआईडीसी, यह नॉन-िेकमिि जोन है, िेकिन यहाूँ पर यह िंपनी 

कस्थि है, जो िेकमिि वेस्ट मैनेजमेंट िा िाम िर रही है। इनिी इनएकफकसएटं वकििं ग िी वजह से 

आसपास िे िार गाूँव अन्द्नापरु, नीमगांव भोगी, ढोि सांगवी जैसे गाूँवों में िािाब और िुओ ंिा 

पानी प्रदूकषि हो िुिा है। अगर प्राइवेट िैब में जाूँि िराएूँ िो इस पानी में कनकिि, िैडकमयम और 

िेड जैसे ित्व पाय ेजािे हैं, िेकिन यह अिरज िी बाि है कि जब एमपीसीबी इसिा परीक्षण 

िरिा है िो उनिो क्िीन किट कमििी है। इस प्रदूकषि पानी िी वजह से खेि, जमीन बंजर होिी 

जा रही है।  

 महोदया, मैं आपिे माध्यम से मंत्री जी से दरख्वास्ि िरना िाह ूँगा कि ऐसी िंपनीज िे 

ऑपरशंेस पर पाबंदी िगायी जाए, उनिी वकििं ग िा मआुयना किया जाए और कजन गाूँवों िा 

निुसान हुआ है, उनिे ग्राउंड वाटर रजेवुेनशन और सॉइि क्वाकिटी रसे्टोरेशन िे किए िदम 

उठाए जाएूँ। िन्द्यवाद।  

SUSHRI S. JOTHIMANI (KARUR): Thank you, hon. Chairperson, Madam. We, 

the people of Tamil Nadu, strongly oppose NEET. There are other States 

including the States run by the BJP alliance which join the fight against NEET.  

 It is strongly believed that NEET is a test of the means of capability of 

social and financial capital where the most privileged ones who can afford to 

spend exorbitant amounts on coaching institutes take the cake. Today, it has 

also become the means of buying question papers for just Rs.25 lakh.  

 I want to remind the House of a bright young girl, Ms. S. Anitha from 

Tamil Nadu who died in 2017. Ms. Anita hailed from a small remote village. 

She was a very brilliant student. She came from a Dalit community and had 

secured 1,176 marks out of 1,200 in her Board examination. But she did not 

have the money to go to a premier coaching institute. As a result, she could 

not get the cut-off mark for NEET. Eventually, she committed suicide. But I 

refuse to call it a suicide. What has happened to her is an institutional murder. 

It is the result of a broken system that is designed to push the already 

marginalised sections further towards the margins.  

 But she is not the only one. At least, 18 students have committed suicide 

due to NEET in my State. The last one, unfortunately, was Ms. Vathana Priya 
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from Pugaipatti of my constituency. Still, I remember that frightful night. I lost 

my words when their parents were crying out their hearts.   

 Tamil Nadu has historically stood against the concept of entrance 

examinations. Such examinations contravene the principle of social justice, as 

substantiated by the A.K. Rajan Committee Report which found that after 

NEET was introduced, fewer students from rural areas and those studying in 

Tamil medium schools were able to secure admission to medical colleges in 

the State.  

 Based on that Report, the State Legislative Assembly passed the Tamil 

Nadu Admission to Undergraduate Medical Courses Act, 2021. This Act would 

have empowered the State to allow for admission of students into medical 

colleges on the basis of their Board examination scores.  

In this light, I urge upon the Union Government to scrap NEET 

altogether and allow the State Governments to develop an admission process 

based on the higher secondary scores and also exempt the States from NEET 

on their requests. It is high time we removed this rot from our education 

system. Thank you. 

(1225/IND/RP) 

श्री जयन्द्त बसुमतारी (कोकराझार) :  सभापकि महोदया, मेर ेक्षेत्र िोिराझार कपछड़ा क्षेत्र है। 

िोकवड से पहिे मेर े क्षेत्र श्रीरामपरु, गोसाईगांव, िाऊिारा, गआुबरी, सपिग्राम, िोिराझार, 

फिीराग्राम, सिािाटी और बसगुांव आकद स्टेशनों पर रेनें रुििी थीं, िेकिन िोकवड समाप्त होने 

िे बाद आज िि इन रेनों िो दोबारा शरुू नहीं किया गया है। 

 महोदया, मैं आपिे माध्यम से आग्रह िरना िाहिा ह ं कि इन स्टेशनों पर िोकवड िाि से 

पहिे जो-जो गाकड़यां रुििी थीं, वे दोबारा शरुू िी जाए ंक्योंकि स्टूडेंट स और पेशेंट स िो बहुि 

परशेानी िा सामना िरना पड़िा है। असम से ज्जयादािर िैं सर पेशेंट स िैन्द्नई जािे हैं, िेकिन 

रिुगकि रेनों िी सकुविा उपिब्ि नहीं है। मैं रिे मतं्री जी से आग्रह िरना िाहिा ह ं कि िोकवड 

िाि से पहिे जो रेनें िििी थीं, उन्द्हें दोबारा शरुू किया जाए। 

माननीय सभापवि (श्रीमती सधं्या राय) : िन्द्यवाद। आपने अपना कवषय रख कदया है। अब आप 

बैठ जाए।ं 

श्री जयन्द्त बसुमतारी (कोकराझार) :  महोदया, मैंने कजन स्टेशनों िे बार ेमें िहा है, उनिा 

रनेोवेशन िा िाम किया जाना िाकहए। मािागांव कडकवजन िो श्रीरामपरु िौंि िि एक्सपेंड किया 

जाए। 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Thank you, Madam 

Chairperson.  I am going to raise a very important matter.  This issue had 
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already been raised on many occasions in the previous Lok Sabha by many 

hon. Members.   

The Government of India is turning a blind eye to the grievances of 

Employees Provident Fund pensioners.  Despite having the financial capacity 

to serve the rightful demands of the pensioners, the Government is neglecting 

their demands. The Government of India had introduced the pension scheme, 

EPS 95 in the year 1995 as a Contributory Pension Scheme and all the 

members of the Employees' Family Pension Scheme were made part of this 

new EPS Scheme. 

It is pertinent to mention here that all the employees who come under 

this Pension Scheme are or were working in the public or private industry, and 

manufacturing sector, contributing to the growth of this country. The sweat and 

toil of these pensioners have contributed to the growth of the GDP of India and 

national development throughout their lives. I would list out the major issues 

being faced by the members and the pensioners of Employees' Provident Fund 

Scheme.  The EPF pensioners are getting only a nominal amount as monthly 

pension. Even though in the year 2014, the Government of India raised the 

minimum monthly pension to Rs.1000, the Employees Provident Fund 

Organization unfortunately found many reasons to even decline this minimum 

pension amount that the Government of India have assured.   At present, there 

is a total of 76 lakh pensioners all over the country under the EPS 95 Pension 

scheme. Out of these 76 lakh pensioners, around 23 lakh pensioners are 

getting even less than Rs.1000 as monthly pension.  This is really very 

unfortunate. This meagre pension is putting the poor pensioners to untold 

hardships. Hon. Bhupender Yadav ji is here.  He was also a former Labour 

Minister.  Hon. MP, Shri N.K. Premachandran has also raised a Private 

Member’s Bill in this respect.   

माननीय सभापवि : िृपया अपनी बाि समाप्त िीकजए। 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Madam, I am going to 

conclude now.  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Madam, it is a very important 

subject affecting lakhs of workers.  

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): I would like to say that lakhs 

and lakhs of employees or pensioners are facing threat.  Madam, through you, 
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I would like to urge upon the Government to implement the directions of the 

hon. Supreme Court in this respect.  

 Thank you.  

(1230/RV/NKL) 

श्री दुलू महतो (धनबाद) : आदरणीय सभापकि महोदया, मैं आपिा ध्यान मेर ेसंसदीय क्षेत्र िे एि 

महत्वपूणय कवषय िी ओर आिकषयि िरना िाह ंगा। िेन्द् रीय किकड़याघर प्राकििरण ने िनबाद 

िोिसभा क्षेत्र िा सवेक्षण किकड़याघर स्थाकपि िरने िे उदे्दश्य से किया था। सवेक्षण िे दौरान 

आमाघाटा क्षेत्र िो किकड़याघर स्थाकपि िरने िे किए सभी मापदडं पर उपयकु्त पाया गया है। यह 

क्षेत्र जी.टी. रोड एन.एि. - 19 िे समीप होने िे िारण पययटिों िे किए किकड़याघर पहंुिने में 

सगुमिा प्रदान िरगेा। 

महोदया, िनबाद संसदीय क्षेत्र में िोयिा खनन गकिकवकियों िे िारण, राज्जय एवं 

अंिरराज्जयीय पररवहन व्यवस्था व्यापि रूप से कविकसि है। यह क्षेत्र एि घनी आबादी वािा क्षेत्र 

है। साथ ही, िनबाद संसदीय क्षेत्र में िई सरिारी/गैर सरिारी िम्पकनयां िाययरि हैं। इस िारण 

देश िे कवकभन्द्न राज्जयों से िोग मेर ेसंसदीय क्षेत्र में रोजगार हेि ुकनवास िरिे हैं। 

महोदया, यह संसदीय क्षेत्र पकिम बंगाि राज्जय िे साथ सीमा साझा िरिा है। किकड़याघर 

िनबाद संसदीय क्षेत्र में स्थाकपि होने से झारखंड राज्जय िे साथ-साथ पकिम बंगाि िे कनवासी भी 

इस किकड़याघर िे भ्रमण िा िाभ उठा सिें गे। 

महोदया, िनबाद संसदीय क्षेत्र में यह किकड़याघर स्थाकपि िरने से स्थानीय कनवाकसयों, 

प्रवासी िामगारों और उनिे पररवारों िे किए आिषयण िा एि िेन्द् र बनेगा और इसिे साथ-साथ 

इससे इस क्षेत्र िे पययटन िे कविास में महत्वपूणय योगदान होगा।  

अिः मेरा आपिे माध्यम से माननीय पयायवरण मंत्री जी से आग्रह है कि िनबाद संसदीय 

क्षेत्र में किकड़याघर शीघ्र खोिे जाने िे किए उकिि िारयवाई िरने िी िरें। मैंने माननीय मंत्री जी से 

इसिे किए व्यकक्तगि रूप से आग्रह भी किया है। 

माननीय सभापवि (श्रीमती सधं्या राय) : श्री िे. नवासखनी। 

… (व्यविान) 

SHRI D. M. KATHIR ANAND (VELLORE): Hon. Chairperson Madam, there are 

about one crore beedi workers in the country out of which more than 50 per 

cent is women. In my Vellore Parliamentary Constituency, there are thousands 

of beedi workers who demand increase in their wages and pension like those 

across the country. 

Post GST rollout in 2017, the Beedi Workers Welfare Fund was 

established under the Beedi Cigar Workers' Welfare Act, 1976, but now, that is 

not into existence. The proceeds of the fund were used to finance the beedi 

workers’ health, education, social security etc. The Government plans to build 
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a database through the e-Shram portal to assess the coverage for the beedi 

workers, and non-coal mine and cine workers who are in the informal sector. 

About 48 lakh beedi workers have registered on this portal. The Union 

Government funding is inadequate and cannot safeguard the life of all the 

beedi workers in the country. The Union Government should explore 

alternative avenues like budgetary allocations, innovative funding mechanisms 

and public-private partnerships to strengthen support for workers, and fostering 

long-term sustainability and resilience in the industry. Increase in the wages of 

all the beedi workers and provision of pension to them after 60 years should be 

made mandatory. 

The beedi workers suffer a lot due to the constant exposure to tobacco 

dust. They experience burning sensation in the throat and also suffer from 

cough, asthma, bronchitis, etc. Even, women are facing irregular menstrual 

periods too.  

Therefore, I urge the Union Government to provide adequate budgetary 

allocation for the welfare of beedi workers in the country, and ensure 

appropriate wages as well as compulsory pension for all the beedi workers 

aged 60 years and above, across the country. Thank you. 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारर्) : माननीय सभापकि महोदया, यह एि ऐसा कवषय है, जो पूर ेदेश 

भर िो प्रभाकवि िरिा है और यह कवषय सांप िाटने से संबंकिि है। नीकि आयोग िी ररपोटय  िे 

अनसुार कबहार राज्जय देश िा सबसे गरीब राज्जय है। एि िरफ जहां हम गरीबी िी मार सहिे हैं, 

वहीं प्रिृकि िी मार भी सहिे हैं। बाढ़ और बाररश िे िारण कबहार में जो त्रासदी है, वह हम सब हर 

वषय देखिे हैं। हमार ेकबहार िे माननीय सांसद संजय जायसवाि जी, जो उस इिािे से आिे हैं, वे 

भी इसे सनु रहे हैं। 

(1235/GG/VR)  

पूर ेभारिवषय में हर वषय िगभग 30 से 40 िाख िोगों िो सांप िाटिे हैं। शायद ये कफगसय 

सबिी जानिारी में नहीं होंगी। उनमें से िगभग 50 से 60 हज़ार िोगों िी मौंि हो जािी है, जो 

दकुनया में सबसे अकिि है। कबहार िी 76 प्रकिशि आबादी इससे बरुी िरह प्रभाकवि है। सबसे 

अकिि मरने वािों िी संख्या भारि और दकुनया में यकद किसी प्रांि में है, िो वह कबहार में हैं, जहां 

दस हज़ार से अकिि िोग सांप िे िाटने से मार ेजािे हैं। नाग देविा िी हम पूजा िरिे हैं। भारि 

में िार प्रिार िे कवषैिे सांप हैं, कजनमें िरिे, रसि वाइपर, स्िेि वाइपर हैं, जो पूर ेभारि वषय में 

िोगों िो िाटिे हैं। महोदया, बहुि सारी मौंिें ऐसी हैं, कजनिो हम रोि सििे हैं। जिवाय ुपररवियन 

मंत्री जी यहां पर बैठे हैं। सांपों िे व्यवहार में पररवियन िा िारण जिवाय ुपररवियन है। सांप िे 

शरीर िा िापमान 28 कडग्री होिा है। अगर थोड़ा भी िापमान बढ़िा है िो वह ज़मीन से बाहर 
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कनिि िर िोगों पर प्रहार िरिा है। अगर िापमान िम भी होिा है, िो उसिा प्रहार गरीबों पर 

होिा है। मरने वािों में सबसे अकिि गरीब होिे हैं, क्योंकि उनिी क्षमिा नहीं होिी है कि वे इिाज़ 

िरवा िर दवाई आकद िे सिें । सांपों िी 366 में से भारि में 66 स्पीशीज़ हैं, िेकिन मूिि: य ेिार 

कवषैिे सांप हैं।  

 जो किंिा िा कवषय मैं यहां रखना िाहिा ह ूं, मैं दकक्षण िे िोगों िा आभर व्यक्त िरना 

िाह ंगा और कवशेषिर िमकिनाडु िे िोगों िा आभार व्यक्त िरना िाह ंगा कि एि इरुिा समाज है, 

जो दकक्षण में सांपों िो जंगिों से पिड़ िर एटंी स्नेि वेनम बनािा है। यह एि राइबि सोसाइटी 

है। भारि में सांप से िाटने से बिाने िे किए जो दवाई दी जािी है, वह इसी संस्था द्वारा बनाई 

जािी है। मैं उस समाज िा, उस िोऑपरकेटव सोसाइटी िा आभार व्यक्त िरना िाह ंगा, जो पूर े

भारिवषय में एटंी स्नेि वेनम बनािा है। … (व्यविान) महोदया, यह सभी सांसदों िे क्षेत्र िो 

प्रभाकवि िर रहा है। यह बड़ा सवाि है। … (व्यविान) इसमें जो कवषय उभर िर आ रहा है कि  हर 

क्षेत्र िा जेनेकटक्स अिग है, कजसिे िारण यह वेनम प्रभावशािी नहीं होिा है। संिट यह है कि 

सांप िी सरुक्षा िी कज़म्मेदारी माननीय मंत्री भूपेंर यादव जी िे पास है और स्वास््य िी 

कज़म्मेदारी माननीय नड डा जी िे पास है। िेकिन पूर ेभारिवषय में इसिे प्रिार-प्रसार और कप्रवेंशन 

िे बार ेमें िौन सा मंत्रािय है, यह हम सब िोग नहीं जानिे हैं। मैं आपिे माध्यम से सरिार से 

माूँग िरंुगा कि यह अपने आप में एि बड़ी समस्या उभर िर आ रही है, कजस पर मैं सरिार िा 

ध्यान आिृष्ट िरना िाह ंगा। 

 श्री उमेषभाई बाबूभाई पटेल (दमन और दीव) : सभापकि महोदय, मैं आपिे माध्यम से भारि 

सरिार िे समक्ष एि महत्त्वपूणय कवषय रखना िाहिा ह ं। िें र शाकसि प्रदेश दादरा और नगर हवेिी 

एवं दमण एवं दीव में मेर ेसंसदीय क्षेत्र दमण एवं दीव सकहि पूर ेप्रदेश में आजादी िे बाद से अब 

िि िोई मान्द्यिा प्राप्त कवश्वकवद्यािय नहीं है। कजससे यवुा छात्र, छात्राओ ंिो पढ़ाई िे किए बहुि 

िकठनाई हो रही है। बकुनयादी और उच्ि कशक्षा िाहने वािे बच्िों िो गजुराि, महाराष्ट्र, गोवा और 

िनायटि िे कवश्वकवद्याियों में कशक्षा िेने िे किए मजबूर होना पड़ रहा है। ऐसे ही हमार ेक्षेत्र िे 

िॉिेजों िी एकफकिएशन िभी गजुराि यूकनवकसयटी िे साथ होिी है, िभी महाराष्ट्र यूकनवकसयटी िे 

साथ िर देिे हैं। मैं इस साि िी बाि िरना िाहिा ह ूं। हमार ेिॉिेजों िे एकफकिएशन, वीर नमयद 

यूकनवकसयटी िे साथ सािों से रहा है। मगर इस साि जब एडकमशन शरुू हुआ, िब पिा ििा कि 

उनिा एकफकिएशन वीर नमयद यूकनवकसयटी से हटािर गजुराि यूकनवकसयटी िे साथ िर कदया है। 

बच्िे िन्द्फ्यूज हैं कि वे िरें िो क्या िरें। में अपनी बेटी िी बाि िरिा ह ं। मेरी बेटी ने िक्षा एि से 

दसवीं िी पढ़ाई गजुराि बोडय से िी है। बाद में 11वीं और 12वीं िी पढ़ाई सीबीएसई बोडय से िी है। 

उसिे बाद गे्रजुएशन पणु ेयूकनवकसयटी िी है और अब उसिो महाराष्ट्र यूकनवकसयटी से िॉ िी पढ़ाई 

िरनी पड़ रही है। ऐसे में बच्िे िन्द्फ्यूज क्यों नहीं होंगे? आज हम मेकडिि िािेज ििा रहे है, 

कडग्री िॉिेज ििा रहे हे, इंजीकनयररगं िॉिेज ििा रहे है, आटयस, िॉमसय, साइंस िॉिेज ििा रहे 

है, डेंटि िॉिेज, नकसिंग िॉिेज, िॉ िॉिेज यहां िि कि IIIT िॉिेज भी हमार े प्रदेश में 
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सफििापूवयि ििा रहे हैं। परिं ुदःुख होिा है कि इन सब िॉिेजों िा एकफकिएशन अिग-अिग 

यूकनवकसयटीज़ िे साथ होिा है। 

मेरा भारि सरिार से कनवदेन है कि वह िें र शाकसि प्रदेश दादरा और नगर हवेिी और दमण एवं 

दीव िे छात्रों िे कहि िे किए बकुनयादी और सिुभ कशक्षा प्रदान िरने िे किए मेर ेसंसदीय क्षेत्र 

दमण में एि उच्ि स्िरीय कवश्वकवद्यािय स्थाकपि िरने िी िृपा िरें। कजससे क्षेत्र िे बच्िों िे साथ 

न्द्याय हो सिे।  

(1240/MY/SAN) 

SHRI VIJAYAKUMAR ALIAS VIJAY VASANTH (KANYAKUMARI): Hon. 

Chairperson, Madam, today, I stand before you to address the pressing issues 

that profoundly impact the lives of our nation's most vulnerable citizens. One is 

the recent reduction in the number of recommendations in the Prime Minister’s 

National Relief Fund’s (PMNRF) allocations for the Members of Parliament and 

the other is the limitations of the Ayushman Bharat scheme. 

The PMNRF has been an indispensable resource for addressing urgent 

medical needs and providing critical assistance in emergencies. This fund has 

historically played a crucial role in saving lives by enabling timely interventions 

for those in dire circumstances. However, the recent reduction in the number of 

recommendations that can be made by a Member of Parliament per year has 

significantly undermined this vital role.  

Additionally, while the Ayushman Bharat scheme, often referred to as 

the Ayushman Card, has been a laudable initiative aimed at providing health 

insurance coverage to the underprivileged, it has its own limitations. Such 

limitations are unacceptable when it comes to the healthcare needs of our 

poorest citizens whose very survival often depends on comprehensive financial 

support. 

I urge the hon. Prime Minister to take immediate action to increase the 

quota for recommendations of the MPs to at least 150 per year. This increase 

will provide the MPs the ability to address more effectively the urgent needs of 

their constituents and ensure timely medical intervention for those in desperate 

situations.  

I would also request the hon. Prime Minister to ensure full coverage 

under Ayushman Bharat. The Ayushman Bharat Scheme should be re-

evaluated to eliminate restrictions on coverage and ensure that all the 

necessary medical expenses are fully covered.  
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Esteemed colleagues, our duty is to ensure that every citizen, especially the 

most vulnerable, has access to the care and support they need to thrive. By 

addressing the issues with both the PMNRF and the Ayushman Bharat 

Scheme, we can make a significant difference in the lives of those who rely on 

these critical resources. Let us work together to restore the full potential of the 

PMNRF and to enhance the Ayushman Bharat scheme so that it meets the 

immediate and comprehensive needs of all individuals in our society. 

Thank you so much. 

श्रीमिी ज्योत््ना चरणदास महिं (कोरबा) : सभापकि महोदया, दकक्षण-पूवय मध्य रिेवे िे 

अंिगयि आने वािा िोरबा (छिीसगढ़) रिेवे िो सवायकिि राजस्व देिे आया है और दे रहा है, 

िेकिन यात्री सकुविाओ ंिे मामिे में िोरबा संसदीय क्षेत्र िो उपेकक्षि रखा गया है। िोरबा से ििने 

वािी वािी रेन्द्स िी िेट-ििीफी और उनिे रद्द होने से यहां िे यात्री बेहद परशेान हैं। िोरबा से 

िंबी दूरी िे यात्री रेन्द्स िो ििाने िे किए माननीय रिे मंत्री जी िो मैंने िई बार पत्र भी किखा है। 

अब मैं आपिे माध्यम से उनिे संज्ञान में िाना िाहिी ह ं। इसिे बावजूद िोरबा यात्री सकुविाओ ं

िो िेिर अपने-आप िो ठगा महसूस िर रहा है। िोरबा रिेवे स्टेशन िा उन्द्नयन िायय में प्रगकि 

िाने िे साथ-साथ िोरबा पकिम क्षेत्र िो जोड़ने वािी गेवरा रिेवे स्टेशन में यात्री रेन व सकुविा 

शून्द्य िे समान है।  

           महोदय, मैं आपिे माध्यम से रिे मंत्री जी से ररक्वेस्ट िरिी ह ं कि िोरबा-गेवरा रोड यात्री 

रेन पनु: पररिाकिि िी जाए। िोरबा स्टेशन में कपट िाइन िािू किया जाए। मैं िुछ नई रेन्द्स िे 

बार े में बिा रही ह ं। बीिानेर-िोरबा-बीिानेर, खाटू श्यामजी एक्सपे्रस वाया िरुू, फिेहपरु 

शेखावटी, रींगस, जयपरु िोटा, िटनी एवं कबिासपरु पर ठोस िारयवाई िरें। िोरबा-राउरिेिा-

िोरबा इंटरकसटी एक्सपे्रस वाया िांपा बाईपास और िोरबा से रायगढ़ रूट पर रेन ििाई जाए। 

किरुपकि-कबिासपरु-किरुपकि िा कवस्िार िोरबा िि किया जाए, क्योंकि यह रेन कबिासपरु में 32 

घंट िि रूिी रहिी है। छिीसगढ़ एक्सपे्रस िो गेवरा रोड/िोरबा िि कवस्िार किया जाए।  

         िोरबा संसदीय क्षेत्र िे रिेवे स्टेशनों में सकुविा बढ़ाने िो िेिर बार-बार अवगि िराने िे 

बाद भी इस ओर ध्यान नहीं कदया जा रहा है। िोरबा संसदीय क्षेत्र िा दूसरा कहस्सा एमसीबी कजिे 

में भी यात्री सकुविाओ ंिो िेिर ज्ञापन सौंपे गए हैं, कजनमें प्रमखु हैं- 

       अंकबिापरु से कदल्िी िि सप्ताह में एि कदन रेन ििाई जािी है, कजसे िम से िम दो या 

िीन कदन ििाया जाए। 

        रायपरु-अंकबिापरु रेन िा स्टॉपेज बढ़ाने िे किए और इस रेन िो राकत्र िे साथ-साथ सबुह 

भी ििायी जाए। यह वहां िी जनिा िी मांग है। 

        अंकबिापरु-दगुय यात्री रेन िो नागपरु िि ििाने जाने िी मांग है, जो कनिांि आवश्यि है। 

        बहुरीडांड जंक्शन से अंकबिापरु िि डबि िाइन िे िायय िो स्वीिृकि प्रदान िी जाए, जो 

बहुि ही जरूरी है। िन्द्यवाद। 
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(1245/CP/SNT) 


SHRI APPALANAIDU KALISETTI (VIZIANAGARAM): I thank our hon.  

Chief Minister Nara Chandrababu Naidu and our leader Nara Lokesh for giving me 

this opportunity to speak in the Parliament which is the centre of our democracy. 

For 25 years there was a proposal to construct a railway line in Rajampatnam in 

Vizianagaram Parliamentary Constituency.  I request the Railway Minister to kindly 

complete this railway line at the earliest. This will be useful for passengers from 

both Odisha and Andhra Pradesh. This will also help Girijans from both these 

States. I request the Union Government to construct this railway line at the earliest. 

We have written letters appraising about the issues related to Railways in our 

constituency. We request the Railway Ministry to kindly look into those issues. I 

also request the Ministry to grant railway passes for journalists. Thank you. 

श्रीमती हरवसमरत कौर बादल (भवटण्डा) : मैडम, मैं इस सदन िे और डब्ल्यूसीडी कमकनस्री िे 

ध्यान में िाना िाह ंगी कि पंजाब िे आईसीडीएस प्रोग्राम में बहुि बड़ी िरप्शन हो रही है। 

सप्िीमेंरी न्द्यूकर शन आंगनवाकड़ यों में पे्रगनेंट एडं िैक्टेकटंग मदसय और 0 टू 6 ईयसय िे बच्िों िो 

कदया जािा है। सेंटर ने 150 रुपये िा जो बजट कदया, फेि बेकन कफकशयरीज़ कदखा िरिे, उसे 

300 िरोड़ रुपये िा बजट िरिे जो खाना है, वह आईसीडीएस रूल्स िे कहसाब से प्राइवेट 

आिारों िो नहीं कदया जा सििा। इसे स्टेट ओन्द्ड बॉडीज मािय फेड और वरेिा बनािे थे, िेकिन 

सार ेरूल्स िी िकज्जजयां उड़ािर प्राइवेट आिारों िो 300 िरोड़ िा सप्िीमेंरी न्द्यूकरशन िा िाम 

दे कदया गया है, जहां सबस्टैंडडय खाना देिर बच्िों और मदसय िी कजंदगी िे साथ कखिवाड़ किया 

जा रहा है। वहां टोटि फ्िाउकटंग ऑफ रूल्स हो रहा है। इसिे बार ेमें मैंने मंत्री जी िो किखिर भी 

कदया है। आज मैं कडमांड िरिी ह  ंकि सीबीआई िी एि इंक्वायरी िी जाए। यह नहीं हो कि िें र 

पैसे रोि दे, क्योंकि गरीब बकच्ि यों और मांओ ंिा इसमें क्या दोष है? इसमें वहां िी सरिार घपिा 

िर रही है। आपिो हैरानी होगी कि जो 28 िाख आंगनवाडी विय सय हैं, जो महज 4,500 रुपय े

महीने में िाम िरिी हैं, उनिे हेल्पसय िो 2,200 रुपये महीने िे कमििे हैं, जो कमकनमम वेजेज़ से 

भी िम हैं। इनिो जहां सरिार िो रगे्यिुराइज िरना िाकहए, वह िो क्या किया, िेकिन जब ऑि 

इंकडया आंगनवाड़ी िी प्रिान ने खराब, पॉइजनस खाने िा मदु्दा उठाया, िो उनिो कडसकमस िर 

कदया।  सरिारी अफसर सीडीपीओ िो सस्पेंड िर कदया है और सर ेआम िोगों िी जानों िे साथ 

खेिा जा रहा है। सप्िीमेंरी न्द्यूकरशन रूल्स िे अगेंस्ट खास िोगों िो कििबैि िरने िे किए, 

िरप्शन िरने िे किए कदया जा रहा है। मैं कडमांड िरिी ह ं कि इसिी सीबीआई इंक्वायरी िरिे 

वहां िी सरिार और मंकत्रयों िो पीनिाइज किया जाए। वहां िे िोगों िा खाना और स्िीम िा 

पैसा न रोिा जाए। जैसा  कि नेशनि हेल्थ कमशन  में भी किया है, आरडीएफ में किया है, कशक्षा में  
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भी किया है। पंजाब िे िोग सफर िर रहे हैं, क्योंकि वहां िी सरिार घपिे िर रही है। आम 

आदमी िी सरिार घपिों िी सरिार है। यह सारा देश जानिा है। 

श्री कौशलेन्द्र कुमार (नालंदा) : मैडम, मैंने अंडरपास िे मामिे िो कपछिी िोि सभा में 

िई बार उठाया। अंडरपास िा मामिा पूरे देश िा मामिा है। उस समय माननीय िोि सभा 

अध्यक्ष जी ने भी िहा था कि यह देश िा मामिा है, इसिो देखना िाकहए। मैं माननीय रेि 

मंत्री जी िा ध्यान अपने संसदीय के्षत्र िी ओर कदिाना िाहिा ह ं। इस्िामपरु से नटेसर एि 

रिेवे िाइन है, कजसमें खदुागंज रिेवे स्टेशन है। हाि ही में मैं वहां गया था, िो अंडरपास में 

िगभग 6 फीट पानी जमा है। वहां 35 कििोमीटर िंबी सड़ि है, जो एनएि कसिाव से मीना 

बजार होिे हुए खदुागंज पहंुििी है। वहां पर िाफी कदक्िि होिी है।  

     मैं सदन िे माध्यम से कनवेदन िरंूगा कि कजिने भी अंडरपास बने हैं, उनिे ऊपर 

फाटि िा कनमायण िराया जाए, कजससे आम िोगों िो आवागमन में सकुविा हो। सोरमपरु है, 

औगंारी िाम है, एि ही रैि पर हमार ेके्षत्र में िई जगहों पर पानी जमा है। मैं सदन िे समक्ष 

मांग रखिा ह ं कि कजिने भी अंडरपास बने हैं, उन पर फाटि िा कनमायण िराया जाए।     

(1250/NK/AK) 

श्री उत्कषण वमाण मधुर (खीरी) : माननीय सभापकि महोदय, आपने मझुे मुझे बाढ़ िी समस्या 

पर बोिने िा अवसर कदया, आपिा िन्द्यवाद। मेरी िोि सभा के्षत्र िी पांिों कविान सभा िे 

अंिगयि आने वािे ब्िॉि पकिया, कनहासन, रकमयाबेर, पुिबेर और निहा पूरी िरह से बाढ़ से 

ग्रस्ि हैं। नेपाि से आन ेवािी नकदयां महुाना, सोहेिी, शारदा और घाघरा में अकनयंत्रकि पानी 

छोड़े जाने से सैंिड़ों गांव नदी से िट गए हैं और िटने िी िगार पर हैं। हजारों िोग बेघर हो 

गए और सड़िों पर रहने िो मजबूर हैं। िाखों हेक्टेयर किसानों िी जमीन और फसिें पूरी 

िरह से नदी में समा गई हैं और बबायद हो गई हैं। 

मैं सरिार से मांग िरिा ह ं कि किसानों िी बबायद फसिों िा मआुवजा कदया जाए 

और मआुवजे िी रिम िो बढ़ाया जाए।  कजन किसानों िी फसिें बबायद हो गई हैं, उनिा 

िजय पूणय रूप से माफ किया जाए िथा राहि सामग्री बाढ़ प्रभाकवि गांवों में बांटी जाए ओर 

बेघर िोगों िो घर कदए जाए,ं उनिो बसाया जाए। अवैि खनन िी वजह से खनन माकफयाओ ं

द्वारा नदी िी िारा बदिने िा िाम हुआ, इससे पकिया शहर और सैिड़ों गांवों पर िटान िा 

खिरा मंडरा रहा है, ित्िाि िारा िो रोिा जाए और खनन माकफयाओ ंपर सख्ि िारयवाई 

िी जाए। िन्द्यवाद।  

डॉ. वनवशकान्द्त दुबे (गोड्डा) : माननीय सभापकि, मैं िगािार पाकिययामेंट में संथाि परगना 

िे आकदवाकसयों िे बारे में बोििा रहा ह ं। यह सदन िो सोिने िा सवाि है। कजस आकदवासी 

िी पॉपिेुशन वषय 1951 में 48 परसेंट हुआ िरिी थी, वषय 2000 में वह 36 परसेंट थी और 

आज 26 परसेंट है। मैं उस मदु्द ेपर जाना ही नहीं िाहिा, जो बोिना है बोि कदया। वहां िे  
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आकदवासी िड़िे परसों पांिुड़ में एि आंदोिन िरना िाह रहे थे, जनाक्रोश रिैी थी क्योंकि 

आकदवासी िी सीट बांग्िादेशी िेिर जा रहे हैं। बांग्िादेशी बोिने में भी समस्या है।  … 

(व्यविान) बांग्िादेशी बोिने में भी समस्या है। … (व्यविान) मैंने मुसिमान-कहन्द्दू िो नहीं 

बोिा, यह कहन्द्दू-मसुिमान िा सवाि ही नहीं है। यहां ओवैसी साहब से िेिर सार ेमकुस्िम 

बैठे हुए हैं, उनिो सोिने िा सवाि है कि कहन्द्दसु्िान िे मकुस्िम सुरकक्षि रहेंगे कि नहीं या 

बांग्िादेशी िेिर जाएगें।  

 मैं िेवि यह िहना िाह रहा ह ं कि वे िड़िे आंदोिन िरना िाह रहे थे। उन िड़िों 

िो उनिे हॉस्टि िे अंदर, पांिुड़ में 27 िारीख िो पकुिस ने घुस िर बबयरिापूणय िरीिे से 

उन आकदवासी िड़िों िो पीटा, दो िड़िे मरणासन्द्न हैं, शायद उनिी मौि हो जाएगी, 11 

आदमी ऐसे हैं कजनिो बड़े अस्पिाि में रफेर किया गया है। शे ड यूि राइब्स िमीशन ने 

इसिा संज्ञान किया है। 

मेरा आपिे माध्यम से सरिार से आग्रह है कि राज्जय सरिार बांग्िादेकशयों िो बसाने 

िे किए आकदवाकसयों िा सत्यानाश िर रही है। इसिे किए वहां राष्ट्रपकि शासन िगाया 

जाए।  

श्री राहुल कस्वां (चुरू) : सभापकि महोदय, सोिहवीं  िोि सभा में भारि सरिार ने एि 

बहुि ही महत्वपूणय योजना िागू िी थी, सांसद आदशय ग्राम योजना। पहिे िे सांसद साथी 

इस बाि िो समझेंगे। इस आदशय ग्राम योजना िे अंदर गाइडिाइन्द्स िे माफय ि एि कविेज 

डेविपमेंट प्िॉन बनाया, कजस गाइडिाइन्द्स में दो वकटयिल्स कदए गए थे कि डेविपमेंट िैसे 

िरया जाएगा। गांव से कनििने वािी हर रोड डामर िी होनी िाकहए। गांव िे अंदर पानी िी 

व्यवस्था हो, कबजिी िी व्यवस्था हो, बच्िों िे किए प्िग्राउंड स होनी िाकहए, िम्यकुनटी 

सेंटसय हो। एि प्रॉपर कविेज डेविपमेंट प्िॉन िी बिुिेट थी उसी िे अनसुार एि वीडीपी 

बनायी गई, उसिा नाम था कविेज डेविपमेंट प्िॉन, उसिे अनसुार हमें िाम िरना था। एि 

पंिायि िा डेविपेंट प्िान बना, वह 20-22 िरोड़ रुपये िा बना, इस योजना िो जब िागू 

किया गया िो िोगों में बहुि खशुी थी कि एि अच्छा प्रोग्राम कनिि िर आया है और इस 

प्रोग्राम से गांव में कविास पहंुिेगा।  

माननीय सभापवि (श्रीमती सधं्या राय) : मैं माननीय सदस्यों से आग्रह िर रही ह ं कि 

ज्जयादा भूकमिा न बांिें, िेवि कवषय िी ििाय िरें, एि कमनट में अपनी बाि िरें।  
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(1255/SK/UB) 

श्री राहुल कस्वां (चुरू) : मैडम, भूकमिा बांिनी जरूरी है क्योंकि  िोई सुन ही नहीं रहा। 

 मैं िहना िाहिा ह ं कि  कविेज िा प्िान बनने िे बाद आज िि भी सांसद आदशय 

ग्राम योजना िे किए फंकडंग िा प्राविान नहीं किया गया। वषय 2024-25 िे बजट सेशन में भी 

िोई प्राविान नहीं है। आज िी िारीख में अगर मैं अपने िोिसभा के्षत्र िी बाि िह ं िो साढ़े 

िीन सौ िरोड़ रुपये िी राकश मनरगेा िे िहि कमििी है और हम एि पंिायि में सवा से डेढ़ 

िरोड़ रुपये खिय िरिे हैं। अगर कविेज डेविपमेंट प्िान िो देखें िो 25 िरोड़ रुपये िी 

िागि में 25 साि में िाम पूरा होगा। 

 मेरा सरिार से अनरुोि है कि  सांसद आदशय ग्राम िो डेविप िरना है िो इसिे किए 

कडफरेंट बजट िा प्राविान किया जाए और पंिायिों िो मजबूिी प्रदान िरने िे किए भी 

बजट िा प्राविान किया जाए िभी गांव मजबूि हो पाएगें। 

डॉ. मोहम्मद जावेद (वकशनगजं) : माननीय सभापकि जी, हर साि नॉथय कबहार में खासिर 

सीमांिि पूकणयया, किशनगंज और अरररया में बाढ़ आिी है और िटाव होिा है। इस िारण 

हजारों-सैंिड़ों गांव और घर िट जािे हैं। 

 मेरी सरिार से गजुाररश है कि  इसिे किए सािाना 25 हजार िरोड़ रुपये कदए जाए ं

िाकि नदी िे दोनों किनारों पर िंक्रीट वाि बने, बोल्डर कपकिंग बने और महानंदा बेकसन िो 

जल्द से जल्द िािू किया जा सिे। इसिे िारण जो िेि कसिएुशन बन जािी है, इसे भी 

रोिना िाकहए।  

 मेिी िो िोसी िे पानी से जोड़ा जा रहा है। अगर ऐसा हुआ, ऑिरडेी जो िेि है, वह 

बहुि बड़ी हो जाएगी। अगर इंटरकिंकिंग िरनी है िो मेरी गजुाररश है कि नॉथय कबहार िे पानी 

िो साउथ कबहार में कदया जाए और इस प्रोजेक्ट िो इमीकडएटिी रद्द किया जाए। 

श्री कीवतण आज़ाद (बधणमान-दुगाणपुर) : माननीय सभापकि जी, मैं  ऐसा कवषय उठा रहा ह ं 

कजससे सत्ता और कवपक्ष, दोनों मेर ेसाथ सहमि होंगे। यह कवषय किसानों से संबंकिि है, खाद 

से संबंकिि है, इससे मूल्य सस्िा होगा, रोजगार िा सृजन होगा, हम आत्मकनभयर बनेंगे और 

इससे कवदेशी मरुा भी िमा सििे हैं। 

 मेरा प्रश्न शरुू होिा है, मनसखु मांडकवया जी से, जो पहिे कमकनस्टर आफ 

फटीिाइजसय एडं िैकमिल्स थे, उन्द्होंने वषय 2024 में िहा था कि हमार ेयहां उवयरि िा 

उत्पादन 80 प्रकिशि है और वषय 2025 में हम इसे 100 प्रकिशि से ज्जयादा िरना िाहिे हैं। 

 मैं आपिे माध्यम से सदन िे ध्यान में िाना िाहिा ह ं कि फटीिाइजर िॉपोरशेन  

किकमटेड िा नाम बदििर कहंदसु्िान फटीिाइजर िॉपोरेशन किकमटेड ऑफ इंकडया िहा 

गया। इसमें बरौनी, दगुायपुर और हकल्दया िीन जगह थीं। सरिार ने प्रयास किया और बरौनी में  
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फटीिाइजर प्िांट शरुू किया और बहुि फायदा हुआ। इस फायदे िो देखिे हुए माननीय 

मंत्री जी ने कपछिी बार िहा था। 

 मेरी मांग है कि  यकद फटीिाइजर िापोरेशन ऑफ इंकडया हकल्दया में शुरू किया जाए 

िो हम किसानों िो ज्जयादा खाद दे पाएगें, क्योंकि  पूवय में िेवि पांि प्रकिशि फटीिाइजर 

कमििा है, उनिो सस्िे दाम पर कमिे सिेगा। हम इसे बाहर से इम्पोटय िर रहे हैं और इसिा 

हमें अकिि दाम देना पड़ रहा है, हम एक्सपोटय िर पाएगें और इससे हमें कवदेशी मरुा भी 

कमिेगी। 

 मेरी यही मांग है और मुझ ेपूरा भरोसा है कि  संभवि: सदन िा मझु ेसमथयन और साथ 

कमिेगा। 

श्रीमती रुवच वीरा (मरुादाबाद) : माननीय सभापकि जी, आपने मझु ेशून्द्य िाि में बोिने िा 

अवसर कदया, इसिे किए मैं आपिा आभार व्यक्त िरिी ह ं। 

 मैं मरुादाबाद िोिसभा के्षत्र से िनुिर आई ह ं। मेर े संसदीय के्षत्र िा िाफी कहस्सा 

रामगंगा नदी िे आसपास बसा है। िई िॉिोकनयां जैसे िक्िर िी कमिि, बंगिा गांव, 

नवाबपरुा, िािबाग, बरविान, वासीनगर, परपंरा आकद में िई िाख िोग 

 

 कनवास िरिे हैं, जमीनें बेनामशदुा हैं और नगर कनगम िे अंिगयि आिी हैं। ये इिािे मूिभूि 

सरिारी सकुविाओ ंसे आच्छाकदि हैं। यहां सड़ि, पानी, िाइट, स्िूि, सरिारी भवन यहां 

िि कि मंकदर और मकस्जद भी हैं। ये िोग हाउस टैक्स और कबजिी िा कबि भरिे हैं। नगर 

कनगम िे मिदािा भी हैं और वहां से पाषयद भी िुने जािे हैं। 

 अभी िुछ कदन पूवय कसंिाई कवभाग द्वारा िेवि गरीब बकस्ियों िो खािी िराने िा 

नोकटस कदया गया है, जबकि इसी पररकि में िई बड़ी पॉश िॉिोकनयां भी आिी हैं। मैं आपिे 

माध्यम से कनवेदन िरना िाहिी ह  ंसभी छोटे और बड़ों िे साथ सामान्द्य व्यवहार हो।… 

(व्यविान) 

 मैं पहिी बार बोि रही ह ं, मझु ेएि कमनट बोिने िा समय दें। मैं आपसे िहना िाहिी 

ह ं कि  छोटे-बड़े िा भेदभाव किए कबना और कबना आपसी सहमकि िे पनुवायस िी अकग्रम 

िारयवाई न िी जाए क्योंकि  हजारों पररवारों िे जीवन-मरण िा सवाि है। 
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(1300/KDS/SRG) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Madam, this is the 

practice and rule of the Parliament that when the Parliament Session 

will be going on, the Ministers will not make any statement outside the 

Parliament. But unfortunately, one of the Ministers, Shri Sukanta 

Majumdar, the MoS, has made the statement outside the Parliament 

that the North Bengal will be divided, and North Bengal will be taken to 

another State. … (Interruptions) 

माननीय सभापति (श्रीमती सधं्या राय) : माननीय सदस्य, यह विषय पूिव में भी आ 

चकुा है, धन्यिाद। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : धन्यिाद माननीय सदस्य, पूिव में भी यह विषय आपके माध्यम से 

आ चकुा ह।ै माननीय सदस्यों से मैं आग्रह कर रही ह ूं वक विन सदस्यों का विस्ट में नाम 

था, िेवकन समय की कमी के रहते नहीं विया गया, उनको इस हफ्ते मौका देने की 

कोविि की िाएगी।  

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : माननीय सदस्य, प्िीि, माननीय सदस्य विम्पि िी बोिन ेिा 

रही हैं। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : श्रीमती विम्पि यादि िी, एक वमनट।  

… (व्यिधान) 
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तनयम-377 के अधीन मामले-सभा पटल पर रखे गए 

1300 बिे 

 

माननीय सभापति : माननीय सदस्यगण द्वारा वनयम-377 के अधीन सभा पटि पर रखा िाएगा। 

विन सदस्यों को वनयम-377 के अधीन आि मामिों को उठाने की अनमुवत दी गई है और िो 

उन्हें सभा पटि पर रखने के इच्छुक हैं, ि े20 वमनट के भीतर मामिों को व्यविगत रूप से सभा 

पटि पर रख दें। केिि उन्हीं मामिों को सभा पटि पर रखा माना िाएगा, विनके विए मामिे का 

पाटव वनधावररत समय के भीतर सभा पटि पर प्राप्त हो गया हो। िेष व्यपगत माना िाएगा। … 

… (व्यिधान) 

 

Re: Construction of a by-pass connecting Washim to Akot Road linking 

various National Highways 

SHRI ANUP SANJAY DHOTRE (AKOLA): I request the Hon’ble Minster of Road, 

Transport and Highways for the construction of a bypass connecting Washim to 

Akot Road, linking NH161 (Akola-Sangha Reddy), NH53 (Akola-Surat), and 

NH161A (Akola-Akot). This project will greatly improve connectivity, reduce travel 

time, enhance the overall infrastructure of the region, boost economic growth and 

development, increase access to markets, industries, and employment 

opportunities, enhance safety and reduce traffic congestion, support urbanization 

and population growth, improve air quality and reduce noise pollution and increase 

property value and quality of life. I kindly request your consideration and 

acceptance of this proposal.        (ends) 

----- 

 

Re: Setting up of food processing industries in Rajgarh Parliamentary 

Constituency 

श्री रोडमल नागर (रािगढ़) : मेरा संसदीय क्षेत्र राजगढ़ अति तिछडा क्षेत्र था तजसे माननीय 

प्रधानमंत्री जी ने आकाकं्षी से आशातविि तजले में सतममतलि कर मोहनिरुा, कंुडातलया िथा रशेई-

िािविी डैम के साथ ही िािविी-कालीतसंध-चंबल तसंचाई तलंक िररयोजना से क्षते्र को शि प्रतिशि 

तसंतचि करने की तदशा में कदम बढ़ाये है। राष्ट्रीय राजमागो एिं रामगजं मंडी भोिाल रले लाइन की 

सौगाि देकर राजगढ़ संसदीय क्षेत्र को तिकासशील क्षेत्र की दौड में सतममतलि तकया है। आिके माध्यम 

से सरकार से अनरुोध करिा ह ं तक तजन फसलो का उत्िादन हमार े राजगढ़, तिलचीिरु, ब्यािरा, 

ससुनेर, सारगंिरु, नरतसंहगढ़,चांचौडा एिं राघौगढ़ आतद स्थानो िर हो रहा है उनकी प्रसंस्करण की 

इकाई भी क्षेत्र में स्थातिि करने की आिश्यकिा है तजससे क्षेत्र में औद्योतगक कॉररडोर बनाने का मागव 

भी प्रशस्ि हो सकेगा।                  (इति) 

----- 
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Re: Need to increase flight services at Kanpur Airport and upgrade 

existing infrastructure 

श्री देिेन्र जसहं उर्फ  भोले जसहं (अकबरपरु) : कानिरु भारि का एक प्रमिु औद्योतगक नगर 

और शैक्षतणक केवर है। कानिरु, भारिीय प्रौद्योतगकी संस्थान , हरकोर्व  बर्लर प्रातितधक 

तिश्वतिद्यालय कानिरु, रक्षा उत्िाद तितनमावण कें र, राष्ट्रीय शकराव संस्थान, सबसे अतधक आयधु 

तनमावणी के साथ अिने चमडा, अद्योगों के तलए तिश्वप्रतसद्ध हैं। कानिरु शहर क्षेत्र में हिाई यात्रा 

केअतधक बढ़ािा देने के तलए 1.अतधक उडानों की शरुुआि कानिरु हिाई अड्डे से अवय शहरों 

जैसे हैदराबाद, कोलकािा, अहमदाबाद, चेवनई के साथ कानिरु से तदल्ली के तलए सबुह और 

शाम के तलए अतिररक्त उडानों की शुरुआि की जाए। 2. कानिरु तचत्रकूर् और झााँसी मंडल के 

एक दजवन जनिदों के यातत्रयों कों अिागमन के तलए रातत्र िातकिं ग की सतुिधा कानिरु हिाई अड्डे 

मे होने िर तिमानों के तलए उडान संचालन में सतुिधा होने के साथ ही एयरलाइंस के तलए 

शेड्यूतलंग में लचीलािन सतुनतिि होगा। 3. िॉच र्ािसव का तिस्िार: कानिरु हिाई अड्डा एक 

तसतिल एव्लेि है तजसमें िाय ु यािायाि प्रचालन के तलए ए.र्ी.सी िॉच र्ािसव भारिीय िाय ु

सेना (IAF) द्वारा की जािी है। सचुारू और अतधक कुशल संचालन सुतनतिि करने के तलए, 

कानिरु हिाई अड्डे िर ए.र्ी.सी िॉच र्ािसव का तिस्िार इससे बढ़िी उडानों को समायोतजि 

तकया जा सकेगा और अतधक लचीले उडान शेड्यूल की सतुिधा तमलेगी, तजससे कुल तमलाकर 

संचालन की दक्षिा में सधुार होगा।       (इति) 

----- 

 

Re: Need for financial support to the landslide victims in Darjeeling and 

Kalimpong Districts of West Bengal 

SHRI RAJU BISTA (DARJEELING): Darjeeling and Kalimpong are the two mountain 

districts in West Bengal. These two districts have been severely impacted by 

landslides Places like Rangpo, Teesta Bazar, Mahanadi, 27 Mile, Soom Tea Estate, 

Badamtam have seen massive damages. People have lost their homes, their 

agricultural fields, damaged vehicles and properties, and even their source of 

livelihood National Highway 55, NH 717A which is under construction and NH 10 have 

been damaged at many places. Many rural roads have become damaged, and 

villages have been cut off from the rest of the nation Darjeeling hills, Terai and Dooars 

region contribute the highest revenue to the State, but in return, we are kept deprived 

despite such devastation. In such times, our people are looking towards the Central 

Government to provide them with relief and financial support for their rehabilitation I 

am requesting the Central Government to kindly provide financial support to the 

victims through the PMNRF, and support their rehabilitation by allocating them homes 

through PMAY.                           (ends) 

----- 
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Re: Need to make AIIMS Bhubaneswar fully functional and construct an airstrip 

in Mayurbhanj 

SHRI PRATAP CHANDRA SARANGI (BALASORE): It's very unfortunate that the 

satellite centre of AIIMS Bhubaneswar which was constructed many years ago, is still 

not fully functional. OPD is functional only for 2 days in a week. Patients in large 

numbers, from Northern part of odisha and West Bengal regularly come to this 

hospital for treatment. 

Despite the availability of adequate infrastructure, full-fledged patient care is 

still not available, which is a matter of concern. The condition of the building is 

deteriorating, due to absence of proper maintenance and support staff. Posts of 

Doctors and ancillary staff are lying vacant for years together leading to public 

discontent. Bhubaneswar AIIMS can conduct classes in an extended training centre 

here in the interest of the public. Will the Hon'ble minister kindly consider? 

Baleswar district is well connected by roads and railway network and is located 

within close proximity with both the state capitals. The abandoned Airstrip at 

Rasgovindpur of Mayurbhanj district may be made functional soon. I have met the 

concerned minister and have written to him many times regarding this matter. This will 

fulfill the long pending demands of people of Northern Odisha and will justify the huge 

expenditure already incurred. I request through you to instruct the Government to fill 

all the vacant posts and make this functional soon.       (ends) 

----- 

 

Re: Installation of overhead cables on Shimla – Chandigarh NH 

श्री सुरशे कुमार कश्यप (जशमला) : िांिर्ा सातहब – सिौन – कमराउ – कफोर्ा – तशलाई – हार्कोर्ी - 

तशमला िक ओिरहेड ऑतटर्कल फाइबर (ओएफसी) तबछाने की आिश्यकिा है।  ्योंतक इस सदुूर क्षेत्र में 

कोई ओएफसी नहीं है। यह रोहडू के माध्यम से तशमला को जोडेगा और तशमला-िांिर्ा/देहरादून को  

िैकतल्िक कनेत्र्तिर्ी देगा। तशमला-चंडीगढ़ सबसे छोर्ा मागव 80% से अतधक िूरा हो गया है। अि: 

कंडाघार्-सोलन-धमविरु-िरिाणू के माध्यम से नए ओिरहेड ओएफसी की आिश्यकिा है। चंडीगढ़ एन एच 

तिस्िार कायव के कारण िरुानी केबल िूरी िरह क्षतिग्रस्ि हो गई है िथा दोनों तहमाचल प्रदेश के तलए रीढ़ 

की हड्डी िाले ओएफसी मागव हैं। तिछले 20 िर्षों से अतधक समय से तहमाचल प्रदशे  में कोई नया केबल 

कायव नहीं तकया गया है। महोदय, नालागढ़-बद्दी-िरिाणू िक एक नई ओिरहेड केबल तबछाई जानी चातहए 

्योंतक एन.एच. तिस्िार कायव में बहुि िरुानी केबल बरुी िरह क्षतिग्रस्ि हो गई है। बद्दी-नालागढ़-िरिाण ू

तहमाचल प्रदेश का मखु्य औद्योतगक कें र है। अि: मरेा माननीय सचंार मंत्री िथा माननीय सडक एि ं

िररिहन मंत्री जी से अनरुोध है तक उिरोक्त समस्याओ ंको ध्यान में रििे हुए जल्द से जल्द संबंतधि 

तिभाग को आदेश जारी करें।            (इति) 

----- 
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Re: Issues pertaining to BHEL, Bhopal 

श्री आलोक शमाफ (भोपाल) : भारि हैिी इले्रीकल्स तलतमरे्ड भोिाल को उद्योग स्थािना के तलए 

4479.21 एकड भूतम लीज िर दी गई थी। तजसमें 554 एकड. भूतम िर उद्योग स्थातिि तकया गया था। कुछ 

भूतम िर स्र्ाफ ्िार्र ि सामदुातयक भिन बनाए गए हैं। अभी कुछ ररक्त भूतम शेर्ष बचिी है तजसे कतथि िौर 

िर ठेकेदार, तबल्डसव एिं अतधकाररयों के माध्यम से बेचने का प्रयास तकया जा रहा है जबतक उक्त भूतम को 

उद्योग स्थािना हेिु तदया गया था। अि: उक्त भूतम, मध्य प्रदेश प्रशासन को िातिस करिाने के आदेश जारी 

करें, तजससे प्रदेश सरकार, प्रधानमंत्री द्वारा चालू की गई स्र्ार्वअि जैसी योजनाओ ं से रोजगार के अिसर 

सतृजि कर सके।                (इति) 

----- 
 

Re: Prevalence of drug abuse in Dakshina Kannada 

CAPTAIN BRIJESH CHOWTA (DAKSHINA KANNADA): I would like to bring to the 

notice of our August house regarding the rising number of drug abuse among youth in 

Dakshina Kannada & dangers thereof. News Headlines every month signal the rampant 

movement of drugs in the city given the high vulnerability for trade of the same with the 

city being a hub due to various higher educational institution that sees lakhs of students 

from across countries. Last year there were instances of even medical college students 

being accused of indulging in the same. While Police crackdowns have led to arrests, the 

movement and supply doesn’t show a decrease as there is news of even younger school 

children taking to such substances. Young minds with high disposable income has made 

them vulnerable targets and there have also been reports on how in the recent years, in 

Dakshina Kannada, girl students are being used as peddlers. An average of 60 persons 

per month visit the drug de-addiction centres in Mangaluru city. This is a very serious 

concern and we need urgent action dismantling the source of this menace as it is also an 

important concern for national security with handlers of this cartel using this drug trade to 

fund terror activity.              (ends) 

----- 
 

Re: Implementation of Rivers Linking Project 

श्री जदलीप शइकीया (दारगं-उदालगुडी) : मैं, कें र सरकार और सदन का ध्यान िूिव प्रधानमंत्री स्िगीय श्री अर्ल 

तबहारी िाजिेयी जी के द्वारा नतदयों से नतदयों को जोडने िाली एक महत्िकांक्षी िररयोजना की िरफ आकतर्षवि 

करना चाह ाँगा । इस महत्िकांक्षी िररयोजना के द्वारा देश में लगभग 3000 भंडारण बााँधों के नेर्िकव  के माध्यम से 

देश भर में 37 नतदयों को जोडने के तलये 30 तलंक शातमल करने का उद्देश्य था । इसका लक्ष्य भतिष्ट्य में देश की 

िानी की ज़रूरिों को िूरा करना है । जल संसाधन मंत्रालय की ओर से भी कई बार संसद में यह कहा जा चकुा है 

तक दशे में जल प्रबंधन हेि ुनतदयों को आिस में जोडना महत्त्ििूणव भूतमका तनभा सकिा है । इसी के मद्देनज़र जल-

अतधशेर्ष िाले बेतसन से जल की कमी िाले बेतसन में िानी स्थानांिररि करने के तलये अगस्ि 1980 में राष्ट्रीय 

िररप्रेक्ष्य योजना (NPP) भी ियैार की जा चकुी है । अध्यक्ष महोदय, मैं, आिके माध्यम से कें र सरकार से अनरुोध 

करिा ह ाँ तक उत्तर-िूिी भारि को बाढ़ से बचाने और देश में जल के समान तििरण को ध्यान में रििे हुए नतदयों 

से नतदयों को जोडने िाली िररयोजना के िनु: तियाविन की तदशा में ठोस कदम उठाये जाए ।         (इति) 

----- 
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Re: Declaration of Ravenshaw University as a Central University 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Ravenshaw University established in 

the millennium city Cuttack is a fit case to be converted to a Central University. The 

history of this great educational institution is the history of modern Odisha. It was a 

cradle of ideas fostering national unity and nationalism. Established as a pioneering 

College in 1868, it became a Unitary University in 2006. As number of educational 

institutions which are excelling in pursuit of knowledge are being promoted as 

Institution of Excellence, I would urge upon the Government to declare Ravenshaw 

University as a Central University and develop it as a unique institution of national 

importance. As Ravenshaw University is centrally located and has the best tradition 

of pedagogy, it needs to be declared as a Central University at the earliest. 

(ends) 

----- 

 

Re: Impact assessment of Jal Jeevan Mission in Jhalawar-Baran 

Parliamentary Constituency 

SHRI DUSHYANT SINGH (JHALAWAR-BARAN): I rise to bring forth the status and 

impact assessment of the Jal Jeevan Mission (JJM), particularly focusing on my 

constituency of Jhalawar-Baran, Rajasthan, and its broader implications for rural 

India. Launched with a monumental outlay of Rs 3.6 lakh crore, JJM has 

significantly improved access to clean drinking water in rural areas nationwide. In 

Jhalawar-Baran, while JJM has made commendable strides in expanding 

infrastructure, challenges persist due to disparities in water availability, 

exacerbating issues of sustainable water management and reliable supply. These 

issues underscore the urgent need for enhanced oversight and accountability 

mechanisms to ensure the efficient execution of JJM initiatives. Therefore, I 

earnestly request the Hon’ble Minister of Jal Shakti to provide detailed insights into 

the data, successes and challenges faced in implementing JJM in Jhalawar-Baran. 

It is crucial for us to understand the strategies being employed to overcome these 

hurdles and enhance the mission's effectiveness in delivering 55 litres of water per 

person per day to every rural household by 2024. I thus seek the redressal of these 

critical issues and request the Ministry to ensure equitable access to safe drinking 

water for all rural communities across India, including those in Jhalawar-Baran.  

(ends) 

----- 
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Re: Completion of work on Badampahar-Keonjhar Railway Link Project 

श्री अनन्त नायक (क्योंझर) : मैं आिका ध्यान ओतडशा में ्योंझर बादामिहाड रलेिे तलंक 

िररयोजना के संबंध में आकतर्षवि करना चाहिा ह ं। बादामिहाड और ्योंझर के बीच रलेिे लाइन 

तबछाने की आधारतशला महामतहम राष्ट्रिति श्रीमिी रौिदी ममूुव द्वारा रिी गई। लेतकन मझेु यह 

कहिे हुए दिु हो रहा है तक इस लाइन िर अभी िक काम शरुू नहीं हुआ है। ओतडशा में 

बादामिहाड हेमेर्ाइर् अयस्क की ितनज संिदा के तलए प्रतसद्ध है। ितनज संिदा के अलािा, 

बादामिहाड अिनी प्राकृतिक सुंदरिा के तलए भी बहुि लोकतप्रय है और इसमें ियवर्न की अिार 

संभािनाए ंहैं। दोनों क्षेत्रों के बीच तिशेर्ष रूि से आतदिासी लोगों के बीच एक मजबूि सांस्कृतिक 

संबंध है। महोदय, दभुावग्य से इस क्षेत्र से ्योंझर को जोडने िाली कोई रलेिे लाइन नहीं है और 

घोतर्षि रलेिे लाइन िर काम की गति बहुि धीमी है। दो क्षेत्रों के बीच रले कनेत्र्तिर्ी न केिल 

ितनज संसाधनों के िररिहन और औद्योतगक तिकास में महत्ििूणव भूतमका तनभाएगी, बतल्क इससे 

स्थानीय अथवव्यिस्था को भी लाभ होगा, यिुाओ ं के तलए रोजगार के अिसर िैदा होंगे, क्षेत्र में 

मजबूि सांस्कृतिक बंधन और ियवर्न तिकास होगा। इसतलए मैं माननीय रले मंत्री से तिनम्र अनरुोध 

करिा ह ं तक ्योंझर को बादामिहाड से जोडने िाली रलेिे लाइन का काम जल्द से जल्द िूरा 

तकया जाए।                (इति) 

----- 
 

Re: Establishment of permanent benches of Guwahati High Court at 

Dibrugarh, Dhubri and Silchar 

MD. RAKIBUL HUSSAIN (DHUBRI): The principal seat of the Guwahati High Court, 

Assam is located in Guwahati, which poses significant distances for litigants from 

Dibrugarh (457 km), Dhubri (250 km), and Silchar (302 km). There has been a 

longstanding demand to establish Permanent Benches of the Guwahati High Court 

in these regions to alleviate the burden on the main court. Currently, the High Court 

in Guwahati is overburdened with a large number of pending cases, causing undue 

hardship to residents of Upper Assam, Lower Assam, and the Barak Valley. 

Establishing Permanent Benches at Dibrugarh, Dhubri, and Silchar would align with 

the policy of bringing justice closer to the people, reducing the need for litigants and 

witnesses to travel long distances. This move is seen as essential for effective 

administration of justice, ensuring accessibility and timely resolution of legal matters 

for all citizens, particularly those unable to bear the costs and logistical challenges 

of traveling to Guwahati. In conclusion, the establishment of Permanent Benches at 

these three locations namely Dibrugarh, Dhubri and Silchar of Assam is crucial for 

addressing the current imbalance and improving access to justice in Assam.  

(ends) 

----- 
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Re: Request for stoppage of train (No.15054 and 15053) at Barabanki 

Railway Station 

श्री तनुि पुजनया (बाराबंकी) : मैं आिको धवयिाद देिा ह ाँ तक आिने बाराबंकी लोकसभा क्षेत्र के 

अत्यवि महत्ििूणव मदेु्द िर बोलने का अिसर तदया। महोदय, रेन संख्या 15054 ि 15053 लिनऊ से 

छिरा ि छिरा स ेलिनऊ के तलए चलिी है। दोनों ही रेनें बाराबंकी जं्शन से होकर ही गजुरिी ह ै

लेतकन देिा-महादेिा की धरिी िर इनका ठहराि नहीं ह।ै अकेले लिनऊ में िीन स्रे्शन िर दोनों रेनों 

का ठहराि तदया गया है जबतक बाराबंकी जं्शन िर ठहराि की मांग लमबे समय से की जा रही ह।ै 

लेतकन रेनों का ठहराि नहीं होने के कारण छिरा, बतलया, गाजीिरु, िाराणसी, जौनिरु से बाराबंकी आने 

और जाने िाल ेयातत्रयों को िरशेानी का सामना करना िड रहा है। अिः आिके माध्यम से मेरा रले मंत्री 

जी से तनिेदन है तक रेन संख्या 15054 ि 15053 का ठहराि बाराबंकी जं्शन िर करने का कष्ट करें 

तजससे देिा-महादेिा के िीथवयातत्रयों और बाराबंकी की जनिा को इसका लाभ तमल सकेगा। 

(इति) 

----- 

 

Re: Need to restart Marathwada Rail Coach Factory 

डॉ. जशिािी बंडाप्पा कालगे (लातूर) : मैं इस सममातनि सदन के माध्यम से रले मंत्री का ध्यान इस 

ओर आकतर्षवि करना चाह ंगा तक 2024 के लोकसभा चनुाि के मदे्दनजर प्रधानमंत्री ने 13 माचव 24 को 

लािूर (महाराष्ट्र) में मराठिाडा रोज़गार िैदा करने के माध्यम से मराठिाडा रले कोच फै्री का उद्घार्न 

तकया था। महोदय , यह िदे का तिर्षय है तक तिछले चार महीनों में, एमसीएफ इस संबंध में कोई प्रगति 

करने में तिफल रहा ह,ै तजससे हजारों स्थानीय बेरोजगार यिुा तनराश हुए हैं। मैं रले मंत्री से आग्रह करिा 

ह ं तक मराठिाडा रले कोच फै्री को यथाशीघ्र चालू करने में हो रहे अत्यतधक तिलंब िर ध्यान दे और 

इस कायव को प्रगति से बढ़ाये। 

(इति) 

----- 

 

Re: Inclusion of Non-Priority Holder (NPH) citizens in Food Security Scheme 

SUSHRI PRANITI SUSHILKUMAR SHINDE (SOLAPUR): I would like to know the 

steps taken by the Ministry of Food and Public Distribution to include Non-Priority 

Holder (NPH) citizens with orange ration cards in the Central Government's food 

security scheme. How will the Department ensure that NPH citizens with incomes 

slightly above the threshold still receive necessary food grains at concessional 

rates? A lot of families have been coerced into signing the give up food subsidy 

form. Since, 2014 a lot of families have been deprived of the free ration scheme 

under Food Security. I request the Ministry to inform me of the reasons for the 

same.             (ends)   

----- 
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Re: Refund of money to investors of Sahara Cooperatives 

श्री रमाशंकर रािभर (सलेमपुर) : लगभग 26 राज्यों के 2 करोड 76 लाि छोरे् तनिेशकों ने 

लगभग 80 हजार करोड रुिया सहारा कोऑिरतेर्ि में जमा तकया। कें र सरकार ने एक िोर्वल 

लॉवच तकया, छह माह िूिव सरकार द्वारा कहा गया तक 10 हजार रुिया प्रथमि: तमलेगा। लोगों ने 

जन सेिा केरों िर लाइन लगाकर िोर्वल िर अिना ररकॉडव ऑनलाइन तकया ,लेतकन कुछ नहीं 

हुआ। यूिी में सहारा की स्कीमों में लगभग 85 लाि लोगों ने 22 हजार करोड का तनिेश तकया, 

चंूतक िूिािंचल ही सहारा कंिनी का जवमदािा था इसतलए िूिािंचल के लोगों का िैसा छोरे् 

दकुानदारों का भी िैसा छोर्ी-छोर्ी बचि कर जमा हुआ िरिं ुयह जमा िैसा नहीं तमलने से बेतर्यों 

की शातदयां रुक गई, और सिने रू्र् गए, कंिनी के लािों कमवचारी भी जो कभी कमवयोगी कहे जािे 

थे, आज फरे्हाल हो गए हैं। कोर्व , सरकार ,कंिनी के च्कर में तनिेशकों को िीसा जा रहा है। 

आिके माध्यम से मैं सरकार से िरुजोर मांग करिा ह ं की तनिेशकों का िैसा हर हाल में तदलिाया 

जाए।                 (इति) 

----- 

 

Re: Need to control incidents of mob lynching 

सुश्री इकरा चौधरी (कैराना) : नेशनल इंर्ीतग्रर्ी को नकुसान िहंुचाने िाली कुछ तचंिाजनक 

घर्नाओ ंको सदन के संज्ञान में लाना चाहिी ह ं। सोशल मीतडया से गमुराह कर देने िाले संदेशों ि 

भडकाऊ िीतडयो के प्रसारण से मई ि जून में देश भर में अलग-अलग राज्यों में 10 घर्नाए ंमोब 

िायलेस ि तलंतचग की हुई है तजससे कमयनुल हामवनी ि नेशनल इंर्ीतग्रर्ी को ध्का िहंुचा है। इन 

घर्नाओ ंमें अतधकिर अल्िसंख्यक समदुाय ि अनसुतुचि जाति के सदस्य िीतडि हो रहे है। इन 

घर्नाओ ंके फौरन बाद मेर ेसंसदीय क्षेत्र कैराना के ही 03 तनिासीगणो की रायिरु, छत्तीसगढ़ में 

द्वारा हत्या कर दी गई। उत्तर प्रदेश में भी अलीगढ़ में भीड द्वारा हत्या का एक मामला प्रकाश में 

आया है। ऐसी घर्नाओ ंने देश के जनमानस को तचिा में डाल तदया है िथा इन घर्नाओ ंको रोकने 

और िीतडिों को वयाय सतुनतिि करने के तलए प्रभािी उिायों की जरूरि है। हमार ेसमाज को 

रतेडकलाइज करने िाले ित्िों की िहचान कर ऐसे व्यतक्तयों ि संस्थानों िर फौरन रोक लगाने की 

आिश्यकिा है। मामला अत्यािश्यक सािवजतनक महत्ि का है। तजस िर ित्काल ध्यान देने और 

कारविाई की आिश्यकिा है। माननीय उच्चिम वयायालय द्वारा मॉब तलंतचंग ि तहंसा को रोकने के 

तलए िूिव में तनदेश जारी तकए गए थे िरिं ुराज्यों द्वारा उन तनदेशों का िालन नहीं तकया जा रहा है। 

कें र सरकार को इस संबंध में ित्काल गंभीर उिाय करने की आिश्यकिा है। इन सभी मुद्दो िर 

सरकार की प्रतितिया अियावप्त रही है। उिरोक्त गंभीर समस्या के समाधान िोजने और जिाबदेह 

सतुनतिि करने के तलए मा० गहृ मंत्री जी का ध्यान आकतर्षवि करना चाहिी ह ं। 

(इति) 

----- 
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Re: Need to take steps to save the heritage of Ganga Sagar Temple in 

Mathurapur Constituency 

SHRI BAPI HALDAR (MATHURAPUR): Located in Sagar assembly constituency 

under Mathurapur parliamentary constituency, Gangasagar is one of the holy 

pilgrimage sites of India and Bengal where lakhs of pilgrims from all over India come 

to seek the blessings of Kapil Maharaj throughout the year. At present, Kapil Muni 

temple is slowly progressing towards devastated sea dyke erosion. I am drawing the 

attention of the Hon'ble Minister of Jal Shakti save the temple as well as the heritage 

of Gangasagar, the heritage of Bengal, the heritage of India. The Government should 

immediately take effective steps to stop the sea dyke erosion. I would like to request 

that the Gangasagar Mela be declared as a national fair. Meanwhile, the Chief 

Minister of Bengal has repeatedly told the Central Government that this fair should be 

declared as a national fair, several letters have been sent to the concerned 

department, but all in vain. Therefore, it is my humble request to look into this matter 

seriously and take effective steps as soon as possible.         (ends) 

----- 

 

Re: Need to reconsider the decision to divest in Ferro Scrap Nigam Limited 

(FSNL) 

SHRI KIRTI AZAD (BARDHAMAN-DURGAPUR): The strategic disinvestment policy 

of the current Government warrants reconsideration, particularly as it targets the sale 

of highly efficient and profitable assets like Ferro Scrap Nigam Limited (FSNL). 

Despite consistently generating profits and maintaining a general reserve of Rs. 194 

crores, FSNL has been marked for disinvestment. The company operates at an 

impressive capacity utilization rate of 96%, has made significant progress in energy 

conservation by producing 8,900 units of electricity, and dispatched 145.62 lakh metric 

tons of steel in 2022-23. Given FSNL's strong financial performance and alignment 

with the Steel Scrap Recycling Policy (2019), it is reasonable to expect continued 

improvement in its operations. Efficiently run public sector undertakings should be 

supported, not penalized, to ensure sustainable production. The planned 

disinvestment does not guarantee that the objectives of the Steel Scrap Recycling 

Policy will be met. Other profitable PSUs like BPCL, Container Corporation of India, 

and THDC India Limited also face similar disinvestment fate. It is crucial to preserve 

and enhance the capabilities of well-performing PSUs, ensuring they remain valuable 

national assets. Therefore, I urge upon the Hon’ble Minister of Finance to reconsider 

the decision to disinvest in FSNL.       (ends) 

----- 
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Re: Construction of a new underbridge in Pollachi Parliamentary 

Constituency 

SHRI ESWARASAMY K. (POLLACHI): In my Pollachi Parliamentary Constituency, 

on the Udumalpet - Madathukulamnew highway, a new Under Bridge (VUH 

Vehicular Underpass) has to be constructed for easy movement of vehicles. Large 

number of vehicles are passing daily through NH 83. There is no flyover on this 

highway near Punjabi Dhaba Junction (0+900 KM) and Vedapatti Junction (74+300 

KM). Due to high traffic, many accidents took place resulting in loss of precious 

lives of people. Hence, construction of new Under Bridge (VUH - Vehicular 

Underpass) is very essential and also the S PUR Road New highway NH 

83(0+900KM) and New highway NH 83 (74+300KM). The said Under Bridges are 

very essential; it is the long pending request of the people of my constituency. 

(ends) 

----- 
 

 

 

 

Re: Ensuring facility of ticket counter and other facilities at Mathahi 

Railway Station 

श्री जदनेश चंर यादि (मधेपुरा) : तबहार राज्य के िूिव मध्य रलेिे हाजीिरु अविगवि समस्िीिरु 

तडतिजन के सहरसा से बनमनिी रलेिंड के बीच मठाही स्रे्शन मधेिरुा तजला मखु्यालय से सरे् 

है, तजसका तनमावण आजादी के समय मे हीं हुआ था, जो सतुिधाओ ंके तलए िरस रहा है, हालाि 

यह हो गया है तक इस स्रे्शन से करीब छह महीनों से तर्कर् भी नहीं तमल िा रहा है, तजससे 

आमलोगों को भारी कतठनाई हो रही है। मझेु जानाकारी तमली है तक इस स्रे्शन िर रलेिे का कोई 

कमवचारी भी नहीं रहिा है, जबतक मठाही स्रे्शन से प्रतितदन सैकडों की संख्या में लोग यात्रा करिे 

हैं। यातत्रयों का मानना है तक तर्कर् नहीं तमलने के कारण िह तबना तर्कर् के हीं यात्रा करिे हैं और 

गंिव्य स्थान िर उिरने के बाद उसे चेतकंग के समय फाईन भी भरना िडिा है। रलेयात्री तबना 

तर्कर् तलये हीं यात्रा करने को मजबूर हो जािे है। इससे रले राजस्ि का भी क्षति हो रहा है। आग्रह 

है तक मठाही स्रे्शन िर रलेयात्री को तर्कर् समेि अवय सतुिधाओ ंका समूतचि व्यिस्था जनतहि 

में करायी जाय। 

(इति) 

----- 
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Re: Formation of urban street vendors policy 

SHRI SANJAY DINA PATIL (MUMBAI NORTH-EAST): There has been a growing 

mismanagement of hawkers in the Mumbai suburban region. The Bombay High 

Court in April 2024 asked the Brihanmumbai Municipal Corporation (BMC) to 

consider framing of policy for itinerant or mobile vendors with no fixed pitch 

assigned to them to allow vending in designated locations for certain time periods 

on certain days of the week. The Supreme Court of India on 27th February 2007 

had directed the implementation of Hawkers section policy in the Mumbai region 

and also directed the formation of a state level Hawkers policy for the Municipal 

Councils, Municipal Corporations based on the National Policy on Urban Street 

Vendors. Yet till date, there has been very little development regarding this 

implementation. I urge upon the Government to look into this issue and issue 

directions regarding the formation of a State level Urban Street Vendors Policy. 

(ends) 

----- 

 
 

Re: Construction of sanctioned roads under Pradhan Mantri Gram Sadak 

Yojana 

श्री अमरा राम (सीकर) : श्रीमान जी यह तक मेर ेसंसदीय क्षेत्र सीकर में प्रधानमंत्री सडक योजना 

के अंिगवि सडकों की स्िीकृति हेि ुप्रिोजल िर्षव 2021-22 में भेजे गए थे, िरिं ुआज तदनांक िक 

स्िीकृति जारी नहीं होने से बदहाल सडको की तस्थति से आमजन िरशेान है। 

अिः तनमनतलतिि सडकों की स्िीकृति अतिलंब जारी हो तजससे आम जनिा को 

आिागमन में सतुिधा प्राप्त हो सके। 

1 िानडी भीमा जाना तजला सीमा िक 14 तकलोमीर्र  

2 मुंडिाडा से धोद मकंुुदिरुा 13.8 तकलोमीर्र  

3 कांसली फकीरिरुा िाजसर िेजडोतलयान 6 तकलोमीर्र  

4 बढ़ाढर तकरडोली सािलोदा धायलान सािलोदा िरुोतहिान बठोठ 16 तकलोमीर्र  

5 सीकर कंिरिरुा माजीिरुा रूििरुा भिुाला ओला की ढाणी धोद िक 23.6 

तकलोमीर्र  

6 रामिरु नागिा िेिा बोसाना तसंगरािर् 33 तकलोमीर्र  

7 ररे्ा लक्ष्मणिरु बाय िाचररयािास 25 तकलोमीर्र 

(इति) 

----- 
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Re: Safety and security of former Chief Minister and Members of Parliament 

of Andhra Pradesh 
 

SHRI MADDILA GURUMOORTHY (TIRUPATI): Immediate intervention is needed 

from the Ministry of Home Affairs to set right the current situation for the Members 

of Parliament safety and security and protection of rights and privileges in Andhra 

Pradesh.  

The utmost concern is the safety of our leader, former Chief Minister and 

YSRCP President. Despite being entitled to Z+ security cover, the Andhra Pradesh 

Government has failed to provide adequate protection. Instead of the mandated Z+ 

security cover, only a minimal 4+4 security detail has been assigned to him. You 

are aware that in 2019 and 2024, troublemakers had attacked him.  

We are requesting the Ministry of Home Affairs to give suitable directions to 

its counterparts of the state to provide adequate security arrangements for our ex-

Chief Minister. Additionally, there are alarming reports of law enforcement agencies 

obstructing YSRCP MPs and former MPs. This includes the unjust filing of FIRs 

against our leaders. These actions represent a direct attack on democratic 

principles.  

I would, therefore, earnestly request the Ministry of Home Affairs for prompt 

action to restore order, uphold the rule of law, and ensure the safety of all citizens, 

especially leaders targeted for their political beliefs. 

(ends) 

----- 

 

Re: Need to provide houses under PM Awas Gramin Yojana 

श्री राहुल कस्िां (चुरू) : भारि सरकार द्वारा प्रधानमंत्री आिास योजना की शुरूआि की गई थी, 

इस योजना में त्रुतर्या होने के कारण आज भी काफी िात्र लोग इस योजना से िंतचि है। मेर ेचरुू 

तजले में प्रधानमंत्री आिास योजना के िहि िर्षव 2021-22 में 6800 िररिारों को आिास आिंतर्ि 

तकया गया था, उसके बाद कोई र्ारगेर् नहीं आया है, माचव 2024 िक 24633 िात्र िररिारों 

प्रतिक्षा सूची में है। प्रधानमंत्री आिास योजना का िोर्वल गि िीन िर्षव से बंद िडा है। अिः मरेा 

आिसे अनरुोध है तक िरुानी गाईड लाईन में िररििवन कर इस योजना में आने िाली कमीयों को दूर 

तकया जािे एिं प्रधानमंत्री आिास योजना का प्रतििर्षव लक्ष्य िय कर िात्र व्यतक्तयों को इस योजना 

में शातमल करिे हुए प्रतिक्षा सूची के सभी शहरी एिं ग्रामीण क्षेत्र के िात्र लोगों को आिास उिलब्ध 

करिाये जािे। 

(इति)
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Re: Rising cases of cancer related deaths in Bihar 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): I wish to bring to the attention of the Ministry of Health and 

Family Welfare the critical issue of rising cancer deaths in Bihar. Bihar ranks fourth in India for 

registered cancer cases, with 1.40 lakh cases, two-thirds of which are advanced. A 2022 study shows 

a 25% increase in cancer cases in last 10 years, and oral cancer accounts for 51% of these cases 

and death in half of all oral cancer cases. Annually, 70,000-80,000 cancer deaths occur in Bihar, 

contributing to the national toll of 9 lakh deaths. Despite this staggering figure, the state has around 

only six medical colleges which have chemotherapy centers.  

I urge upon the Government to:  

1 Install more Population-Based Cancer Registries (PBCRs) in Bihar.  

2 Establish additional chemotherapy centers in government medical colleges.  

3 Implement early detection and awareness programs.  
 

Immediate action is necessary to address this escalating health crisis. 
 

(ends) 

 

Re: Implementation of Mhaisal Lift Irrigation Scheme in Maharashtra 

SHRI VISHALDADA PRAKASHBAPU PATIL (SANGLI): The Mhaisal Lift Irrigation Scheme (MLIS) is 

a crucial project addressing water scarcity in Maharashtra's drought-prone Sangli and Solapur 

districts. With an estimated cost of Rs 1,100 crore, the scheme aims to lift water from the Krishna 

River for agricultural and drinking purposes, potentially transforming the region's agricultural 

landscape. The MLIS promises to enable farmers to transition from drought-vulnerable crops to more 

lucrative cash crops and fruit cultivation, significantly boosting the local economy. Additionally, it's 

expected to provide low-interest financing to the state irrigation department for further water 

infrastructure development. However, implementation has faced significant delays, particularly 

affecting the Jat taluka of Sangli district. Farmers here have waited over three decades for the 

scheme's expansion. Responding to growing concerns, the Maharashtra Government recently 

sanctioned a Rs 1,900-crore project to expand the MLIS. While tenders were issued in January and a 

contractor finalized, work commencement remains pending. Many villages still rely on water tankers 

for basic needs, especially in the rain-shadow areas of Jat tehsil where inadequate rainfall 

exacerbates water scarcity. The successful implementation of the Mhaisal Lift Irrigation Scheme is 

crucial not only for boosting agricultural productivity but also for ensuring the overall development and 

stability of the region.     

(ends) 

Re: Land acquisition by BHEL in Bhandara in Maharashtra 

डॉ. प्रशांत यादिराि पडोले (भन्डारा-गोंजदया) : महाराष्ट्र के भंडारा तजले के साकोली िालकुा 

में BHEL इस कंिनी को ्या कें र सरकार की और से स्िीकृति दी गई थी। BHEL कंिनी ने तकस 

आधार िर जमीन अतधग्रतहि की और जमीन का अतधग्रहण 10 िर्षव से अतधक हो जाने के बािजूद 

अभी िक कंिनी शरुू ्यूं नहीं की गई है िथा तकस कारणो से प्रकल्ि का काम रुका हुआ है। कें र 

शासन द्वारा प्रकल्ि शरुू करने के तलए की गए कायविाही की जानकारी देने के कृिा कर।े 

(इति) 
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सामान्य बजट – सामान्य चचाा 

और  

जम्मू-कश्मीर सघं राज्यके्षत्र का बजट – सामान्य चचाा 

और 

जम्मू-कश्मीर सघं राज्यके्षत्र- अनुदानों की मांगें – जारी 

 

1301 बिे 

श्रीमती जडम्पल यादि (मैनपुरी) : सभापवत महोदया, आपने मझुे बिट पर बोिने का मौका 

वदया, इसके विए मैं आपको धन्यिाद देना चाहती ह ूं। हमारा देि वकसान प्रधान और कृवष प्रधान 

देि है। अगर हम हमार े वकसान और यिुाओ ूं का भविष्य सरुवित नहीं कर पा रहे हैं, तो मैं 

समझती ह ूं कहीं न कहीं हम सब अपने फिव से िगमगा रह ेहैं। वित्त मूंत्री िी ने 9 प्राथवमकताओ ूं 

की बात की और कृवष को िहाूं पहिा स्थान वदया गया, िहीं मैं वित्त मूंत्री से पूछना चाहती ह ूं वक 

कृवष, ग्रामीण अथवव्यिस्था की िवृि दर क्या है? िहाूं यह कहा गया था वक िषव 2022 तक आप 

वकसान की आय दगुनुी कर देंग ेऔर एमएसपी का िायदा वकया गया था, तो मैं कृवष मूंत्री िी से 

पूछना चाह ूंगी वक आि एग्रीकल्चर इन्रास्रक्चर में वकतना बिट सरकार द्वारा वदया िा रहा 

है? यूपी को इस बिट के तहत क्या वमिा ह?ै क्या एक भी मूंिी वपछिे 10 सािों में उत्तर प्रदेि 

में बनी है? वकसान की िरूरी चीिों पर क्या इस सरकार ने िीएसटी माफ की ह ैया खाद में 

सवससिी देने में सरकार कायम रह पाई ह?ै िहाूं खदु प्रधान मूंत्री उत्तर प्रदेि के विधान सभा 

चनुाि में आए थे, उत्तर प्रदेि की िनता से िहाूं के िोगों से उन्होंने िायदा वकया था वक िह 

आिारा मिेवियों की समस्या से वकसानों को वनिात वदिाएूंगे। 

(1305/KDS/RCP) 

आिारा पिओु ूं की िो समस्या है, विसकी ििह से आि हमारा देि चौकीदार बन गया 

है, रात भर सो नहीं पा रहा है। इस समस्या को िेकर क्या कोई प्रािधान बिट में रखा गया है? 

इसी के साथ िहाूं वकसान आूंदोिन में िगभग 700 वकसानों ने अपनी िान गूंिाई, िहाूं उत्तर 

प्रदेि के िखीमपरु खीरी में वकसानों को मूंत्री िी के बेटों द्वारा रौंदा गया। हम इस सरकार को 

बताना चाहते हैं वक िषव 2014 से 2022 तक िगभग एक िाख वकसानों ने आत्म हत्या की है। 

मैं कृवष मूंत्री िी से पूछना चाहती ह ूं वक प्रधान मूंत्री फसि बीमा के तहत कुि वकसान िाभ 

वकतना वमिा है और यवद इसमें वगरािट आई है, तो वकतनी आई है? यह सरकार िगातार एक 

दिक से वकसानों की अिहेिना कर रही है। गाूंिों की अथवव्यिस्था बरुी तरह चरमरा गई है। 

इसकी एक बड़ी ििह महूंगाई है। िहाूं मनरगेा में सरकार ने 89 हिार करोड़ का बिट वदया है, 

हमारी माूंग है वक कम से कम 100 वदन का िेिेि मनरगेा के तहत िोगों को सवुनवित वकया 

िाए और मनरगेा का िगभग 20 प्रवतित बिट बढ़ाया िाए। इसी के साथ वििा में भी िगातार 

हमारा बिट घट रहा है। िहाूं यह आि टोटि बिट स्पेंविूंग एिोकेिन का केिि ढाई प्रवतित 
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है। िहाूं यूनेस्को ने यह बेंचमाकव  वदया है वक यह िगभग 4 से 6 प्रवतित होना चावहए, िहीं 

यूिीसी के फूं ि्स िगातार घटाए िा रहे हैं और इसको इस बार िगभग 60 से 61 प्रवतित घटा 

वदया गया है। िहाूं हम सस्ती और अच्छी वििा की बात करते हैं, िहाूं यह सरकार िगातार 

वििा का बिट कम कर रही है। मैं समझती ह ूं वक हमार ेदेि के युिाओ ूं और स्टूिेंट्स के प्रवत 

इनकी नीयत साफ नहीं ह,ै मूंिा सही नहीं है।  

 महोदया, आि हमार े देि का यिुा वनराि है। िहाूं वनरािा सूंभि को भी असूंभि बना 

देती है। मैं समझती ह ूं वक रोिगार को िेकर िो िायदे वकए गए थे, सरकार पूरी तरह इसमें 

विफि रही है और िगातार बेरोिगारी दर बढ़ रही है। िहाूं आि बेरोिगारी दर 9.2 प्रवतित है, 

मवहिाओ ूं की बेरोिगारी दर 18.5 प्रवतित है। मैं समझती ह ूं वक िगातार यिुाओ ूं का मनोबि 

वगराने का काम इस सरकार ने वकया है। अवननिीर िैसी योिना िाकर इस सरकार ने नौििानों 

का, यिुाओ ूं का, इस देि की प्रवतष्ठा का सम् मान वगराने का काम वकया है।  

िो सरकार सोिि िवस्टस की बात करती ह,ै िह आि भी िावतगत िनगणना से मुूंह 

मोड़ रही है। अनसूुवचत िावत, िनिावत पर होने िािे अपराध िगातार बढ़ रहे हैं और उत्तर 

प्रदेि में यह अपराध नूंबर िन पर है। साथ ही मवहिाओ ूं के साथ िघन्य अपराध िगातार बढ़ 

रहे हैं। उत्तर प्रदेि आि इसमें भी टॉप विस्ट पर है। मैं पूछना चाहती ह ूं वक मवहिाओ ूं की सरुिा 

को िेकर यह सरकार क्या कर रही है? उत्तर प्रदेि में समाििादी पाटी की सरकार ने 1090 

िैसी सेिा चिाकर माताओ ूं, बहनों, बेवटयों को सम्मान वदिाने, उनको उनका हक वदिाने का 

काम वकया था, तो इस बिट में मवहिाओ ूं की सरुिा को िेकर क्या प्रािधान रखा गया ह?ै  

 महोदया, आि अगर स्िास््य की बात करें, तो िगभग 1.9 प्रवतित ऑफ िीिीपी का 

खचव आि यह सरकार स्िास््य के विए दे रही है। There is no focussed agenda for the 

health care of the country irrespective of the fact that we are speaking about 

India being the fifth largest economy and moving towards the third largest 

economy.  If we see the fast-growing population of the country, 1.9 

percentage of the Budget is very less for the health services of the country.  

A decision to exempt three cancer drugs is a welcome move by the Finance 

Minister.  

(1310/PS/MK) 

 But it is a very small step in the right direction. 

 महोदया, हमार ेउत्तर प्रदेि िखनऊ में एक कैं सर इूंवस्टट्यूट है, विसमें िगभग एक 

हिार करोड़ रुपये िगे हैं और िह तैयार है, िेवकन कें द्र की सरकार और स्टेट की सरकार यह 

सवुनवित नहीं कर पा रही ह ैवक िह कैं सर इूंवस्टट्यूट सचुारु रूप से चि सके। कैं सर के केसेि 

िगातार देि में बढ़ रहे हैं। मेरा मानना है वक अगर यह कैं सर इूंवस्टट्यूट सही ढूंग से सरकार 

चिा िेती है वक तो सस्ता इिाि हम अपने देििावसयों को दे पाएूंगे। There is a massive 
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gap between the demand and supply in the healthcare infrastructure. िॉक्टसव, 

नसेि और टेवक्नवियन्स की बहुत भारी कमी है। ये िो बड़े-बड़े िायदे कर रहे हैं और िो बड़ी-

बड़ी बातें कर रह ेहैं वक हमने बहुत बड़े-बड़े एम्स और मेविकि कॉिेिेि बना विये हैं, िेवकन 

100 परसेंट तरीके से कोई भी मेविकि कॉिेि या एम्स सचुारु रूप से प्रदेि में नहीं चि पा रहे 

हैं, क्योंवक उनमें भारी िॉक्टसव, नसेि और टेवक्नवियन्स की कमी है।  

 इसी के साथ टीवचूंग फैकल्टी में भी टीचसव की भारी कमी है। सरकार िो कुपोषण की 

बात कर रही थी, भारत को िो एनीवमया मिु बनाने के बार ेमें बात कर रही थी तो मैं उनसे 

कहना चाह ूंगी वक आप सभी अपने िायदों में विफि हुए हैं। आपने िोगों से िो भी िायदे वकए थे, 

आपने सार ेिायदे िनता के साथ तोड़ने का काम वकया है। 

 महोदया, िहाूं ये िीिीपी की बात करते हैं, िहाूं ये थिव इकोनॉमी की बात करते हैं वक 

हमारा देि तीसरी बड़ी इकोनॉमी बनने िा रहा ह,ै िहीं हमें पर कैवपटा इनकम की बात करनी है, 

हमें स्टैंििव ऑफ विविूंग की बात करनी ह,ै हमें महूंगाई को बाूंधने की बात करनी ह,ै हमें इिाि 

मफु्त और सस्ता वदिाने की बात करनी है। आप िो कैवपटि एक्सपेंविचर की बात कर रह ेहैं 

तो मैं समझती ह ूं वक इसमें भी समय-सीमा तय होनी चावहए वक इूंरास्रक्चर से िो प्रोिेक्ट्स 

बन रह ेहैं, उनकी समय-सीमा वनधाव ररत होनी चावहए, क्योंवक यह टैक्स की मनी है।   

माननीय सभापति (श्रीमती सधं्या राय) : धन्यिाद माननीय सदस्या। 

SHRIMATI DIMPLE YADAV (KANNAUJ): Madam Chairperson, I will take 

two minutes. यह िनता का पैसा है। इसे सही ढूंग से इस्तेमाि करने के विए हम सब 

प्रवतबि हैं।  

 महोदया, मैं इसी के साथ कहना चाह ूंगी वक reformative and evolutionary 

changes can come in the country even after eleven years. But dedication 

and concentration are required from the Government. Nothing can alter the 

past but responsible behaviour by the Government. I am not playing a blame 

game here. I am saying a responsible behaviour is the behaviour in which 

we are responding to the present situation. And if the Government plays a 

responsible behaviour, then formative changes can come in the country.  

 Thank you, hon. Chairperson Madam. 

(ends) 
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1313 बि े

श्री सुरशे कुमार कश्यप (जशमला) : माननीय सभापवत महोदया, मैं आपका बहुत-बहुत आभार प्रकट 

करता ह ूं वक आपने मझेु बिट भाषण पर बोिने का मौका वदया। सिवप्रथम मैं इस बिट का समथवन 

करता ह ूं। साथ ही साथ देि के यिस्िी प्रधानमूंत्री श्री नरेंद्र मोदी िी और कें द्रीय वित्त मूंत्री श्रीमती 

वनमविा सीतारमण िी का बहुत-बहुत धन्यिाद करता ह ूं वक एक सिवस्पिी और सिवव्यापी बिट इस 

सदन में प्रस्ततु वकया गया है। मैं माननीय प्रधानमूंत्री िी को उनकी तीसरी टमव का पहिा बिट और 

साथ ही साथ श्रीमती वनमविा सीतारमण िी का यह सातिाूं बिट भाषण ह,ै मैं उनको बहुत-बहुत बधाई 

देता ह ूं। इस बार का बिट इस देि को एक नई वदिा देने िािा बिट है, िो इस देि के विकवसत भारत 

के सूंकल्प को पूरा करगेा। देि को आत्मवनभवर बनाने की वदिा में यह एक बड़ा कदम है। वनवित रूप स े

यह एक गरीब कल्याण िािा बिट है। 

(1315/SJN/SMN) 

 माननीय सभापवत महोदया िी, वपछिे 10 िषों के दौरान 25 करोड़ िोग गरीबी की रखेा स े

बाहर वनकि ेहैं। मैं उसके विए माननीय प्रधानमूंत्री िी को धन्यिाद देता ह ूं। यह बिट गरीब कल्याण का 

बिट है। इसके साथ ही साथ 80 करोड़ गरीबों को िगातार मफु्त रािन वमि रहा है। इस बिट में 

‘प्रधानमूंत्री आिास योिना’ के तहत तीन करोड़ अवतररि घर बनाने की घोषणा की गई है। वनवित रूप 

से गरीबों के विए यह एक बहुत बड़ा तोहफा है।  

वििा के िेत्र सवहत रोिगार एिूं कौिि प्रवििण के िेत्र में मोदी सरकार ने वििेष रूप से इस 

बिट में प्रािधान वकया है। वनवित रूप से इस देि के युिाओ ूं को आत्मवनभवर बनाने की वदिा में यह एक 

बड़ा कदम है। आने िािे पाूंच िषों के दौरान कौिि विकास के माध्यम से 4.1 करोड़ यिुाओ ूं को इसका 

िाभ वमिेगा। वनवित रूप स ेदेि में बेरोिगारी की िो समस्या ह,ै वित्त मूंत्री िी ने एक करोड़ यिुाओ ूं को 

इूंटनवविप देने के साथ-साथ िेतन देने का भी एिान वकया है। मैं समझता ह ूं वक यह एक बहुत ही 

सराहनीय कदम है। 

 केन्द्रीय बिट में विस प्रकार स ेयिुाओ ूं, मवहिाओ ूं, श्रवमकों, वकसानों, वििा, कौिि विकास 

तथा एमएसएमई के विए वििेष तोहफे वदए गए हैं। इसके साथ ही साथ प्रदेिों को बाढ़ प्रबूंधन और 

उससे िड़ुी पररयोिनाओ ूं के विए सहायता प्रदान करने की घोषणा की गई है, इसके विए मैं माननीय 

प्रधानमूंत्री िी और वििेष रूप स ेमाननीय वित्त मूंत्री िी को बहुत-बहुत धन्यिाद देता ह ूं। 

 सभापवत महोदया, माननीय प्रधानमूंत्री िी और माननीय वित्त मूंत्री िी ने वित्तीय िषव 2024-25 

में वहमाचि प्रदेि को सहायता रावि दी है। वहमाचि प्रदेि में वपछिे िषव आपदा आई थी, विसके कारण 

वहमाचि प्रदेि को बहुत नकुसान हुआ था। देिभूवम में बादि फटने और भूस्खिन से विकास की गवत 

िून्य हो गई थी। उसने वहमाचि प्रदेि को दिकों पीछे धकेि वदया था, विसमें 509 िोगों की मतृ्य ुहुई 

थी। ऐसा िख्म बहुत सार ेपररिारों को वमिा है, विसको ताउम्र नहीं भरा िा सकता है। प्राकृवतक आपदा 

के समय पनुिावस के विए आवथवक मदद देने का ऐिान वकया गया ह,ै इसके विए मैं माननीय प्रधानमूंत्री 

िी को बहुत-बहुत धन्यिाद देता ह ूं, बहुत-बहुत आभार प्रकट करता ह ूं। 

 मझेु यह भी कहना ह ै वक हमार ेसामने विपि के बहुत सार ेसाथीगण बैठे हुए हैं। िब वहमाचि 

प्रदेि की बात हो रही थी, तब बहुत सार ेिोग वटप्पणी कर रहे थे। मैं कहना चाह ूंगा वक वहमाचि प्रदेि 

एक पहाड़ी राज्य है और मैं समझता ह ूं वक आि िहाूं पर काूंगे्रस पाटी की सरकार है, अगर वहमाचि 
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प्रदेि को वकसी प्रकार की मदद वमिती है, तो अच्छा है। यह तो ‘इूंिी’ गठबूंधन का वहस्सा है, इसविए 

इन िोगों को भी खिुी होनी चावहए। मझेु दखु के साथ कहना पड़ रहा ह ैवक इस बात को िेकर बहुत सार े

िोग काफी दखुी निर आए थे। मैं समझता ह ूं वक यह अच्छी बात नहीं है। उनको भी अपने िेत्र और 

प्रदेि की बात यहाूं रखनी चावहए। 

 मैं वििेष रूप स े केन्द्र सरकार को धन्यिाद देना चाह ूंगा, क्योंवक आपदा के कारण वहमाचि 

प्रदेि को िो िवत पहुूंची थी, वहमाचि प्रदेि के विए ‘प्रधानमूंत्री आिास योिना’ के तहत 16,000 

आिास स्िीकृत वकए गए हैं। विनके घर बह गए थे या ढह गए थे, मैं समझता ह ूं वक उनको बहुत बड़ी 

सहायता वमिी ह।ै केन्द्र सरकार ने वहमाचि प्रदेि को एनिीआरफ के तहत 1,732 करोड़ रुपये महुैया 

कराए हैं, तावक िो िवत हुई ह,ै उसकी भरपाई की िा सके। इसके साथ ही साथ 2,643 करोड़ रुपये 

‘प्रधानमूंत्री ग्राम सड़क योिना ततृीय’ के तहत वदए गए हैं। वहमाचि प्रदेि में भारी बरसात के कारण 

सड़कें  और पिु खराब हो गए थे, उनको वफर से बनाया िा सकेगा। मैं समझता ह ूं वक यह एक बहुत बड़ा 

कदम है। 

 वहमाचि प्रदेि को हर प्रकार की सहायता पहिे भी दी गई है और आने िािे समय में भी केन्द्र 

सरकार ने और भी सहायता देने की घोषणा की है। यह वनवित रूप से एक बड़ा कदम है। इस बार के 

बिट में वहमाचि प्रदेि को 10,351 करोड़ रुपये से ज्यादा की रावि स्िीकृत की गई है, यह एक बड़ा 

कदम है। हम चाहे रिे िेत्र की बात करें, एयर कनेवक्टविटी की बात करें या वफर इन्रास्रक्चर को बेहतर 

बनाने की वदिा में काम होंग,े यह एक बहुत बड़ा कदम ह।ै  

वििेष रूप स े2,968 करोड़ रुपये रिेि ेके तहत स्िीकृत हुए हैं, विसमें मेर ेसूंसदीय िेत्र के विए 

300 करोड़ रुपये चूंिीगढ़-बद्दी रिेि ेिाइन के वनमावण के विए स्िीकृत हुए हैं। मैं इसके विए माननीय रिे 

मूंत्री िी और केन्द्रीय वित्त मूंत्री िी को धन्यिाद देता ह ूं। ‘अमतृ योिना’ में चार रिेिे स्टेिूंस हैं, विसमें 

विमिा का रिेि ेस्टेिन िावमि है, उसका भी उन्नयन वकया िाएगा। यह एक बहुत बड़ा कदम है।    

(1320/SPS/SM) 

 सभापवत महोदया, मझेु थोड़ा समय और चावहए। मैं यह कहना चाह ूंगा वक विस प्रकार से पहाड़ी 

िेत्रों में और वििेष रूप स ेउन राज्यों की िो भौगोविक वस्थवत है, िहाूं पर बार-बार बादि फटने की 

घटनाएूं होती हैं, भूकम्प आता ह,ै ओिािवृि होती है और ऐसी प्राकृवतक आपदाएूं समय-समय पर आती 

रहती हैं, विससे िान-माि का भारी नकुसान होता ह।ै इन राज्यों और मैं वििेष रूप से पहाड़ी राज्यों की 

बात करना चाह ूंगा, विसमें वहमाचि प्रदेि, उत्तराखण्ि, असम, िम्मू कश्मीर, मवणपरु, वमिोरम, 

अरुणाचि, मेघािय, वसवक्कम, नागािैंि, वत्रपरुा िसै े राज्य हैं, इनके विए पूिोदय की तिव पर एक 

अिग मूंत्रािय या मूंत्रािय में एक विभाग गवठत वकया िाए, िो इन िेत्रों में इस प्रकार की िो प्राकृवतक 

आपदाएूं आती हैं, उनका वनरीिण कर ेऔर समय-समय पर इन प्रदेिों की आिश्यकतानसुार सहायता 

भी महुैया करिाए। मैं केन्द्र सरकार के ध्यान में इस बात को िाना चाहता ह ूं।  

 महोदया, मैं प्रदेि से ररिेटेि बातें भी कहना चाह ूंगा। आि वहमाचि प्रदेि में काूंगे्रस पाटी की 

सरकार है, िो 18 महीने पहिे सत्ता में आई थी। इन्होंने सत्ता में आने के विए गारवण्टयाूं दी थीं, िायदे 

वकए थे, िेवकन 18 महीने बीतने के बाद एक भी िायदा यह सरकार पूरा नहीं कर पाई है। विकास को 

ग्रहण सा िग गया है। पूिव सरकार ने िो योिनाएूं वहमाचि प्रदेि में स्िीकृत की थीं, उन योिनाओ ूं को 

बूंद करने का काम वकया है। मैं आपके ध्यान में िाना चाहता ह ूं वक आयषु्मान भारत योिना की तिव पर 
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वहमाचि प्रदेि में वहमकेयर स्िास््य योिना प्रदेि सरकार ने िरुू की थी, विसमें प्रत्येक व्यवि को 

मफु्त इिाि की सवुिधा दी गई थी, िेवकन इस सरकार ने सत्ता में आने के बाद उस योिना को बूंद कर 

वदया। आि प्रदेि के िोगों के िगभग 370 करोड़ रुपये के वबल्स, विवभन्न हॉवस्पटल्स के हैं, को देना 

बाकी ह,ै िेवकन सरकार ने इस योिना को स्रैप कर वदया ह ैऔर प्रदेि की िनता के ऊपर एक बहुत 

बड़ा कुठाराघात वकया है। इसी प्रकार स ेिो योिनाएूं प्रदेि में िरुू हुई थीं, उन योिनाओ ूं को आग े

बढ़ाने के स्थान पर िे बूंद कर दी हैं। इन्होंने मवहिाओ ूं के खातों में 1500 रुपये देने का िायदा वकया था, 

िह पूरा नहीं कर पाए। इन्होंने प्रवत िषव एक िाख रोिगार यिुाओ ूं को सरकारी नौकरी से देने का िायदा 

वकया था, िेवकन एक भी रोिगार नहीं दे पाए। इन्होंने वकसानों से दूध खरीदने का िायदा वकया था और 

गोबर खरीदने का िायदा वकया था, िह भी पूरा नहीं कर पाए। इन्होंने 300 यूवनट वबििी देने की भी 

बात कही थी, िेवकन उसको भी पूरा नहीं कर पाए। 

माननीय सभापति (श्रीमती सधं्या राय) : आप अपनी बात समाप्त कीविए।  

श्री सरुशे कुमार कश्यप (जशमला) : एक ऐसी सरकार, िो झूठ बोिकर सत्ता में आई। िह आि प्रदेि 

को पीछे धकेिने का काम कर रही है। … (व्यिधान) मैं आपके माध्यम से प्रदेि सरकार से आग्रह करना 

चाह ूंगा वक इस प्रकार की िो िनकल्याणकारी योिनाएूं हैं, उनको िारी रखा िाए और वहमाचि प्रदेि 

के वहतों को आगे बढ़ाया िाए।  

 सभापवत महोदया, मैं आपके सामने अपन ेिेत्र की कुछ माूंगें भी रखना चाह ूंगा, िो वहमाचि 

प्रदेि को आगे िे िाने के विए वििेष रूप से आिश्यक है।  

माननीय सभापति : माननीय सदस्य, आप अपनी बात समाप्त कीविए।  

श्री सरुशे कुमार कश्यप (जशमला) : सभापवत महोदया, मैं दो वमनट और िेना चाह ूंगा।  

माननीय सभापति : आप अपनी बात एक वमनट में पूरी कीविए।  

श्री सुरशे कुमार कश्यप (जशमला) : सभापवत महोदया, मैं एक वमनट में अपनी बात को समाप्त करना 

चाहता ह ूं। वहमाचि प्रदेि एक टूररस्ट प्रदेि है। बाढ़ के कारण वहमाचि प्रदेि को बहुत नकुसान हुआ है। 

मेरा यह आग्रह रहेगा वक वहमाचि प्रदेि को टूररज्म की दृवि से विकवसत करने के विए और अवधक 

सहायता दी िाए, तावक वहमाचि प्रदेि का और विकास हो सके। पीएमिीएसिाई-3 की तिव पर 

वहमाचि प्रदेि में विकास हो। अब इस बिट में पीएमिीएसिाई-4 की घोषणा की गई है। इससे वहमाचि 

प्रदेि में अटि टनि की तिव पर टनल्स बनाकर सड़कें  बनाई िाएूं, तावक समय की बचत हो या िाम 

की वस्थवत से छुटकारा वमि सके। मेरा ऐसा वनिेदन रहगेा।  

महोदया, मेर ेसूंसदीय िेत्र में एक सीसीआई सीमेंट प्िाूंट िगा है, िो वििा वसरमौर रािबन में 

है। यह काफी छोटा प्िाूंट है। इसको उन्नत वकया िाए, क्योंवक िहाूं पर रॉ मैटेररयि की कमी नहीं ह।ै 

इससे िहाूं पर ज्यादा उत्पादन हो सकेगा। इसी प्रकार से सीआरएफ और पीएमिीएसिाई में वहमाचि 

प्रदेि पर वििेष ध्यान वदया िाए। वहमाचि प्रदेि में बहुत सार ेछोटे नदी-नािे हैं, उनका चैनिाइिेिन 

वकया िाए। मेर ेसूंसदीय िेत्र औद्योवगक िेत्र पााँिटा सावहब कािा अम्ब को रिेि ेके साथ िोड़ा िाए। 

आपने मझेु बोिने का मौका वदया, आपका बहुत-बहुत धन्यिाद। 

(इवत) 
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1324 बि े

श्री असाददु्दीन ओिैसी (हैदराबाद) : मैिम, आपका िवुरया। बिट की स्पीच में फाइनेंस वमवनस्टर ने 

चार वबरादररयों का विर वकया। भारत की सबसे बड़ी अकवियत मसुिमान है, िो 17 करोड़ हैं। मैं 

हुकूमत से िानना चाहता ह ूं वक क्या 17 करोड़ मसुिमानों में गरीब नहीं हैं, नौििान नहीं हैं, वकसान 

नहीं हैं, ख्िातीन नहीं हैं? ितन-ए-अिीि में सबस ेगरीब मसुिमान हैं। सबस ेज्यादा नाखिानगी मवुस्िम 

ख्िातीन में हैं। एआईिीएस और पीएिएफएस का िेटा यह बताता है वक मसुिमानों में सबसे कम असास े

हैं और कूं िम्प्िन ििेि दूसर ेमिहबी ग्रपुों के बरइिबा सबसे कम ह।ै  

(1325/MM/RP) 

मैिम, तािीमी इदारों में 15 और 24 साि की उम्र में एनरोिमेंट में मसुिमानों की वसफव  

29 फीसद, िेि्यूल्ि कास्ट की 44 फीसद, वहन्दू ओबीसी की 51 फीसद और वहन्दी अपर कास्ट 

की 59 फीसद है। हायर एिकेुिन में मसुिमानों का एनरोिमेंट वसफव  5 फीसद है। पीएिएफएस का 

िषव 2018-19 का िेटा िेि एम्प्िॉय बताता है वक मसुिमान 22 फीसद थे, िषव 2022-23 में यह 

15 फीसद हो चुका है। सेल्फ इम्प्िॉयमेंट में मसुिमान, वहन्दू और वसक्ख से ज्यादा 58.4 परसेंट 

हैं। रनेयिुर िेि एम्प्िॉयमेंट में सबसे कम मसुिमान 15 फीसद हैं और केिअुि िेबर में सबसे 

ज्यादा मसुिमान 26 फीसद हैं। मसुिमानों का रनेयिुर इम्प्िॉयमेंट में िेयर िॉस हो रहा है। 

मसुिमान नौििानों को न रोिगार वमिता है, न तािीम के मिाके, न हुकुमत उनको तरबीयत 

सहुवियत दी िाती है। मोदी हुकूमत ने मसुिमानों को अछूत बना वदया है, न कोई वसयासी 

नमुाइूंदगी है, न मलु्क की तरक्की में उनको कोई वहस्सा वदया िा रहा है।  

मैिम, माइनोररटी िेिफयर वमवनस्री के बिट में िषव 2023-24 में 38 फीसद की कमी कर 

दी गयी। इसको पाूंच हिार करोड़ से तीन हिार करोड़ कर वदया गया। इस साि के बिट में वसफव  

चूंद सौ करोड़ रुपये का इज़ाफा वकया गया है। मगर िषव 2023-24 के बिट के िेिि पर पैसे 

मिुसर नहीं वकए गए। यह मोदी हुकूमत की … (अध्यिपीठ के आदेिानसुार कायविाही-ितृ्तान्त में 

सवम्मवित नहीं वकया गया।) कवमटमेंट है अवक्ियतों के ताल्िकु से।  

मैिम, अवक्ियती स्कॉिरविप- अवक्ियतों के गरीब तिुबा और  तािीबात को दी िाने 

िािी रकम में कमी कर दी गयी है। िषव 2019 में मोदी िी ने कहा था वक एक करोड़ स्कॉिविप्स 

दी िाएूंगी, िेवकन अभी वसफ 58 िाख दी िा रही हैं। 47 फीसद अवक्ियती एप्िीकें ट्स को हर 

साि स्कॉिरविप् स से महरूम कर वदया िा रहा है। 10 साि से मैं कह रहा ह ूं वक विमाूंि वििन 

करो। विमाूंि वििन के विए वसफव  तीन हिार करोड़ रुपये की िरूरत है, मगर यह हुकूमत सच्चाई 

और ईमानदारी से काम नहीं कर रही है। िषव 2007-08 से माइनोररटी स्कॉिविप नूंबसव में इज़ाफ़ा 

नहीं हुआ है। प्री-मैवरक स्कॉिरविप में कुूं िु कमेटी ने कहा था वक मसुिमानों में िॉप आउट रटे 

प्राइमरी िेिि पर होता है। हुकूमत 9िीं क्िास से प्री-मैवरक स्कॉिरविप के पैसे दे रही है। 

एनिीएमसी की इक्िैटी 800 करोड़ रुपय ेएक मज़ाक है। पीएमिेिीके में 910 करोड़ रुपये वदए 

गए। सारी दवुनया िानती है वक िहाूं मसुिमान बसता है, गाूंि में और िहर में, िह अूंिर िेिल्प्ि 

एररया है और आप ऊूं ट के मुूंह में िीरा देकर मज़ाक कर रहे हैं। हि में 97 करोड़ रुपये। हि कमेटी 

एक ररश्वत का मरकि बन चकुी है। प्राइिेट टूर ऑपरटेसव के एक िाइसेंस के विए पैसे देना पड़ता 



29.07.2024          RJN       Uncorrected / Not for publication 340 

 

है। वबवल्िूंग वसिेक्िन के विए पैसे देने पड़ते हैं। मीना मिुल्फा में कूं पनी के वसिेक्िन के विए पैसे 

देने पड़ते हैं। मैं हुकुमत से मतुाविबा करता ह ूं वक इसे खत्म वकया िाए और सीबीआई इूंक्िायरी 

करिायी िाए। मोदी हुकूमत को मसुिमानों से नफरत को खत्म करना पड़ेगा। मसुिमानों को 

उनका दस्तूरी हक वमिना चावहए। आप कैसे विकवसत भारत बनाएूंग,े अगर 17 करोड़ मसुिमानों 

से नफरत करेंगे। 

मैिम, फाइनेंस वमवनस्टर की पूरी स्पीच में बच्चों का विर नहीं है। आि हमार ेदेि में 67 

िाख बच्चे रोज़ भूखे सोते हैं। 46 वमवियन बच्चे माि-न्यूवरविन की ििह से स्टेंटेि हैं। 25 

वमवियन बच्चे िेस्टेि हैं। इन मासूम बच्चों की यह बदवकस्मती और बदबख्ती है वक एक िख्स 

चाय बेचकर ििीरआेज़म बन गया।  

The long-term capital gains tax was decreased from 20 per cent to 12.5 

per cent.  However, the indexation benefit has been removed and it would not 

apply to any property purchased after 2001.  This will be detrimental to growth 

of real estate, limit household capital formation, and impact employment 

generation in construction sector. This change in the LTCG is a quasi-wealth 

tax on households, particularly, on the middle class.   

 As far as internship programme is concerned, अब पाूंच साि में एक करोड़ 

िोगों को इूंटनव कराएूंगे यानी एक कूं पनी को चार हिार िोगों को रैन्ि करना पड़ेगा। मैं िानना 

चाहता ह ूं वक बड़ी कम्पनी के मायने क्या हैं? It is unachievable.  Will it be based on 

market cap revenue or employee size? Maybe the Prime Minister Modi is 

asking Agniveer to do Internship after four years of service in Armed Forces.  

 Madam, 21 million people have given up all hopes and stopped looking 

at jobs.  This brings down to 9 per cent the eligible population that is either 

employed or are looking for jobs.  Maybe, the Finance Minister can introduce a 

berozgaar tax and tax on unemployed as well. There is no significant increase 

in the budget for social welfare and health care.  It looks like Prime Minister 

Modi is saying: ‘देि के वमविि क्िास की सम्पवत्त पर पहिा हक हमार ेएिाइज़ का है।’  

In real terms, the allocation in health sector, in AB-PMJAY, has declined.  

The Prime Minister said during G20: “In reality, India is hurting”.  This 

Government wants to increase FDI from China.  Is the Prime Minister not 

concerned that our Armed Forces cannot patrol 26 patrolling points out of 65 in 

Ladakh? Maybe the Prime Minister wants the Chinese monopoly in the Indian 

markets.  Import from China has crossed $101 billion in 2024.  The Prime 

Minister Modi says Khelo India but in reality, the Budget has shown that the 
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Modi Government’s policy is jhelo India. गरीब, वमविि क्िास, फावमिंग, वसटी िेििसव, 

मैन एूंि विवमन, सब मोदी िी को झेि रहे हैं। 

In the current financial year, till 5th February, 15,993 MSMEs have closed 

down and a total number of 35680 MSMEs have been closed down.  

 As far as Andhra Pradesh bifurcation is concerned, this Parliament has 

passed a law.  For the last 10 years, the Modi Government has shown their 

intellectual dishonesty by not giving ITR, IIM, Bayyaram Steel Factory, Railway 

Coach Factory Kazipet, and recognition of Palmaru as a national project. This 

shows the intellectual dishonesty of this Government.  

(1330/YSH/NKL) 

Madam, I end my speech by quoting a famous poet, in which I am 

amending certain verses: 
 

“133 करोड़ इूंसानों विूंदगी से बेगानों,  

वसफव  हुक्मरानों ने तमु्हारा हक छीना है,  

खाक ऐसे िीने पर यह भी कोई िीना है,  

बेिऊर भी तमुको बेिऊर कहते हैं,  

सोचता हो ये नादान कैसे हिा में रहते हैं,  

133 करोड़ इूंसानों, कब तक यह खामोिी,  

चिते वफरते विूंदानों गरीब, ख्िातीन, नौििानों,  

वकसानों से रोने की सदाएूं आती हैं,  

िब िबाब पर आकर खेत िहिहाता है,  

वकसके नयन रोते हैं, कौन मसु्कुराता है,  

काि तमु भी समझो, काि तमु भी िानो,  

वकस कदर भयानक है, िुल्म का यह ढप देखो, 

रि से आवति ि आहन देखते ही िाओगे,  

देखते ही िाओगे होि में न आओगे।” 
 

सभापवत महोदया, अनएम्प्िॉयमेंट पर अभी बोिा गया वक हम नौकररयाूं दे रहे हैं, तो 

िायर ने इनके बार ेमें अच्छा कहा है। 
 

“फूि िाखों पर वखिने िगे तमु कहो,  

िान विूंदो को वमिने िगे तमु कहो,  

चाक सीनों के वसिने िगे तमु कहो,  

इस खिुी झूठ को, िहन की िूट को मैं नहीं मानता, मैं नहीं िानता।” 

  (इवत) 
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میں فائننس (:  حیدرابٓاد) اویسی  اسدالدین جناب ، میڈم   اپٓکا بہت شکریہ بجٹ کی اسپیچ 

مسلمان ہے، جو   منسٹر نے چار برادریوں کا ذکر کیا، بھارت کی سب سے بڑی اقلیت 
کروڑ مسلمانوں میں غریب    17کروڑ ہیں، میں حکومت سے جاننا چاہتا ہوں کہ کیا    17

میں سب   نہیں ہیں،  نوجوان نہیں ہیں، کسان نہیں ہیں، خواتین نہیں ہیں، وطنِ عزیز 
میں ہیں۔   مسلم خواتین  سے زیادہ ناخواندگی  سب  مسلمان ہیں،  سے غریب 
اے۔ائٓی۔ڈی۔ایس۔ اور پی۔ایل۔ایف۔ایس۔  کا ڈاٹا یہ بتاتا ہے کہ مسلمانوں میں سب سے کم 

 ب سے کم ہے۔ اثاثے ہیں اور کنزمپشن لیول دوسرے مذہبی گروپوں  کے بہ نسبت س
سال کی عمر میں اینرولمینٹ میں مسلمانوں    24اور    15میڈم تعلیمی اداروں میں   

اور   51فیصد، ہندو او۔بی۔سی۔ کی    44فیصد، شیڈیولڈ کاسٹ کی    29کی صرف   فیصد 
مسلمانوں کا اینرولمینٹ صرف    59ہندو اپر کاسٹ کی    ۔ ہائر ایجوکیشن میں    5فیصد 

کا ڈاٹا ویج ایپالئی بتاتا ہے کہ مسلمان   2018-19فیصد ہے۔ پی۔ایل۔ایف۔ایس۔  کا سال  
فیصد ہو چکا ہے۔ سیلف ایپالئمنٹ میں    15میں یہ    2022-23فیصد تھے، سال    22

ہیں۔ ریگولر ویج ایپالئمنٹ میں سب سے کم    58.4مسلمان، ہندو اور سکھ سے زیادہ  
مسلمان    15مسلمان   اور کیزول لیبر میں سب سے زیادہ   ہیں۔  فیصد    26فیصد ہیں 

مسلمان نوجوانوں کو نہ   مسلمانوں کا ریگولر ایپالئمنٹ میں شیئر لوس ہو رہا ہے۔ 
مواقع، نہ حکومت ان کوتربیتی سہولیات دی جاتی ہیں۔   روزگار ملتا ہے، نہ تعلیم کے 
مسلمانوں کو اچھوت بنا دیا ہے، نہ کوئی سیاسی نمائندگی ہے، نہ  مودی حکومت نے 

 ملک کی ترقی میں ان کو کوئی حصہ دیا جا رہا ہے۔
میں سال    فیصد   38میں    2023-24میڈم، مائینوریٹی ویلفئر منسٹری کے بجٹ 

کروڑ کر دیا گیا۔ اس سال کے    3000کروڑ سے    5000کی کمی کر دی گئی، اس کو  
میں صرف چند سو کروڑ روپئے کا اضافہ کیا گیا ہے۔ مگر سال   کے    2023-24بجٹ 

میں  مودی حکومت کی )کاروائی  مختص نہیں کئے گئے۔ یہ  بجٹ کے لیول پر پیسے 
 شامل نہیں( کمیٹِمینٹ ہے، اقلیتوں کے تعلق سے۔

میڈم، اقلیتی اسکالرشِپ اقلیتوں کے غریب طلباء اور طالبات کو دی جانے والی   
دی گئی ہے۔ سال   میں کمی کر  مودی جی نے کہا تھا کہ ایک کروڑ    2019رقم  میں 

  47لاکھ اسکالرشِپ دی جا رہی ہیں۔    58اسکالرشِپ دی جائیں گی، لیکن ابھی صرف  
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فیصد اقلیتی ایپلیکینٹس  کو ہر سال اسکالرشِپ سے محروم کر دیا جا رہا ہے۔ دس سال  
ہزار کروڑ   3سے میں کہہ رہا ہوں کہ ڈیمانڈ ڈریون کرو،  ڈیمانڈ ڈریون کے لئے صرف  

روپئے کی ضرورت ہے،  مگر یہ حکومت سچائی اور ایمانداری سے کام نہیں کر رہے  
ہے۔    2007-08ہے۔ سال   ہوا  اضافہ نہیں  میں  اسکالرشِپ نمبرس  مائنوریٹی  سے 

اوُٓٹ ریٹ  میں ڈروپ  مسلمانوں  میں کنُڈو کمیٹی نے کہا تھا کہ  پری۔میٹرک اسکالرشِپ 
کلاس سے پری۔میٹرک اسکالرشِپ کے پیسے دے    9پرائمری لیول پر ہوتا ہے۔ حکومت  

مزاق پی۔ایم۔جے  800رہی ہے۔ این۔ڈی۔ایم۔سی۔ کی ایکویٹی   ۔وی۔کے۔ کروڑ روپئے ایک 
مسلمان بستا ہے،   910میں   ۔ ساری دنیا جانتی ہے کہ جہاں  کروڑ روپئے دئے گئے 

گاوُں میں اور شہر میں، وہ انڈر ڈیولپ ایریا ہے اور اپٓ اونٹ کے منہ میں ذیرہ دے کر 
کروڑ روپئے۔ حج کمیٹی ایک رشوت کا مرکز بن چکی    97مزاق  کر رہے ہیں، حج میں  

لائسنس کے لئے پیسے دینا پڑتا ہے۔ بلڈنگ  آپریٹرس کے ایک  ہے۔ پرائیویٹ ٹور 
میں کمپنی کے سیلیکشن کے  مزدلفہ  منِیٰ  سیلیکشن کے لئے پیسے دینے پڑتے ہیں۔ 
اسے ختم کر دیا   میں حکومت سے مطالبہ کرتا ہوں کہ  لئے پیسے دینے پڑتے ہیں۔ 

مسلمان مودی حکومت کو  وں سے نفرت جائےاور سی۔بی۔ائٓی۔ انکوائری کراوائی جائے۔ 
اپٓ کیسے وکِست   ملنا چاہئیے۔  مسلمانوں کو ان کا دستوری حق  کو ختم کرنا پڑے گا۔ 

 کروڑ مسلمانوں سے نفرت کریں گے۔ 17بھارت بنائیں گے، اگر 
میڈم، فائننس منسٹر کی پوری اسپیچ میں بچوں کا ذکر نہیں ہے۔ اجٓ ہمارے دیش  

ملین بچے مالنیوٹریشن کی وجہ سے   46لاکھ بچے روز بھوکے سوتے ہیں۔    67میں  
ملین بچے ویسٹیڈ ہیں۔ ان معصوم بچوں کی یہ بد قسمتی اور بد بختی   25اسٹینٹینڈ ہیں۔  

 ہے کہ ایک شخص چائے بیچ کر وزیرِ اعظم بن گیا۔ 
میں ایک کروڑ لوگوں کو انٹرن کرائیں گے، یعنی ایک کمپنی کو    اب پانچ سال 

چار ہزار لوگوں کو ٹرینڈ کرنا پڑے گا۔ میں جاننا چاہتا ہوں کہ بڑی کمپنی کے معنیٰ کیا  
مِڈل  غریب،  ایلائز کا ہے۔  مِڈل کلاس کی سمپتیّ پر پہلا حق ہمارے  دیش کے  ہیں؟  

 کلاس، فارمنگ، سٹِی ڈیولرس، مین اور وومین، سب مودی جی کو جھیل رہے ہیں۔ 
 کروڑ انسانوں، زندگی سے بیگانوں  133   
 صرف حکمرانوں نے تمہارا حق چھینا ہے   
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 خاک ایسے جینے پر یہ بھی کوئی جینا ہے    
 بے شعور بھی تم کو بے شعور کہتے ہیں،    
  سوچتا ہوں یہ نادان کیسے ہوا میں رہتے ہیں،   
 کروڑ انسانوں، کب تک یہ خاموشی،  133   
 چلتے پھرتے زندانوں، خواتین، نوجوانوں،    
 کی صدائیں آتیں ہیںکسانوں سے رونے    
 جب شباب پر اکٓر کھیت لہلہاتا ہے،     
 کس کے نین روتے ہیں، کون مسکراتا ہے،    
 کاش تم بھی سمجھو، کاش تم بھی جانوں،    
 کس قدر بھیانک ہے، ظلم کا یہ  ڈھپ دیکھو،    
 رکت سے اتٓش و اہٓن دیکھتے ہیں جاوُ گے،    
 دیکھتے ہی جاوُ گے ہوش میں نہ اوُٓ گے۔   

 
چیرمین صاحبہ، ان ایمپلائمنٹ  پر ابھی بولا گیا کہ ہم نوکریاں دے رہے ہیں، تو  

 شاعر نے ان کے بارے میں اچھا کہا ہے
 پھول شاخوں پر کھلنے لگے تم کہو،   
 جان زندوں کو ملنے لگے تم کہو،   
 چاک سینوں سے سلنے لگے تم کہو   
 اس کھلُی جھوٹ کو، ذہن کی لوٹ کو میں نہیں مانتا، میں نہیں جانتا،   
         

 )ختم شد( 
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1332 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, 

Madam Chairperson, for affording me this opportunity to take part in the 

discussion on the Budget for the Financial Year 2024-25. I rise to oppose 

the Budget proposals for the year 2024-25 as it is not truly addressing the 

concerns of the common people of this country. 

Madam Chairperson, this is the first Budget of the third term of the 

Modi Government. We, the Members of the Opposition, while taking part in 

the discussion on the Motion of Thanks on the President’s Address, had 

discussed and observed that this is not an NDA Government but an ‘N-

square DA’ Government because this is a Government, totally dependent 

on Naidu-Nitish, and is totally a dependent alliance Government. … 

(Interruptions) That is why the stability of this Government is a question. … 

(Interruptions) 

Madam Chairperson, if you see the Budget proposals announced by 

Madam Nirmala Sitharaman ji, the hon. Finance Minister has substantiated 

and ratified the observations made by the Opposition that this is a 

Government whose survival and existence is at the political pleasure of 

these two parties, Janata Dal (U) and the TDP, led by Nitish and Naidu 

respectively. That is why, my first submission is that the stability of the 

Government is at question, and that this Government can collapse any 

time before completing its term in office. That is the first point I would like 

to make.  … (Interruptions) 

Madam Finance Minister has presented the Interim Budget with the 

full confidence that they will be coming back with ‘400 paar’, with brutal 

majority. But after the elections, Madam had presented the Budget, giving 

a political message that the Government is lacking confidence. That is the 

reason by which the Government has succumbed to the pressure of the 

two political parties and violating the federal principles of our Constitution 

by giving thrust to only two States and discriminating other States. This is 

totally against the basic principles of the Constitution as the federal 
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character of the Constitution is not complied with the pronouncement of 

the Budget proposals for the year 2024-25. 

Madam Chairperson, I am confining my speech to four points. So, 

kindly allow me time. I have given more than 100 cut motion notices for 

which I am not getting an opportunity to speak. So, kindly give me some 

time so that I can move all these things.  

Madam, the first point is the lack of transparency in the Budget. 

Kindly examine the Interim Budget, the total size of which was Rs. 

47,65,000 crore. The full Budget is of Rs. 48,20,000 crore. That means, 

there is an additional expenditure of Rs. 55,000 crore.  

Madam, what about the gross borrowings? Kindly see, it was Rs. 

16,85,000 crore in the Interim Budget but in the full Budget, it is just Rs. 

16,10,000 crore. That means, it is Rs. 75,000 crore less in the full Budget. 

So, my specific question to the hon. Finance Minister is this. From where 

does the additional allocation come? 

(1335/VR/RAJ) 

Kindly explain to the House, where from the additional 

amount, which you have announced for so many programs in the full 

Budget, will come. No amount is allocated for the new projects or schemes 

announced in the full Budget. For example, at para 39 of the Budget 

speech, the Government announced a new scheme called Pradhan Mantri 

Janjatiya Unnat Gram Abhiyan for improving the socio-economic 

conditions of the tribal communities covering 63000 villages benefiting five 

crore people. But the amount allocated in the Interim Budget, as well as in 

the full Budget, for the tribal affairs, is the same as Rs.13,000 crore. Where 

will the further allocation come from?  

 Also, you have declared an additional allocation of Rs.56,000 crore 

for Bihar and Rs.15,000 crore for Andhra Pradesh. But in the Budget 

allocation, the same amount of Rs.2,78,000 crore has been kept in the 

interim Budget as well as in the full Budget.  So, it is very clear that the 

amount of allocation prescribed and presented in the Budget speech is not 

reflected in the figures of the Budget. That means, the Budget is lacking 
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transparency, and hence it is to be opposed. The hon. Finance Minister 

has to explain regarding the transparency of the Budget. 

 Secondly, the focus point, and the flagship program of this Budget is 

nothing but employment and skilling. Madam, kindly note that the 

Government is indirectly admitting the fact that the 10-years rule of 

Narendra Modi ji's Government has established that the country had a 

growth but the growth is without having employment generation. It was a 

jobless growth. It is admitted. 

 Madam, corporate investment is not creating employment. Without 

employment, consumption and wealth will not increase. In the present 

situation, capital labour ratio is increasing, and the ratio of capital 

production is decreasing. Madam, if we examine the period from 1994 to 

2002, the ratio of capital was 2.8 for generating employment, and from 

2003 to 2017, it was 5.6. That means, the employment growth rate is 

decreasing. It will further enhance as the artificial intelligence is coming. 

 The Economic Survey presented by the hon. Finance Minister in the 

House points out that the Indian economy needs to generate an average 

of 78.5 lakh jobs annually until 2030 in the non-farm sector to address the 

unemployment problem. Unemployment is the biggest challenge. How is it 

going to be addressed? According to the CEIM, the unemployment rate 

stood at 9.2 per cent. But I am not going to dispute all the figures and all 

these things. I just want to know whether the Employment Linked 

Incentive and the Internship is sufficient to address the problem of 

unemployment. 

 You have announced three programs with regard to Employment 

Linked Incentive. I have no time. I know it very well. So, I will put it in brief. 

There is a Scheme-A. What is it? According to Scheme-A, the first month’s 

salary up to Rs.15,000 will be paid to the employer for an employee who is 

being recruited in the company, and that too, it will be given in three 

instalments. That is the first scheme.  

 The second scheme, which is known as Scheme-B, is in terms of 

EPFO contributions by both the employer and the employee for the first 
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four years. Under Scheme-C, the Government will reimburse the provident 

fund contribution of employers up to Rs.3,000 per month for two years. 

 So, if you examine these three schemes, the incentive is for the 

employer, not for the employees. These three schemes are applicable to 

those who are employed. This Incentive scheme is applicable to those who 

are employed in the company. But where is the employment 

opportunity? No employment opportunity can be created out of these three 

schemes.  Another question to the hon. Finance Minister is whether any 

employer will recruit anyone in his establishment to get one month’s 

wages, that is, up to Rs.15,000 in three instalments. Will he create an 

employment opportunity for a jobless youth for this amount? Who will pay 

him for the next 11 months? Will any employer recruit an unemployed 

youth for the sole reason that he will be getting Rs.3,000 per month for two 

years, and that too as the PF contribution? Is it for that reason that 

employment opportunities will be generated? No, Madam. That is why, I 

am saying that the schemes which you have announced are not going to 

create any employment opportunity in the country.  

 Madam, I do appreciate the Government for the internship program. 

It is a very good program. I do fully appreciate it. That is also given in the 

Congress manifesto. But I have only one suggestion to give in this regard. 

What happened to the Production Linked Incentive Scheme? In the 

Financial Year 2021-22, an amount of Rs.1,97,000 crore was announced 

under the PLI scheme by the Government. But how much amount has 

been spent so far?  

(1340/SAN/KN) 

 It is just Rs. 9,700 crore because it is not having a legal backing. My 

point is that any welfare programme in a developing economy has to be 

legally guaranteed for enforcement and implementation. So, my 

suggestion to the Government is to come with a legislation before the 

House so as to make it mandatory and compulsory as we have done in the 

case of Corporate Social Responsibility Fund. This has to be done.  

 Madam, I will conclude in only two minutes.  
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माननीय सभापति (श्रीमिी सधं्या राय) : माननीय सदस्य, आप एक वमनट के अूंदर अपनी 

बात कम्प्िीट कीविए। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Okay, Madam.  

 I want a specific answer from the Madam Finance Minister regarding 

MSMEs. Paras 43 to 50 speak about new programmes to promote 

MSMEs. What is the budget allocation for it? In 2022-23, it was Rs. 23,583 

crore. In 2023-24, it was Rs. 22,137 crore. There was a reduction of Rs. 

1,446 crore. What about the Interim Budget? It allocated Rs. 22,137 crore. 

What is in the full Budget? It is the same amount.  I would like to know 

from the hon. Finance Minister how she is going to implement the new 

programmes which are envisaged in the MSME sector, as described in the 

full Budget. 

 Now, I come to my final point of discrimination against the States. 

Madam, I represent the State of Kerala. We are having a vast potential of 

tourism, but none of the projects have been declared in the Budget for 

Kerala. We have been continuously suffering from floods and so many 

other natural calamities. Nothing has been declared in the Budget 

proposals for Kerala while so many announcements have been made in 

respect of other States. There are so many other aspects also. The 

financial situation of the State is also very difficult. In such a situation, the 

State of Kerala is totally discriminated against. That is why, I would like to 

say that discrimination of certain States which are politically opposing the 

Government and giving fruitful benefits to the States which are supporting 

the Government is totally against the political ethos of our country and the 

basic constitutional thesis of our country.  

 With these words, I conclude. Once again, I would like to request the 

Government to see the issues of the Kerala State also along with other 

States. 

 Thank you very much.         

(ends) 
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1342 hours 


SHRI K. RADHAKRISHNAN (ALATHUR): I am going to speak in my 

mother tongue.  I oppose the Budget presented by the Hon. Finance 

Minister.  We cannot say that this budget is going to improve the economic 

wellbeing of this country.  We know, that during the elections and on 

several other occasions, our Prime Minister and the BJP leaders had told 

us that our country is moving rapidly towards economic growth.  But the 

reality, as can be understood from the economic survey report and the 

Budget is quite contrary to this.  The country is not developing, nor is the 

life of the common man improving qualitatively.  We realize now, that we 

are going back, instead of moving forward. Therefore, as the former 

members said this budget is creating road block in our march to progress. 

 The most important failure is that the budget has failed to see this 

country impartially.  A few States have been given preferential treatment, 

while, the majority of States are being discriminated against. We all know 

that the budget is an instrument to achieve economic growth, and the well-

being of the common man.  As I said, this Budget is not taking us forward. 

 All the promises made during the elections remain empty promises.  

BJP Government came to power in 2014.  All the promises made before 

the 2014 elections, were forgotten when they formed the Government. 

 Governments are expected to show the commitment and 

responsibility to fulfill the promises they have given the people.  But 

without fulfilling the promises, they faced the 2019 elections. 

 In 2019, when they were asked by the people whether they had 

fulfilled the promises made to the people, the BJP leaders said that the 

promises made before the elections are not meant to be fulfilled, but they 

are just promises.  In 2019, they again came to power, and now in 2024, 

they have again made several promises.  But there are to signs in this 

budget that their promises are going to fulfilled this time as well. 

  

 

 Original in Malayalam 
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(1345-1350/PC/AK) 

The majority of our people are going to suffer.  Earlier, our Hon. M.P. 

Shri Premachandran indicated one thing.  During the election our Prime 

Minister went all over the country saying that his Party will get a mandate 

of 400 seats and return to power.  But the Prime Minister’s Party has got a 

mandate of only 240 seats. 

 Therefore, the Party has not got a majority.  And due to that, they 

have to succumb to pressures from other allies.  This is reflected in the 

budget.  Our Central Government budget has become a compromised 

budget, by succumbing to pressures.  This is the plight of the BJP.  Their 

arrogant claim of getting 400 seats, was rejected by the Indian electorate. 

 The people’s reaction, is also due to the fact that the Government 

has not fulfilled their promises. Despite the tall claims made by the 

Government, we can see that the life of the common man is worsening 

from day to day.  Sir, scheduled castes and schedule tribes contribute, one 

fourth of our population.  We have to examine their plight. 

 We are completing 77 years of our Independence.  Their life is a 

misery even today. We claim that several programmes and policies were 

implemented to improve their quality of life.  But we could not undertake 

any true assessment regarding the plight of our scheduled castes and 

scheduled tribe brethren.  No serious attempts are made to mitigate their 

sufferings. 

 Therefore, I ask the Finance Minister whether she has any concrete 

programmes to improve their plight? 

 Are there any measures to improve the life of common people?  The 

statistics are indicating that no measures are being taken.  We know that 

the recent statistics and studies are showing that poverty is increasing in 

our country. 

 The Survey reports are showing that the suffering of the poor has 

increased.  Where is our position in poverty index?  What about the 

inequality index?  Why are we discriminating? 
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So, in every aspect, the majority is continuing to suffer from 

backwardness.  And no constructive programmes are there in the Budget 

to tackle this situation. 

 I come from the State of Kerala.  Kerala, is a model for the rest of the 

country.  But now our development has become a bane for us. 

 Sir, if we see this budget one would wonder whether a State called 

Kerala exists in this country.  We have been demanding time and again, 

for financial aids in different sectors.  That is why, the Kerala Government 

has directly approached the Finance Minister and gave her our demands. 

 We need a special package of 24,000 crores.  Sir, I am concluding.  

Not a single pie has been earmarked in this budget.  We are again 

requesting.  Twenty Members of Parliament from Kerala are asking the 

Finance Minister the amount which Kerala needs should be allowed.   

Sir, Kerala also is a part of India.  Let me remind it once again. 

One final point, our great poet and freedom fighter Vallathol had 

written in his poem during the freedom struggle. 
 

“When you hear the name Bharat, your mind should swell with pride,  

when you hear the name Kerala, your blood must pulsate in your 

veins”.   
 

I am not instigating people.  There should be a change in this 

attitude of neglect towards Kerala.  With this request, I once again oppose 

this budget. 

(ends) 
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1353 hours 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Thank you, Madam, for 

allowing me to speak on the Union Budget 2024. Let me start by congratulating the 

Finance Minister for presenting the Union Budget for the sixth consecutive time. We are 

all really proud of you, Madam. There were some unsavoury comments that were made 

regarding not being educated in Harvard or Cambridge or something. All the Members 

should remember that there is a tall leader who came from Tamil Nadu, namely Kamraj 

who was not educated and did not finish his schooling also. But he is the one who has 

come forward and started the mid-day meal scheme and done something great for this 

country. So, education and leadership are not totally related. I hope and wish that the 

Opposition realises it. 

 Coming to the Budget, there were three issues raised here mainly by the 

Opposition with regard to ‘सरकार बचाओ बिट’, upholding of federalism and Andhra 

Pradesh being given some special treatment. Let me talk about ‘सरकार बचाओ बिट’. But 

when we talk about that, I think that the Opposition should remember that they had 

formed the Government three times, namely in 2009, 2004 and 1991 wherein in 2009, 

they got 206 seats; in 2004, they got 145 seats; and in 1991, they got 232 seats. But 

here the NDA has won more than 272 seats and the BJP has won more than 240 seats, 

and we are very sure that this Government will run for the next five years. Be rest 

assured and there is nothing to worry about it. These are the different unprecedented 

times when Prime Minister Modi has been elected for the third time.… (Interruptions) So, 

this is an unprecedented time when we are seeing Modi ji being elected for the third 

time. Of course, Nehru ji has done it in the past, and there is nothing to take away from 

that.  

(1355/UB/RV) 

 But those were different times when the Opposition was listening much more than 

today, and the media was also considerate. Today, the Opposition is not listening and 

the media has been replaced by social media. Everyone is looking at every move. 

However, for winning the third time, we should congratulate Shri Narendra Modi. With 

regard to federalism that the Opposition is talking about in this Budget, when the UPA-II 

was formed in 2009, Andhra Pradesh gave 33 seats to UPA. In 2004, when the UPA-I 

was formed, Andhra Pradesh gave 29 seats out of 145 seats. What did we get in return? 

Andhra Pradesh was bifurcated in 2004 unscientifically. Even though Andhra Pradesh 

Assembly vehemently rejected the idea of bifurcation of the State, the UPA-II went 

ahead and bifurcated the State. This is not federalism. 

 Coming to the third argument regarding Andhra Pradesh being given special 

treatment, there is no special treatment that has been given to Andhra Pradesh in the 

Budget. For example, the grant of Rs. 50,000 crore that has been given to Andhra 
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Pradesh was mentioned in the A. P. Reorganisation Act, 2014, itself, wherein section 94 

of the A. P. Reorganisation Act clearly states that a special grant has to be given to the 

State of Andhra Pradesh for building the Capital. Regarding Polavaram Project, again in 

section 90 of A. P. Reorganisation Act, it was clearly mentioned that Polavaram Irrigation 

Project, which is a national project, a lifeline of Andhra Pradesh, is to be completed. So, 

there is nothing special about it.  

 Coming to industrial infrastructure development grant that has been given to us, it 

is also mentioned in section 94(1) of the A. P. Reorganisation Act that for the industrial 

development of the State, which Andhra Pradesh is very much lacking because all the 

industries are there in the State of Telangana, a grant will be given.  Regarding the grant 

for the backward region of North Coastal Andhra and Rayalaseema, it is also mentioned 

in section 94(2) of the A. P. Reorganisation Act. I wish and I hope that the Opposition 

does not have selective amnesia because they only drafted this Act and they should 

read this Act before making unsavoury comments about Andhra Pradesh being given 

special treatment. We had been unscientifically bifurcated in 2014. When the first Budget 

was presented in the State Assembly of Andhra Pradesh, the revenue deficit in that 

Budget was almost Rs. 24,000 crore. From then, our debt has increased and as of June, 

2024, it has reached Rs. 9.74 lakh crore. In 2019, the debt was Rs. 3.75 lakh crore. So, 

for the State that is so young and only ten years old, we need a lot of handholding. We 

want to stand up. We want to run with the other States of this country. We want to be 

part of this development that is happening in the other parts of the country. For this, we 

need more support from the Central Government. Getting grants or making debt is one 

thing but where we are spending money is more important. We are spending it on 

welfare and infrastructure. But the problem was that from 2019-24, in the Department of 

Water Resources, only Rs. 20,000 crore was spent. From 2014-19, the same 

Department of Water Resources spent almost Rs. 47,000 crore. So, it has gone down by 

almost 60 per cent in the capital expenditure in the Department of Water Resources. 

When it comes to transport, roads and buildings, in 2014-19, Andhra Pradesh spent Rs. 

8,800 crore but from 2019-24, it has come down to Rs. 1,357 crore. It has almost come 

down by 70 per cent.  

1358 hours   (Hon. Speaker in the Chair)  

So, taking a debt or borrowing money is a different thing but where we are 

spending is the most important thing. We are very much confident that we will be part of 

this development. We want to reconstruct and rebuild the State. We need more support 

from the Union Government. We are looking forward to it. We were on the knees before 

2024 election. Now, we are standing up. We want to stand with the other States of the 

country. We need more support from the Union Government, which we look forward to in 

the next five years of the NDA Government.      (ends) 
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(1400/SRG/GG) 

1400 hours 

SHRI RAHUL GANDHI (RAEBARELI): Hon. Speaker, Sir, thank you for 

allowing me to speak on the Budget 2024-25.  

In my last speech, I spoke about some religious concepts, Shivji’s 

concept of ahinsa, the fact that the trishool is placed behind the back and is not 

held in the hand. I spoke about the snake on Shivji’s neck, and I also said how 

all religions in our country propose the idea of non-violence, and can be 

encapsulated in the phrase ‘डरो मत, डराओ मत’। 

I also said that there is an idea beyond the personal, the idea of the 

abhay mudra that transmits this notion of ahinsa and affection and 

fearlessness to everybody else.  

 Sir, as I said in my speech, there is an atmosphere of fear, हिन्दसु्तान में डर 

का मािौल िै, and that fear has pervaded every aspect of our country. My friends 

are smiling, but they are also scared. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप बजट पर बोहलए।  

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, मैं बजट पर आ रिा ि  ॅूं। … (व्यवधान) मैं बजट पर िी बोल रिा 

ि  ॅूं। … (व्यवधान) Sir, you see the problem is, in the BJP, only one man is allowed 

to dream to be the Prime Minister. If the Defence Minister decides he wants to 

be the Prime Minister, there is a big problem. There is a fear. So, this fear has 

spread throughout the country, and the question I was asking myself was why 

is this fear spreading so deeply? Why is it that my friends in the BJP are 

terrified, the Ministers are terrified, the farmers of India are terrified. … 

(Interruptions) workers, youngsters are terrified … (Interruptions) मैंने इसके बार ेमें 

काफी सोचा और इसका एक जवाब मैं आज प्रपोज़ करता ि  ॅूं। 

 स्पीकर सर, आज से िज़ारों साल पिले िररयाणा के कुरुक्षेत्र में एक यवुा को, अहिमन्य ुको 

छि लोगों ने चक्रव्य ि में फॅूं सा कर मारा था। सर, चक्रव्य ि के अॅूंदर डर िोता िै, हिॅूंसा िोती िै और 

अहिमन्य  को चक्रव्य ि में फॅूं सा कर, टै्रप कर के छि लोगों ने मारा था। मैंने चक्रव्य ि के बार ेमें थोड़ी 

ररसचच की और पता लगा हक चक्रव्य ि का एक द सरा नाम िोता िै, हजसको पद्मव्य ि किते िैं, 

हजसका मतलब लोटस फॉमेशन िोता िै। स्पीकर सर, जो चक्रव्य ि िोता िै, वि लोटस की शेप में 

िोता िै, कमल के फ ल की शेप में िोता िै। 

 सर, 21वीं सदी में एक नया चक्रव्य ि तैयार िुआ िै। स्पीकर सर, वि िी लोटस की शेप में 

िै और उसका हचन्ि प्रधान मॅूंत्री जी अपनी छाती पर लगा कर चलते िैं। सर, जो अहिमन्य ुके साथ 
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हकया गया था, हजस तरि से अहिमन्य ुको चक्रव्य ि में फॅूं साया गया था, विी हिन्दसु्तान के साथ 

हकया गया िै। हिन्दसु्तान के यवुाओ ॅूं के साथ, हिन्दसु्तान के हकसानों के साथ, िमारी माताओ ॅूं-

बिनों के साथ, स्माल हबज़नेहसज़ के साथ, मीहडयम साइज़ हबज़नेहस ज़़ के साथ हकया गया िै।  

 सर, अहिमन्य ुको छि लोगों ने मारा था। उनके नाम – द्रोणाचायच, कणच, कृपाचायच, कृतवमाच, 

अश्वथामा और शकुहन िैं।  

(1405/MY/RCP) 

 सर, आज िी चक्रव्य ि के बीच में छि लोग िैं।… (व्यवधान) चक्रव्य ि के हबल्कुल सेंटर में,  

चक्रव्य ि में िजारों लोग िोते िैं, लेहकन उसके हबल्कुल सेंटर में छि लोग कॅूं ट्रोल करते िैं। जैसे उस 

टाइम छि लोग करते थे, वैसे आज िी छि लोग कॅूं ट्रोल कर रिे िैं। चक्रव्य ि को नरने्द्र मोदी जी, 

अहमत शाि जी, ... (Expunged as ordered by the Chair)  कॅूं ट्रोल कर रिे िैं।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: प्लीज, एक हमनट। 

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, मझेु बोलने दीहजए।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: नो, आप बैहिए। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप सॅूंवैधाहनक पद पर िैं। आपके कई माननीय सदस्यों ने 

यिाॅूं पर मझेु हलख कर हदया िै हक जो माननीय सदस्य इस सदन के सदस्य निीं िैं, उनका नाम 

निीं लेना िै। आपने हलख कर हदया िै। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: नो, क्या आप उसकी पालना करना चािते िो? 

… (व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: मैं प्रहतपक्ष के नेता से तो यि अपेक्षा करॅूं गा हक वि सदन के हनयम-मयाचदा की 

पालना करें। यि मैं आपसे अपेक्षा करता ि ॅूं। आप चािें निीं करें, लेहकन मैं अपेक्षा करता ि ॅूं। 

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, अगर आप चािते िैं तो मैं ... (Expunged as ordered by 

the Chair)  का नाम इस हलस्ट से हनकाल देता ि ॅूं। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, हफर आप ऐसा कर रिे िैं। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: ऐसा मैं निीं चािता। सदन के हनयम व प्रहक्रयाओ ॅूं से यि सदन चलता िै। 

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, अगर आप किते िैं तो इसे मैं हनकाल देता ि ॅूं।… (व्यवधान) मैं 

तीन िी नाम य ज करॅूं गा।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आप सब सीट से मत उहिए। 

… (व्यवधान) 
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माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप उनको समझाइए। 

… (व्यवधान) 

SHRI RAHUL GANDHI (RAEBARELI): Speaker Sir, the chakravyuh that has 

captured India has three forces behind it.  The first is the idea of monopoly 

capital that two people should be allowed to own the entire Indian wealth.  So, 

one element of the chakravyuh is coming from the concentration of financial 

power.  … (Interruptions)  

 सर, मैं बजट को एक्सप्लेन कर रिा ि ॅूं।… (व्यवधान) मैं विीं आ रिा ि ॅूं। One element 

is financial power.  The second element is the institutions, the agencies, CBI, 

ED and the Income Tax Department, of this nation.  The third is the political 

executive.  These three together are at the heart of the chakravyuh and they 

have devastated this country.  My expectation was that this Budget would 

weaken the power of this chakravyuh, that this Budget would help the farmers 

of this country, would help the youth of this country, would help the labourers, 

and the small business of this country.  But what I have seen is that the sole 

aim of this Budget, इसकी जो नीयत िै is to strengthen this framework: the 

framework of big business, monopoly business, the framework of a political 

monopoly that destroys the democratic structure, and finally the framework of 

what one can call the deep state or the agencies.  The result of this has been 

this.  पिला काम इस चक्रव्य ि ने क्या हकया, जो हिन्दसु्तान को रोजगार देते िैं, स्मॉल एॅूंड 

हमहडयम हबजनेसेस िैं, जो करोड़ों यवुाओ ॅूं को रोजगार देते थे, उन पर इस चक्रव्य ि ने आक्रमण 

हकया, कैसे हकया- नोटबॅूंदी, जीएसटी और टैक्स टेरररजम। आप लोग आतॅूंकवाद की बात करते 

िो, प र े देश में कोई िी व्यहि अगर छोटा हबजनेस चलाता िै तो रात को उसको इनकम टैक्स 

हडपाटचमेंट, जीएसटी से फोन कॉल आता िै और टैक्स टेरररजम का वि हशकार बनता िै। इस 

टैक्स टेरररजम को रोकने के हलए बजट में आपने कुछ िी निीं हकया िै। टैक्स टेरररजम के कारण 

और आपकी जो नीहतयााँ िैं, कोहवड के समय आपने बड़े हबजनेसेस की मदद की और जो स्मॉल 

एॅूंड हमहडयम हबजनेसेस थे, उनको खत्म हकया। 

(1410/CP/SM) 

उसके कारण आज हिॅूंदसु्तान के यवुाओ ॅूं को रोजगार निीं हमल सकता िै।… (व्यवधान) एक यवुा 

को रोजगार निीं हमल सकता िै।  

 फाइनेंस हमहनस्टर सदन में उपहस्थत िैं। आपने युवाओ ॅूं के हलए क्या हकया? बजट में 

आपने इॅूंटनचहशप प्रोग्राम की बात किी। यि शायद एक मजाक िै, क्योंहक आपने किा हक  यि 

इॅूंटनचहशप प्रोग्राम हसफच  हिॅूंदसु्तान की पाॅूंचों सबसे बड़ी कॅूं पहनयों में िोगा। 99 पसेंट िमार ेजो यवुा 
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िैं, उनका इस इॅूंटनचहशप प्रोग्राम से कुछ लेना-देना निीं िै, कोई फायदा निीं िोने वाला। आपने 

पिले टाॅूंग तोड़ दी और उसके ऊपर बैंडेड लगाने की कोहशश कर रिे िैं। 

 आज यवुाओ ॅूं का मेन मदु्दा एग्जाम पेपर लीक िै। आपने इनके हलए बेरोजगारी का चक्रव्य ि 

बना हदया। जिाॅूं िी िम जाते िैं, वे किते िैं हक  बेरोजगारी िै, मगर पेपर लीक िी िोता िै। एक 

साइड पेपर लीक चक्रव्य ि, द सरी साइड बेरोजगारी चक्रव्य ि।… (व्यवधान) अगर आप जानना 

चािते िैं तो मैं बताता ि ॅूं हक 10 साल में 70 बार पेपर लीक िुआ।… (व्यवधान) पेपर लीक के बारे 

में फाइनेंस हमहनस्टर ने बजट में एक शब्द निीं किा। यवुाओ ॅूं के हलए पेपर लीक सबसे जररी मदु्दा 

िै।…(व्यवधान) उन्िोंने पेपर लीक के बार ेमें एक शब्द निीं किा िै और उल्टा जो एजकेुशन बजट 

में पैसा देना चाहिए था, वि आपने बीस सालों में सबसे कम पैसा हदया िै, 2.5 per cent of 

budget is allocated to education. … (Interruptions) द सरी तरफ आपने सेना के जवानों 

को अहग्नवीर के चक्रव्य ि में फॅूं साया। इस बजट में अहग्नवीरों की पेंशन के हलए एक रुपया निीं िै। 

आप अपने आपको देशिि किते िैं, मगर जब अहग्नवीरों की मदद करने की बात आती िै, जवानों 

को पैसे देने की बात िै, तो बजट में एक रुपया निीं हदखाई देता, उनकी पेंशन के हलए एक रुपया 

आपने निीं हदया। उनको आपने अहग्नवीर के चक्रव्य ि में फॅूं साया।  

 जो अन्नदाता िैं, वे आपके चक्रव्य ि से हनकलने के हलए, जो आपने तीन काले कान न 

बनाए, जमीन अहधग्रिण हबल को आपने कमजोर हकया, उनको आप सिी दाम निीं देते िैं, इस 

चक्रव्य ि से हनकलने के हलए उन्िोंने आपसे हसफच  एक चीज माॅूंगी िै। दो चीजें निीं माॅूंगी, हसफच  एक 

चीज माॅूंगी िै। उन्िोंने किा िै हक  िमें लीगल गारॅूंटीड एमएसपी दे दो। आपने उनको बाडचर पर रोक 

हदया, आज तक रोड बॅूंद िै। आप उनसे बात करने को तैयार निीं िैं। वे यिाॅूं मझुसे हम लने आए, 

आप उनको अॅूंदर निीं आने दे  रिे िैं।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप सदन में असत्य निीं किें। 

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, मैं आपको फैक्ट बताता ि ॅूं, हफर आप मझेु करके्ट कर 

दीहजएगा।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : अपने माननीय सदस्यों को कि दें हक वे सदन पर आरोप न लगाएॅूं। 

… (व्यवधान) 

(1415/NK/RP) 

माननीय अध्यक्ष: उनको बोलने दीहजए।  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आप अपने माननीय सदस्यों को कि दें हक सदन पर आरोप न लगाएॅूं। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: मैं ररपोटच से बोलता ि ॅूं, हबना ररपोटच के निीं बोलता ि ॅूं।  

… (व्यवधान) 
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श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : स्पीकर सर, मझुसे हमलने के हलए एक फामचसच का डेहलगेशन आया, 

मझेु बताया गया हक फामचसच के डेहलगेशन को अॅूंदर निीं आने देंगे। मैं जब उनसे हमलने गया तब 

उनको अॅूंदर आने हदया गया, यि फैक्ट िै। पता निीं कुछ हमसकम्यहुनकेशन िुआ, वि अलग बात 

िै। हकन्त ुफैक्ट यिी िै हक जब मैं मीहडया के साथ विाॅूं गया तब पाहलचयामेंट के दरवाजे उनके हलए 

खलुे, उससे पिले वि बॅूंद थे। आप उनसे िी प छ लीहजए।  

माननीय अध्यक्ष: आपने यि हवषय उिाया, इसहलए मैं बोल रिा ि ॅूं। वैसे सदन की व्यवस्थाओ ॅूं पर 

सवाल निीं उिाना चाहिए, हकसको आने दें, हकसको एलाऊ निीं करें, यि स्पीकर का 

ज ररहस्डक्शन िोता िै। जब यि स चना आई, आप उनसे हमले, आप उनसे पाहलचयामेंट के अॅूंदर 

हमल,े लेहकन उसमें सदन की मयाचदा का उल्लॅूंघन िुआ। किी िी सदन में माननीय सदस्य के 

अलावा कोई व्यहि बाइट निीं दे सकता और आपकी मौज दगी में उन्िोंने बाइट दी। यि हक्लयर 

करना चािता ि ॅूं।  

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : स्पीकर सर, यि टेक्नीकहलटीज थी, मझेु माल म निीं था। … 

(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: आप मत बोहलए, आपके नेता बोल रिे िैं।  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आपको बैिे-बैिे हटप्पणी करने का अहधकार निीं िै।  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय प्रहतपक्ष के नेता, आपके सदस्य कमेंट्री कर रिे िैं, हफर वि किते िैं हक 

इधर के लोग क्यों कमेंट्री कर रिे िैं।  

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : स्पीकर सर, िम चािते थे, िमारा एक्सपेक्टेशन था, जो अन्नदाता 

िै, सरकार से हसफच  एक चीज माॅूंग रिा िै, लीगल गारॅूंटीड एमएसपी। िमें लगता था हक यि कोई 

बड़ा काम निीं िै, यि इतना बड़ा काम निीं िै, अगर सरकार बजट में इसका प्रोहवजन कर देती तो 

जो िमार े हकसान आपके चक्रव्य ि में फॅूं से िुए िैं, वि हनकल पाते, यि िमारी हथहकॅूं ग थी। मगर 

आपने निीं हकया, मैं इॅूंहडया गिबॅूंधन की तरफ से गारॅूंटी देता ि ॅूं हक िम यि काम करके हदखा देंगे। 

जो आपने अपने बजट में निीं हकया। मैं हिन्दसु्तान के सब हकसानों से किना चािता ि ॅूं गारॅूंटीड 

लीगल एमएसपी िम इस सदन में पास करके आपको देंगे।  

माननीय अध्यक्ष: आप बैिे-बैिे हटप्पणी मत करो, आप हटप्पणी करेंगे तब वि िी करेंगे।  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आप हफर हटप्पणी कर रिे िैं।  

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : स्पीकर सर, जो हमडल क्लास िै, वि शायद इस बजट से पिल े

प्रधानमॅूंत्री को सपोटच करता था, जब प्रधानमॅूंत्री जी ने कोहवड के समय उनसे थाली बजवायी थी 

तो उन्िोंने दबाकर थाली बजायी, धड़ा-धड़, थाली बजाओ, थाली बजाओ, उन्िोंने थाली बजायी। 
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िमें अजीब लगा, मगर प्रधानमॅूंत्री जी ने हमडल क्लास को आडचर हदया तो हमडल क्लास ने थाली 

बजायी। उसके बाद प्रधानमॅूंत्री जी ने उसी हमडल क्लास से किा हक मोबाइल फोन की लाइट 

जलाओ तो मोबाइल फोन की लाइट जली, हमडल क्लास ने प र ेहिन्दसु्तान में मोबाइल फोन की 

लाइट जला दी। अब इस बजट में आपने उसी हमडल क्लास को एक छुरा और द सरा छुरा छाती में 

मारा। एक इधर मारा, और एक उधर मारा, इॅूंडेक्शेसन आपने कैं हसल की, यि पीि में छुरा था। 

कैहपटल गेन्स टैक्स आपने बढ़ाया, वि छाती में छुरा था। आपने लाॅूंग टमच कैहपटल गेन्स टैक्स को 

10 परसेंट से बढ़ाकर 12.5 परसेंट हकया। यिाॅूं छुरी मारी, शाटच टमच में 15-20 परसेंट छुरी मारी।   

(1420/SK/NKL) 

        यि दखु की बात िै, मगर इॅूंहडया गिबॅूंधन के हलए हिडन बेहनहफट िै, हमडल क्लास अब 

आपको छोड़ने जा रिी िै और इस साइड आ रिी िै। 

 मेरा किना िै, जिाॅूं िी आपको मौका हमलता िै आप चक्रव्य ि बना देते िो। एक चाॅूंस 

हमलता िै, आप चक्रव्य ि बना देते िो, िम चक्रव्य ि तोड़ने का काम करते िैं। िमार े बजट में 

हकसानों का कजाच माफ िुआ, चक्रव्य ि तोड़ा, मनरगेा िुआ, चक्रव्य ि तोड़ा, िम तो चक्रव्य ि तोड़ने 

का काम करते िैं और आप चक्रव्य ि बनाने का काम करते िो। आप चािते िो हक  हिॅूंदसु्तान छोटे-

छोटे खाॅूंचों में रिे और हिॅूंदसु्तान के गरीब लोग सपना न देख पाएॅूं। हसफच  … (अध्यक्षपीि के 

आदेशानसुार कायचवािी-वृत्तान्त में सहम्महलत निीं हकया गया।) … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप देखें। 

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) :  सर, मैं कैसे बोल ॅूं? … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, आपके उपनेता मझेु हलहखत में पत्र देकर गए िैं हक  कोई िी 

माननीय सदस्य, जो इस सदन का सदस्य निीं िै, उसके बार ेमें हटप्पणी न करें। यि हलहखत में 

देकर गए िैं। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आप बैि जाइए। 

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) :  स्पीकर सर, मैं आपसे सवाल प छना चािता ि ॅूं? … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आप मझुसे सवाल निीं प छ सकते। 

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) :   सॉरी, सर। मैं हफर थ्री और फोर कि देता ि ॅूं। … (व्यवधान) 

क्या थ्री और फोर िीक िै? … (व्यवधान) नाम निीं ले सकता तो कुछ तो किना पड़ेगा, थ्री और 

फोर कि देता ि ॅूं। कोई और नॅूंबर देना िै तो बता दीहजए। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, मझेु बता दें हक क्यों हलहखत में हचट्ठी देकर गए थे? 

… (व्यवधान) 
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श्री गौरव गोगोई (जोरहाट) : िररयाणा के प वच मखु्यमॅूंत्री पर जब इस प्रकार के आक्रमण करते िैं, 

… (व्यवधान)  िररयाणा के प वच मखु्यमॅूंत्री के सॅूंदिच पर हचट्ठी िेजी, … (व्यवधान) एक प वच 

मखु्यमॅूंत्री को उद्योगपहत से जोड़ना चािते िैं। एक हकसान नेता, जो िररयाणा के िैं… (व्यवधान) 

उनको उद्योगपहत के साथ जोड़ना चािते िैं। क्या यि सदन की मयाचदा िै? … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: क्या आपको अलाऊ हकया िै? आपने मझेु जो हचट्ठी हलखी िै, उसकी क्या 

मयाचदा िै? 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: यि आपको बोलने निीं दे रिे िैं। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आपसे मेरी यि अपेक्षा िै, आप सदन के प्रहतपक्ष नेता िै। सदन की यि अपेक्षा 

रिती िै हक िम सदन का डेकोरम और हडहसहप्लन को बनाकर रखें, इसहलए आप जो हवषय रखें 

उसे हनयम और प्रहक्रया के अॅूंदर रखें। 

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) :  मैं कैसे कि ॅूं और इनका इॅूंडीकेशन कैसे द ॅूं? आप मझेु बता दीहजए। 

… (व्यवधान) कोई द सरा तरीका िो, … (व्यवधान) नाम निीं लेने िैं तो कोई और तरीका दे 

दीहजए।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: एक हमनट, आप उनको ज्ञान मत बाॅूंटो, वि ज्ञानी िैं।  

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) :  सर, ए1, ए2 चलेगा? … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय प्रहतपक्ष नेता, मैं आपसे हफर अपेक्षा कर रिा ि ॅूं हक  कम से कम आप 

हनयम और प्रहकया की पालना करेंगे। आप प्रहतपक्ष के नेता िैं। 

… (व्यवधान) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, whenever the hon. PM or the 

hon. Home Minister speaks, you do not say this to them. You are only advising 

the LoP. … (Interruptions) How can it be possible? … (Interruptions) क्या रल 

तोड़ना चाहिए? … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: मैं तो सबसे यिी अपेक्षा करता ि ॅूं। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आप बैि जाइए। आप जानते िैं हक  प्वाइॅूंट ऑफ आडचर क्या िोता िै? आप बैि 

जाएॅूं। आपके नेता बोल रिे िैं। 

… (व्यवधान) 

 

माननीय अध्यक्ष: आप बैि जाएॅूं। 

… (व्यवधान) 
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श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) :  स्पीकर सर, ये जो दो लोग िैं, ये हिॅूंदसु्तान के इन्रास्ट्रकचर को 

और हबजनेस को कॅूं ट्रोल करते िैं। इनके पास एयरपोटटचस िैं, टेलीकॉम का हसस्टम िै, पोटटचस िैं और 

अब रलेवेज़ में जा रिे िैं। … (व्यवधान) 

उपभोक्ता मामले, खाद्य और सार्वजननिक नर्ितरण मतं्री; तथा नर्ीन और नर्ीकरणीय ऊजाव 

मतं्री (श्री प्रहलाद जोशी) : तेलॅूंगाना में इतना बड़ा काॅूंटे्रक्ट हदया, वि िी बोल दो। … (व्यवधान) 

श्रम और रोजगार मतं्री; तथा युर्क कायवक्रम और खेल मतं्री (डॉ. मनसुख मांडनर्या) : 

राजस्थान वाला िी बोल दो। … (व्यवधान) 

(1425/KDS/VR) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, इनके पास हिॅूंदसु्तान के प र े धन की मोनोपली िै। … 

(व्यवधान) मैं समझ निीं पा रिा ि ॅूं हक इनके बार ेमें मैं इॅूंहडकेट कैसे करॅूं ? … (व्यवधान) इनके 

बार ेमें बोलना तो पड़ेगा। अगर आप िमें किें हक इन दोनों के बार ेमें आप बोल िी निीं सकते, तो 

वि िमें एक्सेप्ट निीं िै। िमें तो बोलना िै। … (व्यवधान) आप चािते िैं हक नाम न लें, तो कोई 

और हसस्टम िमें दे दीहजए।  

माननीय अध्यक्ष्र : सॅूंसदीय कायच मॅूंत्री जी। 

… (व्यवधान) 

SHRI RAHUL GANDHI (RAEBARELI): I am not yielding. ....(Interruptions)  

ससंदीय कायव मतं्री; तथा अल्पसखं्यक कायव मतं्री (श्री नकरने ररनजजू) : आपने प्रधान मॅूंत्री जी 

को न राज्य सिा में बोलने हदया न लोक सिा में बोलने हदया। आप अनाप-शनाप बातें करते िैं। 

पाहलचयामेंट्री प्रोसीहडॅूंग्स का रल आप निीं मानते। आप स्पीकर को चैलेंज करते िैं। … (व्यवधान) 

आपको हनयम निीं माल म िै। इस सदन का सदस्य िोने के नाते हनयम जानना जररी िै। नेता 

प्रहतपक्ष को सदन के हनयम के बार ेमें पता निीं िै। … (व्यवधान) यि बिुत दखु की बात िै। िम 

लोग, जो इस सदन के सदस्य िैं, हनयम से चलते िैं। लोक सिा स्पीकर को चैलेंज करके आज 

सदन के नेता प्रहतपक्ष ने इस गररमा को हगराया िै। ऐसा निीं चलता िै। देश हनयम से चलता िै, 

सदन हनयम से चलता िै, सॅूंहवधान से चलता िै। ऐसा निीं िोता िै। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय प्रहतपक्ष के नेता, आपके सदस्य िी आपको निीं बोलने देना चािते िैं।  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : वि बैिकर हटप्पणी कर रिे िैं। कोई सदस्य खड़ा िै। यिी आपको सबसे ज्यादा 

हडस्टबच कर रिे िैं।  

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : स्पीकर सर, मैं समझता ि ॅूं हक मॅूंत्री जी को ... (Expunged as 

ordered by the Chair), सॉरी ए वन और ए ट  की रक्षा करनी िै। नो प्रॉब्लम। ऊपर से ऑडचर 

आया िै, मैं इस पर कोई हटप्पणी निीं करॅूं गा। … (व्यवधान)  
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 Sir, he is permitted to defend them. ....(Interruptions) It is a democracy. 

....(Interruptions) He can defend A-1 and A-2. ....(Interruptions) They can do it 

happily, Sir. ....(Interruptions)  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आपके सदस्य आज बैिे-बैिे बिुत हटप्पहणयाॅूं कर रिे िैं और 

उि रिे िैं। वि सबसे ज्यादा हटप्पणी कर रिे िैं। क्या हकसी हनयोहजत तरीके से आप आए िैं?  

… (व्यवधान) 

SHRI RAHUL GANDHI (RAEBARELI): So, we are happy, Sir. If the Minister is 

protecting A-1 and A-2, it helps us only. ....(Interruptions) No problem. 

....(Interruptions) We like it, Sir. ....(Interruptions) Please do it again. 

....(Interruptions)  

श्री नकरने ररनजजू : मैं तो व्यवस्था की बात कर रिा था।  

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : आप हफर शरु िो गए।  

माननीय अध्यक्ष : सॅूंसदीय कायच मॅूंत्री जी।  

श्री नकरने ररनजजू : सर, मैं जो पररहस्थहत बनी, उस पर किने के हलए खड़ा िुआ ि ॅूं। … 

(व्यवधान) उन्िोंने बोला हक मैंने यील्ड निीं हकया। यि हनयम िोता िै हक अगर िम समय माॅूंगते िैं, 

तो यील्ड करना परॅूंपरा िै। … (व्यवधान) 

SHRI RAHUL GANDHI (RAEBARELI): You do not yield. ....(Interruptions) The 

Prime Minister does not yield. ....(Interruptions)  

माननीय अध्यक्ष : उन्िोंने तो व्यवस्था का प्रश्न उिाया था।  

… (व्यवधान) 

श्री नकरने ररनजजू : सर, मैं स् पीकर की परहमशन से खड़ा िुआ था।  

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : हबल्कुल सिी बोला। मैंने यील्ड निीं हकया। 

श्री नकरने ररनजजू : आपने किा मैं यील्ड निीं कर रिा ि ॅूं। मैंने जबरदस्ती निीं बोला।  

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : आप बोल रिे िैं। … (व्यवधान) 

श्री नकरने ररनजजू : मैंने स्पीकर सर की परहमशन ली। … (व्यवधान) स्पीकर सर ने मेरा नाम 

हलया। आपने यील्ड निीं हकया, तिी मझेु लगा हक मझेु किना चाहिए हक आपने प्रधान मॅूंत्री जी को 

प र ेिाषण तक हडस्टबच हकया, बोलने निीं हदया। आज िम आपसे यील्ड माॅूंग रिे िैं, 10 सेकें ड 

टाइम। आप बोल रिे िैं हक िम यील्ड निीं करेंगे। यि कौन सी परम्परा िै? मैं जबरदस्ती निीं, 

बहल्क हनयम के तित बोल रिा ि ॅूं और स्पीकर की परहमशन पर खड़ा िुआ ि ॅूं। … (व्यवधान) यि 

परम्परा िोती िै। एक-द सर ेको इज्जत देनी िोती िै। रािुल जी, इतनी तो कटचसी िोनी चाहिए। … 

(व्यवधान) 
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(1430/MK/SAN) 

SHRI RAHUL GANDHI (RAEBARELI): Sir, I will respond to that.  

 Sir, if when we raise our hand and ask for the Prime Minister and the 

Ministers to yield and they yield, we will yield every time. The moment you 

yield, I guarantee that we will yield.   

 In fact, I am ready, Mr. Speaker, Sir   … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: देहखए, आप सिी लोग नेता प्रहतपक्ष को हडस्टबच कर रिे िैं। आप बार-बार 

हडस्टबच कर रिे िैं। वेणगुोपाल जी सबसे ज्यादा हडस्टबच कर रिे िैं। आप नोट कर लीहजए। 

… (व्यवधान) 

 श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : स्पीकर सर, देश में तकरीबन 73 परसेंट दहलत, आहदवासी और 

हपछड़े वगच के लोग िैं। य ेहिन्दसु्तान की मेन स्ट्रैंग्थ िैं और सच्चाई यि िै हक इनको किीं िी जगि 

निीं हमलती िै। इनको हबजनेस में जगि निीं हमलती िै, इनको कॉपोरटे इॅूंहडया में जगि निीं 

हमलती िै और इनको सरकारों में  िी जगि निीं हमलती िै। … (व्यवधान)  

 सर, आप य ेफोटो देहखए। 

माननीय अध्यक्ष: माननीय प्रहतपक्ष नेता, एक हमनट सनु लीहजए। मैंने पिले िी आपसे अपेक्षा की 

थी। अब आप प्रहतपक्ष के नेता िैं और सॅूंवैधाहनक दाहयत्वों पर िैं। 

… (व्यवधान) 

 श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, मैं एक फोटो हदखा रिा ि ॅूं। आपने टी.वी. ऑफ कर हदया िै। 

माननीय अध्यक्ष: कोई टी.वी. ऑफ निीं िै। वि मेरा फोटा हदखा रिा िै। 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, टी.वी. ऑफ िै। आप हदखाइए। … (व्यवधान) आप टी.वी. 

ऑफ कर देते िैं। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: प्लीज आप बैि जाइए, मेरी एक बात सहुनए। 

SHRI RAHUL GANDHI (RAEBARELI): Sir, I apologize. 

माननीय अध्यक्ष: नो अपोलोजाइज, मैं आपको अपोलोजाइज करने के हलए निीं कि रिा ि ॅूं। आप 

प्रहतपक्ष के नेता िैं, मेरी यि अपेक्षा रिती िै हक आप सदन की मयाचदा को बनाए रहखए। 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, ये देहखए बॅूंद िो गई। … (व्यवधान) य ेफोटों से क्यों डर रिे 

िैं? ये हशव जी की फोटो से डरते िैं। य ेइस फोटो से डरते िैं। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: मैं पोस्टर निीं आने द ॅूंगा। यि गलत तरीका िै। िम पोस्टर निीं आने देंगे और 

सदन में निीं लिराने देंगे। यि गलत तरीका िै। 

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, फोटो हदखाना गलत निीं िै। आपकी परहमशन लेकर हदखाया 

िै। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आपको कोई परहमशन निीं िै। हनयम के तित परहमशन निीं िै। 
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श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, मैं यि फोटो हदखाना चािता ि ॅूं, इससे मैं कुछ समझाना चाि 

रिा ि ॅूं। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: हनयम के तित परहमशन निीं िै। 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : अच्छा सर। मैं इस फोटो से समझाना चाि रिा ि ॅूं। इसमें बजट का 

िलवा बॅूंट रिा िै। इस फोटो में मझेु एक ओबीसी अफसर निीं हदख रिा िै, एक आहदवासी और 

एक िी दहलत अफसर निीं हदख रिा िै। … (व्यवधान) यि िो क्या रिा िै?  

 सर, देश का िलवा बॅूंट रिा िै और इसमें 73 परसेंट के एक िी लोग निीं िैं। आप लोग 

िलवा खा रिे िैं और बाकी को िलवा हमल िी निीं रिा िै। … (व्यवधान) 

 स्पीकर सर, 20 अफसरों ने बजट को तैयार हकया िै। यि िमने पता लगाया िै।              

… (व्यवधान) आप लोग शाॅूंत िो जाइए। 20 अफसरों ने, उनके नाम मेर ेपास िै, अगर आप उनके 

नाम जानना चािते िैं, मैं आपको दे द ॅूंगा। 20 अफसरों ने हिन्दसु्तान का बजट तैयार हकया िै। 

इसका मतलब हिन्दसु्तान का जो िलवा िै, उसको 20 लोगों ने बाॅूंटने का काम हकया िै।  

 स्पीकर सर, उन 20 लोगों में से, 90 परसेंट लोगों में से हसफच  दो िैं। एक मॉइनोररटी और 

एक ओबीसी, लेहकन इस फोटो में एक िी निीं िै। इसका मतलब फोटो में आपने उनको पीछे कर 

हदया। आपने फोटो में तो आने िी निीं हदया। कोई निीं आ सकता। मैं चािता था हक बजट में जाहत 

जनगणना की बात उिे, जो प रा देश चािता िै, 95 परसेंट लोग जातीय जनगणना चािते िैं। कौन 

चािते िैं? दहलत चािते िैं, आहदवासी चािते िैं, हपछड़ा वगच चािता िै, गरीब जेनरल कास्ट के लोग 

चािते िैं, मॉइनोररटी चािते िैं, सब चािते िैं, क्योंहक सब लोगों को यि पता लगाना िै हक िमारी 

िागीदारी हकतनी िै और िमारी हिस्सेदारी हकतनी िै। … (व्यवधान) 

(1435/SJN/SNT) 

 सर, मगर मैं देख रिा ि ॅूं हक सरकार िलवा बाॅूंटती जाती िै, बाॅूंटती जाती िै, बाॅूंटती जाती िै 

और बाॅूंटता कौन िै, विी 2-3 प्रहतशत लोग और बॅूंटता हकसको िै, विी 2-3 प्रहतशत लोगों 

को।…(व्यवधान) हवत्त मॅूंत्री जी मसु्कुरा रिी िैं। कमाल की बात िै, य ेिॅूंसने की चीज निीं िै। ये 

िॅूंसने की बात निीं िै। यि जातीय जनगणना िै। इससे देश बदल जाएगा।…(व्यवधान) 

 सर, य ेजो पद्मव्य ि वाले िैं, चक्रव्य ि को पद्मव्य ि िी किा जाता िै, जो पद्मव्य ि वाले िैं, 

इनको गलतफ़िमी िै। ये सोचते िैं के देश के यवुा, देश के हपछड़े लोग अहिमन्य ुिैं। देश के हपछड़े 

लोग अहिमन्य ुनिीं िैं, अजुचन िैं। जो आपका चक्रव्य ि िै, व ेउसको फोड़कर फें क देंगे, फें कने वाल े

िैं। ‘इॅूंहडया’ गिबॅूंधन ने पिला कदम ले हलया िै। िमने आपके प्रधानमॅूंत्री जी के कॉहन्फडेंस को उड़ा 

हदया, मतलब आपके प्रधानमॅूंत्री जी िाषण के दौरान आ िी निीं पा रिे िैं। मैं आपको एडवाॅूंस में 

बता देता ि ॅूं हक अब व े मेर े िाषण के दौरान किी निीं आएॅूंगे। सर, इसमें क्या गलती 

िै?...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप एक बात बताइए। आप बोहलए। 

… (व्यवधान) 
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श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, जो पद्मव्य ि वाले लोग िैं, जो कमल फॉमेशन वाले लोग िैं, उनको 

हिन्दसु्तान का नेचर निीं समझ आया िै। हिॅूंसा और नफ़रत हिन्दसु्तान का नेचर निीं िै, चक्रव्य ि 

हिन्दसु्तान का नेचर निीं िै। हिन्दसु्तान का नेचर अलग िै।  

अब मैं आपको हिन्दसु्तान के नेचर के बार े में बताना चािता ि ॅूं। िर धमच में चक्रव्य ि के 

हखलाफ फॉमेशन िोता िै। आप जानते िैं हक हिन्द  धमच में चक्रव्य ि का अपोहजट क्या िोता 

िै?…(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप चेयर को एडे्रस करके बोहलए। 

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, मैं बताता ि ॅूं हक हशव की बारात िोती िै। हशव की बारात में कोई 

िी आ सकता िै। हकसी िी धमच का कोई िी व्यहि बारात में आ सकता िै, नाच सकता िै, गा सकता 

िै, अपना सपना देख सकता िै।  

 सर, अगर हसखों की बात की जाए, तो सेवा करने से हकसी को निीं रोका जा सकता िै, लॅूंगर 

से हकसी को बािर निीं फें का जा सकता िै। इस्लाम में िै हक कोई िी महस्जद में आ सकता िै, चचच में 

कोई िी घसु सकता िै, समदुाय में कोई िी आ सकता िै। मगर इनके चक्रव्य ि में हसफच  6 लोग िैं। य े

लड़ाई हशव की बारात और चक्रव्य ि के बीच में िै। िम चक्रव्य ि तोड़ते िैं।  

िम चक्रव्य ि तोड़ने का काम करते िैं - मनरगेा, िररत क्राॅूंहत, आज़ादी, सॅूंहवधान, ये चक्रव्य ि 

को तोड़न ेके काम िैं। इससे देश में खशुी आती िै, डर हमटता िै, कॉहन्फडेंस आता िै। आप पद्मव्य ि, 

चक्रव्य ि बनाने का काम करते िैं। चक्रव्य ि हशव की बारात को िरा िी निीं सकता िै। आप अपने 

इहतिास को देहखए। आप अपन े आपको हिन्द  किते िो। आप हिन्द  धमच को निीं समझते 

िो।…(व्यवधान) आप चक्रव्य ि बनाने वाले लोग िो।…(व्यवधान) 

अध्यक्ष मिोदय, मैं अॅूंत में यि किना चािता ि ॅूं। आप शाॅूंत िो जाइए, मैं अपनी बात खत्म कर 

रिा ि ॅूं। घबराइए मत, डरो मत।…(व्यवधान) जो चक्रव्य ि बनाए गए िैं। मैंने कोई अपमान निीं हकया िै। 

मैं किी अपमान निीं कर सकता ि ॅूं। मैं हज़ॅूंदगी िर, मरने तक अपमान निीं कर सकता ि ॅूं। आप क्या 

बात कर रिे िैं?...(व्यवधान)    

(1440/SPS/AK) 

 आपने ये छोटे-छोटे चक्रव्य ि बना रखे िैं, मैं इनको अपने छोटे से तरीके से समझन ेकी 

कोहशश करता ि ॅूं। मैंने कुछ मिीने पिले 6-7 घण्टे बढ़इयों के साथ काम हकया। विाॅूं हवश्वकमाच जी थे। 

मैंने उनसे एक सवाल प छा। मैंने उनसे किा हक आपको हकस चीज से दखु िोता िै, हकस चीज से ददच 

िोता िै। उन्िोंने मझुसे किा हक रािुल … (व्यवधान) आप बात सहुनए, समझ आ जाएगी और 

समहझए। सर, ये इॅूंटरप्ट कर रिे िैं। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप बोहलए। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप इतना इॅूंटरप्ट करते िो और बैिे-बैिे बोलते िो। आप तो प र ेिाषण में वेल में 

आ जाते िो और इॅूंटरप्ट करने का सवाल करते िो।  

… (व्यवधान) 
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श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : स्पीकर सर, मैंने हवश्वकमाच जी से प छा हक आप यिाॅूं सालों से 

बढ़ई का काम कर रि ेिैं। … (व्यवधान) 

श्री अनुराग नसहं ठाकुर (हमीरपुर) : हवश्वकमाच जी किाॅूं हमले? 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : प र े देश में िैं। अगर आप देखोग ेतो हमलेंगे। आप ढ ॅूंढो। आपको 

अपने घर में निीं हमलेंग,े प र ेदेश में हमलेंगे, जाकर ढ ॅूंहढये। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप बोहलए। आप उनका जवाब मत दीहजए। 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : मैंने उनसे प छा हक हवश्वकमाच जी आपको ददच हकस बात का िोता 

िै, दखु हकस बात का िोता िै तो उन्िोंने किा हक रािुल मैं यि टेबल बना रिा ि ॅूं। … (व्यवधान) 

रािुल जी किा। अब किा, लेहकन वि मझु ेअच्छा निीं लगा। वि मझु ेअच्छा निीं लगा, मगर 

किा। यि सच्चाई िै। उन्िोंने किा हक रािुल जी मझुे दखु इस बात का िोता ि ैहक मैं यि टेबल 

बनाता ि ॅूं, मगर हजस शोरम में यि टेबल रखी जाती िै, मैं उस शोरम में अॅूंदर जा िी निीं 

सकता ि ॅूं। मैं कुछ हदन पिले सलु्तानपरु के रास्ते में एक मोची िाई के साथ बैिा, उससे मैंने यि 

सवाल प छा हक आपको दखु हकस बात का िोता िै तो वि किता िै हक रािुल जी मेरा सम्मान 

हसफच  मेर ेहपता ने हकया था और हकसी ने निीं हकया।  

सर, मेरा किना ि ैहक जो आपने यि चक्रव्य ि बनाया िै, इस चक्रव्य ि से करोड़ो लोगों 

को नकुसान िो रिा ि,ै ददच पिुॅूंच रिा िै। िम इस चक्रव्य  को तोड़ने जा रिे िैं। तोड़ने का सबसे 

बड़ा तरीका, हजससे आप लोग डरते िो, काॅूंपते िो, वि जाहत जनगणना िै। जैसा, मैंने किा था 

हक इॅूंहडया गिबॅूंधन गारण्टीड लीगल एमएसपी इस सदन में पास करगेा, वैसे िी मैं कि रिा ि ॅूं, 

आपको अच्छा लगे या न लगे, िम जाहत जनगणना इस िाउस में, इस सदन में पास करके 

हदखाएॅूंगे। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप बैिे-बैिे हटप्पणी क्यों कर रिे िैं? हफर वि हटप्पणी करेंगे। 

श्री राहुल गाांधी (रायबरेली) : स्पीकर सर, आपने ये जो छोटे-छोटे खाॅूंचे बनाए िैं, यि जो 

हसस्टम बनाया िै, चक्रव्य ि का हसस्टम बनाया िै, यि जाहत जनगणना से ट ट जाएगा। इसके 

हलए िम प रा दम लगाकर, प रा इॅूंहडया गिबॅूंधन दम लगाकर काम करगेा। धन्यवाद। जय हिन्द। 

(इहत) 

रक्षा मतं्री (श्री राज नाथ नसहं) : अध्यक्ष मिोदय, नेता प्रहतपक्ष ने बजट से सॅूंबॅूंहधत जो िी 

भ्ाॅूंहतयाॅूं पैदा की िैं तो जब बजट से सॅूंबॅूंहधत जवाब देने के हलए हवत्त मॅूंत्री जी खड़ी िोंगी, उन 

भ्ाॅूंहतयों को लेकर जो िी क्लेररहफकेशन देना िै, जो कुछ िी देश को सॅूंदेश देना िै, वि अपनी 

तरफ से सॅूंदेश देंगी। मैं मानता ि ॅूं हक बजट को लेकर कई भ्ाॅूंहतयाॅूं पैदा की गई िैं, लेहकन देश की 

सीमा की सरुक्षा हजन सेना के बिादरु जवानों के िाथों में रिती ि,ै यि इस देश की सरुक्षा का 

सॅूंवेदनशील मदु्दा िै। सेना से जड़ेु िमार ेअहग्नवीर के जवानों को लेकर देशवाहसयों को गमुराि 

करने की कोहशश की जा रिी िै, मैं उस सॅूंबॅूंध में किना चािता ि ॅूं हक जब िी आपका आदेश 

िोगा, इस सदन के समक्ष मैं अहग्नवीरों को लेकर प री तरि से अपना स्टेटमेंट देने को तैयार ि ॅूं।  
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(1445/MM/UB) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : स्पीकर सर, मझेु जवाब देना िै।  

माननीय अध्यक्ष : उन्िोंने कुछ निीं किा िै। उन्िोंने आपके शब्दों को लकेर बोला िै। 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : स्पीकर सर, उन्िोंने मेरा नाम हलया िै। 

माननीय अध्यक्ष : उन्िोंने किा िै हक वे अहग्नवीर के हवषय पर चचाच करने के हलए तैयार 

िैं। 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) :  सर, हडफें स हमहनस्टर ने किा हक मैंने अहग्नवीर की बात 

उिायी। पिले िी हडफें स हमहनस्टर ने किा था हक शिीद अहग्नवीर पररवारों को कम्प्नसशेन 

हदया गया िै। उन्िोंने िाउस में किा हक एक करोड़ रुपये कम्प्नसेशन हदया गया िै। मगर, 

सर, वि गलत था। सर, उस शिीद के पररवार को इॅूंश्योरेंस हदया गया था, कम्प्नसशेन निीं 

हदया गया था।  

माननीय अध्यक्ष : नो। 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, मैं यि किना चािता ि ॅूं हक यि सच िै। सर, 

कम्प्नसेशन हदया गया था। यि सच िै।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : नो। 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) :  सर, यि सच्चाई िै और इसको कोई नकार निीं सकता िै। 

सर, मैं आहखरी बात किना चािता ि ॅूं हक आपने एक चक्रव्य ि बना हदया िै और मीहडया 

वालों को आपने हपॅूंजर ेमें बॅूंद कर हदया िै, उनको बािर हनकाल दीहजए।  … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप प्रहतपक्ष के नेता िैं। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप क्यों िॅूंस रिे िैं? 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : क्या आपका यि तरीका सिी िै? 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप बैिे-बैिे हटप्पणी न करें। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप प्रहतपक्ष के नेता िैं। मैं आपसे यि अपेक्षा करता ि ॅूं हक आप हनयम-

प्रहक्रया को कृपया प रा पढ़ लें। मझेु अच्छा लगेगा अगर आप हनयम-प्रहक्रया को प रा पढ़ 

लेंगे।  

… (व्यवधान) 
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माननीय अध्यक्ष : किी िी सदन के मामले में कोई िी माननीय सदस्य हटप्पणी निीं कर 

सकता िै। यि व्यवस्था अध्यक्ष के तित िोती िै।  

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, बेचार ेमीहडया वाले िैं … (व्यवधान) 

 

माननीय अध्यक्ष : वे बेचार ेनिीं िैं। आप उनके हलए ‘बेचारा’ शब्द मत बोहलए। 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : नॉन-बेचार ेमीहडया वाले … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : वे बेचार ेनिीं िैं। 

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) :  नॉन-बेचार,े  नॉट बेचार ेमीहडया वाले। … (व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष : मैं यिा बैिा ि ॅूं। वि आसन स ेबात कर रिे िैं तो आसन को बात करने 

दीहजए। 

… (व्यवधान) 

श्री राहुल गाांधी (रायबरलेी) : सर, नॉट बेचार ेमीहडया वालों ने मझु से किा िै हक आपसे 

िाथ जोड़कर किें हक उनको हनकलने दें। क्योंहक वे बड़े हडस्टबेंस में िैं। 

माननीय अध्यक्ष : आप सदन के नेता िैं।  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आपको बैिे-बैिे बोलने की इजाजत निीं िै। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप लोग बैिे-बैिे हटप्पणी मत कीहजए। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : मैंने पिले िी किा िै हक आप हनयम-प्रहक्रया का प रा अध्ययन कर लें। 

सदन की हकसी िी व्यवस्था के मामले में, आप प्रहतपक्ष के नेता िैं, आप मझेु चैम्बर में 

आपकर हमलें, कोई परशेानी िो, हकसी को एलाऊ न हकया िो, कोई िी बात िो तो िमें 

बताएॅूं। लहेकन सदन के अॅूंदर, सदन की व्यवस्थाओ ॅूं पर प्रश्न न उिाएॅूं। यि मेरी आपस े

अपेक्षा िै। 

 श्री हवष्ण ुदत्त शमाच। 
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1449 बजे 

श्री ववष्ण ुदत्त शमाा (खजुराहो) : अध्यक्ष मिोदय, मैं आपका हृदय से आिार प्रकट करता ि ॅूं हक 

आपने मझेु बजट, 2024-25 पर इस सदन में बोलने का मौका हदया।  

 मिोदय, आज प रा देश गौरवाहन्वत िै हक िारत के सॅूंसदीय लोकतॅूंत्र में लगातार तीसरी 

बार िारत के प्रधान मॅूंत्री के तौर पर हकसी ने शपथ ली तो िारत के प्रधान मॅूंत्री नरने्द्र मोदी जी ने 

शपथ ली िै। मैं इस सदी के राष्ट्र नायक प्रधान मॅूंत्री नरने्द्र मोदी जी को और िमारी हवत्त मॅूंत्री 

श्रीमती हनमचला सीतारमण जी को इस अि तप वच ऐहतिाहसक बजट के हलए िाहदचक बधाई और 

धन्यवाद देता ि ॅूं।  

(1450/YSH/SRG) 

 माननीय अध्यक्ष जी, यि जो बजट प्रस्ततु िुआ िै, यि वषच 2047 के हवकहसत िारत के 

सॅूंकल्प को प रा करने वाला बजट िै। अब यि बात अलग िै हक मैं अिी इस सदन का मािौल देख 

रिा था और मझेु उसके बाद बोलने का अवसर हमला िै। देश का हवपक्ष इस देश के अॅूंदर केवल 

नकारात्मक, झ ि और छल-कपट की राजनीहत करना चािता िै। यि इस देश का दिुाचग्य िै हक इस 

प्रकार का हवपक्ष आज इस ि हमका में सदन के अॅूंदर बोल रिा िै और ये इस ि हमका को लगातार 

प्रस्ततु कर रिे िैं।  

 माननीय अध्यक्ष जी, जब औवेसी जी बोल रिे थे तो यि कि रिे थे हक 17 करोड़ 

मसुलमानों को इस बजट के अॅूंदर कोई अवसर निीं हमला िै। मैं आज किना चािता ि ाँ हक िारत 

के अॅूंदर माननीय प्रधान मॅूंत्री मोदी जी ने, िमारी हवत्त मॅूंत्री जी ने 10 वषों के अॅूंदर सबका साथ, 

सबका हवकास और सबके हवश्वास पर जो काम िारत के अॅूंदर हकया िै, वि हसफच  िारत के प्रधान 

मॅूंत्री मोदी जी ने िी हकया िै। िर समाज, वगच के हलए यि बजट सवचस्पशी, सवच समावेशी और 

हवकासोन्मखुी तथा 140 करोड़ देशवाहसयों की आशाओ ॅूं, आकाॅूंक्षाओ ॅूं और अमतृकाल के सिी 

सॅूंकल्पों को हसद्ध करने वाला रिा िै।  

 आम बजट 2024-25 में हवकहसत िारत और आत्महनिचर िारत के हनमाचण का आहथचक 

दस्तावेज इस बजट के माध्यम से माननीय प्रधान मॅूंत्री जी के नेततृ्व में प्रस्ततु िुआ िै। मैं इस 

सदन के अॅूंदर किना चािता ि ाँ हक जब िम मध्य प्रदेश का चनुाव लड़ रिे थे, तब मध्य प्रदेश के 

चनुाव में उस समय िमको मध्य प्रदेश की जनता ने किा हक मध्य प्रदेश के मन में मोदी िैं और 

मध्य प्रदेश के मन में मोदी के अहियान के साथ िमने हवधान सिा में ररकॉडच बनाया और लोक 

सिा के अॅूंदर तो देश के इहतिास में 29 की 29 सीटें जीतकर मोदी जी को मध्य प्रदेश की जनता 

ने आशीवाचद हदया।  

 इसहलए माननीय अध्यक्ष मिोदय, मैं आज किना चािता ि ाँ हक इस बजट के अॅूंदर, जो वषच 

2024-25 का बजट … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, एक हमनट रुक जाइए। प्लीज माननीय सदस्य, बैि जाइए। 

सरुशे जी, महणक्कम जी, प्लीज बैहिए। आप सदन की मयाचदाओ ॅूं का ध्यान रहखए।  
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श्री ववष्णु दत्त शमाा (खजुराहो) : अध्यक्ष मिोदय, वषच 2024-25 का बजट माननीय हवत्त मॅूंत्री 

श्रीमती हनमचला सीतारमण जी ने जो प्रस्ततु हकया िै, उस बजट के अॅूंदर मैं मध्य प्रदेश की ओर 

से माननीय प्रधान मॅूंत्री जी को धन्यवाद देना चािता ि ाँ। माननीय प्रधान मॅूंत्री जी ने इस बजट के 

अॅूंदर मध्य प्रदेश के हलए 97 िजार 907 करोड़ रुपये हदए िैं, जो हक हपछले बजट की तलुना में 

11 िजार 205 करोड़ रुपये अहधक िैं। प्रधान मॅूंत्री मोदी जी के मन में मध्य प्रदेश िमेशा रिा िै, 

इसहलए मैं मध्य प्रदेश की जनता की ओर से माननीय प्रधान मॅूंत्री जी और माननीय हवत्त मॅूंत्री 

जी को धन्यवाद देता ि ाँ।  

 माननीय अध्यक्ष मिोदय, मैं हवत्त मॅूंत्री जी को िाहदचक धन्यवाद देता ि ाँ और रले मॅूंत्री श्री 

अहश्वनी वैष्णव जी को िी धन्यवाद देता ि ाँ हक बजट में रले मॅूंत्रालय ने 14 िजार 738 करोड़ 

रुपये मध्य प्रदेश को हदए िैं, जो हक काॅूंग्रेस के समय में केवल 632 करोड़ रुपये थे। माननीय 

प्रधान मॅूंत्री जी के नेततृ्व में माननीय हवत्त मॅूंत्री जी ने आज मध्य प्रदेश का रले बजट 14 िजार 

738 करोड़ रुपये का हदया िै।  

 मध्य प्रदेश में रलेवे का 100 प्रहतशत इलेहक्ट्रहफकेशन िुआ िै। यि एक एहतिाहसक 

कदम माननीय प्रधान मॅूंत्री जी नेततृ्व में िुआ िै। हवगत 10 वषों में 1062 फ्लाईओवर से लेकर 

कई प्रकार की रले की सौगातें माननीय प्रधान मॅूंत्री जी के नेततृ्व में मध्य प्रदेश को हमली िैं। 

माननीय प्रधान मॅूंत्री नरने्द्र मोदी जी ने वषच 2014 में शपथ ली थी और उन्िोंने तब किा था हक 

मेरी सरकार गरीबों को समहपचत सरकार िै। मैं आज इस सदन में उल्लेख करना चािता ि ाँ हक 

काॅूंग्रेस ने 55 वषों तक इस देश पर राज हकया और काॅूंग्रेस के उस समय के प्रधान मॅूंत्री, च ाँहक मैं 

उनके नाम का उल्लेख इसहलए निीं करना चािता ि ाँ, क्योंहक वे सदन के सदस्य निीं ि,ै लेहकन 

मैं किना चािता ि ाँ हक वे किते थे हक यहद िम गरीब के हलए 100 रुपये िेजते िैं तो 85 पैसे 

दलाल और हबचौहलए खा जाते िैं, केवल 15 पैसे गरीब तक पिुॅूंचते िैं।   

(1455/RAJ/RCP) 

1455 बजे    (श्री ए. राजा पीिासीन िुए) 

आज मैं गवच के साथ कि सकता ि ॅूं हक वषच 2014 के बाद माननीय प्रधान मॅूंत्री नरने्द्र 

मोदी जी ने गरीबी िटाने का नारा निीं हदया, लेहकन आज इस देश में माननीय प्रधान मॅूंत्री नरने्द्र 

मोदी जी के नेततृ्व में बजट में हफर से जो प्रावधान हकए गए िैं, उनके आधार पर, गरीब कल्याण 

योजनाओ ॅूं के आधार पर 25 करोड़ लोग गरीबी रखेा से ऊपर उिर कर आए िैं। यि मोदी जी के 

कारण िी इस देश में सॅूंिव िुआ िै।  

माननीय सिापहत मिोदय, ‘प्रधानमॅूंत्री गरीब कल्याण अन्न योजना’ वषच 2020 से लाग  

िुई। इससे 80 करोड़ गरीब पररवारों को हन:शलु्क अनाज हमला िै। ‘आयषु्मान िारत योजना’ के 

माध्यम से 20 करोड़ लोगों को री में इलाज कराने का अहध कार हमला िै। ‘प्रधानमॅूंत्री आवास 

योजना’ के तित माननीय प्रधान मॅूंत्री नरने्द्र मोदी जी ने चार करोड़ पररवारों को उनके सर पर 

छत देकर उनके जीवन में खशुी लाने का काम हकया िै। माननीय प्रधान मॅूंत्री नरने्द्र मोदी जी ने 
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‘प्रधानमॅूंत्री उज्ज्वला योजना’ के माध्यम से 10 करोड़ से अहधक बिनों को च ल्िे से महुि हदला 

कर गैस हसलेंडसच उपलब्ध कराने का काम इस िारत में हकया िै।  

आज मैं किना चािता ि ॅूं हक ‘प्रधानमॅूंत्री ग्राम सड़क योजना’ के माध्यम से अटल हबिारी 

वाजपेयी जी ने गाॅूंव-गाॅूंव को सड़कों से जोड़ने का प्रयास हकया। आज माननीय प्रधान मॅूंत्री नरने्द्र 

मोदी जी ने इस देश में एक-एक गाॅूंव को सड़कों से जोड़ने का प्रावधान इस बजट हकया िै। अगर 

25 िजार ग्रामीण बहस्तयों में कोई बस्ती बची ि,ै हजनकी रोड कनेहक्टहव टी निीं ि,ै उन बहस्तयों 

में ‘सड़क सॅूंपकच  योजना’ के तित सड़कों के हनमाचण का प्रावधान इस बजट में हकया गया िै। 

आज मैं इस बजट के हलए माननीय प्रधान मॅूंत्री जी और  माननीय हवत्त मॅूंत्री जी को धन्यवाद 

देता ि ॅूं।  

‘प्रधानमॅूंत्री स्वहनधी योजना’ के माध्यम से 78 लाख रिेड़ी-पटरी वालों को आहथचक 

सॅूंबल प्रदान हकया गया िै। लोग किते िैं हक मोदी िै तो ममुहकन िै। आज मैं इस सदन में किता 

ि ॅूं हक अगर कोई गरीब प्रधानमॅूंत्री आवास योजना के तित प्रदान हकए जा रिे आवास से वॅूंहचत 

िै, तो इस बजट के माध्यम से हफर तीन करोड़ पररवारों को आवास प्रदान कराने काम माननीय 

मोदी जी के नेततृ्व में िारतीय जनता पाटी, एनडीए की सरकार करगेी।  

माननीय सिापहत मिोदय, इस देश में प्रधानमॅूंत्री गरीब कल्याण योजनाओ ॅूं के माध्यम से 

लोगों को सहुव धाएॅूं प्रदान की जा रिी िै। जब िम हछॅूंदवाड़ा का चनुाव लड़ रिे थे, तो लोग किते 

थे हक पता निीं हछॅूंदवाड़ा हकसका गढ़ िै। उस समय मैंने किा था हक हछॅूंदवाड़ा हकसी का गढ़ 

िै, तो वि माननीय प्रधान मॅूंत्री नरने्द्र मोदी जी के गरीब कल्याण योजनाओ ॅूं के हितग्राहियों का 

गढ़ िै और िारतीय जनता पाटी ने ऐहतिाहसक बिुमत से हछॅूंदवाड़ा में हवजय श्री िाहसल कर 

विाॅूं  उस गढ़ को तोड़ने का िी काम हकया िै।  

इस देश में माननीय प्रधान मॅूंत्री नरने्द्र मोदी जी ने गडु गवनेंस दी िै। मैंने किा था हक 

काॅूंग्रेस के माननीय प्रधान मॅूंत्री किते थे हक इस देश में गरीब तक केवल 15 पैसे पिुॅूंचते िैं, तब 

माननीय प्रधान मॅूंत्री नरने्द्र मोदी जी ने जन धन एकाउॅूंटटस खोल कर 51 करोड़ लोगों के हलए 

इस देश में यि व्यवस्था सहुनहित कर दी ि ैहक अगर गरीब के खाते में एक रुपए िेजा जाता िै, 

तो उनके खाते में 99 पसेै निीं बहल्क एक रुपए िी पिुॅूंचेगा। यि माननीय प्रधान मॅूंत्री जी ने 

सहुनहित हकया िै। जब उन्िोंने जन धन एकाउॅूंटटस खोला था, तब वे मजाक उड़ाते थे, लेहकन 

आज मैं किना चािता ि ॅूं हक जब वषच 2014 में वे दलाल और हबचौहलए चले गए, तो उसके बाद 

देश में गरीबों को सकु न हमला िै। डायरकै्ट बेहनहफट ट्राॅूंसफर के माध्यम से 34 लाख करोड़ 

रुपए सीधे लािाथी के खातों में पिुॅूंचाए गए िैं। आज मैं इस सदन में बजट िाषण में बताना 

चािता ि ॅूं हक 2.7 लाख करोड़ रुपए की बचत िारत को डीबीटी के माध्यम से िुई िै। इस देश में 

मोदी जी िैं। मोदी जी ने इस बात को िी ममुहकन करने का प्रयास हकया िै। िमार ेहवपक्ष के लोग 

अिी लगातार िॅूंगामा करते रिे, वषच 2014 से पिले इस देश की सरकार भ्ष्टाचार के नाम से 

जानी जाती थी। 
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(1500/KN/SM) 

मैं इस सदन में एक बात का और उल्लेख करना चाहता ह ूं। अखखलेश जी भी यहाूं पर बैठे हुए हैं। 

मैं ब ूंदेलखूंड क्षेत्र का साूंसद ह ूं। हमार ेआज के नेता, प्रखतपक्ष वर्ष 2008 में टीकमगढ़ खजले के एक 

खटपररया गाूंव की बहन भूंजन बाई के घर गए थे। अभी वह उदाहरण दे रहे थे खक मैं इनसे खमला, मैं उनसे 

खमला। मैं उनसे पूछना चाहता ह ूं खक जब वर्ष 2008 में आपकी सरकार थी, वर्ष 2014 तक आपकी 

सरकार चली तो खटपररया गाूंव की उस बहन भूंजन भाई का इतने सालों में क्या हुआ था? आपको याद 

नहीं होगा, लेखकन आज मैं गवष स ेकहता ह ूं खक उस बहन के खसर पर छत देने का काम अगर खकसी ने 

खकया ह ैतो भारत के प्रधान मूंत्री नरने्द्र मोदी जी ने खकया है।  

मैं नेता प्रखतपक्ष जी से कह ूंगा खक आप ब ूंदेलखूंड की गरीबी और सूख ेपर अलाप करके आए थे। 

वर्ष 2014 के बाद मोदी जी की सरकार बनी। मोदी जी की सरकार ने ब ूंदेलखूंड के खलए इस बजट के 

अूंदर प्रावधान करने का काम खकया ह,ै इसखलए मैं माननीय प्रधान मूंत्री जी का, माननीय खवत्त मूंत्री जी 

का अखभनूंदन करता ह ूं। अटल जी का वह सपना पूरा करने का काम माननीय प्रधान मूंत्री जी ने खकया ह।ै 

माननीय प्रधान मूंत्री जी मोदी जी ने केन-बेतवा खलूंक पररयोजना के खलए 44,605 करोड़ रुपये खपछल े

बजट में प्रावधान करके ब ूंदेलखूंड को खदये। आज मैं कहना चाहता ह ूं खक वह ब ूंदेलखूंड अब सूखा 

ब ूंदेलखूंड नहीं है। वह हरा-भरा ब ूंदेलखूंड होगा। वह ब ूंदेलखूंड अब गरीब ब ूंदेलखूंड नहीं, बखल्क 

समदृ्धशाली ब ूंदेलखूंड बनेगा। जो लोग ब ूंदेलखूंड का मजाक उड़ा रहे थे, आज आप वहाूं जाएूंग ेतो 

आपको सरपट हाइवजे खमलेंगे। ब ूंदेलखूंड के खज राहो का टूररज्म बढ़ा है। आज इस सदन में मैं कहना 

चाहता ह ूं खक माननीय प्रधान मूंत्री नरने्द्र मोदी जी ने ब ूंदेलखूंड के क्षेत्र में खजस प्रकार से खवकास की गखत 

को आग ेबढ़ाने का काम खकया है, हम आज माननीय प्रधान मूंत्री नरने्द्र मोदी जी को धन्द्यवाद देते हैं।  

हम देखते हैं खक आज़ादी के 70 वर्ों में 7 ‘एम्स’ ही ख ल पाए थे, लेखकन आज मोदी जी ने देश 

के अूंदर 23 ‘एम्स’ खोलकर भारत को स्वास्् य की स खवधाओ ूं में अवसर खदया है। 387 मेखडकल 

कॉलेजजे की जगह 706 मेखडकल कॉलेजजे, मेखडकल की सीट्स – जो डॉक्टर बनाने के खलए केवल 51 

हजार थीं, आज देश के अूंदर 1 लाख 7 हजार हो गई हैं। वर्ष 2014 में केवल 17 एयरपोट्षस थे, वह वर्ष 

2023 में बढ़कर 148 हो गए हैं। बजट में प्रावधान करके इूंफ्रास्रक्चर के अूंदर माननीय प्रधान मूंत्री मोदी 

जी ने इस बजट के माध्यम से देश के खवकास की राह को और प्रशस्त खकया है, इसखलए हम कहते हैं खक 

मोदी हैं तो म मखकन है।  

मैं आपको बताना चाहता ह ूं खक जब गरीब माूं का बेटा देश का प्रधान मूंत्री बनता है तो वह गरीब 

के ददष को समझता है। इसखलए केवल भार्ण देना, केवल न्द्यूसेंस की पॉखलखटक्स करना, केवल झूठ और 

छलकपट की राजनीखत करने स ेयह देश नहीं चलेगा। मैं आज कहना चाहता ह ूं खक माननीय प्रधान मूंत्री 

नरने्द्र मोदी जी ने ब ूंदेलखूंड की जनता के खलए चाहे वह वन्द्दे भारत एक्सपे्रस हो, हाइवेज हो और चाह े

टूररज्म के अूंदर गखत देने का काम खकया हो, ब ूंदेलखूंड के अूंदर अब औद्योखगकीकरण से लेकर स्वास््य 

की स खवधाओ ूं के साथ नेच रोपैथी, योग तथा अध्यात्म का केन्द्र बनाने का काम भी माननीय प्रधान मूंत्री 

नरने्द्र मोदी जी के माध्यम से हमार ेइस बजट के अूंदर प्रावधान करने का काम खकया है। 

महोदय, काूंगे्रस की सरकारों के द्वारा वर्ों स ेउपेखक्षत खकसान और कृखर् – दोनों के खवकास के 

प्रखत आज मोदी जी की सरकार ने अपनी प्रखतबद्धता व्यक्त की है। इस बजट में कृखर् और सूंबूंखधत क्षेत्रों 

के खलए 1.52 लाख करोड़ रुपये का प्रावधान करके खकसानों के खलए, सभी प्रम ख फसलों के खलए उच्च 
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समथषन मूल्य की 1.8 लाख करोड़ रुपये की खवत्तीय सहायता देकर खकसानों के उत्थान के खलए अपना 

प्रखतबद्ध होने का वचन माननीय प्रधान मूंत्री जी ने खदया है। 

(1505/VB/RP) 

 आज मैं कहना चाहता ह ूँ खक भारत खवश्व का सबस ेय वा राष्ट्र है। देश में 65 प्रखतशत से अखधक 

जनसूंख्या 35 वर्ष से कम आय  के लोगों की ह।ै 15 स े29 वर्ष की आय  के य वाओ ूं की सूंख्या 38 करोड़ 

है।  

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Hon. Member, please conclude now.  

… (Interruptions) 

श्री विष्ण ुदत्त शर्मा (खजुरमहो) : वहीं प्रधानमूंत्री मोदी जी के खवकखसत भारत के सूंकल्प के प्रखत 18 वर्ष 

की आय  के फस्टष टाइम के वोटसष, 1.85 करोड़ हैं। इन नौज़वानों ने खववेकानन्द्द के आदशों पर चलने 

वाली नरने्द्र मोदी जी की सरकार को आज इस देश में खफर से तीसरी बार च नकर भेजा है। इसखलए आज 

मैं कहना चाहता ह ूँ, इस बजट के अन्द्दर, आरबीआई की ररपोटष के अन सार, पाूँच वर्ों में 8 करोड़ स े

अखधक रोज़गार के अवसर सखृजत हुए हैं। वर्ष 2017 से 2024 के बीच 6 करोड़ 20 लाख सब्सक्राइबसष 

ईपीएफ से ज ड़े हैं। 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, please conclude now.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, seven or eight members from your party 

have also given their names.  You have already exhausted your time. Please 

conclude within a minute.  

… (Interruptions) 

 श्री विष्ण ुदत्त शर्मा (खजरुमहो) : मैं माननीय प्रधानमूंत्री जी और माननीय खवत्त मूंत्री जी का अखभनन्द्दन 

करता ह ूँ खक इस बजट के अन्द्दर य वाओ ूं के खलए दो लाख करोड़ रुपए का प्रावधान माननीय प्रधानमूंत्री 

नरने्द्र मोदी जी ने खकया है।  

 महोदय, 5 वर्ों में 4 करोड़ 10 लाख य वाओ ूं को रोज़गार खमलेगा। यह बजट प्रधानमूंत्री नरने्द्र 

मोदी जी के खवकखसत भारत के सूंकल्प को पूरा करने का बजट है। इसखलए आज मैं इस सदन में कहना 

चाहता ह ूँ खक स्वामी खववेकानन्द्द जी ने कहा था- “म झे क छ ऐसे नौज़वान चाखहए, जो मेर ेमन के अन रूप 

हैं, तो इस देश का पररदृश्य बदल जाएगा।” लेखकन आज इस बजट में, माननीय प्रधानमूंत्री जी ने य वाओ ूं 

को जो ताकत दी ह,ै मैं कहना चाहता ह ूँ खक श्री अटल खबहारी वाजपेयी जी ने देश के य वाओ ूं से कहा 

था… (व्यवधान) 

(इखत) 

HON. CHAIRPERSON: Shri Awadhesh Prasad.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member Shri Awadhesh Prasad, please carry on.  

Your mike is on.  Nothing else will go on record.  

… (Interruptions)… (Not recorded) 
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1507 बजे 

श्री अिधेश प्रसमद (फैजमबमद) : माननीय सभापखत जी, मैं आपके प्रखत बहुत ही आभारी ह ूँ 

खक आपन ेम झे बजट पर बोलने का अवसर खदया है। 

 मान्द्यवर, मैं मयाषदा प रुर्ोत्तम प्रभ  श्रीराम की धरती, डॉ. राममनोहर लोखहया, आचायष 

नरने्द्र देव और अशफ़ाकउल्ला की शहीदी धरती से आया ह ूँ। मान्द्यवर, मैंने खवत्त मूंत्री जी 

द्वारा रख ेगए 70 पषृ्ठों के बजट को देखा। मैंने कई बार देखा, दूरबीन लगाकर देखा, लेखकन 

इसमें अयोध्या का नाम नहीं है, इसमें उत्तर प्रदेश का नाम नहीं है। मान्द्यवर, यह वह अयोध्या 

है, यह प्रभ  श्रीराम की मयाषदा की अयोध्या है, केवल अयोध्या में ही नहीं, बखल्क प्रभ  श्रीराम 

की मयाषदा सार ेदेश-द खनया में फैली है।  

 मान्द्यवर, भारतीय जनता पाटी ने अयोध्या के नाम पर राजनीखत की है, व्यापार खकया 

है। मैं आज बहुत ही द खी मन से बोल रहा ह ूँ, मैं इस आदरणीय सदन में खनवेदन कर रहा ह ूँ 

खक अयोध्या के नाम को, अयोध्या के खवकास को पूरी तरह से नकारा गया है। ऐसा इसखलए है 

क्योंखक मैं दखलत जाखत का ह ूँ। हमार ेनेता अखखलेश यादव जी ने म झ ेएक सामान्द् य सीट से 

खटकट दी और 22 जनवरी से लेकर जब तक च नाव हुए, वहाूँ देश के कोने-कोने से अवधेश 

प्रसाद को हराने के खलए लोग आए, समाजवादी पाटी को हराने के खलए, अखखलेश यादव के 

उम्मीदवार को हराने के खलए आए। लेखकन प्रभ  श्रीराम की कृपा मेर ेऊपर थी, इसखलए जनता 

न ेउनको नकार खदया है। 

(1510/PC/NKL) 

 मान्द्यवर, इसखलए नकारा है, क्योंखक वहाूं के लोगों को, जो प्रभ  श्रीराम की प्रजा थी, 

श्री राम को बहुत प्यारी थी, उन लोगों को सताया गया है, उनके घरों को ढहाया गया है। 

 मान्द्यवर, चाहे वह रामपथ का मामला हो, चाहे एयरोड्रम का मामला हो, चाहे अन्द्य 

खनमाषण का मामला हो। लोगों के दो-दो पीखढ़यों के मकान को ब ल्डोजर लगाकर ढहाया गया है। 

बच्चे खचलखचलाती गमी में रोते थे, मखहलाएूं रोती थीं, ब ज गष रोते थे। आज अफसोस के साथ 

कहना पड़ रहा है खक ब ल्डोजर चलने के कारण घर ढहने से नगर में तीन लोगों की मौतें हुई हैं।  

 मान्द्यवर, इसीखलए भारतीय जनता पाटी को पूरी तरह से नकारा गया है। जब माननीय 

उच्चतम न्द्यायालय ने अयोध्या में मूंखदर खनमाषण का आदेश खदया, तब बड़े पैमाने पर जमीनें 

खरीदी गई ूं, जमीनों में घोटाला खकया गया।  

 मान्द्यवर, एक जमीन ऐसी है, जो दो करोड़ की थी और दो घूंटे के बाद उसे 18 करोड़ 

में बेचा गया है। ये खरीदने वाले कोई दूसरे नहीं हैं, वे भारतीय जनता पाटी के लोग हैं। खकसानों 

को बबाषद खकया गया है, तबाह खकया गया है। इसीखलए, जनता आज पूरी तरह से नाराज है।  
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मान्द्यवर, अगर खकसी ने काम खकया है, तो हमार ेनेता माननीय श्री अखखलेश 

यादव जी न ेखकया है। उन्द्होंने मेखडकल कॉलेजेज़ बनाए हैं, सीवर लाइन्द्स बनाई हैं और 

खबजली के तारों को अूंडरग्राउूंड खकया ह।ै इन्द्होंने तो केवल अयोध्या की जनता को छलन े

का काम खकया ह।ै  

 मान्द्यवर, हमार ेयहाूं ‘ग प्तार घाट’ है, जहाूं खनर्ाद लोग रहते हैं और भगवान राम को 

प्यार ेहैं, खनर्ादों की बस्ती को धराशायी कर खदया है और वहाूं पर द कानें बनाई हैं। द कानें 

खकसको दी हैं? बड़े-बड़े करोड़पखतयों को द कानें दी हैं और खनर्ाद समाज को खबगाड़ा-

उजाड़ा गया है। आज वहाूं की जनता बहुत परशेान है।  

 मान्द्यवर, मैं कहना चाहता ह ूं खक इस माननीय सदन के समक्ष कहना चाहता ह ूं खक 

वहाूं की जनता इतनी नाराज ह ैखक वर्ष 2027 में जब च नाव होगा, तब भारतीय जनता 

पाटी का सफाया हो जाएगा और जब वर्ष 2029 में खफर च नाव आएगा, तो इस देश में 

भारतीय जनता पाटी का सफाया हो जाएगा।  

हमार ेनेता ने कहा ह ैखक हम अयोध्या को ऐसा स्थान बनाएूंगे, ऐसा शहर बनाएूंगे 

खक द खनया भर से लोग उसको देखने के खलए आएूंगे, एक उदाहरण बनेगा, इन्द्होंने तो 

केवल चौपट खकया ह।ै  

 मान्द्यवर, मैं एक बात कहना चाहता ह ूं खक इस सदन द्वारा एक कमेटी बना दी जाए 

और कमेटी इस बात की जाूंच कर ेखक खकतना घोटाला हुआ है? जमीन खकसने खरीदी ह ै

और खनमाषण चाहे रामपथ में हुआ हो, चाहे हवाई अड्डे में हुआ हो, चाहे रलेवे में और 

जमीनों में हुआ हो। उसकी जाूंच कराई जाए और जाूंच की ररपोटष माननीय सदन के 

सामन ेरखी जाए। ‘दूध का दूध और पानी का पानी’ हो जाए। खकस तरह से अयोध्या को 

ठगा गया है, उसको नकारा गया है, यह देश के सामने आ जाएगा।   

 इन्द्हीं शब्दों के साथ मैं आपके प्रखत बहुत आभारी ह ूं खक आपने वर्ष 2024-2025 

के बजट पर हो रही इस महत्वपूणष चचाष में बोलने का म झे अवसर खदया।  

हम तो उम्मीद करते थे, हमार ेप्रधान मूंत्री जी ने कहा था खक भाइयों और बहनों, 

दो करोड़ नौकरी होंगी, 100 खदन में महूंगाई कम होगी और खकसानों की आमदनी दोग नी 

होगी। बजट के 70 पेजों में यह कहीं नहीं ह।ै … (व्यवधान) 
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मान्द्यवर, म झे कहना है खक एक बहुत बड़े शायर हैं, खजन्द्होंने साफ खलखा है, प्रखसद्ध शायर हैं 

श्री जावदे अख् ़तर, उनका एक शरे है – 

“जीना म खश्कल है खक आसान ज़रा दखे तो लो, 

लगते हैं लोग परशेान ज़रा देख तो लो, 

ये नया शहर तो है ख़ूब बसाया त मने, 

क्यों प राना हुआ वीरान ज़रा दखे तो लो।” 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please conclude. 

… (Interruptions) 

श्री अवधेश प्रसाद (फैजाबाद) : मान्द्यवर, खसफष  दो खमनट और दीखजए। अयोध्या का 

मामला है। ये नकार दें, लेखकन आपसे तो हम उम्मीद करते हैं। 

(1515/RV/VR) 

 मान्द्यवर, यह सरकार पूरी तरह से दखलत खवरोधी है। एक बहुत बड़े खवद्वान थे, व े

वधाष यूखनवखसषटी, महाराष्ट्र के वी.सी. थे। उन्द्होंने डा. भीमराव अम्बेडकर पर ररसचष खकया है 

और उन पर एक अच्छी खकताब खलखी है। उन्द्हें सस्पेंड करके नौकरी स े खनकाला गया 

जबखक व ेदेश में एक बड़े काखबल व्यखक्त हैं। अगर उनका कोई अपराध है तो यही है खक वे 

बस खशड्यूल्ड कास्ट में पैदा हुए।  

 मान्द्यवर, यह खवत्त मूंत्री जी का बजट भार्ण है और यह हमार ेआदरणीय राष्ट्रपखत 

जी का अखभभार्ण है। बजट भार्ण जैसा कवर राष्ट्रपखत जी के अखभभार्ण का होना चाखहए 

था, लेखकन यह क्या हो रहा है? इससे ज्यादा क्या कहा जा सकता है? यह अन सूखचत 

जाखत के खलए एक मजाक है। राष्ट्रपखत जी हमार ेदेश की गौरव हैं, लेखकन वे खशड्यूल्ड 

कास्ट हैं, हमारी कौम में पैदा हुई हैं। यह देश में चलने वाला नहीं है।… (व्यवधान) 

 मान्द्यवर, हम अयोध्या से जीत कर आए हैं। इनका पूर ेदेश से सफाया हो जाएगा 

और हमार े नेता आदरणीय अखखलशे यादव ने कहा है खक हम अयोध्या को ऐसा स्थान 

बनाएूंग ेखक द खनया के लोग उसे देखने आएूंगे। इन्द्होंने तो व्यापार खकया है, इन्द्होंने ठगा है। 

 हमार ेप्रधान मूंत्री जी खशड्यूल्ड कास्ट के एक व्यखक्त के यहाूं चाय पीने गए थे और 

उन्द्होंने कहा खक बहुत बखढ़या हो जाएगा। हररजन खबरादरी के यहाूं वे चाय पीने गए थे और 

कहा था खक बहुत अच्छा हो जाएगा, खवकास हो जाएगा, पर आज उसे खदखवा लें, वह 

पररवार वैसा-का-वसैा ही है। इन्द्होंने अयोध्या को ठगा है, व्यापार खकया है। इसकी जाूंच 

कराई जाए। 

 मान्द्यवर, आपको बहुत-बहुत धन्द्यवाद। 

(इखत) 
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1517 hours 

SHRI P. V. MIDHUN REDDY (RAJAMPET): Thank you, hon. Chairman for 

letting me speak on this Budget. First of all, I would like to congratulate our 

hon. Finance Minister for assuming the charge once again. 

 Sir, coming to the issues of our State, I would like to say that a Special 

Category status was promised to us during the split of our State. It was 

promised by both the BJP and the Congress and all the other parties which 

were there at the time of split of our State. So, we demand that a Special 

Category status should be given to us.  

 I would also like to submit that we do not believe in this package that has 

been given. The package is like a myth. While giving this package, they are 

just talking about one or two things, which are part of the Andhra Pradesh 

Reorganization Act. We are not going to accept this package.  

 I would also like to remind to my friends from the Telugu Desam Party 

that they have been demanding a Special Category status for the State since 

2019. I wish that they stick to the same stand. Keeping aside politics, we, the 

YSR Party is ready to work with all other parties, including the TDP for Special 

Category status in the interest of the State. We demand the Special Category 

status for our State. It should be replaced with the said package.  

 The hon. Finance Minister was talking about the Polavaram Project. It 

is true that the Polavaram Project is a lifeline for our State. We would like to 

know from the hon. Finance Minister, though it is a national project, why was 

execution of the project given to the State Government? What was the reason 

behind it? The NDA Government was in power. Giving the execution work to 

the State Government is a sort of a blunder for this project. The whole 

project has been messed up. It was accepted at 2014 rates, which is not at all 

acceptable. It is 10 years now. Who is going to bear the cost of escalation? 

 Sir, we would also like to bring to the notice of the House the blunder 

which happened in the construction of the diaphragm wall of the dam. For any 

dam to be built, whether upstream or downstream, there needs to be a 

cofferdam built. The purpose of the cofferdam is to prevent flood during the 

construction so that the main dam does not get affected. But what happened in 

the Polavaram Project? The diaphragm wall, which is the foundation of the 

main dam, was built without the cofferdam being completed. Thereby the flood 
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eroded the whole diaphragm wall. If the project is built on the same diaphragm 

wall, it is going to affect the security and safety of the project, and it is going to 

lead to a huge catastrophe. I would like to know, since the diaphragm wall is 

damaged, who is going to bear the cost of diaphragm wall which has to be built 

parallelly, and which has to be constructed again? It is going to cost thousands 

of crores of rupees.  Is the State going to bear this or the Centre going to bear 

this? We do not accept this being put as a burden on the people of our State.  

(1520/SAN/GG) 

 We also demand that land acquisition for Polavaram Project be 

executed simultaneously along with the construction of the project. Any 

escalation in costs due to delays because of these blunders should also be 

borne by the Central Government. That is our demand. 

 The hon. Finance Minister announced that Rs. 15,000 crore are being 

given for the construction of Amravati. If this is a loan, who is going to bear 

this? What is the advantage for the people of our State? Is it a part of the 

FRBM limits given to our State or is it over and above that? As of now, what we 

understand is that it is the amount collected by way of taxes from our people, 

What is the advantage that we are going to get from this amount of Rs. 15,000 

crore? We appreciate any help being done to the State, but we demand that it 

should be in the form of a grant and not a loan.  

 Sir, we also want to know the timeline for Kadapa-Bangalore railway 

line. Now, the TDP and the BJP are in power in the State. We would like to 

know when the Kadapa-Bangalore railway line will be finished. 

 We also oppose the privatisation of Visakhapatnam Steel Plant. If we 

sell Visakhapatnam Steel Plant at this juncture without a proper iron-ore mine, 

there is no way justice will be done. We demand that iron-ore mines should be 

allotted for Visakhapatnam Steel Plant and the Government owns it. If iron-ore 

mines are allotted to Visakhapatnam Steel Plant, it will be highly profitable and 

a big asset for our country. We strongly oppose the privatisation of 

Visakhapatnam Steel Plant. 

 We also demand that whatever other promises have been made in the 

AP Reorganisation Act, they should also be fulfilled. It has been ten years 

since the promises were made and the tenure of AP Reorganisation Act is also 
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over. We want to know what is happening for Visakhapatnam Metro and 

Kadapa Steel Plant.  

 There were also promises made in the form of ‘Super Six’ during the 

election. Since NDA is in power in our State, we would like to know the timeline 

for the execution of these ‘Super Six’ promises. We hope that ‘Super Six’ 

promises will not become ‘Sorry Six’ promises for our State. We wish and hope 

that the promises would be kept. It was promised that immediately after 

coming to power, all the ‘Super Six’ promises would be taken care of, but we 

do not find it happening. Apart from one promise, nothing else has been kept. 

 Sir, I would also like to bring to the notice of the House that without 

proper law and order, investments will not come to the State. For example, I 

have been prevented from going into my constituency. They attacked me. 

They burnt my vehicles. They destroyed my vehicles. The attack took place in 

full glare of all the TV channels. Finally, a case of attempt to murder was 

booked against me. After an attack happened on me, a reverse case was filed 

against me. Such is the law and order situation in the State. If the law and 

order situation is so bad in our State, how will investments come into our 

State? I demand from the Government that law and order should be restored in 

our State, and all the violence should be put an end to.  

 I would request the Government not to cut down on the capital 

expenditure of Rs. 11 lakh crore for various other reasons.  

 I also demand that MSMEs should be given top priority because MSMEs 

contribute 33 per cent to our GDP and 45 per cent to our exports. They have 

huge issues in raising capital. They also have huge issues in regulatory 

compliances. So, if these things are taken care of, MSMEs will grow further, 

which will be good for the economy of our country.  It is one of the major steps 

we need to take for achieving a $ 5 trillion economy. 

 I hope that the hon. Finance Minister will address all our concerns.  With 

these words, I conclude my speech. 

 Thank you. 

             (ends) 
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(1525-1530/CP/AK) 

1525 hours 

*SHRI K. SUBBARAYAN (TIRUPPUR): Hon Chairperson Sir, 

Vanakkam. I wish to say some of my views on behalf of the 

Communist Party of India on the Budget for the year 2024-25. 

Some assurances are given in this Budget. The ruling dispensation 

has already not fulfilled the assurances given by them earlier. How 

can we believe their new assurances? They have not behaved in 

the last 10 years as trustworthy ones to believe. Neither have they 

fulfilled their promises. These new assurances are like befooling us 

once again as they did earlier. 

This Union Government is talking time and again about 

progress and development.  Where is progress? And where is 

development? WHO and UNICEF say that 74.1 per cent Indians 

are malnourished. If 3/4th of our population is malnourished, then 

where this development or progress is taking place? Is this ruling 

party trying to befool us? 

 

The Economic Survey of India says that inflation is under 

control. But what is the real situation? This year July, inflation has 

been increasing more than 9.4 per cent. Price rise is again on the 

rise. If this Government talks about progress and development, it is 

just an eyewash and nothing else. 

 

Bihar and Andhra Pradesh have been provided special funds 

and financial assistance. We welcome this. We welcome the help 

being extended to Andhra Pradesh and Bihar. Have Andhra 

Pradesh and Bihar only asked for financial help during the

 
* Original in Tamil 
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elections?   This help is not extended to these States in order to 

help them in the right perspective. In order to meet your cheap 

political aspirations, I want to say that this is a political stunt staged 

by you. This is not a help extended by them honestly. That is why, I 

would like to say that this help will be in such a fashion. 

Today we have unemployment issues in our country. They are 

giving false hopes of fulfilling many aspirations. The MSMEs 

provide the maximum employment.  

The MSMEs provide 30 per cent of employment. Who have 

given pressure to these MSMEs? This BJP is pro-monopolies. They 

support fully the corporate companies and the multi-national 

companies. Micro Small and Medium Enterprises are being 

affected due to their wrong policies. If we want to support the 

MSMEs, then the GST levied on them should be reduced. Their 

loans should be reduced or waived off.  

I want to mention about agriculture. What is the contribution of 

agriculture to our GDP before 10 years? What is the contribution of 

agriculture to our GDP today? We urge that a White Paper should 

be presented by this Government on this issue.  

 

What is the development that has taken place in agriculture? 

Rural areas are emptied. They are the ones who shattered the rural 

economy. They have really shattered our rural economy. Therefore, 

unemployment problems continue to rise. 

 

Similar is the case with 100-Day Employment Scheme. I wish 

to stress that they are silently destroying the 100-day employment 

guarantee scheme. I want to make a request to the hon. Finance 

Minister and the ruling party that 100 days of work should be
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increased to 200 man-days of work under the MGNREGA Scheme. 

Similarly, daily wages should be increased from 100 days to 200 

man-days. Daily wage should be not less than Rs. 500 per day. As 

a result of this guarantee, at least 33 crore people will be 

benefitted. Rural unemployment will be reduced. 

The UPA Government introduced MGNREGA- a good Act, for 

providing work to the rural citizens, which should be implemented. I 

want to know the action taken in this regard by the hon. Finance 

Minister. 

I also mentioned about this during the discussion on the Vote 

of Thanks to the hon. President’s Address to the MPs of both the 

Houses of Parliament. The MP’s MPLAD Scheme has an allocation 

of Rs 5 crore per annum. Out of which, Rs.90 lakh will be collected 

as GST. Is there a basis to this? This is tax collection fund for the 

MPs to spend for the people of their constituencies allocated under 

the MPLAD Scheme.  But GST is levied on this. Is there any 

estimation? Kindly ponder over this.  After deduction of GST, it 

would be Rs 4 crore per annum. Only an amount of Rs 65 lakh can 

be provided to each Assembly Constituency. How can you fulfil the 

needs?  

The hon. Chief Minister of Tamil Nadu Shri M.K. Stalin is 

giving Rs 4 crore as Local Area Development Fund to each 

Assembly Constituency in Tamil Nadu.  Moreover, this has been 

exempted from GST. If we calculate MPLAD, it just comes to 

allocation of just Rs 65 lakh to each Assembly Constituency in an 

MP Constituency. I urge upon the hon. Finance Minister to provide 

Rs. 4 crore to each Assembly Constituency in a Parliamentary 

Constituency.
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I urge that a reply to this be made by the hon. Finance 

Minister. Otherwise, you scarp this Scheme. We do not want this. If 

you want to make it effective, you should enhance the MPLAD 

amount. 

I want to talk about the electoral bonds. I will finish my speech 

after talking about this issue of electoral bonds. The Union 

Government does not have any moral responsibility to talk about 

corruption. This is not my statement. This is the statement made by 

the hon. Supreme Court of India.  It said that the amount collected 

through electoral bonds is illegal.   I want to request the hon. 

Finance Minister to confiscate all the money collected illegally 

through electoral bonds, be it any party. I urge that such money 

should be taken to the Government treasury. Therefore, I request 

you, please do not talk about corruption. 

I want to quote what our saints have said in Rig Veda. We 

want a knowledge which will not create enemies. But unfortunately, 

here the ruling party is fully aimed to create enemies. It is their full-

time profession. This is their profession by tradition. They want to 

destroy the harmony in the country. Patriotic Indians are rather 

ready to destroy such evil acts. The primary duty of patriotic Indians 

is to remove the BJP from power. 

Thank you, Vanakkam. 

 (ends) 
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1533 बजे 

श्रीमती शताब्दी राय बनर्जी (बीरभूम) : सर, बजट ऐसी चीज है, खजसका देश के सभी लोग 

इूंतजार करते हैं। गरीब यह सोचकर इूंतजार करते हैं खक थोड़ा तेल के दाम कम हो जाएूं, आलू 

के दाम कम हो जाएूं, मेखडखसन्द्स के दाम कम हो जाएूं और वे बच्चे, माूं-बाप को थोड़ी अच्छी 

खजूंदगी दे सकें । खमखडल क्लास यह सोचता है खक पेंशन में क छ टैक्स बेखन खफट हो जाए, क छ बैंक 

का इूंरेस्ट बढ़ जाए, कहीं पेरोल का दाम कम जो जाए, खजससे बाइक लेकर आखफस जा सके। 

अपर क्लास, खजनके पास बहुत पैसा है, वे सोचते हैं खक कॉपोरटे का जो लोन ह,ै वह कैसे माफ 

हो और पॉखलखटकल इन्द््ल एूंस से कैसे बैंक से पैसे लें और बाहर भाग जाएूं।  

इस बजट में न बच्चे की बात की गई, न फामषसष की बात की गई, न देश की बात की गई। 

इसमें खसफष  दो स्टेट्स की बात हुई। हम लोग जैसे पीपीपी मॉडल बोलते हैं, वैसे यह बजट 

बीबीबी है, मतलब बीजेपी बजाओ बजट। दो स्टेट्स को बचाने की चक्कर में यह बजट पेश 

खकया गया।   

 The failure of Government has always been covered by using past 

tense, and the long-term result has been pronounced by using future tense. 

On the ground, only tension and suffering of the people at the bottom stand 

unchanged.  

(1535/NK/UB) 

 An important question stands, did the Government undertake the 

actual impact assessment of the last budget? Certainly, the Government did 

not do it because of the following facts. Fact A: As on March 2023, the 

Global Nutrition Report by the World Health Organization says that 34.7 per 

cent of children under the age of five years are still affected, which is higher 

than the average of 21.8 per cent in the Asia region. India has made no 

progress towards achieving the target of removing malnutrition. Still 17.3 per 

cent of children under the age of five years are affected by malnutrition 

which is highest in the world. And, fact B: As per the Global Hunger Index, 

2022, Report, child mortality rate in India was 3.3 per cent.  
 On these two unfortunate facts, we saw the development of two 

further unfortunate realities. First, the word ‘children’ remained absolutely 

absent from the hour-long Budget Speech. Second, the Ministry of Women 

and Child Development has seen a marginal increase of 2.5 per cent in its 

budget allocation for the financial year 2024-2025. In 2024, we have been 
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told that the budget allocation on education has increased to six per cent of 

GDP.  The drop-out rate in class 10 stood at 20.6 per cent in 2023. The 

Budget speech not only had no mention on primary or higher education, but 

also the allocation on education has merely increased by 0.74 per cent from 

the year 2023-24, which is below three per cent of GDP.  

In February, 2024, before election, the focus was on GYAN - Garib, 

Yuva, Annadata and Nari. Besides the NITI Aayog’s report, many other 

study reports say that 'out of pocket' health expenditure is one of the primary 

causes of household financial problems, leading to poverty in low and 

middle-income groups. In July, 2024, GYAN lost the focus. The budget for 

health received only 1.7 per cent rise from the previous year, which is less 

than the allocation made in the interim Budget. 

डायरके्ट बेखनखफट्स क छ नहीं है, इन्द्फ्रास्रक्चर, जॉब खक्रएशन क छ नहीं है। ्लड्स 

वेस्ट बूंगाल में नहीं होता है? हर साल ्लड होता है। हम लोगों के चीफ खमखनस्टर नई खजन्द्दगी 

देते हैं, नया घर देते हैं, इसमें वेस्ट बूंगाल के खलए क छ नहीं है। रले के बार ेमें क छ नहीं, रले में 

से्टी और खसक्योररटी का हाल ऐसा हो गया ह ै खक अगर खटकट खलया और रले का खटकट 

कन्द्फमष हुआ तो एलआईसी एजेंट घर आ जाता है खक आप जाओगे तो वापस नहीं आओगे, रले 

का ऐसा हाल हो गया है।  

 हर स्टेट में क छ न क छ टूररज्म है, खजसे आप सपोटष दे सकते हैं, खजसे प्रमोट कर सकते 

हैं, लेखकन क छ नहीं खकया। आप कश्मीर के बार ेमें बात खकया, क्या खकया? जब अनचु्छेद 370 

हटा तो प राने एमपजी को याद होगा खक सेंरल हॉल में हम लोगों को कश्मीरी फूड देना स्टाटष 

खकया था।  उस समय लगा था खक कश्मीरी फूड दे रहे हैं तो उसके खलए फीखलूंग है, 370 हटा, 

लेखकन प्यार है। उसे प्यार-फीखलूंग नहीं कहते, उसको खहपोके्रसी कहते हैं, जो गवनषमेंट ने खकया 

था।  

 जो एमपीलैड हम लोगों को खमलता है, एक असेम्बली के्षत्र के लिए 70 लाख रूपये, जो 

अडानी-अम्बानी के एक महीने के बे्रकफास्ट का पैसा है, वह डेवलपमेंट के खलए दे रह ेहैं, हम 

कैसे डेवलप करें? अगर आप एमपीलैड नहीं बढ़ाएूंगे तब भी हम लोग वोट लेकर आ जाएूंगे। जो 

बीबीबी - बीजेपी बचाओ बजट पेश खकया है। नेक्सट टाइम कभी देश बचाओ बजट भी करेंग,े 

इसी इूंतजार और उम्मीद से मैं अपनी बात समाप्त करती ह ूं।  

(इखत) 
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1539 hours 

ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): Sir, we are almost reaching the fag 

end of this discussion on Budget 2024. The hon. Finance Minister in her 

speech said that the focus of the Budget is on four major classes, that is, the 

poor, the women, the youth and the annadata, the farmer.  

(1540/SRG/SK) 

She also said that the Government announced higher MSP a month ago for all 

major crops delivering on the promise of 50 per cent margin over cost to the 

farmers. The farmers are on the path of agitation again. The second farmers’ 

agitation is going on, and they are detained at the border of Punjab and 

Haryana at Shambhu and Khanauri to prevent them from entering the capital 

city of New Delhi. 

 Sir, our annadatas are out in the sun and rain braving the brutality of the 

police and the paramilitary forces since February this year. The death toll of 

farmers is mounting.  

As we all know, in the first farmer's agitation, more than 700 farmers lost 

their lives and they are still being treated like aliens and invaders. The Leader 

of the Opposition rightfully pointed out all this. What disservice has this hapless 

lot, who form more than 60 per cent of our population, done to this country? 

How can we treat them like this?  

Sir, I would like to cite one instance. When the war in Afghanistan was 

over, that country was short of food grains, there was famine, hunger, and 

world over, almost many countries contributed food grains to help them. As 

good neighbours, we also sent food grains to Afghanistan. The Taliban 

leadership said, out of the food grains, the wheat they got from all over the 

world, the best quality wheat was supplied by India. Who produced this best 

quality wheat? Is it the Government or the political class like us? It was these 

people who produced the best quality wheat which brought glory to our 

country. They are the ones who are out languishing at Shambhu and Khanauri 

at the border.  

Sir, the Finance Minister spoke about a lot of programmes for the 

farming community.  What are the farmers demanding? The farmers are 

demanding Minimum Support Price as per the C2+50 per cent, recommended 

by the National Commission on Farmers, headed by late Professor M.S. 
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Swaminathan. They demand pension for farmers and agricultural workers. 

They are demanding waiver of farm debts. Unfortunately, the Budget is totally 

silent on all these aspects. The INDIA bloc, the Leader of the Opposition said, 

if we come to power, we will fulfil this C2+ 50 per cent formula, as promised by 

the NDA during all the elections they have won. They have not done anything, 

and in this Budget also they are not prepared to do anything. 

Sir, when we look at the facts, from 2019-20 onwards, there is a decline 

in allocation for agriculture. It was 5.44 per cent in 2019-20. But when it comes 

to 2024-25, the allocation is only 3.15 per cent. The way the government helps 

the farmers, I would like to cite one more instance. Even as the Session is on, I 

am told about the India-Malaysia collaboration on palm oil and agriculture. An 

agreement has been signed by the hon. Agricultural Minister, Shri Shivraj 

Singh Chauhan, and the Minister for Plantations and Commodities of Malaysia, 

Mr. Abdul Ghani to deepen bilateral agricultural cooperation and especially a 

national mission on edible oil, oil palm. What is this surreptitious move? The 

Parliament is not being informed about this bilateral agreement between 

Malaysia and India? When we go through it, is this the way the Government 

helps our oilseed farmers? When I made enquiries, I could find that there is a 

company called Wilmar International Limited. It is having 83,000 acres of palm 

plantation in Malaysia. Now, Mr. Adani, has purchased 50 per cent stake of 

this company. Now, this Wilmar International is Wilmar Adani Limited.  

From 2024 onwards, now the import duty is exempted. What was the 

import duty for edible oil? It was 44 per cent till 2023. Then 12 per cent was 

reduced, it was reduced to 32 per cent. Now, from 2024 April onwards, there is 

no duty at all for import of edible oil.  

(1545/RCP/KDS) 

 There is only an agricultural cess of five per cent.  Now it goes out of the 

Custom’s control.  It will affect our small, medium and the coconut farmers in 

Kerala, Tamil Nadu, Andhra Pradesh, and in all the Southern States. Also, in 

Bundelkhand area in UP and Madhya Pradesh where all other oilseeds are 

being grown, our small, medium and marginal farmers are going to be affected.  

The Government is not at all bothered. 

 The Kerala Government has made some demands before the Finance 

Minister, before the Union Government.  Kerala is in a very serious financial 
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crisis.  Kerala seeks a special package of Rs.24,000 crore to tide over the 

financial crisis.  The State is not even able to pay salaries and pensions 

properly due to the financial crisis it faces.  This is not like a bonanza which 

has been given to Andhra Pradesh or Bihar.  We will be paying this back.  But 

to tide over the crisis, we have asked for a special package of Rs.24,000 crore.  

The Finance Minister is mum on this.   

Regarding the GST revenue sharing, instead of the 50:50 formula, we 

have demanded 60:40 revenue sharing, that is, 60 per cent to the States and 

40 per cent to the Centre.  I mean it does not benefit Keala alone.  It will 

benefit all the States.   

We have demanded for giving special assistance to the Vizhinjam Port.  

The Vizhinjam Project is not only for Keala but this is the country’s flagship 

project also.  I need not say that it will be of great benefit to the country.  We 

have demanded only Rs.5,000 crore in this regard by raising the borrowing 

ceiling to 3.5 per cent from the three per cent limit of the GSDP.   

 The All India Institute of Medical Sciences is a long-promised project to  

Kerala.  No final announcement has been made in this regard.  We expected 

that the Finance Minister will announce it in the Budget.  The Centre has 

declared a project called the National Industrial Corridor Development 

Programme of the Government of India under which the Kochi-Bengaluru 

Industrial Corridor was taken up.  Kerala has put up one project, namely, 

Global City in Kochi as part of this particular project.  Nothing has been done.  

Now, we are being told that this entire project is being withdrawn.   

Then I come to the Medical Devices Park at Thonnakkal in 

Thiruvananthapuram District.  This is a very vital area where we are importing 

all these devices.  If we can start this particular Park, we can avoid the import.   

 Last but not least is rubber which is a strategic crop.  We have sought 

MSP of Rs. 250 per kilogram for rubber.  Now the ASEAN Multilateral 

Agreement is being renegotiated, and it is going to be renewed.  Rubber has 

been put as an industrial raw material.  We demand that it has to be brought 

back to the agricultural list.  Then only we can have all the benefits that other 

agricultural commodities get from the Agriculture Ministry. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA):  Please conclude now. 
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ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): Sir, I am just concluding.  The import 

duty on gold and silver has been reduced from 15 per cent to six per cent.  That 

is a good move.  We hope that it will curtail smuggling.  But something more has 

to be done in this particular sector because the IT Act says that the gold traders 

have to collect a copy of the PAN card of the customers who make purchases 

worth Rs.2 lakh and more.  Now, at the present rates, Rs.2 lakh means only 30 

grams can be purchased.  It will create a lot of practical problems.  Also, the limit 

shall be raised to Rs.5 lakh.  It is also estimated that 15 per cent of the total gold 

deposit, which comes to about 30,000 tonnes, is in India, and also about 800 to 

1000 tonnes are being imported every year. If the Government starts a gold 

deposit bond scheme, thereby if 10 per cent of this accumulated stock can be 

brought in the market, there would not be any need for import which will boost 

our foreign exchange. 

 The Government should direct the banks to restart the Agriculture Gold 

Loan Scheme at four per cent interest rate, which was of great help to the small, 

ordinary, medium farmers and the general public.  That has been now totally 

stopped.  Only the Gramin Banks operate it now.  I would request the Finance 

Minister to give immediate instructions to all the public sector banks and the 

scheduled commercial banks to restart this programme.   

 Coming to the Employees’ Provident Fund Pension Scheme, it is so 

unfortunate that the total collection from the PF contribution is Rs.12 lakh crore.  

The accumulated Pension Fund is Rs.7,80,388 crore, but the average pension 

given is only Rs.784. 

(1550/SM/KDS) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please wind up your speech.  

ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): I request the Finance Minister to 

immediately raise this to at least Rs. 9,000 or Rs.10,000. About Rs.7,80,308 

crore is there. But these poor people are being given only Rs.784 as pension. 

 Why have the States to go for this kind of special packages? The 16th 

Finance Commission has started its work. The 14th Finance Commission raised 

the State share of net proceeds from 32 per cent to 42 per cent. Then, what did 

the Centre do? The Centre raised the cesses and surcharges to circumvent this 

by raising this 10 per cent devolution to the States.  

 There is no official publication which provides annually the aggregated 

estimates of the net proceeds or net divisible pool, the total amount of cesses 
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and surcharges collected by the Union Government and the total collection of 

taxes is being decided like this.  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now. Otherwise, I will be compelled to 

take the name of the next speaker.  

ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): Sir, I am concluding. This is a very vital 

issue. According to Article 79, net proceed means any tax or duty the proceeds 

thereof reduced by the cost of collection. We have to understand this.  

 The Seventh Schedule of the Constitution gives greater powers to the 

Union Government to collect direct and indirect taxes than the States. But larger 

proportion of spending responsibilities lies with the States. According to the 15th 

Finance Commission, when the States incurred 61 per cent of the total revenue 

expenditure, they collected only 38 per cent of the total revenue receipts. This is 

the reason why the States have to seek special compensation or special 

packages.    

 Sir, since the 16th Finance Commission has started its work, I hope that 

more funds will be devolved to the States so that they can recover or they can 

compensate their financial crises which they are facing.  

HON. CHAIRPERSON: Please summarise your speech.  

ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): Sir, there are a lot of issues.  

HON. CHAIRPERSON: But how can I accommodate the time? You have to 

decide your points.  

ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): Sir, I am concluding. So, I hope the 

Finance Minister will reconsider all these things and help a State like Kerala in 

overcoming from its financial crisis.  

 On the unemployment issues, this morning, the concerned Minister was 

stressing on generation of employment in this country. But the rate of 

unemployment today is at a high and severe level. According to the Centre for 

Monitoring Indian Economy, it was 9.2 per cent in June, 2024. Among the degree 

holders, it is 40 per cent. Only 20.9 per cent workers have regular income. This is 

the situation of our country.  

 So, I hope more and more funds will be allotted to the States so that they 

can survive their financial crisis which they are facing, especially the State of 

Kerala. I thank you for giving me the time.   

(ends) 
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1553 बजे 

स्िमस््य और पररििमर कल्यमण र्तं्रमलय र्ें रमज्य र्तं्री; तथम रसमयन और उिारक 

र्तं्रमलय र्ें रमज्य र्तं्री (श्रीर्ती अनुवप्रयम पटेल) : धन्द्यवाद सभापखत महोदय, मैं सबसे 

पहले तो माननीय खवत्त मूंत्री जी को खनरूंतर सातवीं बार देश का बजट प्रस्त त करने के खलए 

बहुत बधाई देती ह ूं और खवकखसत भारत की राह को प्रशस् त करने वाला बजट प्रस्त त करने 

के खलए उनका अखभनन्द्दन भी करती ह ूं। दशे ने तीसरी बार लगातार 62 वर्ों के बाद हमारी 

सरकार को च ना है, इसखलए आम जनमानस की उम्मीदें भी 3 ग ना हैं। माननीय खवत्त मूंत्री 

जी को मैं बधाई दनेा चाहती ह ूं खक इस देश को तीसर ेकायषकाल में जनता की उम्मीदों को 

पूरा करने के खलए तीन ग ना तेज गखत से काम करने वाला बजट उन्द्होंने दशे को सौंपा है।  

 महोदय, हालाूंखक मेर े खवपक्ष के खमत्रों ने कहा खक यह क सी बचाओ बजट है, यह 

एनडीए का बजट है, यह भारत का बजट नहीं है। मैं खवपक्ष के अपने खमत्रों को कहना चाहती 

ह ूं खक यह एनडीए का बजट है और यह भारत का बजट है, क्योंखक भारत ने एनडीए को 

च ना है, आपको नहीं च ना है और भारत ने एनडीए को तीसरी बार लगातार च ना है।  

(1555/MK/RP) 

 महोदय, एनडीए को इसखलए च ना है, because NDA is of the people, by the 

people, and for the people of Bharat. मैं जानती ह ूं खक आप इस बात से सदमे में हैं। 

आपने बहुत सारी अफवाहें फैलाई ूं, बहुत सारा भ्रम फैलाया, लेखकन खफर भी तीसरी बार 

देश ने मोदी जी के नेततृ्व पर ही म हर लगाई है और एनडीए को ही च ना है। अब आप यह 

मान लीखजए खक एनडीए का बजट भारत का बजट है। आप जो बार-बार एनडीए सरकार के 

कोलैप्स होने के सपने देखते रहते हैं, ये आपके म ूंगेरीलाल के हसीन सपने कभी पूर ेनहीं 

होने जा रहे हैं। हमारी सरकार पूर ेपाूंच साल चलेगी और तीन ग ना तेज गखत स ेअपने तीसर े

कायषकाल में अपने सार ेकखमट्मेंट्स पूरा करगेी, जो वादे हमने दशे स ेखकए हैं। 

 सभापखत महोदय, मैंने अभी माननीय एलओपी का भार्ण स ना। म झे लगा बजट 

भार्ण होगा। बजट भार्ण में, बजट के अलावा सब क छ था, केवल बजट नहीं था । बजट 

की हलवा सरेमेनी का खचत्र भी था, उसका भी उल्लेख था। कास्ट सेंसस का भी उल्लेख 

था। सब क छ था, बस बजट नहीं था। मैं एलओपी को और खवपक्ष के खमत्रों को खसफष  इतना 

ही कहना चाहती ह ूं… (व्यवधान) मैं अभी बजट पर बात करूूं गी। आप स न तो लीखजए। … 

(व्यवधान) आप खबल्क ल स खनए। अभी आप धैयष रखखए। मैं सब बातों का जवाब दूूंगी।  
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सभापखत महोदय, देश में सबसे लूंबे समय तक काूंगे्रस और यूपीए की सरकार रही 

है। अगर अपने कायषकाल में, अपने बजट की हलवा सेरमेनी के खचत्र की कखमयों की खचूंता 

की होती या कास्ट सेंसस की खचूंता की होती तो आज आप जो कह रहे हैं, इस देश के 

एससी, एसटी, ओबीसीज को आपकी खचूंता जायज नजर आती। लेखकन, आज जब आप 

सत्ता से बाहर होने पर यह खचूंता व्यक्त करते हैं तो देश का एससी, एसटी और ओबीसी 

समझता है खक आपकी यह खचूंता केवल सत्ता में वापस आने की व्याक लता से अखधक और 

क छ भी नहीं है।  

 सभापखत महोदय, अब मैं बजट पर आती ह ूं। हमारी सरकार ने दशे के खकसान, देश 

के य वा, देश की मखहला, देश के गरीब, देश के खमखडल क्लास, इन सबको अपनी 

प्राथखमकता में रखा है। मैं बात अगर कृखर् की करूूं  तो हमारी सरकार ने 1.52 लाख करोड़ 

रुपये का प्रावधान  खकया है। क छ महत्वपूणष बातें, जलवाय  पररवतषन आज देश और द खनया 

के खलए एक बहुत बड़ी च नौती है। ऐसी पररखस्थखत में हमें खटकाऊ कृखर् की जरूरत है। 

इसखलए, हमारी सरकार ने 109 खकस्म की नई खकस्मों को लाने की बात की है, जो 

प्रखतकूल मौसम की पररघटनाओ ूं का सामना कर सकती हैं और कृखर् को खटकाऊ बना 

सकती हैं। इसके साथ ही नैच रल फॉखमिंग की बात है,  

आज यह वतषमान समय की और आने वाले भखवष्ट्य की जरूरत है खक हम प्राकृखतक 

खेती को बढ़ावा दें। हम खमट्टी की सेहत का ख्याल करें और देशवाखसयों की सेहत का भी 

ख्याल करें। हमारी सरकार ने इस बजट में खटकाऊ कृखर् के साथ-साथ दशे की खाद्य स रक्षा 

बढ़ाने पर भी ध्यान खदया है। मेर ेखवपक्ष के खमत्र, जो यहाूं बैठे हुए हैं, इनमें से कौन असहमत 

होगा खक आज दशे को नैच रल फॉखमिंग की जरूरत नहीं है या देश को ऐसी फसल की 

खकस्मों की जरूरत नहीं है, जो मौसम की प्रखतकूल पररखस्थखतयों में खटकी रहे। क्या आप 

इस बात से सहमत नहीं हैं खक आज हमारी दलहन और खतलहन के खलए जो इम्पोटष 

खडपेंडेंस है, उसको हमें कम करना चाखहए और अपने डोमेखस्टक प्रोडक्शन को बूस्ट करना 

चाखहए। हमारी सरकार ने ये तमाम प्रयास इस बजट में खकए हैं। इसखलए, यह खकसानों की 

भलाई का बजट है।  

सभापखत महोदय, जहाूं तक खवर्य एमएसपी का है तो अनेक नई फसलों को 

एमएसपी के दायर ेमें लाने का काम हमारी सरकार ने दस सालों में खकया है।  
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(1600/SJN/NKL) 

 आपने यूपीए सरकार के 10 सालों में एमएसपी पर जो खरीद की थी, वह महज 45 करोड़ 

मीट्रिक टन फसलों की थी, जबट्रक हमारी सरकार ने ट्रपछल े 10 सालों में 70 करोड़ मीट्रिक टन 

फसल की खरीद एमएसपी पर करने का काम ट्रकया है। इसट्रलए संसद के फ्लोर से देश के ट्रकसानों 

को गमुराह करने का काम बंद होना चाट्रहए। सभापट्रि महोदय, हमारी सरकार की प्राथट्रमकिा में देश 

के यवुा हैं। बजट पेश होने से पहले इकोनॉट्रमक सवे आया, उसमें दो महत्वपूर्ण बािें कही गई हैं। पहली 

यह है ट्रक हमार ेदेश के कॉलेजेज़ से हर साल जो ग्रेजएुट्स ट्रनकल रहे हैं, उसमें 51 प्रट्रिशि से कुछ 

अट्रिक ऐसे हैं, जो एम्प्लॉयबेल नहीं हैं, नौकरी पाने योग्य नहीं हैं। इसका एक कारर् यह भी हो सकिा 

है ट्रक आज उद्योगों को ट्रजस ट्रककल सेट की आवश्यकिा है, वह हमार ेयवुाओ ंके पास नहीं है। इसके 

साथ ही िमाम ग्लोबल अनसटेट्रनटीज़ और इकोनॉट्रमक ट्रिप्रेशन की पररट्रकथट्रियों के बाद भी भारि 

की अथणव्यवकथा ट्रजस िेज गट्रि से आगे बढ़ रही है, उसको देखिे हुए एवं उससे िालमेल ट्रबठािे हुए 

हमें रोजगार सजृन करने की आवश्यकिा है। ये दो बािें इकोनॉट्रमक सवे में कही गई हैं। 

 हमारी सरकार ने जो बजट पेश ट्रकया है, उसमें इन दोनों बािों का ध्यान रखा है। सरकार न े

यवुाओ ंकी ट्रककट्रलंग और यवुाओ ं के रोजगार के ट्रलए 2 लाख करोड़ रुपये का प्राविान ट्रकया है। 

‘एम्प्लॉयमेंट ट्रलकं्ि इंसेट्रटव ककीम’ के िहि िीन योजनाए ंलाई गई हैं। मैं उसके ट्रवकिार में नहीं 

जाऊंगी, क्योंट्रक मझुसे पहले बहुि सार ेवक्ता उसकी चचाण कर चकेु हैं। यह एक कोट्रशश है ट्रक प्राइवेट 

सेक्टर को रोजगार के नज़ररए से सरकार कैसे मदद करगेी। ट्रककट्रलंग के ट्रलए भारि सरकार, राज्य 

सरकार और इसके साथ ही साथ हमारा प्राइवेट सेक्टर 20 लाख यवुाओ ंको ट्रककट्रलंग करने जा रहा 

है। इसके ट्रलए हमार े 1,000 से ज्यादा आईटीआईज़ को अपग्रेि ट्रकया जाएगा, िाट्रक यवुाओ ंको 

उद्योगों की आवश्यकिा के अनरुूप हम ट्रककल सेट दे सकें । 

 सभापट्रि जी, आज इिंकिीज़ के पास ट्रककल्ि लेबसण की शॉटेज़ है। आईटीआईज़ के माध्यम 

से हम ट्रजन िेि्स में ट्रककट्रलंग देिे हैं, जैसे ट्रफटर है, ्लंबर है, कारपेंटर है, इलेक्िीट्रशयन्स हैं, बहुि 

सार ेसेक्टसण और बहुि सारी इंिकिीज़ में इनकी भी आवश्यकिा पड़िी है। ट्रककट्रलंग के साथ-साथ 

हमारी सरकार ने एक महत्वपूर्ण इंटनट्रशणप योजना का ऐलान ट्रकया है, ट्रजसमें देश की टॉप 500 

कंपट्रनयों में 1 करोड़ से ज्यादा यवुाओ ंको हम इंटनणट्रशप की सटु्रविाए ंदेंगे। ऐसा इसट्रलए है, क्योंट्रक 

ऐसे बहुि सार ेउदाहरर् हैं। बहुि सार ेसक्सेज़फुल ट्रबजनेस लीिसण अपनी कंपनीज़ में इंटन्सण के रूप 

में शरुुआि करके आगे बढ़े हैं, क्योंट्रक उसके ट्रलए जो जरूरी एक्सपोजर या एक्सपीररयंस है, उनको 

अपनी कंपनीज़ में काम करिे हुए ट्रमला है। ऐसे बहुि सार ेसेक्टसण हैं, जैसे मैन्यफैुक्चररगं, ररयल कटेट, 

इन्राकिक्चर, कंकिक्शन, ऑटोमोबाइल, बैंट्रकंग, ररटेल, लॉट्रजकटक इत्याट्रद, ट्रजसमें आज लेबर 

ट्रिमािं स्लाई का ट्रमसमैच है और एक ट्रककल गैप है, ट्रजसको भरने की एक कवायद ये इंटनणट्रशप 

योजना है। इसट्रलए हमार ेट्रवपक्ष के ट्रमत्रों को भी इसमें कोई आपट्रि नहीं होनी चाट्रहए ट्रक टॉप 500 

कंपनीज़ में इंटनणट्रशप का अवसर देश के यवुाओ ंको ट्रमले। 

सभापट्रि महोदय, अब मैं ‘पूवोदय योजना’ का ट्रजक्र करना चाह ंगी। देश का संिटु्रलि ट्रवकास 

एक गंभीर ट्रचंिा का ट्रवषय है, यह आज से नहीं, बट्रल्क बहुि लंबे समय से है। हमारी सरकार ने देश के 

समग्र, संिटु्रलि, सवणकपशी ट्रवकास पर सदैव बल ट्रदया है। ‘पूवोदय योजना’ के िहि हमार ेदेश के पूवी 
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ट्रहकसे में जो पांच राज्य हैं – ट्रबहार, झारखंि, पट्रिम बंगाल, ओट्रिशा और आंध्र प्रदेश। ये ट्रपछड़े 

राज्य हैं, ट्रवकास की मखु्य िारा से वंट्रचि हैं।  

हमारी सरकार ने इस योजना के माध्यम से इन राज्यों की ट्रचंिा की है, जो पूवणविी सरकारों ने 

कभी नहीं की थी, जो ट्रक दभुाण ग्यपूर्ण है। हा,ं ये जरूर है ट्रक इसमें हमारी सराकर ने पांचों राज्यों की 

ट्रचंिा की है, लेट्रकन दो राज्य - ट्रबहार और आंध्र प्रदेश को लेकर हमार ेट्रवपक्ष के साथी थोड़ा उिटे्रजि 

भी हुए हैं। उन्होंने कहा ट्रक इनकी थाली में िो बहुि कुछ आ गया है, बाकी राज्यों को िो कुछ नहीं 

ट्रमला है, जबट्रक इस योजना के िहि पांचों राज्य लाभाट्रन्वि ट्रकए जा रहे हैं।             

(1605/SPS/VR) 

अध्यक्ष महोदय, क्या आंध्र प्रदेश और ट्रबहार देश का ट्रहकसा नहीं है? मैं यह सवाल ट्रवपक्ष के 

साट्रथयों से पूछना चाह ंगी। मैं यह भी कहना चाहिी ह ं ट्रक आंध्र प्रदेश का ट्रवभाजन िो यूपीए सरकार 

के दौरान हुआ था। एपी रीऑगेनाइजेशन एक्ट में ट्रजस राज्य को जो मदद ट्रमलनी चाट्रहए थी, वह 

आपको देनी चाट्रहए थी, लटे्रकन आपने अपने किणव्य का पालन नहीं ट्रकया। वह हम कर रहे हैं। आंध्र 

प्रदेश का जो ज्यादा ट्रवकट्रसि ट्रहकसा था, वह िेलंगाना के साथ चला गया। आधं्र प्रदेश को अपनी नई 

राजिानी सेट अप करने के ट्रलए कें द्र की मदद की जरूरि है और कें द्र कर रहा है। आप जो काम 

अिूरा छोड़ कर गए थे, हमने वह कर ट्रदया है। ट्रबहार के झारखंि से अलग होने के बाद िमाम 

ररपोट्णस बिािी हैं ट्रक वह ट्रकिना ट्रपछड़ गया है। उसकी ट्रविीय पररट्रकथट्रिया ंबेहिर नहीं है। हम 

उसको सिुारने के ट्रलए अपने राज्य की मदद कर रहे हैं। आपकी नजरों में ट्रबहार और आंध्र प्रदेश 

अलग हो सकिा है, लेट्रकन हमार े ट्रलए नहीं है। आप भारि जोड़ो की बाि करिे हो और देश को 

टुकड़ों-टुकड़ों में देखिे हो। हम देश को टुकड़ों-टुकड़ों में नहीं देखिे हैं। हम अपने पूवी क्षेत्र के पांचों 

राज्यों को इस योजना के िहि लाभाट्रन्वि करने जा रहे हैं। 

अब मैं प्रिानमंत्री जनजािीय उन्नि ग्राम योजना का उल्लेख करना चाहिी ह ं। यह ऐसी 

योजना है, ट्रजसके िहि देश के 63 हजार गांवों में पांच करोड़ जनजािीय समदुाय लाभाट्रन्वि होने जा 

रहा है। जनजािीय समाज की आबादी हमार ेपट्रिम बगंाल, ओट्रिशा और झारखंि, इन सभी राज्यों में 

है। क्या इस योजना का लाभ इन राज्यों की जनजािीय आबादी को नहीं ट्रमलना चाट्रहए? मैं यह ट्रवपक्ष 

के ट्रमत्रों से पूछना चाहिी ह ं। हमारी सरकार का बजट पूर ेदेश के ट्रहि में है, चाहे यवुा हो, जनजािीय 

हो, ट्रकसान हो, मट्रहला हो या गरीब हो। इसमें मट्रहलाओ ंके ट्रलए िीन लाख करोि रुपए का प्राविान 

ट्रकया गया है। देश की इकोनॉमी आज 5वें नंबर पर है और हम इसे िीसर ेनंबर की इकोनॉमी बनाने के 

ट्रलए संकट्रल्पि हैं। यह िब िक नहीं हो सकिा है, जब िक हमार ेदेश के श्रम बल में, हमार ेदेश की 

वकण  फोसण में देश की आिी आबादी की प्रट्रिभाट्रगिा न हो। हमने िीन लाख करोड़ रुपये का प्राविान 

मट्रहलाओ ंकी भागीदारी बढ़ाने के ट्रलए ट्रकया है। मट्रहलाओ ंके ट्रलए वट्रकिं ग वूमेन हॉट्रकपटल्स, कै्रच्स, 

प्रॉपटी खरीद के नाम पर कटाम्पप शलु्क को कम करना, ऐसे िमाम प्रयास ट्रकए गए हैं। हमार ेदस वषों 

के कायणकाल में भी ट्रकए गए हैं। वूमेन लेि िेवलपमेंट की ककीम पर हमारी सरकार ने काम ट्रकया है। 

हमारी िमाम ऐसी योजनाए ंहैं, जो मट्रहलाओ ंको केट्रन्द्रि करके ही बनाई गई,ं उनमें चाहे शौचालय का 

ट्रनमाणर् हो, चाहे उज्ज्वला गैस का कनेक्शन हो, चाहे जल जीवन ट्रमशन हो। ऐसी बहुि सारी 

योजनाओ ंने मट्रहलाओ ं के जीवन में क्रांट्रिकारी बदलाव ट्रकया है और हमार ेसार ेप्रयास उसी के 
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कंटीनएुशन में हैं। हमारी सरकार ने इस बजट के माध्यम से िय ट्रकया है ट्रक 25 हजार ऐसी नई 

ग्रामीर् बसावटें हैं, ट्रजनको प्रिान मंत्री ग्रामीर् सड़क योजना के िहि संपकण  मागण से जोड़न ेकाम 

करेंगे। गरीबों को उनका आट्रशयाना ट्रमले, इसकी ट्रचंिा लगािार िीसर ेकायणकाल में भी बनी हुई है। 

िीन करोड़ नए आवास, ट्रजनमें से एक करोड़ शहरी क्षेत्र में और दो करोड़ ग्रामीर् क्षेत्र में हमारी 

सरकार ने बनाने का संकल्प ट्रलया है।  

अध्यक्ष महोदय, जो कामगार हैं, उनके ट्रलए भी पीपीपी मोि पर हम ट्रकराए के घर का 

प्राविान कर रहे हैं, यानी गरीब की ट्रचंिा भी इस बजट में कपष्ट रूप से माननीय ट्रवि मंत्री जी ने की 

है। इसके साथ ही 25 करोड़ गरीबों को हम गरीबी रखेा से बाहर ट्रनकालकर लाए हैं िो वह इसट्रलए 

संभव हुआ है, क्योंट्रक हमने गरीबी ट्रमटाने के प्रयास पूरी ईमानदारी से ट्रकए हैं, जो आप नहीं कर पाए 

थे। आप गरीबी हटाओ का नारा देिे रहे, लेट्रकन आपके आंकड़ों में गरीब कभी भी गरीबी से बाहर नहीं 

ट्रनकल पाया, ट्रकंि ुमहज दस वषों में हमने 25 करोड़ गरीबों को गरीबी रखेा के बाहर ट्रनकाला है। हमन े

उनको मल्टी िाइमेंशनल पावटी से बाहर ट्रनकालकर ट्रदखा ट्रदया है और पांच साल बाद बढ़े हुए 

आंकड़े लेकर इसी पाट्रलणयामेंट में आपके सामने आएगें। वषण 2030 िक साि करोड़ के लगभग, यह 

आंकड़ा ऊपर नीचे भी हो सकिा है, देशवासी ट्रजस िरीके से ग्रामीर् क्षते्रों से शहरों में बस रहे हैं, ये 

बड़ी संख्या में बसेंगे और इनका जीिीपी कंिीब्यूशन 66 प्रट्रिशि है।   

(1610/MM/SAN) 

ट्रवकट्रसि भारि बनाना है िो हमारी शहरी आबादी का और भी कंिीब्यूशन जीिीपी में बढ़ेगा। 80 

प्रट्रिशि से भी अट्रिक हो सकिा है। इसट्रलए जरूरी है ट्रक हम अपने शहरों का उट्रचि ट्रवकास करें, 

उनको ग्रोथ हब्स बनाए ंऔर उनके ट्रलए भी 30 लाख से अट्रिक आबादी के सौ ऐसे शहरों को, जो 

िमाम आिटु्रनक सटु्रविाए ंहैं, चाहे जल  आपूट्रिण की हो, सीवेज िीटमेंट की हो, सॉट्रलि वेकट मेनेजमेंट 

की हो, इसको बढ़ावा देने की बाि माननीय ट्रवि मंत्री जी ने की है।  

 इसके अलावा हेल्थ सेक्टर का बजट 12.9 प्रट्रिशि बढ़कर अब 90958 करोड़ रुपये का हो 

चकुा है। साि हजार करोड़ रुपये की इसमें वटृ्रि हुई है। कैं सर के मरीजों के ट्रलए, चंूट्रक इनकी संख्या 

हर वषण ढाई प्रट्रिशि बढ़ रही है। ट्रपछल ेवषण भी हमने 15 लाख के करीब कैं सर केसेस देखे और ओरल 

कैं सर, लंग कैं सर, ब्रैकट कैं सर और ओवेररयन कैं सर काफी िेजी से देश में बढ़े हैं। इसके ट्रलए हमने 

कैं सर के मरीजों के ट्रलए भी बजट में सौगाि दी है और िीन ऐसी दवाए ंहैं, ट्रजन पर ककटम ि्यूटी को 

घटाकर दाम कम ट्रकए हैं िाट्रक सकिा और सलुभ इलाज देश की जनिा को उपलब्ि हो सके।  

 सर, बािें बहुि सी हैं, लेट्रकन समय कम है, इसट्रलए मैं इिना ही कहना चाहिी ह ं ट्रक माननीय 

ट्रवि मंत्री जी ने देश को आत्मट्रनभणर बनाने का, देश को िीसर ेनंबर की अथणव्यवकथा बनाने का और 

देश को वषण 2047 िक ट्रवकट्रसि भारि बनाने का एक रोिमैप प्रकििु ट्रकया है, ट्रजसके ट्रलए मैं उनको 

िन्यवाद देिी ह ं। … (व्यविान) उिर प्रदेश को इस बजट की एक-एक योजना का लाभ ट्रमलने जा 

रहा है। … (व्यविान) आप ट्रचंिा मि कीट्रजए। उिर प्रदेश की ट्रचंिा आपने कभी नहीं की है। इसीट्रलए 

आप सिा से बाहर हैं। … (व्यविान) 

(इट्रि) 
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1612 बजे 

श्री वरुण चौधरी (अम्बाला) :  िन्यवाद सभापट्रि महोदय।  

 महोदय, आपके माध्यम से पहली बार मझेु इस सदन में बोलने का मौका ट्रमल रहा है, 

इसके ट्रलए मैं आपका िन्यवाद करिा ह ं। मैं अपने नेिाओ ंका, भारिीय राष्ट्िीय कांगे्रस और 

अम्पबाला लोक सभा क्षेत्रवाट्रसयों का िन्यवाद करिा ह ं, ट्रजन्होंने मझेु यहां चनुकर भेजा है।  

 महोदय, बजट में बहुि सी बािें हुई।ं ट्रवकट्रसि भारि बनाने का लक्ष्य रखा गया है। यह बहुि 

अच्छी बाि है, लेट्रकन आज िक उसका कोई रोि मैप जारी नहीं हुआ है। इस सरकार ने पंचवषीय 

योजनाओ ंको बंद कर ट्रदया। ट्रजसमें जवाबदेही थी, बिाना पड़िा था, जमीन पर कुछ काम करना 

पड़िा था। 25 वषण की योजना चलायी गयी है िाट्रक न कोई पूछने वाला रहे और न कोई बिाने 

वाला रहे।  

 सर, हररयार्ा प्रदेश से केन्द्र सरकार में िीन-िीन मंत्री होने के बाद भी पूर ेके पूर ेबजट में 

हररयार्ा का नाम िक नहीं है। यह बहुि दखु की बाि है। हवाई च्पल वालों को हवाई जहाज में 

बैठाने की बािें हुई थीं। यहां चचाण भी हुई ट्रक ट्रकस िरह से ट्रकिनी-ट्रकिनी महंगी ट्रटकटें ट्रमलिी हैं। 

आम आदमी िो छोट्रड़ए, ठीकठाक आदमी भी जहाज में नहीं चढ़ पा रहा है। हालि यह हो गयी है 

ट्रक हररयार्ा में हमारी चलिी हुई पैसेंजर िेन्स को भी बंद कर ट्रदया गया है। आम आदमी आज 

पैसेंजर िेन में भी नहीं चढ़ सकिा है। हररयार्ा प्रदेश में नया कारखाना िो क्या लगना था, चले-

चलाए कारखाने भी बंद हो गए हैं। हमारा ट्रपंजोर में एचएमटी का बहुि बड़ा कारखाना बंद कर ट्रदया 

गया है। बहुि समय से मांग आ रही है ट्रक यमनुा नगर से चंिीगढ़ वाया नारायर्गढ़ रले चलनी 

चाट्रहए, उस पर भी कोई ध्यान नहीं ट्रदया जा रहा है। हररयार्ा के गांवों और शहरों में पानी के 

ट्रनकासी की समकया बहुि बड़ी है, लेट्रकन उस पर भी कोई बाि नहीं की गयी है। टैक्स िो ट्रलया 

जािा है, लेट्रकन सटु्रविा कुछ नहीं ट्रमलिी है। सर, इस िथाकट्रथि अमिृकाल में यवुा देश छोड़कर 

जा रहे हैं। ट्रजस देश का यवुा ही देश में नहीं रहेगा, वह देश कैसे ट्रवकट्रसि होगा। अपराि, महंगाई, 

बेरोजगारी और नशा बढ़िा जा रहा है। 

(1615/YSH/SNT) 

 हमार ेहररयार्ा प्रदेश में आए ट्रदन गोट्रलयां चलिी हैं, ट्रफरौट्रियां मांगी जािी हैं। आज यह 

हाल है ट्रक हररयार्ावासी और उनके साथ पूरा देश यह कह रहा है ट्रक अमिृकाल कुछ चटु्रनंदा 

लोगों के ट्रलए है। आमजन के ट्रलए यह अमिृकाल नहीं है। अभी ‘ट्रककल इंट्रिया’ की बाि हो रही थी 

ट्रक 20 लाख लोगों को अगले पांच सालों में प्रट्रशक्षर् ट्रदया जाएगा। इसी िरह की बाि वषण 2015 में 

भी की गई थी, िब टारगेट 30 करोड़ का था ट्रक साि सालों में 30 करोड़ लोगों को प्रट्रशट्रक्षि ट्रकया 

जाएगा।  

 सर, जनिा जानना चाहिी है, हररयार्ावासी जानना चाहिे हैं, देशवासी जानना चाहिे हैं 

ट्रक वह ट्रपछले वाला जमुला था या यह इस बार वाला जमुला है? ट्रकसानों की आय दोगनुी करने 

की बाि हुई थी और यहां एमएसपी की गारटंी भी नहीं दी जा रही। एमएसपी की गारटंी पर भी बाि 

नहीं कर रहे हैं। दो करोड़ नौकररयां देने की बाि थी। 10 लाख नौकररयां िो केन्द्र सरकार के 
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कायाणलयों में खाली पड़ी हैं, उनको भरने की कोई बाि नहीं है। एससी/एसटी वगण का बैकलॉग सालों 

साल से खाली है, उसको भरने की कोई बाि नहीं है और जब हमार ेसाट्रथयों द्वारा सवाल लगाकर 

पूछा गया िो उसका ठीक से जवाब िक नहीं ट्रदया गया।  

 सर, हर ट्रसर पर छि आने की बाि वषण 2022 िक पूरी होनी थी और अब कह रहे हैं ट्रक 

अगल ेपांच सालों में िीन करोड़ घर बनाए जाएगें। हर ट्रसर पर छि िो वषण 2022 िक ही आ जानी थी 

िो यह इस बार वाला जमुला है या ट्रपछली बार वाला जमुला था? सेस और सरचाजण एक्सपोन्शली 

बढ़िे जा रहे हैं, ट्रजसका िेवलूशन नहीं होिा है। 15वें फाइनेंस कमीशन ने कहा था ट्रक 41 प्रट्रिशि 

िेवलूशन होना चाट्रहए। सेस और सरचाजण के कारर् केवल 32 प्रट्रिशि ही िेवलूशन हो रहा है, 

ट्रजससे राज्य सरकारों का, खास िौर पर जो ट्रवपक्ष की राज्य सरकारें हैं, उनका गला घोंटा जा रहा 

है। मेरी आपके माध्यम से प्राथणना है ट्रक सेस और सरचाजण को भी ट्रिवॉल्व करना चाट्रहए।  

 सर, इसी बजट के अंदर ट्रिपाटणमेंट ऑफ इकोनॉट्रमक अफैयसण द्वारा 62 हजार करोड़ रुपये 

की ट्रिमांि की गई है और यह ट्रकस नाम से की गई है – नई योजनाओ ंके नाम से। उन नई योजनाओ ं

की कोई जानकारी ही नहीं है ट्रक वे कौन सी नई योजनाए ंहैं। क्या इस सदन को यह जानकारी नहीं 

देनी चाट्रहए ट्रक 62 हजार करोड़ रुपये ट्रकन योजनाओ ंपर खचण होंगे? इसकी कोई जानकारी नहीं है?  

1619 बजे    (श्री पी. सी. मोहन पीठासीन हुए) 

 सर, बाि होिी है ट्रक हम िीसर ेनम्पबर की जीिीपी पर अपने देश को लेकर जाएगें और साथ 

ही यह नहीं बिाया जािा है ट्रक आज हम जीिीपी पर कैट्रपटा में 144 वें कथान पर हैं। हम हंगर इंिेक्स 

में 111वें कथान पर हैं। पूर ेट्रवश्व में हम चाइल्ि वेट्रकटंग दर में सबसे नीचे हैं। 80 करोड़ से अट्रिक लोगों 

को अन्न ट्रदया जािा है। जसैा ट्रक हमार ेनेिा श्री दीपेन्द्र ट्रसंह हुि्िा जी ने भी मांग की थी ट्रक ये वे 

लोग हैं, जो कवाट्रभमानी हैं, देश के नागररक हैं, वे भी काम मांगिे हैं, ट्रजससे उनको भी वेिन ट्रमल।े 

हररयार्ा के अंदर जब कागं्रेस की सरकार थी िो हुि्िा साहब मखु्य मंत्री थे। उस समय हर वगण का 

ध्यान रखा गया था और आज यह हाल है ट्रक यट्रद कोई भी व्यट्रक्त अपनी बाि रखना चाहिा है िो 

उस पर िंिे चलाए जािे हैं। लोगों की बाि नहीं सनुी जािी है।  

 ये हाल है ट्रक महीनों-महीनों िक हमार ेकमणचारी िरने पर रहिे हैं, लेट्रकन उनकी कोई बाि 

सनुने नहीं जािा है। अभी चचाण हो रही थी ट्रक हमार ेट्रकसान बॉिणर पर बैठे हैं।    

(1620/RAJ/AK) 

सर, यह देश हमारा है। ट्रकसान देश के ही नागररक हैं। वे अपने देश की राजिानी में नहीं आ 

सकिे हैं, ये हालाि हैं। आपको उनकी बाि सनुनी चाट्रहए, हल ट्रनकालना चाट्रहए, लेट्रकन यह 

िानाशाही है और हम िानाशाही के ट्रखलाफ लड़ रहे हैं। एमएसपी की लीगल गारटंी के ट्रलए बार-बार 

बाि उठ रही है, लटे्रकन उस पर सरकार का कोई बयान नहीं है। 

सर, आट्रखर में मैं यही कह ंगा: 

हम होंगे कामयाब एक ट्रदन, 

ट्रमलेगी इन जमुलों से ट्रनजाि एक ट्रदन। 

 बहुि-बहुि िन्यवाद, जयट्रहंद। 

(इट्रि) 
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1621 बजे 

श्री आगा सैय्यद रूहुल्लाह मेहदी (श्रीनगर) : ट्रमकटर चेयरमैन, यहां पर यूट्रनयन बजट के साथ-

साथ जम्पमू-कश्मीर का भी बजट टेबल ट्रकया गया है। जम्पमू-कश्मीर का बजट ट्रिसकस नहीं ट्रकया 

जा रहा है, बट्रल्क टेबल ट्रकया गया है। अभी िक एक माननीय मैम्पबर, जो जम्पमू-कश्मीर से िाल्लकु 

रखिे हैं, उनके अलावा जम्पमू-कश्मीर के हवाले से ट्रकसी ने बाि नहीं की है।  

 चेयरमैन साहब, मैं आपके माध्यम से यह बाि बिाना चाहिा ह ं ट्रक बजट का यहां पर होना, 

जम्पमू-कश्मीर का बजट पाट्रलणयामेंट में पे्रजेंट करना, पाट्रलणयामेंट के जररए बनाया जाना, यूट्रनयन 

गवनणमेंट के जररए बनाया जाना, यह सॉवरन ट्रबिेयल है, जम्पमू-कश्मीर के लोगों के साथ िोखा है। 

यह िेमोके्रसी के साथ एक बहुि बड़ा मजाक है, जो जम्पमू-कश्मीर के लोगों के साथ ट्रकया जा रहा 

है। लोग िेमोके्रसी में इस िरह के फैसले खदु लेिे हैं, अपने ट्रलए लेिे हैं, ट्रजसे कहिे हैं – 

democracy by the people, for the people, of the people. मगर आप देखें ट्रक जम्पमू-

कश्मीर का बजट जम्पमू-कश्मीर के लोग नहीं बनािे हैं, जम्पमू-कश्मीर की कटेट यह नहीं बनािा है। 

आज 70 सालों के बाद जम्पमू-कश्मीर के लोगों के साथ इिना बड़ा िोखा ट्रकया गया और उस 

ररयासि को इस हद िक ट्रगराया गया ट्रक उससे उसका बजट, उसके फैसले करने का हक भी 

छीना गया। उन वायदों के ट्रपं्रट्रसपल्स के बरक्स, ट्रजन ट्रपं्रट्रसपल्स के बटु्रनयाद पर हमने इस यूट्रनयन 

के साथ ऐक्सेशन ट्रकया था ट्रक हम अपने फैसले खदु लेंगे, जम्पमू-कश्मीर कटेट अपना फैसला खदु 

लेगा, अपना राक िा खदु बनाएगा और हमें वह अट्रख्ियार, हमें वह पावर इस यूट्रनयन के संट्रविान ने 

दी थी। आज आप देट्रखए, हमें अपने फैसले लेने का अट्रख्ियार नहीं है, अपने ट्रलए राकिे बनाने का 

अट्रख्ियार नहीं है। हम पर फैसले थोपे जािे हैं। बजट यहां पर बनाया जािा है। आज आप मझेु 

बिाइए, हर एक ररयासि का, हर एक कटेट के बाट्रशंदे यहां पर बैठे हुए हैं। ट्रकस कटेट में ऐसा होिा 

है ट्रक उस कटेट का बजट वह कटेट खदु न बनाए, बट्रल्क वह उस पर थोपा जाए। वे फैसले उन पर 

थोपे जाए।ं हम से हमारा हक छीना गया। हर िरह के िेमोके्रट्रटक राइट्स जो उस कटेट के बनिे थे, 

आपने वे वषण 2019 में छीने। आट्रटणकल 370 एक कड़ी थी, ट्रजसके जररए हम इस मलु्क से जड़ेु थे 

और उस आट्रटणकल के जररए हमें वे हुकूक ट्रदए जािे थे। हमें अपने सब्जेक्ट्स पर लेट्रजकलेट करने 

का हक ट्रदया जािा था। हम से पूछे बगैर यहां पर आट्रटणकल 370 हटाया गया। हम से पूछे बगैर 

हमार ेट्रखलाफ फैसले ट्रलए गए। हमसे पूछे बगैर हमारा कटेट्स और हमारा िेमोके्रट्रटक राइट छीना 

गया। निीजा यह है ट्रक आज आप कहिे हैं ट्रक जम्पमू-कश्मीर यूट्रनयन टेररटरी है, ट्रजसे मैं आज भी 

कबूल नहीं करिा ह ।ं एक ऐसी ररयासि ट्रजसके पास अपनी लेट्रजकलेट्रटव पावर थी, 

कााँट्रकटच्यूशनल पावर थी, लेट्रकन आज उनके पास कुछ नहीं है। निीजा यह ट्रनकला है ट्रक बजट 

यहां पर बनाया जािा है और उस बजट में जम्पमू-कश्मीर के लोगों के साथ मजाक ट्रकया जािा है। मैं 

इम्प्लॉयमेंट के बार ेमें कहना चाहिा ह ं। जम्पमू-कश्मीर में वषण 2019 के बाद आज पहली बार 70 

सालों में अनइम्प्लॉयमेंट सबसे ज्यादा है। हमसे हमार ेइट्रख्ियाराि छीने गए। हम ट्रिट्रसजंस नहीं 

लेिे हैं। आपका वायसराय वहां पर ट्रिट्रसजन लेिा है, ट्रजसे आप एलजी कहिे हैं। निीजा यह 

ट्रनकला ट्रक वहां पर अनइम्प्लॉयमेंट सबसे ज्यादा है। अनइम्प्लॉयमेंट इिनी ज्यादा है ट्रक अगर 
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वहां लोग रोजगार के ट्रलए अ्लाई करना भी चाहिे हैं, िो आपके पास उिने ररसोसेज नहीं हैं, 

जगह नहीं है, ट्रजनके जररए आप उनको इम्प्लॉयमेंट दे सकें । आप उनकी जरूरि को पूरा कर सकें । 

(1625/KN/UB) 

आप एम्प्लॉयमेंट के हवाले से बहुि सार ेलेवल्स पर जम्पमू कश्मीर के लोगों के साथ जंगें लड़ रहे हैं। 

यहां पर नई ररजवेशन पॉट्रलसी लागू की गई। वह हमने नहीं बनाई, जम्पमू कश्मीर के लोगों ने नहीं 

बनाई। वह यहां पर बनाई गई और वहां पर थोपी गई। 70 परसेंट ररवजेशन बढ़ाई गई, ओपन मेररट 

को 30 परसेंट िक कम ट्रकया गया। ओपन मेररट के ट्रलए अब जगह ट्रसफण  30 परसेंट बनिी है। यह 

एक ऐसी लड़ाई है, जहां पर ये चाहिे हैं ट्रक वहां पर क्लास वार हो। सोसायटी के जो मख़ु्िट्रलफ़ 

सेक्शंस हैं, वे आपस में लड़ें। हमारी जो बैकविण क्लासेज हैं, ट्रजनके ट्रलए हम चाहिे हैं और हमेशा 

से ररजवेशन थी, हम चाहिे थे ट्रक उनको सपोटण ट्रमले। वे ऊपर आए। उनको ओपन मेररट के साथ 

लड़ाया जा रहा है। चंूट्रक जो िनासखु़ है, पॉपलुेशन का जो रशे्यो है, वह उस हद िक नहीं है, ट्रजस 

हद िक ररजवेशन बढ़ाई गई। ररजवेशन 70 परसेंट के हद िक बढ़ाई गई, ओपन मेररट को घटाया 

गया, ट्रजससे क्लास वार, सैक्शन वार होने का खिरा है। मेरी गजुाररश है, मझेु गजुाररश करिे हुए 

शमण आिी है, क्योंट्रक मैं ट्रफर से कह ंगा ट्रक हमार ेहाथ में इट्रख्ियार ही नहीं है। इन्हें भी सोचना 

चाट्रहए। एक ररयासि है, जहां पर हमें उस हद िक ट्रगराया गया है ट्रक यहां पर आकर भीख मांगनी 

पड़िी है। हम अपने फैसले नहीं ल ेपािे हैं। इनसे गजुाररश है ट्रक ओपन मेररट को या सपु्रीम कोटण  

की जो कैप है, उस हद िक रखें या पॉपलुेशन का जो रशे्यो है, पॉपलुेशन के ट्रहसाब से जो 

कैटेगरीज हैं, आप उस ट्रहसाब से ररजवेशन करें िाट्रक ओपन मेररट पर इस वक्त जो िलवार चल 

रही है, वह न हो। हमार ेलोग वहां पर इसका खाट्रमयाजा उठा रहे हैं। 

 इसी के साथ-साथ कोट्रवि की वजह से वैकें सीज ट्रफल करने के ट्रलए जो ट्रिले हुआ था, 

अगर यहां पर सब को याद हो िो कोट्रवि से पहले वषण 2019 में कटेट पर िाला लगाया गया था। 

उस दौरान कटेट ने काम नहीं ट्रकया। उसके बाद कोट्रवि आया। उसके बाद वैकें सीज ट्रफल होनी 

थी, उसके ट्रलए वक्त नहीं ट्रदया गया। वैकें सीज ट्रफल नहीं की गई।ं उसका निीजा यह हुआ ट्रक 

हमार ेजो बच्चे हैं, लड़के-लड़ट्रकयां हैं, वे ओवर एज होने शरुू हो गए हैं। हमारी गजुाररश है ट्रक जो 

28 साल की कैप है, उसको बढ़ाया जाए। उनको एज ररलेक्सेशन दी जाए, एगजम्प्शन दी जाए। वषण 

2019 में कोट्रवि के दौरान आपने जो लॉकिाउन ट्रकया था, ट्रजस दौरान कटेट ने काम नहीं ट्रकया, 

वैकें सीज ट्रफल नहीं हुई,ं उनको एज ररलेक्सेशन दी जाए। आज व े32 साल, 33 साल के हो गए हैं 

इसट्रलए उनको वन टाइम एगजम्प्शन दी जाए, एज ररलेक्सेशन दी जाए, िाट्रक व ेअ्लाई कर सके। 

 हॉट्रटणकल्चर हमारा बहुि बड़ा सेक्टर है, बैकबोन है। आप उस हॉट्रटणकल्चर के साथ भी 

लड़ाई दो लैवल्स पर लड़ रहे हैं। चेयरमैन सर, मैं आपके जररये इन्हें बिाना चाहिा ह ं। एक, हमार े

ट्रलए पेट्रकटसाइि्स, खाद ्वगैरह यहां से जो भेजी जािी है, वह जान-बूझकर टॉट्रक्सक भेजी जािी 

है। उससे हमार ेपेड़-पौिे खराब ट्रकए जािे हैं। दूसर ेलैवल पर, हमार ेकश्मीर से जो सेब आिा था, 

अगर आपने सनुा हो, िो उसे ट्रपछले साल रोका गया। मलु्क से बाहर चाहे ईरान हो, चाहे यूएसए 

हो, वहां से सेब लाया जािा है, ट्रवदाउट टैक्स, ट्रवदाउट इम्पपोटण ि्यूटी सेब लाया जािा है।        
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बाहर के सेब से यहां की माकेट, मंट्रियां भरी गई हैं, ट्रजस पर इम्पपोटण ि्यूटी नहीं लगाई गई 

है। कश्मीर से आने वाले सेब को रोका जािा है। कश्मीर के हॉट्रटणकल्चर को टॉट्रक्सक पेट्रकटसाइि्स 

से खराब ट्रकया जािा है। दो लैवल्स पर हमार ेसाथ जंग लड़ी जािी है। हमारी इकोनॉमी को 

कमजोर ट्रकया जािा है। हमार ेहॉट्रटणकल्चर को कमजोर ट्रकया जािा है। मेरी गुजाररश है, हम चाहिे 

हैं, जम्पमू कश्मीर की अवाम चाहिी है ट्रक इम्पपोटण ि्यूटी लगाई जाए। बाहर से जो सेब आिा है, उस 

पर इम्पपोटण ि्यूटी लगाई जाए। हमें जो टॉट्रक्सक पेकटीसाइि्स भेजा जािा है, उस हवाले से काम 

ट्रकया जाए। यह पेट्रकटसाइि्स हमार ेबीच न भेजा जाए। हमार ेसाथ इस िरह की जंगें न लड़ी जाए।ं 

… (व्यविान) मैं वह बाि भी करंूगा। मेर ेपास वक्त ज्यादा नहीं है। आपका हाथ घंटी पर है। हमारे 

साथ हर िरह की ज्यादिी होिी है। वक्त भी उस िरह की एक ज्यादिी है। मैं जानिा ह ं।  

मैं एक बाि न चाहिे हुए यहां पर दोहराना चाहिा ह ं। मैं यहां पर इलैक्शन की भीख मांगने 

के ट्रलए नहीं आया ह ं। मैं यहां पर अपना कटेटस और अपना कॉन्कटीट्यूशनल राइट्स, जो 370 के 

जररये हमें ट्रदया गया था, मैं वह मांगने आया ह ं। चेयरमैन साहब, मैं इस वक्त की कपीच कनक्लूि 

करिे-करिे आपके जररये पूर ेमूल्क को याद ट्रदलाना चाहिा ह ं ट्रक सुप्रीम कोटण  ने इस गवनणमेंट को 

िायरके्शन दी थी ट्रक ट्रसिम्पबर िक वहां पर िेमोके्रट्रटक गवनणमेंट कायम की जाए। सपु्रीम कोटण  की 

िायरके्शन के मिुाट्रबक अगले महीने ट्रसिंबर का महीना शरुू होने वाला है मगर अभी िक … 

(व्यविान) 

माननीय सभापति (श्री पी. सी. मोहन) : आप ्लीज कनक्लूि कीट्रजए। 

श्री आगा सैय्यद रूहुल्लाह मेहदी (श्रीनगर) : सर, मैं बस एक ट्रमनट में कनक्लूि कर रहा ह ं। वहां 

के इलैक्शन के ट्रलए अभी भी कोई प्रोसेस शरुू नहीं हुआ है। आपसे गजुाररश है। िेमोके्रसी के ट्रलए 

फोर द ट्रकपररट ऑफ िेमोके्रसी – उन्हें िायरके्शन दें। कम से कम सपु्रीम कोटण की िायरके्शन पर 

अमल करें और वहां पर इलैक्शन करवाए।ं यहां पर जैसे अट्रखलेश जी ने कहा ट्रक इन्होंने सीट्स 

बढ़ाई हैं। 

(1630/VB/SRG) 

 ये मलु्क भर में ररज़र्वेशन और पपछड़े क्लासेज के बार ेमें बातें करते हैं, तो ये जर्वाब दें पक 

बजट में, अपने प्लान में और जम्मू-कश्मीर की एसेम्बली में इन्होंने उस हर्वाले से क्या पकया है? 

 मैं आपका बहुत ही ज्यादा शकु्रगज़ुार ह ूँ पक आपने मझेु र्वक्त पदया। अगर और र्वक्त पमलता, 

तो मैं ज्यादा कह पाता। आपसे गज़ुाररश है पक जो बातें मैंने कही हैं, उन पर गौर करें और हमारी 

तरफ से भी बात करें। इनका अटेंशन जम्मू-कश्मीर की तरफ लें और हमार ेमसले हल कराए।ं 

 बहुत-बहुत शपुक्रया। 

(इपत) 
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1631 hours 

SHRI BALASHOWRY VALLABHANENI (MACHILIPATNAM): Sir, thank you for 

giving me this opportunity to speak on the Budget presented by the hon. 

Finance Minister on 23rd July.  

Let me take this opportunity to congratulate Shrimati Nirmala 

Sitharaman Garu for taking charge of the Finance Ministry again, and also for 

presenting the Budget a record seventh time. This is the third consecutive 

Government of NDA. Modi Ji has been elected as the Prime Minister for the 

consecutive third term.  The people of this country have shown faith in Modi ji 

and have voted for his leadership and given a strong mandate to NDA. In the 

last 10 years, under his leadership, this country has witnessed bold economic 

reforms like `Make in India’ Initiative, GST, labour reforms etc., to social 

reforms like Beti Bachao Beti Padhao, Pradhan Mantri Jan Dhan Yojana, 

Ujjawala Yojana etc. I am only mentioning a few here, there are so many. Hon. 

PM Modi has left a long-lasting impact on our nation. Under his leadership in 

the last 10 years, we have achieved the remarkable growth. We are the fastest 

growing economy. We are the fifth largest economy and we will definitely be 

the third largest economy in the course of the next few years. His policies are 

not only helping us grow domestically, but also on the world Map. This present 

Budget reflects the future vision of Modi Ji. The initiatives and economic 

policies announced in this Budget will push India's growth and our vision to 

become the third largest economy in the world and also make India a Viksit 

Bharat.  

Sir, this Budget specially focuses on youth and employment generation.  

The Government has introduced internship programme which will benefit one 

crore youths with an internship allowance of Rs. 5,000 per month.  The Budget 

also focuses on skill training of youth and encouraging women employment. 

Sir, I come from Andhra Pradesh. Its financial conditions is not hidden. 

The previous AP Government has done nothing for the progress of the State 

and made it more miserable for the present Government to even survive. 

Sir, I am grateful that this Budget has assured the implementation of all 

the commitments made to Andhra Pradesh as given in the AP Re-organisation 

Act. I am grateful that the FM has assured a special financial assistance of Rs. 

15,000 crore to Andhra Pradesh. It is a first step towards re-building our State. 
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It is a long journey, and we would definitely work together in bringing Andhra 

Pradesh's lost glory back. 

 Speaking of AP Re-organization Act, this would majorly include, setting 

up of oil refinery, setting up of steel plant and setting up of port.  

 The Machilipatnam Port is already under development. It is financed by 

the PFC. I seek the hon. Minister’s consideration and support for the holistic 

development of the Port with due emphasis on maritime development, roads, 

rail infrastructure development under its Gati Shakti Programme. I am sure, a 

timely completion of this project would definitely help AP in its economic 

development. 

Secondly, setting up of steel plant at Kadappa is also proposed. It is an 

unrealised dream and a long-term demand of the State. We need your due 

consideration and support in this regard as well. 

Thirdly and very importantly, for setting up of oil refinery near 

Machilipatnam Port, a good area of land bank is also available in 

Machilipatnam Port.  

(1635/RCP/PC) 

I would request the Government to consider this project at 

Machilipatnam. There are two more important issues. The first one is regarding 

the permanent capital city of Andhra Pradesh, and the second one is regarding 

the Polavaram Irrigation Project.  As everyone of us here is aware, Andhra 

Pradesh till date does not have a permanent capital city.  The hon. Minister 

has given us the financial assistance for the development of the capital city, 

that is Amaravati. I am thankful to the Government. 

Regarding the Polavaram Project, importantly, the Finance Minister has 

mentioned financing and early completion of the Polavaram Irrigation Project 

which is the lifeline for Andhra Pradesh and its farmers. As Madam has also 

rightly said in her Budget speech, this is not only for Andhra Pradesh, but it will 

facilitate our country’s food security as well.  This shows the importance of the 

Polavaram Project. Apart from what has been given to my State, I would also 

like to speak about the Budget in general. 

Regarding capital infrastructure and PLIs, first and foremost, we all 

appreciate the fact that the Budget aims to boost infrastructure development in 

the country and the same will create employment.  Our Government has given 
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more importance to capital infrastructure and push for manufacturing through 

Production Linked Incentive Schemes. India’s capex has almost doubled in the 

last three years from Rs.5.9 lakh crore in the financial year 2022 to Rs.11.11 

lakh crore in the financial year 2025. The PLI schemes have crossed over 

Rs.1.03 lakh crore of investments.  There is Rs.8.61 lakh crore worth of 

production and sales till November 2023, and they have generated 

employment of 6.78 lakhs, which is a big step forward in our economic 

progress, encouraging private investments and new ideas. This approach has 

led to a significant growth in areas like mobile manufacturing, solar energy, 

battery storage and various other industries. This has further helped in 

attracting global manufacturers, and creating millions of jobs for people with 

various skills. Additionally, the PLI schemes have helped and strengthened our 

domestic production capabilities to achieve India’s vision of Atmanirbhar 

Bharat. Under the leadership of Modi ji, the Government is creating a 

sustainable and inclusive future. 

With regard to financial health of our banks, the Indian financial system 

is stronger than ever with regard to capital adequacy, low levels of non-

performing assets and healthy profitability. Many thanks to the significant 

reforms and vigilant governance.  I have served on the Finance Committee for 

the last five years and I have witnessed the first-hand transformation. 

According to the RBI’s Financial Stability Report, the gross NPAs of 

commercial banks fell to a 12-year low of 2.8 per cent in March 2024. Our 

Government is giving priority to financial inclusion. This improvement has 

restored confidence in our banking system which is now in an excellent shape 

to support further growth. India has topped the global rankings in digital 

payments. Digital transactions have gone up. 

Sir, 46 per cent of global digital transactions are done in India. India 

accounted for 46 per cent of the global real-time payments.  It is worth to note 

that digital transactions in India have grown 90-fold in the last 12 years. 

With regard to agriculture and rural development, the Government has 

taken various initiatives to develop the agriculture sector. I only request the 

Government to allocate sufficient funds for adopting the modern methods, and 

it should support this sector by reducing the GST on the agricultural inputs.  
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There is also a need for increasing the rural infrastructure, including 

digital connectivity, etc. 

(1640/PS/RV) 

 Hon. Chairperson, Sir, at present, farmers are getting credit limit of Rs. 3 

lakh on Kisan Credit Card with seven per cent as interest rate, of which the 

Government is paying four per cent and the farmers are paying the balance 

rate of three per cent interest. With increased prices of input material, I would 

like to request you to consider doubling the limit of Kisan Credit Card to Rs. 6 

lakh so that the farmers have sufficient leverage to spend on agriculture. 

More importantly, I have been raising the issues faced by the tenant 

farmers on various occasions in this very House. The tenant farmers need 

utmost attention of the Government and they should be treated at par with the 

other farmers. The tenant farmers do not have any access to Government 

schemes, and particularly, they do not have any financial support from the 

Government. I, once again, request the Government that tenant farmers 

should also be included in the financial schemes, particularly the Kisan Credit 

Scheme, Kisan Samman Nidhi, etc., like the other farmers.  

 Hon. Chairperson, Sir, lastly, I come to Dr. Bhogaraju Pattabhi 

Sitaramayya Memorial Building. Dr. Bhogaraju Pattabhi Sitaramayya was the 

founder of Andhra Bank. Every Telugu-speaking person had a special connect 

with the Andhra Bank. For us, banking means Andhra Bank. As you know, 

after the amalgamation of banks, the Andhra Bank had merged with the Union 

Bank of India. Dr. Bhogaraju Pattabhi Sitaramayya was one of the freedom 

fighters and he started the first bank in Machilipatnam, which is my 

constituency.  

 I request you to consider a proposal for constructing a knowledge park 

and also a museum. This has been a long-pending demand. I request the hon. 

Minister of Finance and the MD of the Union Bank of India to consider the said 

demand.  

 With these words, I support this Budget. Thank you, Sir. 

(ends) 
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1642 बजे 

श्री बृजमोहन अग्रवाल (रायपुर) : माननीय सभापट्रि महोदय, मैं माननीय मोदी जी के इस िीसरे 

कायणकाल में 48,21,000 करोड़ रुपये का जो बजट प्रकििु ट्रकया गया है, उसका कवागि करिा ह ं, 

अट्रभनन्दन करिा ह ं। माननीय प्रिान मंत्री और सीिारमर् जी को मैं बहुि-बहुि बिाई देिा ह ं।  

महोदय, मैं यह कह सकिा ह ं ट्रक देश के इट्रिहास में शायद सट्रदयों के बाद यह िब्दीली हुई 

है। हमार ेयहां मगुलों ने राज ट्रकया, अंगे्रजों ने राज ट्रकया, कांगे्रस ने राज ट्रकया, पर मोदी जी का 

राज आने के बाद इस देश की जनिा को एक-एक पल सनुहरा लग रहा है। अगर इस देश में 

िब्दीली हुई है िो मोदी जी के आने के बाद हुई है। इस देश में ट्रवकास हुआ है। 

 महोदय, मैं नेिा, प्रट्रिपक्ष जी की बािों को सुन रहा था। नेिा, प्रट्रिपक्ष जी जब खड़े हुए िो 

‘जोड़ो, जोड़ो, भारि जोड़ो’ की बाि हो रही थी। पर, इस देश को िोड़ने का काम ट्रकसने ट्रकया?… 

(व्यविान) पाट्रककिान ट्रकसने बनाया?… (व्यविान) जरा बिाइए, ट्रकसने बनाया पाट्रककिान? … 

(व्यविान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Please speak on the Budget.  

श्री बृजमोहन अग्रवाल (रायपुर) : कोको द्वीप को बमाण को ट्रकसने ट्रदया?… (व्यविान) क्या 

आपके पास इसका कोई जवाब है?… (व्यविान) आप जरा यह बिाइए ट्रक चीन को हमारा ट्रहकसा 

ट्रकसने ट्रदया?… (व्यविान) लद्दाख के हमार े ट्रहकसे को ट्रकसने पाट्रककिान को ट्रदया?… 

(व्यविान) जब िोकलाम में चीन आगे बढ़ रहा था, िब राहुल गांिी जी चीन के दूिावास में बैठे हुए 

थे, चीन के दूिावास में जाकर उनके साथ समझौिा कर रहे थे।… (व्यविान)  

राहुल गांिी जी का भाषर् मैंने बहुि ध्यान से सनुा।… (व्यविान) वे ‘नीट’ की बािें कर रहे 

थे, पर छिीसगढ़ की पी.एस.सी. परीक्षा में कांगे्रस की सरकार में इिना भ्रष्टाचार हुआ ट्रक उसके 

चेयरमैन आज जेल में हैं।… (व्यविान) ट्रजन राज्यों में आज कांगे्रस की सरकारें हैं, आप उनके बारे 

में बाि क्यों नहीं करिे हैं?… (व्यविान) 

(1645/GG/SMN)  

 माननीय सभापट्रि महोदय, मैं छिीसगढ़ से आिा ह ूं। … (व्यविान) छिीसगढ़ प्रभ ुराम का 

वनगमन मागण है। छिीसगढ़ मााँ कौशल्या की जन्मभूट्रम है। छिीसगढ़ प्रभ ु वल्लभाचायण की 

जन्मभूट्रम है। छिीसगढ़ से महानदी ट्रनकलिी है, ट्रचत्रोत्पला नदी ट्रनकलिी है। … (व्यविान)  प्रभ ु

राम वनगमन मागण के कारर् प्रभ ुराम वहां के भांजे हैं। रामायरर् की एक चौपाई है – ‘जाको प्रभु 

दारुर् देही, िाट्रक मट्रि पहले हर लेही॥’ मझेु लगिा है ट्रक राहुल जी और ट्रवपक्ष की मट्रि को 

भगवान ने पहले ही हर ट्रलया है। अर!े ट्रजस पाटी को 244 सीटें ट्रमलिी हैं, उसको 99 सीटें वाला 

बोलिा है ट्रक िमु फेल हो गए। मैं पूछिा ह ूं ट्रक 244 नंबर ज्यादा हैं ट्रक 99 नंबर ज्यादा हैं। … 

(व्यविान) आप लोगों को क्या हो गया है? … (व्यविान) अर!े बिाइए न, आप क्यों इिने उत्साह 

में हैं? … (व्यविान) बिाइए ट्रक 244 नंबर ज्यादा होिे हैं ट्रक 99 नंबर ज्यादा होिे हैं? 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Please address the chair. 
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श्री बृजमोहन अग्रवाल (रायपुर) : माननीय सभाट्रपि जी, अभी वे बोल रहे थे ट्रक इस बजट में एससी के 

ट्रलए कुछ नहीं है, एसटी के ट्रलए कुछ नहीं है, ट्रपछड़े वगण के ट्रलए कुछ नहीं है। ज़रा बिाइए ट्रक प्रिान मंत्री 

आवास ट्रकसको ट्रमलेंग?े ज़रा बिाए ंट्रक हर घर, नल से जल योजना का फायदा ट्रकसको ट्रमलगेा? ज़रा 

बिाइए ट्रक चार करोड़ नौजवानों को अगर रोज़गार ट्रमलेगा िो उससे ट्रकसको फायदा ट्रमलेगा? … 

(व्यविान) आपकी िरह एससी, एसटी एवं ट्रपछड़े वगण का शोषर् करने वाले मोदी जी नहीं हैं। … 

(व्यविान) मोदी जी ने इस देश को चार जाट्रियों में बांटा है - एक यवुा होगा, एक ट्रकसान होगा, एक गरीब 

होगा, एक मट्रहला होगी। वे ट्रकसी भी जाट्रि-िमण के हों, सबका ट्रव कास होगा। … (व्यविान) आपने क्या 

ट्रकया? आप इस बजट का ट्रवरोि क्यों कर रहे हैं? … (व्यविान) क्योंट्रक आपको इस देश का ट्रवकास 

पसंद नहीं है, ट्रकसानों का ट्रवकास पसंद नहीं है, मट्रहलाओ ंका ट्रवकास पसंद नहीं ह,ै यवुाओ ंका ट्रवकास 

पसंद नहीं ह।ै आपको देश की सीमाओ ंका ट्रवकास पसदं नहीं है। … (व्यविान) सभापट्रि महोदय, इनको 

अगर पसंद है िो ट्रसफण  एक पररवार, दो पररवार और पांच पररवारों का ट्रवकास पसदं है। … (व्यविान) 

राहुल जी, एससी, एसटी एव ंट्रपछड़े वगण की बहुि बािें कर रहे थे। मैं उनसे पूछना चाहिा ह ूं ट्रक आप क्यों 

प्रट्रिपक्ष के नेिा बन गए? आपने ट्रकसी एससी, एसटी या ट्रपछड़े वगण को क्यों नहीं बनाया? क्या कांगे्रस में 

कोई एससी, एसटी, ओबीसी जीि कर नहीं आया? … (व्यविान) मैं पूछिा ह ूं क्यों नहीं बनाया? … 

(व्यविान) 

 माननीय सभापट्रि महोदय, यह बजट इस देश के 140 करोड़ की जनसंख्या वाली जनिा के 

सपनों को पूरा करने वाला बजट है। यह बजट भारि की िरक्की का बजट है। यह बजट ट्रहन्दकुिान को 

सशक्त बनाने वाला बजट है। यह बजट ट्रहन्दकुिान को शट्रक्तशाली बनाने वाला बजट है। यह बजट भारि 

को कवाट्रभमानी बनाने वाला बजट है। यह बजट भारि को आत्मट्रनभणर बनाने वाला बजट है। … 

(व्यविान) मझेु लगिा है ट्रक  ट्रनमणलमा सीिामरर् जी ने बजट की जो ट्रकिाब सभी को दी है, शायद उस 

ट्रकिाब को आपने पढ़ा नहीं है। अगर पढ़ा ह ैिो आपको दृट्रष्टदोष है। … (व्यविान) यहां की हमारी 

एनेक्सी में आाँख के इलाज करने वाले िॉक्टर हैं। … (व्यविान) ज़रा आप जा कर वहा ं ट्रदखा लीट्रजए 

और आाँख के दोष को दूर कर लीट्रजए।  

 माननीय सभापट्रि जी, हमार ेप्रट्रिपक्ष के साथी, राहुल जी बार-बार मंहगाई की बाि कर रहे थे। मैं 

आपको बिाना चाहिा ह ू ंट्रक वषण 1999 में जब अटल ट्रबहारी जी प्रिान मंत्री थे, उस समय इनफ्लेशन 

दर 4.67 पसेंट थी, वषण 2005 में यह 5.80 थी। जब कांगे्रस का राज वषण 2012-13-14 में था, िब 

इनफ्लेशन दर 11.12 प्रट्रिशि थी। आज इनफ्लेशन दर 4.83 पसेंट है। याट्रन आज मंहगाई दर साि 

पसेंट कम है। आप कभी इसको देखिे क्यों नहीं ह?ै 

अभी ये बाि कर रहे थे ट्रक मध्यम वगण के ट्रलए कुछ नहीं कर रहे हैं। ज़रा आप बिाए ंट्रक इनकम 

टैक्स में जो कमी की गई ह,ै 7 लाख 75 हज़ार रुपये िक का कटैंििण ट्रििक्शन होगा, उसमें सैक्शन 

87(a) में 7 लाख 75 हज़ार रुपये िक कोई इनकम टैक्स नहीं लगेगा। क्या आपने कभी ट्रकया था? 

आपने दो लाख रुपये से ज्यादा कभी नहीं बढ़ाया।    

(1650/MY/SM) 

 अभी लगभग आठ लाख रुपये िक ट्रििक्शन्स के बाद इनकम टैक्स नहीं लगेगा। 

सभापट्रि महोदय, मैं लॉ का छात्र भी रहा ह ं। मैंने भारि के संट्रविान को भी पढ़ा है। भारि के 

संट्रविान में क्या ट्रलखा है- संपूर्ण प्रभतु्वसंपन्न राष्ट्ि की संकल्पना की गई है।… (व्यविान) 
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 सभापट्रि जी, मैंने िो अभी शरुू ही ट्रकया है।… (व्यविान) आप चीन से चंदा लेंगे, उससे काम 

नहीं चलेगा।… (व्यविान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Please address the Chair.  

श्री बृजमोहन अग्रवाल (रायपुर) : आप चीन से चंदा लेने का काम करिे हो, उसके अलावा कोई काम 

नहीं करिे हैं।… (व्यविान) 

 माननीय सभापट्रि महोदय, इसमें मट्रहलाओ ंके सशट्रक्तकरर् के ट्रलए दो लाख करोड़ रुपये की 

व्यवकथा की गई है। क्या आपने कभी मट्रहलाओ ंकी सशट्रक्तकरर् की बाि की थी?… (व्यविान) 

 माननीय सभापट्रि महोदय, राहुल गािंी जी छिीसगढ़ गए थे। उन्होंने वहां के कांगे्रस पाटी का 

घोषर्ा पत्र जारी ट्रकया था। उस घोषर्ा पत्र में कहा ट्रक हर मट्रहला को 500 रुपये महीने का देंगे। उसका 

क्या हुआ? आपने उनको पसैा नहीं ट्रदया। आज छिीसगढ़ में हमारी सरकार 1000 रुपये मट्रहलाओ ंको 

महीने की दे रही है, 12000 रुपये साल का दे रही है। 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude your speech. 

श्री बृजमोहन अग्रवाल (रायपुर) : माननीय सभापट्रि महोदय, मैं दो ट्रमनट में अपनी बाि समाप्त करंूगा। 

ये लोग भारि की कल्पना टुकड़ों-टुकड़ों में करिे हैं। ये भारि की कल्पना पााँच पाट्णस में करिे हैं। अगर 

टोटल में कोई भारि की कल्पना करिा है िो नरने्द्र मोदी जी करिे हैं, भारिीय जनिा पाटी करिी है। 

हम ट्रवकट्रसि भारि बनाने के ट्रलए यहां पर काम कर रहे हैं। क्या आपने 60 सालों में अनचु्छेद 370 

हटायी, आपने अयोध्या में प्रभ ुराम भगवान का मंट्रदर बनाया, आपने कभी कश्मीर में पत्थरबाजी खत्म 

की? साउथ पोल में ट्रवश्व का कोई देश नहीं जा पाया। अगर चंद्रमा के साउथ पोल में कोई गया िो हमारा 

भारि गया। उस पर आपको भी गवण होना चाट्रहए। हमारी अथणव्यवकथा जो 11वें नंबर पर थी, उसको 

पांचव ेनंबर और िीसर ेनंबर पर लाने वाला कोई है िो नरने्द्र मोदी जी हैं। यह आपके बस की बाि नहीं 

है। भारि पर कोई हमला करिा है और उसके घर में घसु कर जवाब देने वाला अगर कोई ह ैिो हमार े

नरने्द्र मोदी जी हैं। अगर सेमी कंिक्टर ट्रच्स का कोई ट्रनमाणर् कर सकिा ह,ै िो हमार ेनरने्द्र मोदी जी के 

राज में हो सकिा है। अगर भारि में 5जी आ सकिा है िो नरने्द्र मोदी जी के राज में आ सकिा ह।ै भारि 

में अगर प्रट्रिट्रदन दो महाट्रवद्यालय खलु सकिा है िो मोदी जी के राज में खलु सकिा है। भारि में 

प्रट्रिट्रदन 30 ट्रकलोमीटर सड़क बन सकिा है िो मोदी जी के राज में हो सकिा है। हमारी सरकार पाचं 

राज्यों में ट्रकसान के्रट्रिट कािण बनाने की योजना लाई है। उच्च ट्रशक्षा के ट्रलए 10 लाख रुपये िक लोन 

देने की योजना लाई गई है। कारीगरों के ट्रलए िोरमेिी बनाने की योजना लाई गई है। वेिनभोगी 

कमणचाररयों के ट्रलए मानक कटौिी 50 हजार रुपये से बढ़ाकर  75 हजार रुपये कर दी गई है। 

पेंशनभोट्रगयों के ट्रलए 15 हजार करोड़ रुपये स ेबढ़ा कर 25 हजार करोड़ रुपये कर दी गई है। प्रिानमंत्री 

आवास योजना में 3 करोड़ आवास बनेंगे। अभी मैं सनु रहा था। क्या कभी आपने ऐसा ट्रकया? राजीव जी 

के राज में प्रिानमंत्री आवास के ट्रलए 12 हजार रुपये ट्रमलिे थे। आज ढाई-ढाई लाख रुपये ट्रमल रह ेहैं। 

1 करोड़ शहरी आवास बनाए जाएगंे। आपने चांद पर ट्रिरगंा नहीं लहराया। मोदी जी ने चांद पर भी ट्रिरगंा 

लहरा ट्रदया। उन्होंने गरीबों-वंट्रचिों को सम्पमान ट्रदया, ट्रकसानों का कल्यार् ट्रकया, नारी शट्रक्त को 

िाकिवर बनाया। अभी िो मनषु्ट्यों के आिार कािण बन रहे हैं, अब मोदी जी के राज में ट्रकसानों की 

जमीन का भी आिार कािण बनेगा। शहरी जमीनों के भी आिार कािण बनेंग।े… (व्यविान) 

(इट्रि) 
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1654 बजे 

श्री ववशालदादा प्रकाशबापू पाटील (साांगली) : सभापट्रि महोदय, आपने मझु ेबोलने का 

अवसर का अवसर ट्रदया, इसके ट्रलए आपका िन्यवाद। 

 महोदय, मैं और मेर ेट्रनवाणचन के्षत्र के लोग बहुि ध्यान से बजट भाषर् को सनु रहे थे। 

हमें यह आशा थी ट्रक सांगली को इस बजट से कुछ हाट्रसल होगा, लेट्रकन दभुाणग्य यह रहा ट्रक 

सांगली िो दूर, लगभग िेढ़ घंटे के भाषर् में एक बार भी मेर ेराज्य महाराष्ट्ि का नाम नहीं 

ट्रलया गया। 

(1655/CP/RP)  

असम और ट्रबहार में आने वाली बाढ़ की बाि की गई। महाराष्ट्ि में भी बाढ़ आिी है, लेट्रकन 

महाराष्ट्ि में बाढ़ और उससे होने वाली जान और माल की हाट्रन की बाि अथण मंत्री जी ने नहीं 

की। आंध्र प्रदेश के अमराविी की बाि की गई, उनको हजारों करोड़ रुपये का फंि ट्रदया गया। 

महाराष्ट्ि में भी एक अमराविी है, लेट्रकन उसका ट्रजक्र नहीं ट्रकया गया।  

सांगली, जो मेरा ट्रनवाणचन के्षत्र है, वह भी चाहिा है ट्रक कमाटण ट्रसटी में उसका समावेश 

हो। उसका नाम न कमाटण  ट्रसटी में समाट्रवष्ट हुआ, न वहां हवाई अि्िे के ट्रलए कोई ट्रनट्रि दी 

गई। ट्रबहार की ट्रसंचाई योजनाओ ं के ट्रलए एआईबीपी और पीएमकेएसवाई से ट्रनट्रि देने की 

बाि की गई। मेर ेमहाराष्ट्ि में, मेर ेसांगली के्षत्र में ट्रवकिाररि महसा, ट्रवकिाररि टेम्प बू प्रकल्पों के 

ट्रलए एआईबीपी से ट्रन ट्रि देने के ट्रलए अथण मंत्री जी को कोई जरूरि महसूस नहीं हुई।  

 महोदय, भारि के टैक्स का 37 फीसदी ट्रहकसा महाराष्ट्ि से आिा है। भारि की 

जीिीपी का 14 फीसदी ट्रहकसा महाराष्ट्ि देिा है। सरकार का लक्ष्य है ट्रक 5 ट्रिट्रलयन की 

इकोनॉमी बनायेंगे। अगर महाराष्ट्ि से 1 ट्रिट्रलयन की इकोनॉमी न बने, िो देश की 5 ट्रिट्रलयन 

इकोनॉमी ममुट्रकन नहीं है। महाराष्ट्ि के ट्रवकास के ट्रबना इस भारि राष्ट्ि का ट्रवकास होना 

नाममुट्रकन है। मैं महाराष्ट्ि के कटेट एथंम, जो हमारा राज्य गान है, उससे एक लाइन आपको 

बिािा ह ं। 
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सर, इट्रिहास गवाह है ट्रक ट्रदल्ली का िख्ि सलामि रखने की ट्रजम्पमेदारी महाराष्ट्ि 

लेिा था, लेिा है और लेिा रहेगा, चाहे वह आट्रथणक हो, सामाट्रजक हो, साट्रहट्रत्य क हो या 

राजनैट्रिक हो। यह जो सरकार बनी है, इसको सलामि रखने का काम भी महाराष्ट्ि ने 17 

सांसद देकर ट्रकया है। हमें भूल जाओ, हमारी िरफ मि देखो, लेट्रकन उन 17 सांसदों को 

देखकर महाराष्ट्ि के ट्रलए कुछ िो देना चाट्रहए था। कुछ सांसद मकुकरा रहे हैं। इनको देखकर 

ट्रफल्म का एक गाना याद आिा है, ‘िमु इिना जो मकुकरा रहे हो, क्या गम है ट्रज सको ट्रछपा 

रहे हो।’ मैं जानिा ह ं ट्रक इन्हें िर है ट्रक वापस ट्रनवाणचन के्षत्र में जाकर क्या कहेंगे, यह द:ुख 

उनको सिा रहा है। मैं इनकी मजबूररयां समझिा ह ं। बैसाट्रखयों पर बनी हुई सरकार से लोग 

और क्या अपेक्षा करेंगे? मझु ेिर है ट्रक यह बैसाट्रखयों पर मजबूरन चलने वाली सरकार अपना 

देश न िुबा दे। 

 सर, राज्यों की बाि छोड़िे हैं, सामान्य लोगों की अपेक्षाओ ंपर क्या-क्या ट्रकया? मैं 

यह पूछना चाहिा ह ं। एमएसपी को लीगलाइज करने की बाि थी, यह इन्होंने नहीं की। ट्रकसान 

कजण से मर रहे हैं, उनका कजण माफ करने की मांग की, वह नजरदंाज कर दी। महंगाई सीट्रमि 

रखन ेके ट्रलए िो इन्होंने कुछ ट्रकया ही नहीं। ईपीएस में 7 हजार रुपये माट्रसक पेंशन देने की 

बाि हुई, वह मांग  इन्होंने नजरदंाज कर दी। भूट्रमहीन ट्रकसानों को पीएम सम्पमान योजना में 

समाट्रवष्ट करने की बाि की, वह मांग भी इन्होंने ठुकरा ट्रदया। फट्रटणलाइजसण और सीि्स पर 

लगन ेवाले जीएसटी को भी इन्होंने माफ नहीं ट्रकया। मनरगेा में 400 रुपये िक ट्रमट्रनमम वेज 

बढ़ाने की मांग की थी, वह भी इन्होंने नहीं दी।  

 इन्होंने जो नहीं ट्रदया, िो नहीं ट्रदया। जो ट्रदया है, उस पर मैं एक ट्रमनट बाि करंूगा। 

They have again decided to continue with giving food subsidy to 80 crore 

people.  It is a very ironic issue because the entire BJP’s plan or the 

election manifesto was going around telling people, “Vote us back to 

power.” आपकी फूि सट्रब्स िी खत्म हो जाएगी। फूि सट्रब्सिी की बाि करिे हैं और खदु 

इन्होंन ेअपने बजट में फूि सट्रब्स िी पर देने वाला प्रोट्रवजन कम कर ट्रदया है।  

 सर, ये ट्रकसानों के वेलफेयर की बाि करिे हैं। साढ़े 13 फीसदी फट्रटणलाइजर की 

सट्रब्सिी के ट्रलए होने वाला प्रोट्रवजन इन्होंने कम ट्रकया है। ये इंटनणट्रशप की बाि करिे हैं। 500 

फमण ट्रमलकर 20 हजार लोग हायर करेंगे, मझु ेयह ममुट्रकन नहीं लगिा है। ये 3 करोड़ घर 

बनाने की बािें करिे हैं। मैंने पूरा बजट छान मारा। ट्रपछले बजट से इस बजट में ट्रसफण  5 

फीसदी ज्यादा प्रोट्रवजन ट्रकया है। ये ट्रकसे फंसाने की कोट्रशश कर रहे हैं? बजट में 70 हजार 

करोड़ रुपये ट्रपछले वोट ऑन एकाउंट में और 60 हजार करोड़ रुपये इस वोट ऑन एकाउंट 

में इन्होंने न्यू ककीम्पस के ट्रलए ट्रद ए हैं। कौन सी न्यू ककीम्पस हैं? इससे क्या होने वाला है?     
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(1700/NKL/NK) 

Sir, is this a Budget only of announcements or a Budget only for 

actual provisions?  

हमार ेसंि िकुाराम महाराज जी का एक अभंग सनुािा ह ं:- 
 


Saint Tukaram ji talked about this kind of people who only pay lip 

service to the people. They look good but lack substance. 
 

इसका अथण यह ह ैट्रक बािों की कढ़ी चावल से ट्रकसी का पेट नहीं भरिा। परसों 

बजट से खशु एक सासंद बोले ट्रक ट्रवशाल यह िो िेलर था, ट्रपक्चर अभी बाकी है। ये 

िेलर और ट्रपक्चर जैसी बािों से मैं पूरा िर जािा ह ं। परसों बीबी न ेएक ट्रपक्चर का िेलर 

देख ट्रलया और मझुे ट्रपक्चर ट्रदखाने ले गई। ट्रदक्कि यह है ट्रक िेलर देखकर ट्रपक्चर िो 

चले गए, लेट्रकन आिे घंटे में बोर हो गया, बकवास ट्रपक्चर थी, बाहर आ गए। मेरी 

ट्रदक्कि सरकार से यही है ट्रक िेलर िो ये बहुि अच्छा बना लेिे हैं, लेट्रकन इनसे ट्रपक्चर 

नहीं बनिी क्योंट्रक िायरके्टर में ही प्रॉब्लम है। इस बार िो िेलर भी बकवास हुआ।  

Sir, I will conclude by mentioning a simple point. I want to tell 

them why they have lost in the States like Maharashtra. They may go 

on and talk about how the Constitution was brought in and caste 

equation was brought in. But that is not the reason for them losing 

majority of the States of India.  

There is an article by Indian Express, which says that in every 

State, where the GDP has dropped, the BJP has lost. And, if they 

continue with this kind of economic policy, I assure you that आने वाले 

महाराष्ट्ि और हररयार्ा के चनुाव में ये वापस हारेंगे। मेरा अनरुोि है ट्रक इकोनॉमी पर 

ध्यान दो वरना आप ज्यादा ट्रदन उस िरफ नहीं रहने वाले हैं। िन्यवाद।  

(इट्रि) 

 

 
Original in Marathi 
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1702 hours 

SHRI NAVEEN JINDAL (KURUKSHETRA): Hon. Chairman Sir, I am grateful to 

you for granting me this opportunity to speak on this Budget. First and foremost, I 

extend my heartiest congratulations to the hon. Finance Minister, Shrimati 

Nirmala Sitharaman ji for presenting the Budget for a record seventh time. 

Sir, this budget is an important step in the spectacular journey of our 

country to be developed by 2047. The unprecedented development and progress 

witnessed by us during the last decade under the inspiring leadership of our hon. 

Prime Minister, Shri Narendra Modi is admirable. It is admirable because at a 

time when most of the countries, including the developed ones, were facing 

economic challenges and challenges on other fronts, India, in spite of its very 

large population and diversity, had set an example of a truly welfare State and a 

model economy. 

Sir, we are already the fifth-largest economy in the world, and in the next 

few years we are going to go on to become the third-largest. This is a great 

achievement. It is something that we can all be very proud of.  

Sir, when we see the budget from a social perspective, it is not just a 

‘Bahujan Hitay, Bahujan Sukhay’, but also a ‘Sarvajan Hitay, Sarvajan Sukhay’ 

Budget. It contains welfare measures and schemes for the marginalised and 

deprived, including women, poor, farmers, Scheduled Castes, Scheduled Tribes, 

and youths, who constitute more than 65 per cent of our population. But I find it 

sad that not a single word of appreciation has come from the hon. Members 

adorning the benches in front of us. If it is only for the sake of criticism, then in 

my view, they are at risk of losing their credibility. 

Sir, due to paucity of time, I will limit myself only to two of the Budget 

priorities. The first is productivity and resilience in agriculture, and the second is 

employment and skilling. Hopefully, my hon. friends will be able to appreciate the 

Budget at least on these two critical points.  

Sir, a mammoth sum of Rs. 1.95 lakh crore have been allocated in respect 

of agriculture and farmers’ welfare and Rs. 2.65 lakh crore have been allocated 

for rural development. This is indeed a very laudable step and will certainly go a 

long way in improving the lot of our Annadatas, the hands that feed us. 

 Sir, through your kind self, I would like to draw the attention of this august 

House to a pioneering measure included in this Budget, that is, initiation of one 

crore farmers to natural farming by our hon. Prime Minister. There is a growing 
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realisation that only natural farming is the most health-friendly and 

environmentally sustainable form of farming. It is much better compared to 

chemical farming. It is much more economical than organic farming.  

Sir, our hon. Prime Minister has been a strong votary of natural farming, 

and has been spearheading this noble cause. We are thankful to him for making 

this a reality in this Budget. I am confident that this would be a game-changer not 

only for India but also for the entire world.  

(1705/VR/SK) 

 Sir, all the hon. Members of this August House are well aware that due to 

unabated use of chemical fertilizers, pesticides, insecticides, weedicides, etc. 

mother earth will be soon rendered barren. The food that most of us consume is 

toxic and full of harmful elements leading to cancer and various other serious 

elements. Therefore, it is high time we put the clock back by adopting a practice 

like natural farming to rejuvenate mother earth and restore organic carbon and 

other critical elements including helpful bacteria and earthworms back into the 

soil.  

 Sir, I too was not very familiar with natural farming till recently. But hearing 

about it from our hon. Prime Minister in his various speeches, I discussed it with 

eminent experts like Acharya Devvrat ji, hon. Governor of Gujarat and Padmasri 

Dr. Hari Om, who are leading this initiative. I am convinced about its 

overwhelming benefits. It is really the need of the hour. We need to act on a war 

footing with a sense of urgency.  I would request the Government to set up easily 

accessible, specialized procurement centres for this natural produce as the 

farmers will get a much higher price for this produce, increasing the farmer's 

income. Also, this would help us in becoming aatmanirbhar in case of fertilizers, 

and we will not have to import any fertilizers from outside.  

 Sir, the second issue that I wish to speak about is skill development. It is 

an issue which is very close to my heart. In my view, skill development is the 

most important issue for young India. While we speak extensively about 

unemployment, we hardly speak about the shortage of skilled workforce for the 

Indian industry. I would like to thank the hon. Prime Minister for making education 

and skilling aspirational through the National Credit Framework. To facilitate this, 

the Government has announced upgradation of 1000 ITIs by upgrading 

infrastructure of skilling in future technologies and training of the trainers.  
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 Sir, I would like to make some suggestions as I have seen a lot of ITIs all 

over the country. Most of the ITIs that we have work in one shift only. If they start 

working in two shifts, they will be able to train double the number of 

students. Moreover, they should also be producing goods for the market. If they 

are producing goods for the market, they will not have any shortage of raw 

materials to practice on. We also need to ensure high quality training and 

standards. We need to have tie ups with the best skilling institutes in the world so 

that their curriculum and courses are approved by them. Our courses should also 

be recognized internationally.  

 Sir, our students need to be trained in Artificial Intelligence (AI), robotics, 

instrumentation and automation, hydraulics, mechatronics, machine learning, 

internet of things, etc. They also need to be trained in good spoken English and 

other soft skills. Once they are well trained, they will be able to work for big 

companies in India. They will be able to start their own ventures, and if they wish 

to go abroad, they will be able to go abroad through legitimate channels, and not 

having to resort to donkey routes. We also need to have a scheme to operate 

ITIs under the Public Private Partnership mode and not for profit institutions, as 

this will solve the challenge of hiring top class trainers in new technology. Some 

ITIs could also be working as repair shops, where people can take their tractors 

and cars, and the students will get real time experience while learning. 

 Sir, I am also deeply impressed by the vision of internships on a large 

scale in the top 500 companies to create skilled workforce in the 

country. Through you, Sir, I would assure this august House of making it a huge 

success in our company, Jindal Steel & Power.  

(1710/KDS/SAN) 

सभापति जी, कौशल तिकास पर बोलिे हुए मैं बहुि भािनाओ ंसे भरा हुआ ह ं, क्योंतक मझेु 

मेर ेप्रेरणास्रोि मेर ेतपिा स्ि. ओपी तजंदल जी की याद आ रही है, जो 11िीं लोक सभा के सदस्य थे। 

उन्होंन ेअपने हाथों से हल चलान े से लेकर अपने हाथों से स्टील उद्योग में काम तकया। बाबू जी 

कारखानों में काम करने िालों के कौशल ि सम्मान पर सदैि ध्यान देिे थे। िह हाथ से काम करने 

िालों को भगिान तिश्वकमाा का स्िरूप मानिे थे। इंजीतनयसा को भी िह उनसे सलाह लेन ेको कहिे 

थे। 

महोदय, स्ि. ओपी तजंदल जी ने देश को स्टील के उत्पादन में आत्मतनभार बनान ेके तलए ि 

तपछड़े दतलिों को पूरा सम्मान तदलाने के तलए अपना जीिन समतपाि कर तदया। उनके उच्च आदशों 

से प्रेरणा लेिे हुए मैं आपके माध्यम से इस गररमामयी सदन में संकल्प लेिा ह  ंतक तिश्व के धमा क्षेत्र 
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और मरे ेकमा क्षेत्र, हररयाणा के कुरुक्षेत्र ि कैथल तजले में िथा छत्तीसगढ़ के रायगढ़ तजले के अंदर 

हम भारि के सबसे अच्छे नहीं, बतल्क दतुनया के सबसे अच्छे तिकास कौशल कें द्र सातबि करेंगे।  

महोदय, हम यह भी सतुनतिि करेंगे तक हमार ेहररयाणा के सभी आईटीआई और िोकेशनल 

टे्रतनंग इंस्टीट्यूट् स हमार ेमाननीय प्रधान मंत्री जी की अपेक्षाओ ंके अनरुूप उच्चकोतट का प्रदशान 

करें। माननीय प्रधान मंत्री जी ने कौशल तिकास और उद्यतमिा मंत्रालय की तजम्मेदारी जयंि चौधरी 

जी को दी है, जो खदु एक यिुा हैं। हमें तिश्वास है तक िे इसमें बहुि अच्छा काम करके तदखाएगंे। मैं 

तजस क्षेत्र से आिा ह ं, िह तिश्व का धमा क्षेत्र है। ऋग्िेद, सामिेद की रचना इसी धमाक्षेत्र, कुरुक्षेत्र में 

हुई। यहीं पर महाभारि के दौरान भगिान श्री कृष्ण ने गीिा का उपदेश तदया। हमार ेमाननीय प्रधान 

मंत्री जी के नेितृ्ि में कें द्र सरकार ने तपछले 10 िर्षों में हररयाणा और गीिा स्थली कुरुक्षेत्र के 

तिकास के तलए बहुि-कुछ तकया है, तजसके तलए हम हररयाणािासी उनके आभारी हैं।  

महोदय, मैं हररयाणा के मेर े कुछ सातथयों द्वारा बजट की चचाा के दौरान हररयाणा की 

अनदेखी की बाि पर दो शब्द कहना चाह ंगा। अगर िे बजट को ध्यान से पढेंगे िो पाएगं ेतक सिाजन 

तहिाय, सिाजन सखुाय बजट में हररयाणा के तलए भी तितभन्न योजनाओ ं के अंिगाि बहुि धन 

आिंतटि तकया गया है। उनकी जानकारी के तलए मैं संक्षेप में बिा देिा ह ं तक िर्षा 2024-25 में 13 

हजार 6 सौ करोड़ से भी अतधक की रातश हररयाणा को प्राप्त होगी। प्राकृतिक खेिी की योजना, 

तजसके बार ेमें मैंने तिस्िार से कहा, अभी हररयाणा में केिल 6 हजार एकड़ के अंदर ही हमार े

तकसान भाई इसका प्रयोग कर रहे हैं। अगर हम सब तमलकर काम करें, इसको 6 हजार से 6 लाख 

हम करिा सकिे हैं और इससे हमार ेतकसानों का व्यय कम होगा और आमदनी दोगनुी हो सकिी 

है।  

महोदय, कौशल तिकास के तलए आिंतटि 2 लाख करोड़ की धनरातश से हररयाणा के 

यिुाओ ंको भी भरपूर लाभ तमलेगा। एमएसएमई से संबद्ध योजनाओ ं से हररयाणा की लगभग 1 

लाख 16 हजार इकाइयां भी लाभातन्िि होंगी। प्रधान मंत्री सूया घर मफु्ि तबजली योजना, तजसके 

अंिगाि ग्रामीणों को घरों में मफु्ि तबजली तमलेगी। िह भी जल्द शरुू होने िाली है। आपके माध्यम 

से मेरा हररयाणा के सभी माननीय सांसदों से आग्रह है तक इस बजट के जनतहिकारी प्रािधानों से 

अपने हलके के लोगों को अिश्य अिगि कराए,ं िातक िे इन कल्याणकारी योजनाओ ंका पूरा लाभ 

उठा सकें ।  

महोदय, मैं सदन में उपतस्थि सभी सातथयों से यह आग्रह करंूगा तक इस बजट का समथान 

करें, क्योंतक राष्ट्र तनमााण एक महायज्ञ है, इसतलए सभी से आहुति अपेतक्षि है। आपने मझेु बजट  

पर बोलने का मौका तदया, इसके तलए मैं आपका बहुि आभारी ह ं। धन्यिाद, जय तहंद।  

(इति) 
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(1715/SNT/MK) 

1715 hours 

DR. THOL THIRUMAAVALAVAN (CHIDAMBARAM): Hon. Chairperson Sir, 

Vanakkam.  This Budget seems to have been prepared without keeping the 

comprehensive development of our country. The interests of the people belonging 

to the working class, particularly the marginalised sections of our society have not 

been taken into account in this Budget. This is just a Budget to appease and satisfy 

one or two allies in the Coalition Government of NDA and it mostly reflects their 

sentiments concerning to keep this Government in power for the next five years 

intact by doing such appeasement. This is a Budget of partiality. This Budget is 

prepared just by ignoring the State Governments where the parties of INDIA 

Alliance are in power. 

The hon. Chief Minister of Tamil Nadu Thiru Thalapathy M.K. Stalin, as a 

protest to condemn this Budget, has openly announced that he will not participate 

and hence boycotted the meeting of the General Council of NITI Aayog meeting. 

Not only that I wish to bring to your notice that the hon. Chief Minister of Tamil Nadu 

has organised several agitations throughout Tamil Nadu condemning the Union 

Budget. However, the hon. Chief Minister of West Bengal Ms Mamata Banerjee 

attended the NITI Aayog meeting but she was ill-treated by way of switching off her 

microphone when she was continuing her speech. I strongly condemn this 

disrespectful act. I also pinpoint that such things should not occur. The States 

where the non-BJP parties are in power and the States where the parties of INDIA 

are in power have been ignored in this Budget. Some States including Tamil Nadu 

have not accepted the implementation of the National Educational Policy, NEP. 

There are issues in implementation of NEP as there are contradictions in the basic 

policies and these States do not accept those contradictions. Funds that are due 

under the Samagra Shiksha Abhiyan are not released to Tamil Nadu and this 

Government is engaged in blackmail politics. I strongly condemn this. The hon. 

Minister of School Education of Tamil Nadu Shri Anbil Mahesh Poyyamozhi along 

with hon. MPs and officials met the Union Minister of Education Shri Dharmendra 

Pradhan in person and placed this demand. The hon. Minister informed them that 

the funds would only be released if the Tamil Nadu Government gives a written 

signed assurance that the NEP would be implemented in Tamil Nadu. I strongly 

condemn this blackmail tactics of the Government. I urge that Samagra Shiksha 

Scheme funds should be released immediately.   
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Hon. Chairman Sir, this Budget is a big disappointment for farmers. They 

wanted that a law should be legislated as regards the Minimum Support Price for 

their hard-earned produce. But this Government does not seem to pay attention to 

their demand. This Government has reduced funds meant for food subsidy and 

fertilizer subsidy. The farmers throughout the country are shocked due to this 

decision of the Government. The allocation for MNREGA was not increased. The 

same amount of funds is allocated to this 100 day employment scheme as it was 

done in the previous years. Adequate funds have not been allocated for education. 

Last year Rs 45,234 crore was allocated for education and only an amount of Rs 

38,416 crore was spent by them. They have approximately Rs 7,000 crore of 

unspent account. This is a matter of concern. This year they have announced Rs 

46,315 crore.  Will they spend the whole allocated amount is another question 

mark? Hon Chairman Sir, the Department of Higher Education has seen a drastic 

cut in fund allocation by Rs 10,000 crore. I not only condemn this reduction but 

also, want this amount that is reduced should be allocated again. The IITs have 

seen a reduction of Rs. 60 crore in their fund allocation this year.  

Hon. Chairman Sir, during last December this Government passed so many 

legislations after suspending many Opposition MPs. It includes three Acts relating 

to criminal procedure. Article 348 of the Constitution clearly states that all these 

Acts and their names and titles should be in English. But why the name of IPC was 

given as Bharatiya Nyaya Sanhita?  The people of this country are questioning you 

why the law relating to Criminal Procedure Code was renamed as Bharatiya 

Nagarik Suraksha Sanhita. Why is it so? And the Indian Evidence Act has been 

named as Bharatiya Sakshya Adhiniyam. People of India are questioning this use 

of Sanskrit names in these three Acts. Hon Ministers should reply. This is against 

the Constitution of India. This is against Article 348 of the Constitution. This should 

be given up. I urge that all these three revised laws should be repealed. On 26 th of 

this month and today the 29th of July 2024, so many advocates from Tamil Nadu 

have held agitations in Delhi stressing their demand to withdraw these Acts. I also 

want to stress in this august House that all the three criminal procedure Acts should 

be withdrawn and the old Acts should be in their place.  Hon. Chairperson Sir, there 

is a separate Ministry for Social Justice. Almost 80 per cent of our population is 

looked after by this Ministry. In Tamil Nadu we have a separate Ministry for the 

welfare of the Adidravida people. Similarly, there are separate Commissions for 

SCs and STs at the national level. They are called as National Commission for 

Scheduled Castes and National Commission for Scheduled Tribes. I urge that a 
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separate Ministry should be created for the Scheduled Castes and another 

separate Ministry for the Scheduled Tribes. There should be a separate Ministry for 

the differently-abled persons as well. I urge that there should also be a separate 

Ministry for Minorities. 

 Atrocities against the SCs and STs have risen throughout the country. 

Atrocities against women have also increased. Uttar Pradesh is affected very much 

because of honour killing and this is spreading towards the southern States. I urge 

upon the Union Government that a separate law should be enacted to check and 

prevent honour killing in India. 

 There is an important demand about post-matric scholarship.  They came 

with a proposal in the year 2019 to scarp this scholarship from 2018 onwards. On 

behalf of Viduthalai Chiruthaigal Party, we opposed this decision. We met the then 

hon. Union Minister in this regard and stressed that Post-matric scholarships should 

be continued without any timeline. Then they said Rs. 35,000 crore would be 

allocated till the year 2025. If it is so, then every year Rs. 7,000 crore should have 

been allocated. But they have not done so. Even now it is unknown that on what 

criterion, they have allocated funds for this scheme. Since the students will be 

studying generation after generation, no timeline should be fixed for such a 

scholarship scheme. I am duty-bound to urge that these Post-matric scholarships 

should be continued for long with adequate allocation. Under SC Sub-plan and ST 

Sub-plan, funds should be allocated in proposition to their population. In India, the 

SCs constitute 15 per cent of the population. The total outlay of this Budget is Rs 

48, 20, 000 crore. And only 2 lakh crore have been allocated in this Budget. As per 

proportionate allocation it should have been more than Rs 7 lakh crore for the SCs. 

Not only for SCs, even the STs and the Minorities should get allocation of funds in 

proportion to their total population. This is my pertinent demand to the Union 

Government. 

 As mentioned by our hon. Leader of the Opposition, the people belonging to 

the marginalised sections of our society particularly, the Scheduled Castes, the 

Scheduled Tribes, OBCs, Minorities, Differently-abled are all ignored by this 

Government in this Budget. I want to submit that such a Government will not last 

long for a full term of five years.  I want to give you a warning in this regard. You 

should not only engage in appeasing your coalition partners but you should also 

show concern towards the interests of the working class. With this I conclude. 

Thank you.  

(ends) 
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1725 बजे 

श्री विजय कुमार हााँसदाक (राजमहल) : सर, मैं अपनी पाटी जेएमएम की िरफ से इस तबल को 

अपोज़ करने के तलए खड़ा हुआ ह ं। मैं इस सदन में िीसरी बार आया ह ं और मझेु लगिा है तक तजिनी 

बार जीििे हैं, उिनी ही तजम्मेदारी बढ़िी है। यहां पर इस सरकार का 11िां बजट पर पेश हुआ है, 

मझेु लगिा है तक िह तजम्मेदारी सत्ता पक्ष की िरफ से तबल्कुल नहीं तदख रही है। हां, एक चीज 

तबल्कुल समझ में आई है तक ए स्क्िायर प्लस बी स्क्िायर और एक्स्ट्रा टू एबी िाला बहुि तदन से 

सनु रहे थे, इस बार आंध्र प्रदेश और तबहार को जो तमला है, हमको िह टू एबी इस बार समझ में आया 

है। आंध्र प्रदेश में बीजेपी लडे गिनामेंट द्वारा िहां पर नई सरकार बनने के बाद तजिन ेलोगों को मारा 

गया, तजिन ेलोगों ने आत्मदाह तकया, ससुाइड तकया, उसका भी आंकड़ा देखना चातहए। हमार ेमखु्य 

मंत्री को 5 महीने से ऊपर जेल में रखा गया। हम दोनों िरह के चररत्र का कंपेररजन तदखाना चाहिे हैं 

तक एक सरकार क्या करिी है और हमारे सीएम 5 महीन ेअंदर रहने के बािजूद, िहां पर कुछ नहीं 

होिा है, तफर भी िह ऑतफस ररज्यूम करके जनिा के तलए काम करना स्टाटा करिे हैं। 

सर, टैक्स स्लबै में जो घटाया गया है, उसमें ऐसा कहा जा रहा है तक चमत्कार हो गया है। 

हमार ेयहा ंिल्डा का सबसे हाईएस्ट पेइंग टैक्स तसस्टम है। इनकम टैक्स के ऊपर टैक्स, जो चीजें 

खरीदिे हैं, उस पर टैक्स लगािे हैं, कोई बचि करिे हैं, उसमें टैक्स लगिा है, कुछ बेचना चाहिे हैं, 

उस पर टैक्स लगिा है। इिना हाईएस्ट पेइंग टैक्स तसस्टम होन ेके बािजदू टैक्स स्लैब में जो कटौिी 

की गई है, उसके बाद जो पीठ थपथपाई जा रही है, मैं इसको चमत्कार ही कह ंगा। हर बार जीडीपी की 

बाि की जािी है। मझेु जीडीपी की ज्यादा समझ नहीं है, लेतकन तजिना सनुिा ह ं,  मझेु उससे समझ 

में आिा है तक हमार ेदेश की जो पॉपलुेशन है और हमार ेयहा ंजो इकोनातमक तसस्टम रन करिा है, 

प्रत्येक िर्षा या पांच साल में इकोनातमक ग्रोथ क्या होनी चातहए, िह प्रेतडक्शन यहा ंके अथाशास्त्री कर 

देंगे। उसके एक्सपटा सदन में बहुि लोग बैठे हुए हैं, लेतकन हमार ेयहां की जीडीपी क्या है, हमार ेयहां 

पतब्लक सेक्टर तकस िरह से ग्रोथ कर रहा है, हम यहां से क्या एक्सपोटा कर रहे हैं, हमार ेयहा ं

तकिना जॉब तिएशन हो रहा है, इन सब चीजों पर अगर हम बोलेंगे और उसके बाद हम कहेंगे तक 

हमार ेयहा ंकुछ बतढ़या हो रहा है, िब हमको समझ में आएगा। हमने इिने घंटे का बजट सनु तलया, 

लेतकन समझ में नहीं आया तक आतखर में क्या हो रहा है। िीसरी बार की सरकार बनन ेके बाद अगर 

अभी भी आप इसी िरह से घमुािे रहेंगे और देश को गिा में ले जािे रहेंगे िो तफर तजम्मेदारी आपकी 

ही है। 

सर, झारखंड की िरफ से हम देश को सबसे ज्यादा माइतनंग देिे हैं और हर एक चीज देिे हैं। 

तजिनी माइतनंग होिी है, तजिनी उसकी रॉयल्टी है और हमारा तजिना बकाया पड़ा हुआ है, हम 

उसकी कई िर्षों से मांग कर रहे हैं। अगर हमें िही तमल जाए िो हम अपने झारखंड का तिकास कर लें। 

जब पीएम आिास की बाि की गई िो हमार ेयहा ंपीएम आिास रोका गया। अगर आप पीएम आिास 

ही दे देिे। िहां पीएम आिास बंद होने के बाद हम लोगों ने झारखंड में अपना अबआु आिास योजना 

शरुू की। ऐसी कई योजनाओ ंमें झारखंड को अनदखेा तकया जा रहा है। मैं कह ंगा तक हमार ेयहां की 

हेमंि सरकार से सीख लनेी चातहए तक तकस िरह से िहां की कल्याणकारी योजनाए ंहैं। िह पांच 
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महीने जेल में रहने के बाद बाहर तनकले और तकस िरह से लगन के साथ लोगों के तलए काम 

कर रह ेहैं, आप िहां की हर एक योजना तनकालकर देतखए और उनसे सीखने की जरूरि ह।ै  

सर, यहां पर बांग्लादेश का बहुि ज्यादा तजि हो रहा था। मैं राजमहल लोक सभा से 

तबलॉन्ग करिा ह ं। यहां पर राजमहल लोक सभा का नाम कई बार तलया गया ह ैऔर झारखंड में 

बांग्लादेशी प्रभाि का नाम तलया गया है। आप िहां की इकोनॉमी और यहां की इकोनॉमी को भी 

थोड़ा समझाए।ं बंगाल और बांग्लादेश हमार ेबगल में ही ह।ै हमार ेयहां से कई टन्स में पत्थर 

जािा है। िह अपनी शोर लाइन हमार ेयहां के पत्थर से बना रहे हैं। पूर ेतिश्व की क्लॉथ इंडस्ट्री 

िहां पर जाकर बस गई ह।ै िहां की जीडीपी क्या ह ैऔर हमार ेयहां की जीडीपी क्या है, उसको 

समझ लीतजए। िहां से लोग हमार ेयहां क्यों आएगंे? आज जो इकोनॉमी बांग्लादेश की ह,ै उसकी 

िजह से उल्टे हमार ेयहां से लोग नौकरी लेने के तलए जाएगंे। आपने देश की जो तस्थति यहां पर 

बना रखी है और कोई जॉब तिएशन भी नहीं ह।ै कोतिड के बाद से अभी िक जॉब तिएशन के 

साथ एक िलुनात्मक बाि होनी चातहए तक तकिनी जॉब्स का नकुसान हुआ और प्रत्येक िर्षा 

आपने तकिनी नई जॉब्स तिएट कीं? परुानी न बिाए,ं बतल्क ये बिाए ंतकिनी नई जॉब्स तिएट 

कीं, उस पर बाि होनी चातहए। तसफा  आंकड़ों का खेला खेलकर यहां पर पूर ेदेश को भ्रतमि करने 

का काम तकया जा रहा है। जहां िक बांग्लादेश की बाि की जा रही ह ैिो हमार ेयहां गोड्डा में जो 

पािर प्लांट है, िहां से पूर ेबांग्लादेश के तलए तबजली जा रही ह,ै लेतकन हमार ेयहां झारखंड के 

तलए कुछ नहीं तमल रहा ह।ै बांग्लादेश की तस्थति हम से बहुि बतढ़या ह।ै  

(1730/MM/SRG) 

मैं कहना चाहिा ह ं तक तजस िरह से झारखण्ड में लगािार माइतनंग हो रही है। रलेिे को 

हम तजिना दे रहे हैं, उसकी बतनस्पि तजिना हम लोगों को तमल रहा है, उसका ररजल्ट आपको 

झारखण्ड स्टेट के ररज़ल्ट से समझ में आ रहा होगा तक तजिना िहां के आतदिातसयों और गरै 

आतदिातसयों ने झारखण्ड में बीजेपी और बीजेपी के एलाइंस को नकारा है। यह बाि उनको 

समझ में आनी चातहए। िे लगािार जो गलिी कर रहे हैं, उसको उन्हें सधुारना चातहए। दूसरा, मैं 

यह कहना चाह ंगा तक पूर ेबजट को देखने के बाद मैं यह कह सकिा ह  ंतक यह बजट न यिुाओ ं

के तलए है, न यह तकसानों के तलए है और न मतहलाओ ंके तलए है। मैं यह कहना चाहिा ह ं तक 

आपसे हाथ जोड़कर तिनिी है तक तिश्व गरुू और भगिान बनने से अच्छा ह ैतक आपको देश ने 

जो बनाया है, िह बनकर के सही ढंग से इस देश के लोगों के तलए काम कीतजए। आपको जो 

तजम्मेदारी दी गयी ह,ै उसको ठीक ढंग से पूरा कर लीतजए क्योंतक िीसरी बार आपको जनिा ने 

यहां बैठाया है िो आपकी कुछ तजम्मेदारी है। आप भगिान का नाम लेिे हैं, तजिने धातमाक स्थल 

हैं या धातमाक इम्पोटेंस की एमपी सीट्स हैं, उन सबको आपने लूज़ तकया है। आपको ऊपर िाला 

जो संदेश दे रहा है, अगर िह भी आप समझ नहीं पाए िो हम इंसान जो यहां बैठे हैं, िह क्या 

आपको समझा पाएगंे। धन्यिाद। 

(इति) 
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1731 बजे 

श्री राजू विष्ट (दावजिवलिंग) :    धन्यिाद सभापति महोदय। आपने मझु ेिर्षा 2024-25 के 

बजट पर बोलने का समय तदया। मैं दातजातलंग की जनिा का भी आभारी ह ं तजन्होंने मझु े

दूसरी बार उनकी आिाज इस सदन में बनने का मौका तदया। मैं आदरणीय प्रधान मंत्री 

मोदी जी को और तित्त मंत्री सीिारमण जी को तक बजट में हर पहलू को ध्यान में रखकर 

के बजट िैयार तकया गया है। बजट में यिुाओ ंकी बाि की गयी है। यूथ तस्कतलंग, 

इम्प्लॉयमेंट, एग्रीकल्चर और इंफ्रास्ट्रक्चर, तजसमें अबान डेिलमेंट भी है और रूरल 

डेिलपमेंट भी है, इनोिेशन, मैन्यफेुक्चररगं और तितमन लेड डेिलपमेंट पर जोर तदया 

गया है। भारि यिुाओ ंका देश है और आज का यिुा कल का भारि है। यिुाओ ं के 

रोजगार और तस्कतलंग के तलए भारि सरकार दो लाख करोड़ रुपये खचा करगेी। पांच 

साल में 4 करोड़ 10 लाख यिुाओ ंको रोजगार देने का इसमें लक्ष्य रखा गया है। भारि 

की 500 फॉच्यूान कम्पतनयों में उनको एक साल की टे्रतनंग भी तमलेगी और स्टाइपंड के 

नािे पांच हजार रुपये प्रति माह भी तमलेगा। तजन यिुाओ ंको पहली बार नौकरी तमलेगी, 

उनको भारि सरकार 15 हजार रुपये डायरके्ट भारि सरकार देने का काम भी करगेी। 

इिना ही नहीं हायर एजकेुशन के तलए दस लाख रुपये िक का लोन भी तमलेगा और 

तजसका िीन परसेंट ब्याज, जो लगभग 40 परसेंट हो जािा है, िह भारि सरकार भरगेी। 

इंफ्रास्ट्रक्चर पर जोर तदया गया है तजसके तलए 11 लाख करोड़ रुपये से ज्यादा का  

आिंटन तकया गया ह ैऔर रूरल इंफ्रास्ट्रक्चर फंड के तलए 2.66 लाख करोड़ रुपये का 

प्रािधान तकया गया ह।ै प्रधान मंत्री आिास योजना के अंिगाि िीन करोड़ नये घर बनेंगे। 

प्रधान मंत्री आिास योजना अबान के अंिगाि एक करोड़ घर बनेंगे, तजसके तलए 10 लाख 

करोड़ रुपये का खचा भारि सरकार करगेी। पीएमजनमन योजना के िहि 24104 करोड़ 

रुपये जनजािीय तिकास के तलए रखे गए हैं। मैं प्रधान मंत्री जी को बधाई देना चाह ंगा तक 

पहली बार चाय बागान के बार ेमें इस बजट में कहा गया है। नॉथा बंगाल और असम के 

चाय बागान में काम करने िाले श्रतमक, तजनमें ज्यादािर मतहलाए ंहैं, उनके बच्चों की 

एजकेुशन और देखरखे के तलए एक हजार करोड़ रुपये का आिंटन बजट में हुआ है। मैं 

नॉथा बंगाल और असम की जनिा की ओर से प्रधान मंत्री जी को बधाई देना चाह ंगा।  

महोदय, मैं अब बंगाल की बाि करना चाहिा ह ं। आजादी के समय बंगाल बेस्ट 

बंगाल था। उसको टीएमसी न ेआज सबसे िस्टा बंगाल बना तदया ह।ै … (व्यिधान) आप 

तचल्लािे रहो, मैं आंकड़े बिािा ह ं। … (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Please address the Chair 

and talk only on the Budget. 
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श्री राजू विष्ट (दावजिवलिंग) :    महोदय, मैं बजट पर ही बोल रहा ह ं। 

(1735/YSH/RCP) 

 जो काम ईस्ट इतंडया कंपनी करिी थी, आज टीएमसी भी पंतिम बंगाल के साथ 

िही व्यिहार कर रही ह।ै िहां पर अनेक योजनाए,ं तजनमें चाहे मनरगेा हो, स्िच्छ भारि 

हो, प्रधान मंत्री ग्राम सड़क योजना हो, आिास योजना हो, आरआईडीएफ का फंड हो, 

मफु्ि राशन हो या चाह ेबॉडार एररया डेिलपमेंट फंड हो, हर जगह घोटाला ह।ै यहां िक 

इन्होंन ेतशक्षा को भी नहीं छोड़ा ह।ै … (व्यिधान) अभी ओलंतपक चल रहा है िो मैं यह 

कहना चाह ंगा तक अगर आज करप्शन के ऊपर ओलंतपक में कॉतम्प तटशन होिा िो 

टीएमसी को गोल्ड मेडल तमलिा। हम ईज ऑफ डुइंग की बाि करिे हैं, लेतकन ईज 

ऑफ डुइंग करप्शन में टीएमसी नम्बर िन है। … (व्यिधान)  

 पतिम बंगाल को साि लाख करोड़ रुपये का कजाा टीएमसी की देन है। पतिम 

बंगाल में 35 सालों िक सीपीएम शासन में थी। उस समय 1 लाख 90 हजार करोड़ रुपये 

का कजाा था आज िह बढ़कर 7 लाख करोड़ रुपये का हो गया है। मैंने टीएमसी से एक 

रुपया नहीं तलया, लेतकन मेर ेऊपर 70 हजार रुपये का कजाा इन्होंन ेडाला ह।ै पतिम 

बंगाल की मंथली पर-कैतपटा कंजम्पशन नॉथा ईस्ट के आठों स्टेट्स से भी कम है। इन्हें 

शमा आनी चातहए।  

 आजादी के समय पतिम बंगाल की मैन्यफैुक्चररगं 30 परसेंट कंट्रीब्यूट करिी थी, 

जो आज 3 परसेंट से भी कम रह गई ह।ै यह भी इन्हीं की देन ह।ै यह कहिे हैं तक केन्द्र 

सरकार इनको पसेै नहीं देिी है। मैं इनको डेटा के साथ कहना चाहिा ह ूँ तक प्रधान मंत्री 

आिास योजना, प्रधान मंत्री ग्राम सड़क योजना और मनरगेा, हालांतक मैं आपके सामन े

मनरगेा का आूँकड़ा रखना चाहिा ह ूँ। यह बड़ा मैतजक नम्बर है।  

 आधार तलंक होने से पहले मनरगेा के 3.88 करोड़ काडा थे और जैसे ही आधार 

तलंक हो गया िो ये तसफा  2.5 करोड़ रह गए। … (व्यिधान) यानी 1 करोड़ 35 लाख 

फजी काडा बांग्लादेशी नागररकों के बने थे। इिना ही नहीं चौबीस परगना तजले में मनरगेा 

के 38 लाख काडा थे और आधार तलंक होिे ही 15 लाख तिलपु्त हो गए। इसी िरह 

मतुशादाबाद में 33 लाख मनरगेा के काडा थे, तजनमें से 13 लाख आधार तलंक करिे ही 

गायब हो गए। यह हकीकि ह।ै  

 चाहे तचटफंड घोटाला हो, टीचर घोटाला हो, पीडीएस घोटाला हो, कोयला 

घोटाला हो, मनरगेा, आिास योजना, हर घर जल, गाय की िस्करी, सभी घोटालों में 

टीएमसी तलप्त है। यहां िक तक टीएमसी के शासन में मखु्य मंत्री की पेंतटंग का भी घोटाला 

हो गया। मैं इनके एक निेा को सनु रहा था। उन्होंने नॉथा बंगाल की बाि की। मैं उसे भी 
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आपके समक्ष रखना चाह ंगा। नॉथा बंगाल में आठ तडतस्ट्रक्ट्स हैं, तजनकी आबादी करीब-

करीब िीन करोड़ ह।ै हम ररसोसा में भी ररच हैं और पतिम बंगाल को सबसे बड़ा रिेेन्यू भी 

नॉथा बंगाल देिा है। हमार ेपास चाय है, टे्रड है, हाइड्रो है, टूररज्म है और फॉरसे्ट भी है। 

इिना कुछ होिे हुए भी और हमारा कंट्रीब्यूशन होिे हुए भी पतिम बंगाल का सालाना 

बजट 3.88 लाख करोड़ रुपये का है, लेतकन नॉथा बंगाल डेिलपमेंट बोडा को 860 करोड़ 

रुपये तमलिे हैं। शायद दीदी को पिा भी नहीं होगा, यह पूर ेबजट का 0.002 परसेंट ह।ै  

 हमार ेचाय बागान बंद हो रहे हैं। हमार े तसनकोना बागान बंद हो चकेु हैं। इन्होंने 

तसफा  नॉथा बंगाल को ठगा ह ैऔर हमें लूटा है। … (व्यिधान) नॉथा बंगाल के लोग 

स्िातभमानी हैं। हम अपने पैरों पर खड़े होना चाहिे हैं। इिना ही नहीं इन्होंन ेकहा तक 

बजट में पतिम बंगाल को कुछ नहीं तमला है। मैं आपके सामने कुछ आूँकड़े लेकर आया 

ह ूँ। बजट में 93 हजार करोड़ रुपये तसफा  पतिम बंगाल को तमल रहा है, जो तक महाराष्ट्र 

से ज्यादा है। डेढ़ लाख करोड़ रुपये इंटरसे्ट फ्री, आपको 50 सालों िक ब्याज नहीं देना 

ह,ै यह पतिम बंगाल के तलए भी है।  

 ‘पूिोदय योजना’, तजसके अंिगाि अमिृसर से लेकर कोलकािा िक इंडतस्ट्र यल 

कॉररडोर बनेगा, तजसमें पतिम बंगाल के यिुाओ ंको रोजगार के नए अिसर तमलेंगे। एक 

करोड़ अबान हाउतसंग बनेंगे, तजसमें कोलकािा, दगुाापरु, आसनसोल, तसलीगड़ुी जैसे 

शहरों को इसका लाभ तमलेगा। दो करोड़ आिास बनेंगे और इिना ही नहीं रलेिे की 

िरफ से 14 हजार करोड़ रुपये आिंटन हुए हैं और ऑलरडेी 60 हजार करोड़ रुपये के 

रलेिे के काम पतिम बंगाल में चल रह ेहैं। 100 नए अमिृ स्टेशन बनेंगे, तजसमें तसलीगड़ुर 

और जलपाईगड़ुी भी है। 

  अब मैं िीस्िा फ्लड की बाि करिा ह ूँ। इनके एक निेा ने कहा था तक िीस्िा 

फ्लड के दौरान तसतक्कम को पैसे तमले, लेतकन पतिम बंगाल को कुछ नहीं तमला।  

(1740/RAJ/PS) 

सर, हकीकि यह ह ैतक अक्टूबर, 2023 में जैसे ही फ्लड आया िो तसतक्कम न े

इसको तडजास्टर घोतर्षि तकया और एसडीआरएफ एिं एनडीआरएफ का 10 प्रतिशि 

पैसा िहा ंकी जनिा को तमला, लेतकन पतिम बगंाल न ेतडजास्टर घोतर्षि नहीं तकया, िो 

हमारी जनिा को कुछ नहीं तमला। मैं इस बजट के तलए तित्त मंत्री जी को बधाई देना 

चाह ंगा तक इसमें 11,500 करोड़ रुपए का आिंटन तकया गया है, तजसमें से बंगाल को 

1200 करोड़ रुपए तमलेंगे। 

 मैं आपके माध्यम से बंगाल सरकार से तनिेदन करिा ह ं तक िीस्िा फ्लड पीतड़िों 

को यह पसैा तमल।े सर, मैं अपने कुछ क्षेत्रों की दो-िीन बािें आपके समक्ष रखंूगा। 
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दातजातलंग तहल्स, िराई और दआुसा लंबे समय से एक स्थायी राजनीतिक समाधान की 

मांग करिी आई हैं। इसके कारण अिीि में कई आंदोलन हुए हैं। िर्षा 1986-88 के 

आंदोलन के माध्यम से दातजातलंग गोरखा तहल काउंतसल बना। िर्षा 2007 से िर्षा 2011 

के आंदोलन के कारण गोरखालैंड टेररटेररयल एडतमतनस्टे्रशन बना। जो सेमी-ऑटोनोमस 

बॉडी थी, उसको पतिम बंगाल ने चलने नहीं तदया। हमार ेक्षेत्र में आए तदन बहुि िेजी से 

डेमोग्राफी चेंज हो रही है। हमारा इलाका बहुि सेंतसतटि है, तजसमें बांगलादेश, नेपाल, 

भूटान और बगल में चाइना भी है। िोट बैंक के कारण बांगलादेशी और रोतहंग्या आए तदन 

चाय बागान में अपना घर बना रहे हैं।  

मैं आपके माध्यम से भारि सरकार से तनिदेन करिा ह ं तक आज हमार े मलु 

तनिासी गोरखा, आतदिासी, कोच, मेचे, राभा, टोटो, राजबंशी, बंगाली भार्षी और तहन्दी 

भार्षी समदुाय खिर ेमें हैं। इसीतलए इस क्षेत्र का स्थायी समाधान भारि के संतिधान के 

अंिगाि हो, तजसमें टीएमसी का कोई हस्िक्षेप न हो। गोरखा समदुाय में 11 जनजाति या ं

जो आजादी के समय, िर्षा 1951 के सेंसस िक ऑलरडेी तहल ट्राइब के रूप में जानी 

जािी थीं, तजनमें, भजेुल, गरुुङ, मंगर, नेिार, जोगी, खस, राई, सनुिुार, थामी, याखा 

यानी देिान और धीमाल थीं। ये िर्षा 1931, 9141 और िर्षा 1951 के सेंसस में भी 

जनजाति  थे। मैं सरकार से तनिेदन करिा ह  ंतक इनको जनजाति  का दजाा जल्द से जल्द 

तमले।… (व्यिधान) 

सर, इसका एक बड़ा कारण है तक भारि-नेपाल एक तमत्र देश है।… (व्यिधान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Hon. Member, please 

conclude the speech. You have spoken for more than 10 minutes.  

श्री राजू विष्ट (दावजिवलिंग) :  िर्षा 1950 की इंडो-नपेाल फ्रें डतशप ट्रीटी की धारा साि के 

अंिगाि जो भी भारिीय गोरखा हैं, िे नेपाली कहे जािे हैं। िे नेपाल के तसतटजन कहे जािे 

हैं। इससे हमें बहुि पीड़ा है। आए तदन हमार ेजिान भारि मां की सेिा करिे हुए शहीद 

होिे हैं।  

मैं आपके माध्यम से तनिेदन करना चाहिा ह  ंतक उन्हें जनजाति  का दजाा तमले। 

िीस्िा बाढ़ पीतड़िों को उनका अतधकार तमले।… (व्यिधान) 

(इति) 
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1743 बजे 

श्री उज्जज्जिल रमण वसिंह (इलाहािाद) : सभापति महोदय, आपने मझेु बोलने का मौका तदया है, 

इसके तलए मैं आपको धन्यिाद देिा ह ं। मैं इलाहाबाद की धरिी, जहां से पंतडि नेहरू, लाल बहादरु 

शास्त्री, इंतदरा गांधी, राजीि गांधी और तिश्वनाथ प्रिाप तसंह जैसे लोग प्रधान मंत्री बने। तजसने 

हररिंश राय बच्चन, तफराक गोरखपरुी, अकबर इलाहाबादी, धमािीर भारिी और सूयाकांि तत्रपाठी 

तनराला जैसे तिश्व तिख्याि कति  और शायर देश को तदए हैं। आज इस सरकार द्वारा कुसी बचाओ 

बजट पेश तकया गया है, मैं इस पर चार पंतियों से अपनी बाि शरुू करिा ह ं : 

डबल इंजन िाले डर गए, 

चनुािी िायदे से मकुर गए 

कुसी की लोभ में मर गए 

और तगरने की हर हद से गजुर गए। 

 सरकार का यह हाल है। भारि के इतिहास में इिना तद शाहीन बजट कभी नहीं आया। मैं 

आपसे कहना चाहिा ह ं तक तजनका मकसद तसफा  और तसफा  कुसी बचाना है। इस बजट में देश तहि 

में कोई ऐसा काम नहीं तकया गया है। इसमें कोई ऐसा काम नहीं बिाया गया है, इसमें ऐसी कोई एक 

तदशा नहीं बिाई गई है, तजससे देश आग ेबढ़ सके। यह अपनी नीतियों और कायािमों का नहीं 

बतल्क केिल जो सरकार के सहयोगी हैं, उनके कहने पर उनको बचाने के तलए, उनको आगे बढ़ाने 

का बजट है। यह बजट केिल अपने तमत्रों को फायदा पहंुचाने का बजट है। इस बजट में तशक्षा के 

क्षेत्र में पैसे कम तकए गए हैं। यह दखुदायी और पीड़ादायक है। आप तशक्षा को जीडीपी का मात्र ढ़ाई 

प्रतिशि दे रहे हैं, लेतकन चाइना इसमें पांच प्रतिशि दे रहा हैं। चाइना में 56,600 करोड़ रुपए 

तशक्षा पर खचा तकए जािे हैं, लेतकन भारि में तशक्षा पर 1440 करोड़ रुपए खचा तकए जािे हैं। फका  

एक प्रतिशि का है, लेतकन एक प्रतिशि का फका  40 हजार करोड़ रुपए का फका  लािा है। आप 

तशक्षा को खत्म करके देश को आगे नहीं बढ़ा सकिे हैं। मैं एक लाइन इसके बार ेमें कहना चाह ंगा। 

इल्म बढ़ािा है उसको घटा सकिा नहीं 

ये िह दौलि है, जो कोई चरुा सकिा नहीं है। 

(1745/KN/SMN) 

अगर आप अपने नौजिानों को, अपने देशिातसयों को अच्छी तशक्षा देिे, अगर आप तशक्षा 

का बजट 6 परसेंट जीडीपी पर ल ेजािे िो कहीं न कहीं यह देश आगे बढ़िा। लेतकन इस सरकार 

ने इसको कम करने का काम तकया है। इसका फोकस तशक्षा नहीं है। इसका फोकस स्िास््य नहीं 

है। स्िास््य का यह हाल है तक अगर आप प्रयागराज में बीमार हो जाए िो उसको कोई अस्पिाल 

नहीं तमलिा है। आप पूर ेदेश में एम्स बनाने की बाि करिे हैं, लेतकन आप प्रयागराज को एम्स देने 

की बाि नहीं करिे हैं। प्रयागराज के साथ, पूर ेउत्तर प्रदेश के साथ सौिेला व्यिहार तकया गया। 

उत्तर प्रदेश को तिशेर्ष पैकेज तदया जाना चातहए था। चाहे बुंदेलखंड का क्षेत्र हो, चाहे पूिाांचल का 

इलाका हो, िह पूर ेदेश में सबसे तपछड़ा हुआ है। अगर आप लोगों ने िहां तिशेर्ष पैकेज तदया होिा, 

िो आज आपकी यह दशा नहीं होिी, पूरा बुंदेलखंड हारने का काम तकया और पूरा पूिाांचल हारने 
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का काम तकया। इसतलए मैं आप लोगों से कहना चाहिा ह ं। … (व्यिधान) सातथयो, सनुने का भी 

माद ्दा रतखये। 

हम चीन से मकुाबला करने की बाि करिे हैं। एजुकेशन पर खचा लगािार कम होिा जा रहा 

है। ऐसी दशा में मैं आपके माध्यम से सरकार को बिाना चाह ंगा तक सरकार आम आदमी का ददा 

नहीं समझिी है। आम आदमी की तशक्षा और तिकास पर ध्यान नहीं देिी है। अपनी कुसी बचाने की 

यह चाहे तजिनी कोतशश कर लें, जनिा की जब आह तनकलिी है, िो बड़ी-बड़ी हुकूमिों को तहला 

देिी है। आपको समझना चातहए तक जनिा की आज आह तनकल रही है। आज मध्यम िगा कराहा 

रहा है। तजस िरीके से आप इंडेक्सेशन खत्म कर रहे हैं, आपने उसे लगाकर खत्म तकया। आप 

तपछल ेरास्िे से इनहेररटेंस टैक्स लाने का जो प्रयास कर रहे हैं, मध्यम िगा इस चीज को समझिा 

है। आज मध्यम िगा परशेान तकससे है? िह इनफ्लेशन से परशेान है, नौकरी न तमलने से परशेान 

है। उसके बच्चे बेरोजगार घूम रहे हैं, िह उससे परशेान है। आज तकसान तकस चीज से पेरशान है? 

आप एमएसपी की जो लीगल गारटंी नहीं दे रहे हैं, इससे तकसान परशेान हैं। लेतकन यह सरकार 

इस बाि का ददा समझने को िैयार नहीं है।  

मैं आप लोगों से कहना चाह ंगा। मैं प्रयागराज की धरिी से आिा ह ं, िहां पर नैनी 

इंडतस्ट्रयल एररया है। जब देश के प्रधानमंत्री बने िो उन्होंने कहा था तक इंडतस्ट्रयल एररया को 

ररिाइि करने का काम करेंगे। िर्षा 2014 से 2024 आ गया, एक भी इंडस्ट्री को पनुजीतिि करने 

का काम इस सरकार ने नहीं तकया। मैं सरकार से कहना चाहिा ह ं तक अगर आप दोहरा रुख 

अपनाएगं,े सौिेला व्यिहार अपनाएगंे िो कहीं न कहीं जनिा आपको दतंडि करने का काम करगेी। 

कोल जाति को जनजाति का दजाा देने की बाि मलुायम तसंह यादि जी और अतखलेश यादि जी 

की सरकार ने कही थी। उसका प्रस्िाि भेजा था। लेतकन आपकी सरकार ने कोल को जनजाति का 

दजाा देने की बाि नहीं की। मैं आप लोगों से कहना चाहिा ह ं तक अतखलेश यादि जी और मलुायम 

तसंह यादि जी की सरकारों ने 17 जातियों को जनजाति का दजाा देने का प्रस्िाि उत्तर प्रदेश की 

तिधान सभा में पास करके भेजा था। लेतकन इस सरकार ने 17 जातियों को जनजाति का दजाा नहीं 

तदया। मैं बस अंि में एक बाि कहकर, नज़ीर अकबराबादी का एक शेर कहकर कुसी बचाओ 

सरकार को चेिािनी देना चाहिा ह ं और मैं अपनी बाि को खत्म करना चाहिा ह ं। नज़ीर 

अकबराबादी का शेर है, जो मैं आपके बीच रख रहा ह –ं 

“क्या मसनद ितकया मलु्क मकाूँ क्या चौकी कुसी िख़्ि छिर  

सब ठाठ पड़ा रह जािेगा जब लाद चलेगा बंजारा।” 

इसतलए सातथयों, मैं इस सरकार को कहना चाह ंगा, जो तकसान तिरोधी बजट है, नौजिान 

तिरोधी बजट है, मतहला तिरोधी बजट है, जो शोतर्षि और िंतचि िगा के तखलाफ बजट है, इसका 

हम लोग परुजोर तिरोध करिे हैं। हम जातिगि जनगणना की बाि करिे हैं, देश में जनगणना की 

बाि करिे हैं। … (व्यिधान) महोदय, इसके साथ आपका आभार, बहुि-बहुि धन्यिाद। 

(इति) 
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1749 बज े

श्री नरशे गणपत म्हस्के (ठाणे) : महोदय, आज बजट पर हो रही चचाा में मझेु बोलने की अनमुति दी, 

इसके तलए मैं आपका धन्यिाद करिा ह ं। सिाप्रथम मैं महाराष्ट्र के गौरि छत्रपति तशिाजी महाराज, 

भारि रत्न डॉ. बाबा साहबे अम्बेडकर जी, महात्मा फुले जी, तहन्दू हृदय सम्राट, तशि सेना प्रमखु 

माननीय बाला साहबे ठाकर ेजी को नमन करिा ह ं। 

(1750/VB/SM) 

 मैं धन्यिाद देिा ह ूँ मेर ेगरुुिर धमािीर आनंद दीघे साहब को, मैं हमार ेपंि प्रधान नरने्द्र मोदी जी 

को धन्यिाद देिा ह ूँ, हमार ेपाटी के नेिा, महाराष्ट्र के मखु्यमंत्री एकनाथ तशंदे जी को, तजन्होंने मझेु इस 

सदन का सदस्य बनने का सौभाग्य तदया। मैं अपने क्षेत्र ठाणे की जनिा को कोतट-कोतट प्रणाम करिा ह ूँ, 

तजन्होंने मझेु नगर सिेक, महापौर और अब सासंद बना तदया। 

 माननीय अथा मंत्री तनमाला सीिारमण जी ने देश का जो अथा-संकल्प पेश तकया है, िह देश को 

तिकास की िरफ लेकर जाने िाला है, इसतलए मैं उनका अतभनन्दन करिा ह ूँ। 


After the presentation of this Budget 2024-25, the opposition leaders have 

been discussing about it inside and outside this house. A few members from 

Maharashtra have also joined them. They say, this budget is meant to protect and 

secure this Government and it is only to please particular states only. But I want to 

tell them that this budget is also for the states ruled by opposition parties. When this 

Government declare various schemes, it does not mean that only BJP ruled States 

will only benefit, around 4.1 crore youths from other states would also be benefitted 

during next 5 years. This budget will be useful for all the youths of our Country. 

इस योजना से महाराष्ट्र के गांि का बच्चा भी माइिोसॉफ्ट और गूगल में इंटनातशप करगेा और 

बंगाल का बच्चा भी उसमें शातमल होगा। जो एक्सपे्रसि ेबनेंग,े अस्पिाल बनेंगे, 11 लाख करोड़ रुपए का 

कैतपटल एक्सपेंतडचर होगा, क्या उससे तसफा  हम लोग लाभातन्िि होंगे? इससे समाज का हर व्यति 

लाभातन्िि होगा, तजसने इस सरकार पर भरोसा तकया है। The INDIA Alliance leaders are 

constantly criticizing this budget. 

लेतकन इनकी सोच अंगे्रजों िाली ही ह।ै िे कहिे थे- ‘तडिाइड एडं रूल।’ ये लोग उसे तडिाइड 

एडं रूल एडं फूल के रूप में आगे लेकर जा रहे हैं। मिलब यह है तक जनिा को पहले धमा के नाम पर 

बांटो, जाति के नाम पर और अब बजट के नाम पर। 

*When they were taking the oath, everybody was uttering the Slogans, ‘Jai 

Samvidhan, Jai Samvidhan'. But, if we refer to historical incidents, we will come 

know how they had suppressed constitution. The then Prime Minister of India, Shri 

Rajiv Gandhi did not implement the Mandal Commission Report. They dismissed 

around 99 State Governments using Article 356. They toppled the Sharad Pawar 

Govt in 1980 and imposed President's Rule. On the other hand, only NDA saved 
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and secured constitution. We supported to implement Mandal comission Report in 

1989. In the year 2001, we amended Article 16 and changed the Supreme Court 

verdict. We strengthened the SC, ST Act in 2018 and changed the Supreme Court 

decision once again. 

आपकी बारी आयी, िो आपने सपु्रीम कोटा का तनणाय तसफा  एक समाज के तलए, उनको खशु 

करने के तलए चेंज तकया और हमारी मतुस्लम बहनों के साथ नाइंसाफी की। इसतलए संतिधान की रक्षा 

करने की बाि िे न करें, जो संतिधान का चीरहरण करने की बाि करिे थे।  


They are sloganeering for Constitution without reading it. Same way they 

are criticizing the budget even without going through it. Few people from 

Maharashtra are criticizing it without any reason. They know very little about it and 

they had accepted it earlier.  You are saying that nothing has been allocated to 

Maharashtra. But on the contrary, around Rs 78,000 crore will be given to 

Maharashtra through Central Tax Collection. Rs 600 crore package has been 

declared for Vidarbha and Marathwada. It would help in stopping farmers' suicides 

in these regions. For Rural roads Rs 400 crore, for Dedicated Economic Corridor 

Rs 466 crore, for MUTP Rs 3,908 crore, for Mumbai Metro Rs 1087 crore, Rs 683 

crore for Nagpur Metro, Rs 814 crore for Pune Metro, for Nag River Rejuvenation 

Rs 500 crore, for Mula-Mutha River conservation 790 crore and other schemes 

worth crores of rupees have also been declared in this budget. 

Around Rs 15,940 crore has also been allocated for Railways in this year’s 

budget. Railway projects worth Rs 1 lac crore are being implemented in 

Maharashtra. These projects would benefit the people residing in all the Lok Sabha 

constituencies in Maharashtra. But still they are asking what has been given to 

Maharashtra. 

Our hon. Prime Minister had given priority to Maharashtra earlier too. Rs 

10.5 lac crore have been given to Maharashtra for the various projects like road 

construction, railway projects, railway station upgradation, Vadhavan Port Project, 

Mumbai- Ahmedabad Bullet Train, Airport development, Air connectivity, Samruddhi 

Mahamarg, Mumbai Coastal Road, Atal setu; Mumbai, Pune, Nagpur Irrigation 

projects etc. These projects were materialized and implemented just because of his 

kind help. Our hon. Home Minister has also helped to solve the problem of taxes 

worth Rs 6,000 crore imposed on Sugar Mill.  

They are determined not to acknowledge these great works done by our 

Govt. They are not ready to accept reality. 
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(1755/PC/RP) 

 सभापति महोदय, कांगे्रस को दस िर्षों के बाद तिपक्ष के नेिा का आतधकाररक पद तमला है। 

इसके तलए आपको बधाई ह ैऔर उम्मीद है तक आप अगले कई िर्षों िक उस पद की गररमा बढ़ाएगंे, 

क्योंतक आपका आर.ए.सी. तटकट है, जो कभी कन्फमा नहीं होने िाला ह।ै तिपक्ष के नेिा श्री राहुल गांधी 

जी हैं। … (व्यिधान) सबुह मैंने देखा, मैं एक नया खासदार ह ं, राहुल का अथा होिा है – भगिान बदु्ध का 

पतु्र। लेतकन, यहां िो अलग ही लग रहा था। िे अपने नेितृ्ि में पूर ेदेश में भ्रम फैलाने की बािें कर रहे हैं।  

पहले आलू डालकर सोना तनकालने की बाि की, तफर अभय मदु्रा की बाि की। नेिाजी, सदन 

की गररमा को समतझए। यह तकसी पाटी का कायाालय नहीं है, यह संसद है। यह िो बचपना है, तिपक्ष के 

कुछ लोग बचपना कर रहे हैं। मैं िो नया आदमी ह ं, पहली बार खासदार बना ह ।ं यह सब देखिे हुए मझेु 

अपना महानगर पातलका का सभागहृ याद आया। मेर ेयहां कभी भी तिपक्ष के नेिा लोगों ने इस िरह का 

बचपना नहीं तकया।  

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Hon. Member, please conclude the 

speech. 

… (Interruptions) 

श्री नरशे गणपत म्हस्के (ठाणे) : सर, बस दो तमनट का समय और दीतजए। 

*This is "Rahu Kaal” under the leadership of Shri Rahul Gandhi. They cannot 

pacify this ‘Raahu’ from his Kundli, because these congressmen consider only one 

family as their nation.  

“िमु्हार ेपांि के नीचे कोई ज़मीन नहीं, 

कमाल ये ह ैतक तफर भी िमु्हें यकीन नहीं।” 
 

(1800/NKL/RV) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.C. MOHAN): Hon. Members, it is 6 o’clock right 

now and I have a long list of speakers to speak on this important issue. If the House 

agrees, I extend the time of the House till 8 o’clock.  

SEVERAL HON. MEMBERS: Yes, Sir. 

HON. CHAIRPERSON: Okay. 

 Mhaske ji, you please conclude your speech now. 


SHRI NARESH GANPAT MHASKE (THANE): You have completely failed in the 

Lok Sabha litmus test. Shri Narendra Modi once said that he did not know about the 

polities of lies. 

(ends) 

HON. CHAIRPERSON: Now, Adv. Chandra Shekhar.   

 
 Original in Marathi. 
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1800 बजे 

एडवोकेट चन्द्र शखेर (नगीना) : सभापति महोदय, आपका बहुि-बहुि धन्यवाद तक 

आपने मझेु बजट पर अपनी बाि रखने का अवसर प्रदान तकया। 

 महोदय, मैं अपनी बाि को शरुू करिे हुए बहुजन समाज में जन्मे सभी सन्िों, गरुुओ ं

और महान परुुषों को नमन करिा ह ं। इसके साथ-साथ मैं भारि की महान जनिा को भी 

धन्यवाद देिा ह ं तक उन्होंने इस बार लोकिंत्र की रक्षा की। 

 सभापति महोदय, तपछले दस सालों में सरकार की नीतियों के कारण गरीब और 

गरीब हुआ है और अमीर और अमीर हुआ है, यानी गरीबों और अमीरों के बीच फासला बढ़ 

गया है। सार े देश की सम्पति को चन्द अमीरों के हाथों में दे तदया गया है। यह हमार े

संतवधान की मंशा और समिावादी समाज के लक्ष्य के तखलाफ है। अि: हमारी नीतिया ं

गरीबों के पक्ष में भी होनी चातहए। 

 महोदय, जातिगि जनगणना, जो आज एस.सी., एस.टी., ओबीसी यानी तक बहुजन 

समाज के तलए जीवन-मरण का प्रश्न है, इसके बार ेमें बजट में कोई बाि नहीं कही गयी है। 

इसके बाद जनसंख्या के अनपुाि में बहुजन समाज को सभी क्षेत्रों में तहस्सेदारी तमलनी 

चातहए, िभी बाबा साहेब अम्बेडकर का समिामूलक समाज का जो सपना है, वह पूरा होगा। 

 महोदय, यह कैसा तवकतसि भारि है, तजसमें आज भी सफाई कममचारी को पक्की 

नौकरी नहीं तमल रही है और उसको गटर में उिरने को मजबूर तकया जा रहा है। उनके तलए 

अलग-से कोई बजट नहीं है। अगर सरकार चाहे िो बजट बन सकिा है। एस.सी., एस.टी. 

का जो सब-प्लान तमलिा था, जो पैसे तमलिे थे, उसे बजट स ेहटा तदया गया है। इसके 

साथ-साथ दशे के स्िर पर आशा, आंगनवाड़ी, भोजन मािा, ग्राम सेवक, पी.आर.डी. 

जवान, होमग्राडड मस के मानदेय में बढ़ोिरी नहीं हुई है। ऐसा कुछ भी नहीं तदख रहा है तक 

उनके जीवन में खशुहाली आए। इनका मानदेय बढ़ना चातहए। 

1802 बजे    (डॉ. काकोली घोष दस्तीदार पीठासीन हुई)ं 

तवधवा, वदृ्ध, तवकलांग पेंशन को 500 रुपये प्रति माह से बढ़ाकर 5,000 रुपये 

तकया जाना चातहए क्योंतक महंगाई बढ़ रही है। देश में प्रधान मंत्री जन कल्याण योजना के 

िहि एस.सी., एस.टी., ओबीसी और मतुस्लम को तकिने घर तदए गए, इसका कोई आकंड़ा 

सरकार के पास नहीं है। इसी िरह, एस.सी., एस.टी., ओबीसी के तकिने पररवारों के तलए 

शौचालय की व्यवस्था उपलब्ध करायी गयी? आज भी तसद्धाथमनगर और ऐसे िमाम तजलों 

में शौचालय की व्यवस्था नहीं है। इस पर ध्यान दनेा चातहए। 

 देश भर में एस.सी., एस.टी., ओबीसी के जो ररक्त पद पड़े हुए हैं, उन बैकलॉग पदों 

को भरना चातहए। सरकार ने इसके बार ेमें कुछ नहीं कहा। 
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 महोदया, यह कैसी तवश्व की पााँचवी अथमव्यवस्था है, तजसमें आज भी एस.सी., 

एस.टी. पर अत्याचार हो रहे हैं, मतहलाओ ंके साथ रपे हो रहे हैं, उनकी हत्या हो रही है। 

अगर आप एन.सी.आर.बी. के डेटा को दखेेंग ेिो आपको खून के आाँसू रोने पड़ेंगे। यवुा 

बेरोजगार है। वह सड़कों पर है। 80 करोड़ लोगों को पााँच तकलोग्राम राशन से जीवन-यापन 

करना पड़ रहा है। एस.सी., एस.टी. को जो बजट तमलिा है, मेर ेदायीं िरफ जो साथी बैठे 

हैं, उन्हें यह सनुकर बरुा लगेगा तक कनामटक में इन्होंने 14,732 करोड़ रुपये दूसरी योजना 

में लगा तदए और मध्य प्रदेश में आपने 95,000 करोड़ रुपये दसूर ेकामों में लगा तदए। भाई, 

हमें जो तमलिा है, वह िो हमसे मि छीनो! 

 महोदया, इस बजट में एम.एस.पी. की लीगल गारटंी की कोई बाि नहीं हुई है। 

तकसानों को जो 6,000 रुपये तमलिे हैं, उसे बढ़ाकर 12,000 रुपये करना चातहए। प्रधान 

मंत्री फसल बीमा योजना का सारा प्रीतमयम सरकार द,े उसका बोझ तकसानों पर न हो। 

 महोदया, प्रोमोशन में ररज़वेशन को लागू नहीं तकया गया। परुानी पेंशन को बहाल 

नहीं तकया गया। इस पर चचाम नहीं हुई। देश में मनरगेा समेि न्यूनिम मजदूरी की दर 700 

रुपये होनी चातहए। ‘समान काम, समान वेिन’ की पॉतलसी लागू होनी चातहए। रसोई की 

तचंिा करिे हुए 500 रुपये प्रति तसतलंडर से ज्यादा दाम नहीं होने चातहए, तजसस े

मतहलाओ ंको राहि तमल सके। तबजली के दामों में भी कमी होनी चातहए। बेरोजगार यवुाओ ं

को 5,000 रुपये भिा तमलना चातहए, तजससे व ेअपनी पढ़ाई का खचम उठा सकें । 

 महोदया, मैं अपने क्षेत्र के तवषय में कहना चाहिा ह ं तक पतिमी उिर प्रदेश में नगीना 

में एक एम्स बनना चातहए, एक आई.आई.टी. बनना चातहए, एक आई.आई.एम. बनना 

चातहए। नगीना लोक सभा ससंदीय क्षेत्र में उद्योग-धधंे लगने चातहए। नगीना की किाई तमल 

को पनु: शरुू कराना चातहए। सरकार की आर.आर.टी.एस. योजना को मेरठ स े आगे 

बढ़ाकर मज़ुफ्फरनगर, सहारनपरु स े नजीबाबाद होिे हुए नगीना िक ले जाना चातहए। 

नजीबाबाद से ममु्बई के तलए एक टे्रन चलनी चातहए। नगीना, स्योहारा और तकरिपरु में रले 

ओवरतिज बनने चातहए। 

 सभापति महोदया, सामातजक न्याय और अतधकाररिा मंत्रालय को 13,000 करोड़ 

रुपये तदए गए और जनजािीय कायम मंत्रालय को 13,000 करोड़ रुपये तदए गए। इन्हें कुल 

26,000 करोड़ रुपये तदए गए, जो कुल बजट 48.20 लाख करोड़ रुपये का लगभग 0.54 

प्रतिशि है जबतक एस.सी., एस.टी. की संख्या 25 प्रतिशि से ज्यादा है। अगर बहुजन 

समाज की जनसंख्या को भी तमलाएगं ेिो यह 85 प्रतिशि से ज्यादा है और हमार ेतवकास 

के तलए सरकार बजट का मात्र एक प्रतिशि पैसे खचम कर रही है, जबतक हमें 25 प्रतिशि 

पैसे तमलने चातहए। 
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(1805/GG/VR)  

यह ऊंट के मुंह में ज़ीर ेके समान है। जो कहावि हमने बहुि पहले से सनुी है। तपछले 

लंबे समय से हमार ेसाथ धोखा हो रहा है। लेतकन अब यह नहीं चलेगा। चंद लोगों के िराज़ू 

से देश के संसाधन नहीं बटेंगे। यह इस देश का बहुजन समाज बदामश्ि नहीं करगेा। ससंाधनों 

का बंटवारा संख्या के आधार पर होगा। मान्यवर कांशीराम साहब ने नारा लगाया था तक ‘न 

िो अब वोट हमारा राज िमु्हारा चलेगा’ और आज हम कह रहे हैं तक ‘न ही वोट हमारा, 

नोट िमु्हारा भी नहीं चलेगा।’  

 आपके माध्यम से सरकार से मेरी एक मांग है। सरकार इस योजना का श्रेय भी खदु 

ही ल ेले तक बहुजन समाज के अत्यंि गरीब पररवार को एक लाख रुपये सालाना द।े इसके 

तलए दस लाख करोड़ रुपये खचम होंगे। लेतकन इस एक लाख करोड़ रुपये की योजना स े

एक झटके से पररवार गरीबी की रखेा से ऊपर आएगंे और उनके बच्चों का कुपोषण खत्म 

होगा, अच्छी तशक्षा तमलगेी, मतहलाओ ंको सम्मानजनक जीवन तमलेगा और इससे वास्िव 

में ‘सबका साथ, सबका तवकास’ का नारा साथमक होगा। अगर प्रश्न यह है तक इसके तलए 

पैसा कहा ंसे आएगा िो उसका जवाब यह है तक जब अमीरों का 16 लाख करोड़ रुपये 

माफ हो सकिा है, कॉपोरटे टैक्स को घटा कर लाखों-करोड़ों रुपये का चूना सरकारी 

खजाने को लगाया जा सकिा है, पैट्रोल-डीज़ल की एक्साइज़ डड यूटी बढ़ाई जा सकिी है िो 

सरकार गरीबों को पैसा क्यों नहीं दे सकिी है? 

 महोदया, समय आ गया है तक अब एससी एव ंएसटी के तलए तनजी क्षेत्रों में आरक्षण 

की व्यवस्था होनी चातहए। मेरी आपसे यह भी मााँग है, क्योंतक अब समय की मााँग है और 

देश िेज़ी से आगे बढ़ रहा है िो मैं यह कह ंगा तक इस सरकार का, जो ‘सबका साथ-सबका 

तवकास’ का नारा लगभग असत्य महसूस होिा है, क्योंतक अल्पसंख्यकों में से मसुलमानों, 

जैनों, तसखों और बतुद्ध स्टों के तलए कुछ तदख नहीं रहा है। उनके कल्याण के तलए कोई 

योजना नहीं है। मदरसों को जो बजट तमलिा था, वह कम कर तदया गया है। लोग आतथमक 

िंगी स ेमर रहे हैं। इंटनमतशप की बाि हुई है, लेतकन परमामेंट रोज़गार नहीं है। कल तदल्ली में 

बच्चों के साथ क्या हुआ है? उनकी सरुक्षा की तज़म्मेदारी तकसकी है? वे आए िो 

आईएएस, आईपीएस बनने, लेतकन वे यहां स ेलाशें बन कर गए हैं। कोई ध्यान नहीं दे रहा 

है, तकसी की नज़र नहीं है।  

 महोदया, मैं आपसे यह भी आग्रह करंूगा तक हम ग्रामीण क्षेत्रों से आए हुए लोग देश 

से बड़ा प्रेम करिे हैं और हम यह महसूस करिे हैं तक  सरकारें हमें सनुेंगी, सरकारें हमार े

बार ेमें सोचेंगी। लेतकन आज़ादी के 75 साल बाद भी ऐसा महसूस होिा है और तजसको 

‘अमिृकाल’ कहा जा रहा है, आज भी एससी, एसटी एवं ओबीसी के लोगों पर अत्याचार हो 
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रहा है। दो तदन पहले ही एक व्यतक्त को गोली से उड़ा तदया गया और राजस्थान में एक 

व्यतक्त की गदमन काट दी गई है। ये घटनाए ंदेख कर घर स ेतनकलिे हुए भी डर लगिा है तक 

घर वापस लौटेंगे तक नहीं लौटेंगे। सरकार स ेमेरा आग्रह है तक अगर आज़ादी के 75 साल 

बाद भी हमारी हत्याए ंहो रही हैं िो हमारी मााँ को भी ददम हुआ होगा, जब उसने हमें पैदा 

तकया होगा।  

हमारी बहनों को भी हमार ेखोने का ददम होिा होगा। आपकी कैसी कानून व्यवस्था 

है? आपके पास सब कुछ है, तफर भी आप मतहलाओ ंके रपे नहीं रोक पा रहे हैं, हत्याए ंनहीं 

रोक पा रहे हैं, गरीबों, दतलिों, तपछड़ों, तकसानों, मज़दूरों की जान नहीं बचा पा रहे हैं। 

तकसान ससुाइड कर रहा है, नौजवान ससुाइड कर रहा है और बड़ी-बड़ी बािें होिी हैं। 

इधर भी अच्छे लोग हैं, उधर भी अच्छे लोग हैं, लेतकन अच्छाई िब होगी, जब ज़मीन पर 

भी कुछ काम तदखाई दगेा। महोदया, ज़मीन पर कोई काम तदखाई नहीं दे रहा है। जब तकसी 

योजना की बाि आिी है िो सरकार हमसे मुंह मोड़ लिेी। आप देतखए तक एजकेुशन का 

बजट कम कर तदया। हैल्थ का बजट कम कर तदया। जब मैं अपने क्षेत्र में गया, िो आप 

तवश्वास कीतजए, अस्पिालों में डॉक्टसम नहीं हैं, स्कूलों में मास्टर नहीं हैं और कोई भिी 

ऐसी नहीं है, तजसका पेपर न लीक होिा हो। देश तकस िरफ जा रहा है और इसमें 

नौजवानों का भतवष्य क्या है, इसके बार ेमें भी हमें तचंिा करनी चातहए। 

 महोदया, अंि में अपनी बाि को समाप्त करिे हुए मेरा आपस ेऔर आपके माध्यम स े

सरकार से आग्रह है तक  यहां बाहर बाबा साहेब अम्बेडकर की मूतिम लगी हुई थी, जो तक 

करोड़ों लोगों की आस्था से जड़ुा हुआ तवषय है। आप तवश्वास कीतजए तक उसको ले कर 

इिना गसु्सा है। मैं हाथ जोड़िा नहीं ह ूं, लेतकन मैं हाथ जोड़ कर आपस ेआग्रह कर रहा ह ूं, 

सरकार से एवं प्रधान मंत्री जी से आग्रह है तक अम्बेडकरवातदयों के सम्मान का ध्यान रखिे 

हुए, उनके तदल की पीड़ा को  समझिे हुए, उनके ददम का ध्यान रखिे हुए उस मूतिम को पनु: 

स्थातपि करवा दीतजए। अगर इसमें कोई राजनीतिक कारण है िो वह अलग बाि है। मगर मैं 

आपस ेकहना चाहिा ह ू ंइस वज़ह से लोगों में बहुि गसु्सा है। तजस तदन अम्बेडकरवादी 

गसु्सा हो जाएगा, वह तफर इस सरकार को, जो 2024 में आ गई है, उसको आने वाले 

चनुावों में ऐसा सबक तसखाएगी तक दोबारा यह पलट के नहीं देख पाओग।े 

 मैं आपका धन्यवाद करिा ह ूं। मझेु तवश्वास है तक  सरकार मेरी बािों पर गौर करगेी 

और गरीबों के बार ेमें सोचेगी िथा गरीबों को आग ेबढ़ने के अवसर प्रदान होंगे 

 धन्यवाद 

(इति) 
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1809 बज े

श्री राजकुमार रोत (बाांसवाडा) : सभापति महोदय, मैं आपका धन्यवाद करिा ह ूं तक  आपने मझेु बजट 

पर बोलने का अवसर प्रदान तकया। पक्ष और तवपक्ष दोनों ने बजट को ले कर काफी चचाम की है। जब देश 

का बजट आिा ह,ै िब देश का यवुा एक आस लगा कर बैठिा है तक इस बार कुछ अच्छा होगा। देश का 

गरीब, आतदवासी, एससी यह आस लगा कर बैठिा है तक कुछ अच्छा होगा। हमार ेराजस्थान की बाि 

करें िो ये लोग राजस्थान में डंका बजा रहे थे तक डबल इंजन की सरकार है, सब कुछ हो जाएगा।   

(1810/MY/SAN) 

  जब हमने कें द्र और राज्य का बजट देखा िो उसमें कुछ भी नहीं पाया। पूर े देश के एससी, 

आतदवासी और यवुाओ ंको लग रहा ह ैतक डबल इंजन की सरकार की दावा करने वाली सरकार का इस 

बार का जो बजट है, वह कहीं न कहीं तसफम  तबहार व आंध्र प्रदेश  िथा सरकार बचाने का बजट सातबि 

हुआ है। इस बार जमुलबेाज का बजट आया है और इसे देश की जनिा देख रही है। मैं बांसवाड़ा लोक 

सभा क्षेत्र से आिा ह ं। मैं बासंवाड़ा-डूंगरपरु की जनिा को धन्यवाद देना चाहिा ह ं, तजन्होंने मझेु चनु कर 

यहां भेजा है। हमार ेप्रधानमंत्री जी ने कहा था तक तजसकी कोई पहचान नहीं हैं, तजसका कोई नाम नहीं है, 

तजसका कोई ररकॉडम नहीं ह,ै ऐसे व्यतक्त को जीिा कर क्या करोगे। लेतकन, बांसवाड़ा-डूंगरपरु की जनिा 

ने ठान तलया था तक यह लोकिंत्र ह,ै राजिंत्र नहीं है, इसे राजिंत्र िय करने का तकसी को ठेका नहीं ह।ै 

यह लोकिंत्र है। वहां की जनिा ने ठान तलया था तक इस बार राज कुमार रोि लोक सभा में जाएगा।  

 महोदया, मैं पूर ेसदन के माध्यम से अपनी जनिा को धन्यवाद देना चाह ंगा। मोदी जी ने वहां के 

बड़े-बजुगुों को कहा था तक घर-घर जाकर राम-राम बोल देना और चनुाव जीिाना। वहां के बड़े-बजुगुों ने 

ठान तलया और कह तदया था। उन्होंने मेर ेऔर आपके माध्यम से उन िक संदेश पहुंचाया है। उन्होंने मझेु 

कहा था तक मोदी जी से कह देना तक तपछले दस सालों में देश के आतदवातसयों को उजाड़ने का काम 

हुआ है। देश के अंदर धमम की राजनीति हुई है। देश में जनिा के खािों में 15 लाख रुपये देने और 2 

करोड़ बेरोजगारों को नौकरी देने की बाि करके उन्होंने दस साल राज तकया। इस बार हम उनको सबक 

तसखाएगंे। उन्होंने मेर ेमाध्यम स ेमैसेज पहुंचाया है तक यह गरुू गोतवंद की धरिी ह,ै मावजी महाराज की 

धरिी है, संि सूरमाल महाराज की धरिी है। मानगढ़ धाम में 1500 आतदवासी शहीद हुए थे। वहां पर 

मोदी जी दो बार आए, लतेकन मानगढ़ के आतदवासी समदुाय के तलए एक शब्द भी नहीं बोल कर गए। 

उनके तलए वह कुछ नहीं करके गए। उन्होंने मैसेज पहुचंाया ह ैतक आतदवासी समदुाय जाग गया है। अब 

वह वैसा आतदवासी समदुाय नहीं रहा, जो बहकावे में आ जाएगा और वोट दे देगा।  

 माननीय सभापति महोदया, अभी जो विममान तस्थति बनी हुई है, बजट के अंदर मैंने देखा तक 

धािओु ंके खनन को लेकर उद्योगपतियों को टैक्स में छूट दी गई है। यह खनन कहा ंहो रहा है, यह हमारी 

धरिी पर हो रहा ह,ै हमार ेदेश में हो रहा है, पहाड़ों में हो रहा है, जंगलों में हो रहा है। वहां पर जीव-जंि ु

रहिे हैं। वहां हमार ेआतदवासी समदुाय भी रहिे हैं, लेतकन उन आतदवातसयों के तलए क्या प्रावधान तकया 

गया ह?ै अगर आतदवासी इलाके के अंदर देखा जाए िो वहां आतदवासी समदुाय बैठा हुआ ह,ै लतेकन 

उनको आज िक जमीन का पट्टा नहीं तमला हुआ ह।ै वह आजादी के पहले से बैठा हुआ है और अपनी 

जमीन की बाि करिा है।  

 सभापति महोदया, यहां पर सिा को लेकर होड़ मची रहिी है। सिा पाने के तलए बहुि कुछ 

बोला जािा है। मैं कहना चाह रहा ह  ंतक हमें सिा नहीं चातहए, बतल्क हमें अपना अतस्ित्व बचाना है। हमें 
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अपना स्वातभमान बचाना ह।ै हमें अपना जल, जंगल और जमीन बचाना है। देश के अंदर देखा गया तक 

जब आतदवासी समदुाय जल, जंगल और जमीन की बाि करिा ह ैिो उसको नक्सलवाद का ठप्पा दे 

तदया जािा है। उसको नक्सलवाद के नाम पर मारा जािा है। हम छिीसगढ़ के बस्िर इलाके में देखिे हैं। 

वहा ंपर 11 साल की एक बच्ची को मारा जािा है और कहा जािा है तक वह नक्सलाइट थी। िीन-चार 

साल के बच्चों को मारा जािा ह,ै गभमविी मतहलाओ ंको मारा जािा है। आतदवासी समदुाय जब भी अपन े

हक-अतधकार की बाि करिा है िो उस पर नक्सलाइट का ठप्पा लगाया जािा है। 

 सभापति महोदया, आतदवासी और एससी समदुाय को फ्री की योजना दी जािी ह।ै हम कहिे हैं 

तक फ्री की योजना मि दीतजए, बतल्क हमें अपना हक दे दो। हमें जल, जंगल और जमीन का मातलकाना 

हक दीतजए। संतवधान के अंदर शेडड यूल फाइव और तसक्स के अंदर जो ररजवेशन पॉतलसी लागू की गई 

है, उसको धरािल पर लागू तकया जाए। 

 सभापति महोदय, मैंने देखा है तक भाजपा अलग-अलग राज्यों में अलग-अलग चीजों के बार ेमें 

कहिी है। कई जगह वह कहिी ह ैतक बीफ खाओ, कई जगह कहिी है तक मि खाओ। हमार ेआतदवासी 

समदुाय के तलए एक धमम कोड की लंबे समय से मााँग चल रही है। हमार ेआतदवासी समदुाय को अलग से 

धमम कोड तदया जाए। आजादी से पहले वषम 1871 स ेवषम 1951 िक अलग जनगणना हुई है। आज 

आतदवासी समदुाय का कोई व्यतक्त ईसाई धमम अपना रहा है, कोई तहन्दू धमम अपना रहा है। आतदवासी 

समदुाय अलग-अलग जगह बाँटा हुआ है। आज आतदवातसयों की पहचान खत्म हो रही है। हमारा समदुाय 

लंबे समय से कह रहा ह ै तक आतदवातसयों के तलए जनगणना में अलग से कॉलम और धमम कोड होने 

चातहए। झारखंड के अंदर 11 नवंबर, 2020 को झारखंड तवधान सभा में अलग से आतदवासी धमम के 

कॉलम को लेकर एक प्रस्िाव पास हुआ। उस समय तवपक्ष में भाजपा थी और उसने समथमन तदया। उसने 

कहा तक आतदवासी समदुाय धमम की व्यवस्था में चाह े तहन्दू हो, ईसाई हो, वह उसमें नहीं आिा ह।ै 

आतदवातसयों की अलग परपंरा और रीति-ररवाज है, इसतलए उनका धमम कोड जारी तकया जाए। आज 

राजस्थान में अलग िरीके से माहौल बनाया जािा है। हम कहिे हैं तक हमें तकसी धमम में नहीं रहना है। हम 

आतदवासी हैं और आतदवासी रहने तदया जाए।  

(1815/CP/SNT)   

माननीय सभापति  महोदया, कोई वनवासी कहिे हैं िो कोई कुछ और कहिे हैं। जो व्यवस्था बनी 

है, उस व्यवस्था के अंदर हम कई बार कहिे हैं तक हमें कुछ मि दो। एजकेुशन को लेकर नई तशक्षा नीति 

बनी है। … (व्यवधान) अभी घंटी बजने वाली ह,ै मैं दो तमनट में अपनी बाि समाप्त करंूगा। नई तशक्षा 

नीति के िहि यह प्रावधान तकया गया ह ैतक 6 साल का बच्चा होगा, इसके बाद उसे पहली क्लास में 

एडतमशन तदया जाएगा। मैं कहना चाह रहा ह ं तक यह तन जीकरण को बढ़ावा देने का िरीका ह,ै िातक 

सरकारी संस्थाए ंखत्म हों, तनजीकरण हो। मैं अंि में एक ही चीज कहना चाह गंा … (व्यवधान) 

मैडम, मेर ेलोक सभा क्षेत्र के अंदर गजुराि और राजस्थान प्रदेश का बाडमर है, जहां पर माही 

और कंडणा है। मैं सरकार से कहना चाहिा ह ं तक अगर आतदवासी समदुाय और उस क्षेत्र के तलए कुछ 

करना चाहिे हैं िो इरीगेशन के िहि माही और कंडणा से प्रोजके्ट िैयार करके उस इलाके के अंदर 

रखा जाए। आप सबका धन्यवाद। 

(इति ) 
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1816 बजे 

श्री प्रदान बरुआ (लखीमपुर) : महोदया, आपने मझुे बजट पर बोलन ेका मौका तदया, 

इसके तलए धन्यवाद। मैं सवमप्रथम प्रधान मंत्री जी को धन्यवाद ज्ञातपि करिा ह ं। असम के 

आहोम तकंगडम का माउंट बोररयल साइट को वल्डम हैरीटेज साइट में मोदी जी के तवशषे 

प्रयास से स्थान तमला। मैं इसके तलए मोदी जी को बहुि-बहुि धन्यवाद ज्ञातपि करिा ह ।ं 

वषम 2024-25 का बजट आत्मतनभमर भारि, तवकतसि भारि बनाने के तलए मजबूि 

फाउंडेशन देन ेवाला बजट है। मोदी जी न े10 सालों में सोतशयो-इकोनातम क डेवलपमेंट 

में बहुि काम तक या, आयषु्मान भारि लाए, प्रधान मंत्री गरीब कल्याण अन्न योजना  

लाए, प्रधान मंत्री आवास योजना लाए, नेशनल लाइवलीहुड तमशन लाए, उजाला योजना 

लाए, पीएम तवश्वकमाम योजना लाए, पीएम तकसान केसीसी लोन, हर घर जल, पीएम 

स्वतनतध योजना लाए। मोदी जी न ेसोतशयो-इकोनातमक डेवलपमेंट के अलावा सोशल 

तसक्योररटी में भी 10 सालों में काफी अच्छा काम तकया। जन-धन योजना, जीवन ज्योति 

बीमा योजना, सरुक्षा बीमा योजना, अटल पेंशन योजना जैसी योजनाए ंलाए, तजसकी 

वजह से 25 करोड़ लोग गरीबी रखेा से ऊपर आए।  

इन्फ्रास्ट्रक्चर में देश भर में काफी सधुार हुआ ह।ै मेर ेक्षेत्र में पहले मीटर गेज 

लाइन थी, वह भी अबडंन्ड थी। आज उसका िॉड गेज में कन्वजमन हो चकुा है। वहां टे्रन्स 

चलन ेलगी हैं। आज राजधानी टे्रन भी उस क्षते्र में चल रही है। मेर ेिीन तडतस्ट्र क्टडस हैं, 

िीनों तडतस्ट्र क्टडस में मेतडकल कॉलेज बना, इंतडयन एग्रीकल्चरल ररसचम इंस्टीटड यूट बना, 

इंजीतनयररगं कॉलेज बना, बोगीबील तिज बना, भूपेन हजारर का का ति ज बना। मैंने देखा 

तक जो ति जेज़ हैं, उनके काम में 15-20 साल लग गए। उस समय रलेव ेका बजट 2,120 

करोड़ रुपये था और आज की डेट में रलेवे का बजट 10,376 करोड़ रुपये है। ति ज 

बनान ेके साथ-साथ मोदी जी ने 5 हजार करोड़ रुपये का बजट िरुन्ि प्रदान तकया था। 

इसके अलावा एग्रीकल्चर में भी काफी सधुार हुआ। इसका हमार ेक्षेत्र में भी फायदा तमला। 

स्वाइल हेल्थ काडम से शरुू तकया और अभी तडतजटल पतब्लक इन्फ्रास्ट्रक्चर िक मोदी 

जी एग्रीकल्चर सैक्टर को लेकर गए। पीएम तकसान योजना और साथ-साथ केसीसी 

तलंकेज भी हर फाममसम को दे रहे हैं।  

मोदी जी ने फरवरी, 2024 िक ‘तवकतसि भारि संकल्प यात्रा’ अतभ यान चलाया। 

इस अतभयान की वजह से लोगों को और आगे ले जाने का काम हुआ। उस टाइम मोदी 

जी न ेजब अतभयान तकया था, मेर ेदो तडतस्ट्र क्टडस में तसफम  12 हजार और 17 हजार 

लोगों को पीएम तकसान योजना का लाभ तमला था।   
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(1820/NK/AK) 

आज की डेट में 70-80 हजार लोगों को पीएम तकसान सम्मान तनतध तमला ह।ै 

इसके अलावा,  आईटीआई अपग्रेडेशन के तलए एक हजार करोड़ रुपये का प्रावधान 

तकया गया है। मेरीज कन्सनमड तमतनस्टर से ररक्वेस्ट है तक असम में ज्यादा से ज्यादा 

फंड तदया जाए। नाथम ईस्ट के यवुा को इंटनमतशप और दूसरा मौका तमले, इसके तलए वहा ं

बड़ी-बड़ी कंपनीज नहीं हैं, एक-दो पीएसयूज ही हैं। ज्यादा से ज्यादा आईआईटी के 

अपग्रेडेशन के तलए फंड तदया जाए, यह मेरी तवनिी है।  

इसके साथ-साथ एनसीवीटी का जो नाम्सम है, अभी लेवल 6 िक सीखाया जािा 

है। मोदी जी के आने के बाद देश में जो भी इन्फ्रास्ट्रक्चर आ रहा है, वह इंटरनेशनल 

लैवल का है। आईटीआई लैवल को 6-7 िक लाना पड़ेगा। इसके तलए इतक्वपेंटडस, 

मशीनरी, टूल्स, लैब्स, फैक्लटीज भी उसके साथ जड़ेु, यह मेरी माननीय मंत्री जी से 

तवशषे ररक्वेस्ट है। इसके अलावा, 100 इंतडयन पोस्ट पेमेंट बैंक नाथम ईस्ट के तलए 

एलॉट तकये हैं। मेरी एक तवनिी ह ै तक इंटीररयर से इंटीररयर लोकेशन चूज की जाए, 

टेलीकम्यतुनकेशन सतवमस भी शरुू की जाए। हमारा जो परपज है, आज तडतजटल तबजनसे 

हो रहा है, तडतजटल ट्राजेंक्शन हो रहा है, उसका मौका नाथम ईस्ट के काफी इलाकों में 

नहीं तमल रहा है। अगर प्रॉपरली तसलेक्शन इंटीररयर इलाके  में हो जाए िो यह मौका उन 

इलाकों में भी जरूर तमलेगा। यह मेरा कन्सनडम तमतनस्टर से ररक्वेस् ट ह।ै  

इस बार बजट में फ्लड और इरोजन के बार ेमें भी उल्लेख तकया गया। मैं माननीय 

मंत्री जी को बहुि-बहुि धन्यवाद देिा ह ।ं असम में बीजेपी की सरकार चल रही ह।ै 

एटीएस में 5 हजार 800 करोड़ रुपये सेंट्रल अतस्सटेंस तमल रहा ह,ै उसमें से 5000 

हजार करोड़ रुपये लास्ट िीन सालों से तमल रहे हैं। मझु ेउम्मीद है, इस बार नाथम ईस्ट में 

फ्लड और इरोजन के तमतटगेशन के तलए सेंट्रल अतस्सटेंस तमलेगा। इससे अच्छा काम 

असम और नेबररगं स्टेट में होगा। इसके अलावा, बजट में टी-गाडमन के तलए एक हजार 

करोड़ रुपये तदये, इसके तलए मैं माननीय मंत्री जी को धन्यवाद देिा ह ं। टी-बोडम के 721 

करोड़ रुपये तदये हैं, इसतलए माननीय मंत्री जी को धन्यवाद देिा ह ।ं 63 हजार ट्राइबल 

तवलेज को आगे ले जान ेका काम इस बजट में रखा गया। इसके तलए मैं माननीय मंत्री जी 

को बहुि-बहुि धन्यवाद देिा ह ं। अंि मे, मैं इस बजट का समथमन करिे हुए अपनी वाणी 

को तवराम देिा ह ।ं बहुि-बहुि धन्यवाद।  

(इति) 
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1824 बजे 

श्री आददत्य यादव (बदाय ां) : सभापति महोदय, सवमप्रथम मैं सदन और मेर ेतनवामचन 

क्षेत्र बदायू ंकी जनिा को धन्यवाद दूगंा तक उन्होंने मझुे आज संसद में अपनी बाि 

रखने का मौका तदया ह,ै बजट की चचाम में अपनी बाि कहने का मौका तदया। जब 

तवि मंत्री जी अपना बजट पेश कर रही थीं, उस समय बहुि बड़ी-बड़ी बािें तकसानों 

को लेकर कही गई,ं नौजवानों के तलए कहीं गई,ं मतहलाओ ंके तलए कही गई।ं लेतकन 

सच्चाई यह ह ै तक हमारा देश कृतष प्रधान देश है। 60 प्रतिशि से ज्यादा आबादी 

आज तकसानी में है, लेतकन जब सरकार तकसानों की बाि करिी ह ैिो तकसानों को 

भी याद आिा ह ै तक जब प्रधानमंत्री जी ने वषम 2014 में तकसानों की आय दोगनुी 

करने की बाि कही थी। आज हम कहां खड़े हैं। हमने इन दस सालों में देखा तक तकस 

िरीके से तकसान आंदोलन के जररए एमएसपी की मांग थी। स्वामीनाथन कमेटी की 

बाि करिे हैं िो सामने से पक्ष के लोग हल्ला करिे हैं तक हमने स्वामीनाथन कमेटी 

की ररपोटम को लागू तकया है। लेतकन सच्चाई यह है तक स्वामीनाथन की जो मूल 

आत्मा थी, न्यूनिम समथमन मूल्य, आज भी यह सरकार उसे लागू नहीं कर पाई है। 

सरकार इस बाि को याद रखे, जब सदी, गमी, बाररश और धूप तकसान झेल रहा 

था, सदी में बैठ कर अपनी मांगों को लेकर लड़ रहा था, उस समय सरकार ने अपना 

मुंह फेरकर तकसानों का अपमान तकया।   

(1825/SK/UB) 

 हमें याद रखना होगा, जब 700 से ज्यादा तकसानों ने अपना बतलदान तदया, 

उस समय मौजूदा सरकार ने उनके बतलदान को पहचानने से भी इंकार कर तदया 

था। हमें याद रखना होगा तक आज भी देश के तकसी न तकसी कोने में कई पररवार हैं, 

तजन्होंने अपने मतुखया को खोया है। उनके बच्चों के बार ेमें सोतचए। तकसान अपने 

बच्च ेको पढ़ाने के तलए, तशक्षा तदलाने के तलए खेि में मजदूरी करिा है, लेतकन आज 

उस पररवार का भतवष्य क्या ह?ै  

 मैं बदायूं लोकसभा क्षते्र से आिा ह ं, वहा तसंचाई को लेकर बहुि बड़ी समस्या 

है। बदायू ंके पास दो नतदयां बहिी हैं, लेतकन इसके बावजूद भी इन नतदयों से तसंचाई 

करने के तलए कोई कनैतक्टतवटी नहीं है। मैं सरकार से पूछना चाहिा ह ं तक आने वाले 

समय में तकसानों के खेिों की तसंचाई के तलए क्या प्रावधान तकए गए हैं? इस समय 

मेर ेलोकसभा क्षेत्र में सार ेतकसान टडयूबवैल पर तनभमर हैं। इस समय तबजली की यह 
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तस्थति ह ै तक  हम गांवों में 10-15 तदन िक तबजली की आपूतिम नहीं कर पा रहे हैं। 

सरकार की िरफ से सवे तकया गया था और अतधकाररयों ने बिाया तक 56 सब-

स्टेशन्स हैं, लेतकन कम से कम 35 सब-स्टेशन्स और होने चातहए। उनकी ररपोटम पर 

सरकार ने तनणमय तलया और अब 33 सब-स्टेशन्स को घटाकर मात्र आठ सब-

स्टेशन्स तकए जाने की बाि आ रही है। तकसान इस समय पीतड़ि है और हमार ेक्षेत्र 

में त्रातहमाम मचा हुआ है, इसतलए तबजली की समस्या को शीघ्र ही देखा जाए और 

इन समस्याओ ंको समझा जाए। 

 मैं आपके माध्यम से सरकार से कहना चाहिा ह ं तक तसफम  उिर प्रदेश ही 

नहीं, कई प्रदेशों में तकसानों के तलए अगर कोई गंभीर समस्या बनिी जा रही ह ैिो 

वह आवारा पशओु ंकी है। तकसान और उसके पररवार को तदन में सड़िी धूप में खेि 

में मेहनि करनी पड़िी है और राि में जागकर फसल की रखवाली आवारा पशओु ंसे 

करनी पड़िी है। जब आवारा पश ुराि में खिे चर जािे हैं िो तकसान का नकुसान 

होिा है और वहीं आवारा पश ुजब सड़क पर जािे हैं िो तकसी न तकसी नौजवान या 

मतहला की जान ले लेिे हैं। जब तकसानों की बाि की जािी है और तकसान सम्मान 

तनतध की ओर देखकर सरकार अपनी पीठ थपथपािी है। आंकड़े कहिे हैं तक  रूरल 

सैक्टर में खरीद की क्षमिा घटिी जा रही ह,ै तनतिि िौर पर हमें समझना होगा तक 

तकसान सम्मान तनतध तकसी काम की नहीं है।  

मैं यूथ का नेितृ्व करिा ह ं, देश में 35 प्रतिशि नौजवान हैं, तजनकी मूलभूि 

सतुवधाए ंएजकेुशन और जॉब अप ारच्यतुनटीज़ हैं। आज सरकार कहीं भी जॉब देने में 

असमथम होिी चली जा रही है। हमार े दशे के 80 प्रतिशि से ज्यादा नौजवान 

बेरोजगार घूम रहे हैं। आने वाले समय में नौजवानों के रोजगार के तलए सरकार को 

कुछ करना चातहए। मुझ जैसे कई नौजवान हैं जो यूतनवतसमटीज़ में छात्र राजनीति में 

आगे बढ़कर इन सदनों में लोगों का नेितृ्व करिे हैं, लेतकन अब उिर प्रदेश में छात्र 

राजनीति को खत्म करके कहीं न कहीं नौजवानों को आगे आने से रोका जा रहा है।  

मैं छात्रों के तलए केवल इिना कहना चाहिा ह  ंतक  इलाहाबाद यूतनवतसमटी जैसी 

संस्थाओ ंमें, जहां होस्टल की फीस बहुि कम रखी जािी थी िातक तकसानों के बच्चे 

पढ़-तलख सकें , अगर 400 प्रतिशि फीस बढ़ाई जािी है िो तकसानों के तलए बहुि 

मतुश्कल की बाि होगी। धन्यवाद। 

                                                                                            (इति) 
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1829 बजे 

डॉ. इन्द्रा हाांग सुब्बा (दसदककम) :  माननीय सभापति जी, आपने मझुे बजट तडसकशन में 

बोलन ेका मौका तदया, इसके तलए मैं आपका धन्यवाद करिा ह ं। मैं सवमप्रथम तसतक्कम और 

तसतक्कम की जनिा की ओर से माननीय तवि मंत्री जी को बधाई और शुभकामना देिे हुए इस 

बजट का समथमन करिा ह ं। 

 यह बजट, तवशेषकर युवाओ ंको सक्षम और सशक्त बनाने वाला बजट है। हमार ेदेश 

को तवकतसि बनाने के संकल्प के साथ यह बजट पेश तकया गया है। 

(1830/KDS/SRG) 

हमें बहुि खशुी है तक इस सत्र में, इस बजट में यवुाओ ंको सशक्त बनाने के तलए और 

ज्यादा इम्प्लॉयबल बनाने के तलए बजट में प्रावधान तकया गया है। यह बहुि पहले होना 

चातहए था, लेतकन जो भी हो, देर से हुआ, तफर भी आज हमारे यवुाओ ंको सक्षम बनाने के 

तलए तस्कतलंग और तस्कल डेवलपमेंट को इस बजट में बहुि इम्पॉटेंस तदया गया है। हम जैसे 

यवुा लोग, तजसमें 50 प्रतिशि से ज्यादा आबादी इस देश में युवाओ ंकी है। सारे राज्यों में 

अनइम्प्लॉयमेंट के इश्यूज हैं। इसको आगे ले जाकर बजट में समावेश करना बहुि ही फॉरवडम 

लतुकंग बजट हमें लगिा है। हम इसका समथमन भी करिे हैं और इसको अच्छे से इम्प्लीमेंट 

करने के तलए सारी पातटमयां, अक्रॉस द पाटी लाइन हमें एक साथ होकर यवुाओ ंको सक्षम 

बनाना जरूरी है। 

 महोदया, बजट में कहा गया है तक एक करोड़ यवुाओ ंको 5 सौ टॉप कंपनीज में 

इंटनमतशप तदया जाएगा, तजसका प्रावधान बजट में तकया गया है, लेतकन अक्सर यह हुआ है 

तक जब इंटनमतशप दी जािी है, िब तकसी बड़ी कंपनी में तस्कतलंग के तलए तलया जािा है, िो 

बड़े शहरों में जो होिा है और बड़े शहरों के नजदीक के गांवों को ही यह मौका तमलिा है। जैसे 

तसतक्कम तदल्ली से लगभग हजार तकमी दूर है, जहां के लोगों को इंटनमतशप का मौका ज्यादा 

नहीं तमलिा। हम तवि मंत्री जी से यह भी तनवेदन करिे हैं तक इसको इम्प्लीमेंट करिे वक्त 

सारी राज्य सरकारों को और राज्य सरकारों की तजिनी भी मशीनरीज हैं, तजिने भी 

इंस्टीटड यूशन्स हैं, उनको भी साथ लेकर इसको इम्प्लीमेंट तकया जाए, िातक दूर गांव में बैठे 

एक यवुा को भी मौका तमले तक एक बड़ी कंपनी में वह इंटनमतशप कर ेऔर उसके बाद उस 

कंपनी में उसको भी नौकरी करने का मौका तमले।  

 महोदया, तस्कतलंग की जहां िक बाि है, िो आज हम जब गे्रजएुट हो चकेु हैं, जब 

लोगों ने बीए, बीएससी, एमए सब कर तलया है, उसके बाद हम उनकी तस्कतलंग करने की बाि 

सोच रहे हैं, लेतकन मझुे लगिा है तक अगर तवकतसि भारि बनाना है, िो हमें सोचना चातहए 

तक ये तस्कतलंग स्कूल लेवल और स्कूल कररकुलम से ही शरुू होनी चातहए िातक जब वह 

अपनी तडग्री खत्म कर,े िब िक उसे एक एक्स्ट्रा तस्कल भी तमले और कहीं भी काम करने को 



29.07.2024            MMN     Uncorrected / Not for publication 436 

 

एक्स्ट्रा सक्षम बना सके। यहां बजट में बहुि ही तवजनरी चीज को लाया गया है- नैचुरल 

फातमिंग।  

महोदया, आपको पिा ही है तक तसतक्कम में नैचुरल फातमिंग बहुि पहले से ही प्रैतक्टस करके 

आए हैं। इसको इम्प्लीमेंट करिे वक्त हमारा अनुभव भी रहा है और इसकी ररसचम पेपसम ने भी 

पतुि की है तक जब नैचुरल फातमिंग में हम तशफ्ट करिे हैं, िो उस टाइम प्रोडक्शन 37 प्रतिशि 

से लेकर 50-60 प्रतिशि िक कम हो जािा है। इस समय जब हम नैचुरल फातमिंग में तशफ्ट 

करने की सोच रहे हैं, िो तकसानों को बहुि ज्यादा इंसेंतटवाइज करना जरूरी होिा है, उनको 

इंसेंतटव देना जरूरी होिा है, िातक ज्यादा से ज्यादा तकसानों को हम इन्करजे कर सकें  तक वे 

नैचरुल फातमिंग की िरफ जाए ंऔर इसकी प्रैतक्टस करें। तसतक्कम में नैचरुल फातमिंग को 

जबरदस्िी इम्प्लीमेंट तकया गया। उस टाइम तजस िरह से नैचरुल फातमिंग में प्रोडक्शन कम 

हो गया, तजस कारण बहुि सार ेतकसानों ने फातमिंग ही छोड़ दी। हमारी सरकार आने के बाद 

हम उनको इन्करेज कर रहे हैं तक नैचुरल फातमिंग के प्रोडक्शन को बढ़ाए ंऔर बाहर एक्सपोटम 

करने की भी सतुवधाओ ंका इसमें प्रावधान होना चातहए। मैं कैतमकल व फतटमलाइजर की 

स्टैंतडंग कमेटी में चार साल रहा ह ं। चार सालों में कभी भी बायो फतटमलाइजसम और ऑगेतनक 

मैन्योर के बार ेमें ज्यादा तडस्कशन नहीं हुआ। तजिना भी इंसेंतटव फतटमलाइजसम में तदया जािा 

है, वहा ंपर इसका तडस्कशन होिा है, लेतकन बायो मैन्योर को प्रोक्योर करने का तडस्कशन 

कभी नहीं हुआ। इसको भी आगे ले जाना चातहए िातक जो भी फाममर नैचरुल फातमिंग करना 

चाहिा है, उनको भी इसकी सतुवधा तमलनी चातहए। मैं तवि मंत्री जी को तसतक्कम की ओर से 

बहुि धन्यवाद देिा ह ं। … (व्यवधान)  

मैडम, दो तमनट, दो ही पॉइंटडस हैं, उनको खत्म करने के बाद मैं कनक्लूड कर दूगंा। 

िीस्िा फ्लड जो तसतक्कम में 2023 में हुआ, उसके तलए हमें अतसस्टेंस तदया जाएगा, यह 

बजट में बिाया गया है। हम बहुि खशु हैं। तसतक्कम सरकार प्रधान मंत्री जी को भी बहुि-बहुि 

धन्यवाद देना चाहिी है, लेतकन फ्लड का खिरा यहां िक ही नहीं है, तसतक्कम में और 

एटंायर तहमालय में इिना ज्यादा ग्लेतशयर लेक्स हैं तक क्लाइमेट चेंज की वजह से तजस िरह 

से ग्लेतशयर तडप्लीट हो रहा है, तजससे ग्लेतशयर लेक्स का आकार बढ़िा जा रहा है और वह 

डैंजरस होिा जा रहा है। तसतक्कम में 300 से ज्यादा ग्लेतशयर लेक्स हैं, तजसमें 16 से ज्यादा 

अभी डैंजरस हो चकुी हैं। इसके तमतटगेशन के तलए हम तसतक्कम की ओर से इिनी ही 

ररक्वेस्ट भारि सरकार से करिे हैं तक तसतक्कम में एक रीजनल सेंटर फॉर ग्लेतशयलोजी 

बनाया जाए, जहां तमतटगेशन के तलए काम तकया जाए। इसके साथ प्रधान मंत्री जी को बहुि-

बहुि धन्यवाद देिे हुए मैं कनक्लूड करिा ह ं। 

(इति) 
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(1835/KDS/RCP) 

1835 बजे 

श्री इटेला राजेंदर (मल्काजगिरर) : धन्यवाद सभापति महोदया, तवि मंत्री जी ने जो बजट पेश 

तकया था, उसका सम्पूणम रूप से मैं सपोटम कर रहा ह ं। आज मैंने एलओपी की बाि सनुी थी। 

एग्रीकल्चर के बार ेमें बहुि बािचीि हुई थी। अनइम्प्लॉयमेंट, यूथ के तलए भी बािें कही गई थी और 

एक बाि बहुि स्टे्रस के साथ सोशल जतस्टस के बार ेमें बिाया था। मैं पूछना चाहिा ह ं तक 77 वषम 

की आजादी में इस देश के अंदर 50 साल से अबव का तजसने शासन तकया था, वह कांगे्रस पाटी ने 

तकया था। कांगे्रस पाटी ने तजस टाइम शासन तकया था, उस समय देश के अंदर हजारों तकसानों ने 

ससुाइड तकया था। वषम 2014 िक खेिी के काम के तलए उस सरकार ने कुछ भी नहीं तकया था। 

स्वामीनाथन कमीशन की ररपोटम आने के बाद उस टाइम की सरकार ने कुछ भी इफेतक्टव मेजसम 

नहीं तलए थे। मोदी सरकार आने के बाद वषम 2014-15 में एमएसपी 1360 रुपये था, आज 10 

साल बाद एमएसपी 2320 रुपये हो गया है। आज तकसानों के बार ेमें स्वामीनाथन कमेटी को पूरी 

िरह इम्प्लीमेंट करने वाली सरकार मोदी सरकार है।  

 मैडम, दूसरी बाि, नैचरुल फातमिंग के बार ेमें अभी हमार ेतमत्र ने जो बाि की है, वह फैक्ट है। 

30-40 परसेंट प्रोडतक्टतवटी कम होिी होगी। वषम 2014 से एक हेक्टेयर में 2050 तकलोग्राम भी 

नहीं था, अभी प्रोडतक्टतवटी बढ़कर 2552 तकलोग्राम आ रहा है। इसमें नैचरुल फातमिंग और 

सीरील्स प्रोडक्शन के तलए भारि सरकार और मोदी जी जो सोच रहे हैं, वह कैं सर, रीनल फेल्योसम 

अलग-अलग तडजीज जो बढ़िी जा रही हैं, इस देश को तडजीज से बचाने हेिु जरूर सोचना चातहए। 

मोदी सरकार आज हमार ेलोगों की हेल्थ के बार ेमें सोच रही है और उस पर अमल होने के तलए 

हमारी सरकार जो स्टेप्स ले रही है, उसका स्वागि करना हमारा किमव्य है।   

 मैडम, इस देश में सोशल जतस्टस के बार ेमें बाि की जा रही है। हमार ेिेलंगाना में आज 

िक कांगे्रस पाटी ने शासन तकया था, एक भी दतलि मखु्य मंत्री नहीं हुआ, एक भी तगररजन मखु्य 

मंत्री नहीं हुआ था और एक भी ओबीसी मखु्य मंत्री नहीं हुआ था। मैं पूछना चाहिा ह ं तक एलओपी 

को तक वषम 2014 में जब कांगे्रस पाटी अपोजीशन के रूप में बैठी थी, इनको एतलतजतबतलटी नहीं 

तमली थी। िब अपोजीशन लीडर कौन था, ये िो नहीं हैं? 

(1840/MK/PS) 

 वषम 2019 में भी इनको एतलतजतबतलटी नहीं तमली थी। उस समय भी इनके पास फ्लोर 

लीडर नहीं था। अभी एतलतजबतलटी तमलने के बाद इनको फ्लोर लीडर तमला है। भारिीय जनिा 

पाटी ने इस देश में एक ओबीसी को प्रधानमंत्री बनाया है। जब हमार ेप्रधानमंत्री अटल तबहारी 

वाजपेयी थे, उस समय हमने अब्दलु कलाम को पे्रतसडेंट बनाया था। वषम 2014 में गवनममेंट आने के 

बाद मोदी जी ने एक दतलि बेटा को राष्ट्रपति बनाया था। य ेइसकी कभी कल्पना नहीं कर सकिे 

है। ये जो एससीज, एसटीज और ओबीसीज के बार ेमें बाि करिे हैं, अभी एक एसटी राष्ट्रपति, एक 

आतदवासी मतहला को राष्ट्रपति बनाया िो भारिीय जनिा पाटी ने बनाया है। ये सोच भी नहीं 

सकिे हैं और कल्पना भी नहीं कर सकिे हैं। य ेदतलि जाति के तलए बाि कर रहे हैं, मैंने अभी नहीं 
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देखा है, लेतकन लास्ट कैतबनेट में आउट ऑफ 76 तमतनस्टसम में से एससीज के 12 लोग मंत्री थे, 8 

लोग एसटी के मंत्री और ओबीसीज के 27 मंत्री थे। जो एससीज के बार ेमें, एसटीज के बार ेमें और 

ओबीसीज के बार ेमें कल्पना करने वाली और उस पर अमल करने वाली जो पाटी है, वह भारिीय 

जनिा पाटी है। हम क्वैिन नहीं कर सकिे हैं। 

 महोदया, मझेु कल भाषण देने के तलए मौका तदया गया था। मैं फॉममर फाइनेंस तमतनस्टर ह ं। 

मैंने सभी भाषण को सनुा है। क्या भाषण तदया गया, वह मैं नहीं बोल सकिा ह ं, क्योंतक ये लोग बहुि 

एक्सपीररयंस्ड लोग हैं। लतेकन, आज कहा गया तक यह काम का बजट नहीं है, प्रजा का बजट नहीं है, 

इस बजट में ऑपोतजशन राज्यों को गलि तविरण तकया गया है, ये सारी बािें गलि हैं।  

 महोदया, इस बजट में जसैा हमार ेसाथी ने कहा तक बहुि साल के बाद अनएम्पलॉयड यवुा के 

बार ेमें सोचकर पैसा एलोकेट करके, इस इश्यू को टैकल करने का जो तनणमय तलया गया है, वह बहुि 

स्वागियोग्य है। आज यह इश्यू केवल भारि में ही नहीं है बतल्क सारी दतुनया में, आज अमररका भी 

अनएम्पलॉयमेंट का प्रॉब्लम फेस कर रहा है। आज दतुनया के अंदर इंफ्लेशन ज्यादा हो रहा है। आज 

दतुनया के अंदर इकोनॉतमकल ररसेशन हो रहा है। इसके बावजूद मोदी जी की सरकार ने एक ही बाि 

सोची तक जो यवुाशतक्त दतुनया के अंदर भारि में ज्यादा है, उसको प्रोडतक्टतवटी में रखना है। इस यवुा 

शतक्त को देश को आगे बढ़ाने के तलए मौका देने का जो तनणमय तलया था, वह तनणमय केवल स्वागि 

करन े के तलए नहीं है, अगर उस तनणमय पर अमल करें िो यह देश, जो अभी दतुनया की तफफ्थ 

इकोनॉमी देश है, आने वाल ेतदनों में डेतफनेटली थडम इकोनॉमी बनेगा। 

 महोदया, मैं दो-िीन तवषय रखना चाहिा ह ं। इन्होंने एसीज के बार ेमें बाि की थी, ठीक है, 

लेतकन जो एससीज, एसटीज, ओबीसीज मतहलाए ंशौच के तलए बाहर लोटा लकेर जािी थीं, उनके 

तलए 12 करोड़ मकान के अंदर टॉयलटे बनाकर उन लोगों का तजसने रसे्पेक्ट बढ़ाया, वह मोदी जी न े

बढ़ाया। यह काम कांग्रेस पाटी ने नहीं तकया था। 

 महोदया, ये कहिे हैं तक कुछ भी नहीं हुआ, कुछ भी नहीं हुआ। … (व्यवधान) मैं पढ़िा ह ं, 

आप मझेु दस तमनट टाइम दे दीतजए। The number of rural tap water,  जो पहले 3.2 करोड़ 

था, आज 13.8 करोड़ है।  वषम 2014 िक the export of goods and services 28 लाख 56 

हजार 781 था। आज ये कल्पना भी नहीं कर सकिे हैं, आज यह 64 लाख 56 हजार 15 है। आप 

देतखए तक यूपीए गवनममेंट में क्या था और एनडीए गवनममेंट क्या है। वषम 2014-15 िक प्रोडक्शन 252 

तमतलयन टन्स था।    

(1845/SJN/SMN) 

 पहले 130.2 तमतलयन टन था, लतेकन अभी 328.9 तमतलटन टन है। पहले अनाज की उपज 

प्रति हेक्टेयर 2,028 तकलो थी, लेतकन आज प्रति हेक्टेयर 2,525 तकलो है। इससे पहले मैंने बिाया 

था तक वषम 2014 में एमएसपी 1,360 रुपये थी, लेतकन आज 2,320 रुपये है। पहले फॉरने एक्सचेंज 

18,28,375 करोड़ रुपये था, लतेकन आज 53,91,255 करोड़ रुपये है। पहले हाउसहहोल्ड के 

इलेतक्ट्रतफकेशन के तलए 2,86,97,592 रुपये थे।…(व्यवधान) 

(इति) 
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1846 बजे 

श्री मोहम्मद हनीफ़ा (लद्दाख) : सभापति महोदया, आपने मझेु बजट 2024-25 पर बोलने का 

मौका तदया, उसके तलए मैं आपका शतुक्रया अदा करिा ह ं। 

 मैडम, इस बजट में लद्दाख के तलए िकरीबन 6,000 करोड़ रुपये का एलोकेशन तकया गया 

है। तपछल ेबजट में भी िकरीबन इिना ही एलोकेशन तकया गया था, लेतकन उसको ररवाइज्ड 

करके 4,500 करोड़ रुपये तकया गया था। उसका कारण यह बिाया गया तक वहां पर खचम कम 

तकया गया है।  

 मैडम, लद्दाख का तजयोग्रॉतफकल हालि और मौसमी हालि ऐसी है तक वहां पर वतकिं ग 

सीजन बहुि देर से शरुू होिा है। वहां पर बाररश के बाद िकरीबन वतकिं ग सीजन शरुू होिा है। 

बजट में जो ररव्यू तकया जािा है, वहां पर तसिंबर माह में तकया जािा है। उसको खचम करने के तलए 

बाररश और तसिंबर माह के बीच बहुि कम वक्त होिा है। तसिंबर माह िक तबतलंग प्रोसीजर िैयार 

नहीं होिा है। ररव्यू के वक्त एक्सपेंतडचर सामने नहीं आ पािा है।  

ये जो मदु्दा है, उसको मैंने माननीय तवि मंत्री सातहबा के सामने भी रखा था। तसिंबर माह में 

जो ररव्यू तकया जािा है, अगर लद्दाख में नवंबर-तदसबंर माह में ररव्यू तकया जाए, िो तदसंबर माह 

िक तबतलंग प्रोसीजर कंप्लीट हो जािा है और पूरी िरह से एक्सपेंतडचर सामने आ जािा है। 

एक्सपेंतडचर के आधार पर 6,000 करोड़ रुपये अनाउंस हुए हैं, उसको ररवाइज्ड करके उस रकम 

को कम तकया जािा है। अगर तदसंबर माह में ररव्यू तकया जाए, िो उस वक्त लद्दाख का 

एक्सपेंतडचर पूरी िरह से सामने आ जािा है। वहां के तलए जो बजट अनाउंस होिा है, िातक वहां 

मकु़म्मल िौर पर उसको खचम तकया जाएगा। 

 मैडम, लद्दाख में ऑटोनोमस तहल डेवलेपमेंट काउंतसल है, जो एक वातहद संस्था है, एक 

सेटअप है, वहां पर ग्रास रूट लेवल से आवाम के चनेु हुए नमुाइंदे उस काउंतसल में जािे हैं और 

वहां पर ग्रास रूट लेवल पर प्लान िैयार तकया जािा है। मगर 6,000 करोड़ रुपये का जो बजट 

अनाउंस तकया जािा है, उसका महज 10 प्रतिशि उस काउंतसल के अततियार में तदया जािा है। 

मेरी मांग है तक बजट का कम से कम 40 से 50 प्रतिशि ऑटोनोमस तहल डेवलेपमेंट काउंतसल के 

अततियार में तदया जाए।   

जब यहां पर तपछली बार जम्मू-कश्मीर पनुगमठन तबल लाया गया था, उस वक्त माननीय गहृ 

मंत्री साहब ने यहां पर वादा तकया था तक ऑटोनोमस तहल डेवलेपमेंट काउंतसल की जो पावर है, 

उसको एम्पॉवर तकया जाएगा, उसको घटाया नहीं जाएगा, लेतकन ऑटोनोमस तहल डेवलेपमेंट 

काउंतसल के पास जो कैपेक्स बजट जािा है, जब वषम 2019 में यूटी बना था, उससे पहले ये नॉन 

लैप्सेबल हुआ करिा था, लेतकन अब वह लैप्सेबल है। इस बजट से तहल काउंतसल को िकरीबन 

40 से 50 प्रतिशि तदया जाए और उसको नॉन लैप्सेबल बनाया जाए।  

(1850/SPS/SM) 

 ऑनरबेल मैडम, आज यहां पर एम्प्लॉयमेंट पर काफी बािें हुई हैं। यहां पर कहा गया है तक 

यह जो बजट है, यह एम्प्लॉयमेंट सेंतट्रक बजट है, लेतकन आज लद्दाख में सबसे बड़ा चैलेंज है, 
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सबसे बड़ा मसला है, सबसे बड़ी परशेानी है िो वह बेरोजगारी है। वषम 2019 में लद्दाख को यूटी 

बनाया गया। … (व्यवधान) मैडम, प्लीज, लद्दाख के कुछ इश्यूज़ यहां पर रखना बहुि जरूरी है। 

लद्दाख में आज बेरोजगारी का मसला सबसे बड़ा चैलेंज है। लद्दाख में तपछले पांच साल से खासकर 

गैजेटेड पोस्ट की कोई भी ररकू्रटमेंट नहीं हुई है। वहां पर अभी िक पतब्लक सतवमस कमीशन नहीं 

बना है। यह पहले जम्मू कश्मीर पतब्लक सतवमस कमीशन के साथ था। यह यूटी बना और उससे 

अलग हुआ, लेतकन अभी िक यहां पर पतब्लक सतवमस कमीशन नहीं बना है। ररकू्रटमेंट रूल्स बन 

रहे हैं। … (व्यवधान) 

माननीय सभापगि (डॉ. काकोली घोष दस्तीदार) : अब अपनी बाि समाप्त कीतजए।  

श्री मोहम्मद हनीफ़ा (लद्दाख) : मडैम, उस तदन भी मझेु टाइम नहीं तदया गया था। कुछ इश्यूज़ हैं, 

तजनको यहां पर रखना जरूरी है।  

माननीय सभापगि: आप ले कर दीतजए।  

श्री मोहम्मद हनीफ़ा (लद्दाख) : मैडम, लद्दाख का जो नौजवान िबका है, पढ़ा-तलखा यूथ है, वह 

आज परशेान है, फ्रस्टे्रटेड है। बहुि सार ेजवान, बहुि सार ेपढ़े-तलखे यूथ ओवर एज हो गए हैं। 

लद्दाख में ररकू्रटमेंट तसस्टम को जल्द से जल्द शरुू तकया जाए। वहां पर पीएसी का गठन तकया 

जाए। अगर लद्दाख को अलग से पीएसी देने में मतुश्कल है िो जम्मू कश्मीर पीएसी के साथ रखा 

जाए और जल्द से जल्द ररकू्रटमेंट शरुू की जाए। वहां पर 80 परसेंट ररज़वेशन की बाि गवनममेंट 

की तपछली हाई पावर कमटेी मीतटंग में हुई थी। वहां पर 80 परसेंट ररज़वेशन तमलना चातहए। वहां 

पर एलआरसी मेंडेटरी होना चातहए। ये लद्दाख की परशेातनयां हैं। मैडम, इसके अलावा भी बहुि 

सार ेइश्यूज हैं।  

(इति) 

 

 

اپٓ نے مجھے بجٹ      (:لدّاخ)محمد حنیفہ   جناب   پر بولنے کا   2024-25میڈم چیرمین صاحبہ، 

 موقع دیا، اس کے لئے میں اپٓ کا شکریہ ادا کرتا ہوں۔
کروڑ روپئے کا ایلوکیشن کیا گیا    6000میڈم، اس بجٹ میں لداخ کے  لئے تقریباً   

اس کو ریوائز  ایلوکیشن کیا گیا تھا، لیکن  ھی  اتنا  میں بھی تقریباً  ہے۔  پچھلے بجٹ 
کروڑ کیا گیا تھا، اس کی وجہ یہ بتائی گئی تھی کہ وہاں پر خرچہ کم کیا گیا    4500کرکے  

 ہے۔ 
میڈم، لداخ کا جیوگرافیکل  حالت اور موسمی حالت ایسی ہے کہ وہاں پر ورکنِگ  

سیزن بہت دیر سے شروع ہوتا ہے، وہاں پر بارش کے بعد تقریباً ورکنِگ سیزن شروع  
ہوتا ہے۔ بجٹ میں جو ریویو کیا جاتا ہے، وہاں پر ستمبر ماہ میں کیا جاتا ہے۔ اس کو 
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ماہ   ماہ کے بیچ بہت کم وقت ہوتا ہے۔ ستمبر  خرچ کرنے کے لئے بارش  اور ستمبر 
تک بلنگ پروسیزر تیار نہیں ہوتا ہے۔ ریویو کے وقت ایکسپیندیچر سامنے نہیں آ پاتا  

 ہے۔ 
مالیات صاحبہ کے سامنے بھی    محترمہ وزیرِ  میں نے  مدعہ ہے، اس کو  یہ جو 

میں  ماہ  میں نومبر۔ دسمبر  میں جو ریویو کیا جاتا ہے، اگر لدّاخ  ماہ  رکھا تھا۔  ستمبر 
ریویو کیا جائے، تو دسمبر ماہ تک بلنگ پروسیزر کمپلیٹ ہو جاتا ہے اور پوری طرح  

کروڑ روپئے اناونُس   6000سے ایکسپینڈیچر سامنے آ جاتا ہے۔ ایکسپینڈیچر کی بنیاد پر  

ہوئے ہیں، اس کو ریوائز کرکے اس رقم کو کم کیا جاتا ہے۔ اگر دسمبر ماہ میں ریویو 
آ جاتا ہے۔ وہاں   کیا جائے، تو اس وقت لدّاخ کا ایکسپینڈیچر پوری طرح سے سامنے 

 کے لئے جو بجٹ اناونُس ہوتا ہے، تاکہ وہاں مکمل  طور پر اس کو خرچ کیا جائے گا۔  
میڈم، لدّاخ میں اٹٓونومس ہل ڈیولپمینٹ کاونُسل ہے، جو ایک واحد ادِارہ ہے، ایک   

سیٹ اپ ہے، وہاں پر گراس روٹ لیول سے عوام کے چنُے ہوئے نمائندے اس کاونُسل  
کروڑ    6000میں جاتے ہیں اور وہاں پر گراس روٹ لیول پر پلان تیار کیا جاتا ہے۔ مگر  

فیصد اس کاونُسل کے اختیار   10روپئے کا جو بجٹ اناونُس کیا جاتا ہے، اس کا محض  

مانگ ہے کہ بجٹ کا کم سے کم   فیصد اٹٓونومس ہلِ   50سے    40میں دیا جاتا ہے۔ میری 

 ڈیولپمینٹ کاونُسل ک اختیار میں دیا جائے۔ 
محترم    جب یہاں پر پچھلی بار جموں کشمیر پنُر گٹھن بلِ لا یا گیا تھا، اس وقت 

وزیرِ داخلہ صاحب نے یہاں پر وعدہ کیا تھا کہ اٹٓونومس ہلِ ڈیولپمینٹ کاونُسل کی جو  
پاور ہے، اس کو ایمپاور کیا جائے گا، اس کو گھٹایا نہیں جائے گا، لیکن اٹٓونومس ہلِ 

میں یو۔ٹی۔ بنا   2019ڈیولپمینٹ کاونُسل کے پاس جو کیپیکس بجٹ جاتا ہے، جب سال  

تھا، اس سے پہلے یہ نونل لیپسیبل ہوا کرتا تھا، لیکن اب وہاں لیپسیبل ہے۔ اس بجٹ  
اس کو نون لیپسیبل بنایا    50سے    40سے ہلِ کاونُسل کو تاریباً   اور  فیصد دیا جائے 

 جائے۔  
آنریبل میڈم، آج یہاں پر ایپالئمنٹ پر  کافی باتیں ہوئی ہیں۔ یہاں پر کہا گیا ہے   

میں سب سے بڑا  آج لدّاخ  کہ یہ جو بجٹ ہے، یہ ایپالئمنٹ سینٹرک بجٹ ہے، لیکن 
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مسئلہ ہے، سب سے بڑی پریشانی ہے تو وہ بے روزگاری   چیلینج ہے، سب سے بڑا 
)مداخلت(  میڈم، پلیز لدّاخ کے کچھ   2019ہے۔ سال   میں لدّاخ کو یو۔ٹی۔ بنایا گیا۔  

ایشیوزیہاں پر رکھنا بہت ضروری ہے۔ لدّاخ میں اجٓ بے روزگاری کا مسئلہ سب سے بڑا 
میں پچھلے پانچ سال سے خاص کر گزیٹیٹد پوسٹ کی کوئی بھی  چیلینج ہے۔ لدّاخ 
ریکروٹمینٹ نہیں ہوئی ہے۔ وہاں پر ابھی تک پبلک سروس کمیشن نہیں بنا ہے۔ یہ  
پہلے جموں کشمیر پبلک سروس کمیشن کے ساتھ تھا۔ یہ یو۔ٹی۔ بنا اور اس سے الگ 
ہوا۔ لیکن ابھی تک یہاں پر پبلک سروس کمیشن نہیں بنا ہے۔ ریکورٹمینٹ  رولز بن 

 رہے ہیں۔  )مداخلت(  
میڈم، اس دن بھی مجھے ٹائم نہیں دیا گیا تھا۔ کچھ ایشیوز ہیں، جن کو یہاں پر   

 رکھنا ضروری ہے۔ 
میڈم، لدّاخ کا جو نوجوان طبقہ ہے، پڑھا لکھا یوتھ ہے، وہ اجٓ پریشان ہے، بہت   

جو   میں  اوور ایج ہو گئے ہیں۔ لدّاخ  جوان، بہت سارے پڑھے لکھے یوتھ  سارے 
ریکروٹمینٹ سسٹم کو جلد سے جلد شروع کیا جائے، وہاں پر پی۔اے۔سی۔ کا گٹھن کیا  
جموں کشمیر  ہے تو  مشکل  میں  دینے  اگر لدّاخ کو الگ سے پی۔اے۔سی۔  جائے۔ 
پی۔اے۔سی۔ کے ساتھ رکھا جائے اور جلد سے جلد ریکروٹمینٹ شروع کیا جائے۔ وہاں 

میں ہوئی    80پر   فیصد ریزرویشن کی بات گورنمنٹ کی پچھلی ہائی پاور کمیٹی میٹنگ 

وہاں پر   ای۔ارٓ۔سی۔ مینڈیٹری ہونا    80تھی۔  وہاں پر  فیصد ریزرویشن ملنا چاہئیے۔ 

الوہ بھی بہت سارے ایشیوز ہیں۔  چاہئیے۔ یہ لدّاخ کی پریشانیاں ہیں۔ میڈم، اس کے 
 

 )ختم شد(            
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1852 बजे 

श्री उमेषभाई बाब भाई पटेल (दमन और दीव) : अध्यक्ष महोदया, आपने वषम 2024-25 के तवि बजट पर 

मझेु बोलने का मौका तदया, मैं इसके तलए आपका आभारी ह ं। भारि सरकार द्वारा लाया गया बजट बहुि अच्छा 

है और हर िबके के लोगों का ख्याल रखकर बनाया गया है, ऐसा मुझे लगिा है, लेतकन हमारे प्रदेश के तलए 

इसमें तवशेष कुछ नहीं है। हम केन्द्र से संचातलि हैं िो हमारा तवशेष ध्यान रखना चातहए था। 

महोदया, इस बजट में लाई गई योजनाए ंजब िक धरािल पर इंप्लीमेंट नहीं होिी हैं, िब िक इसका 

फायदा नहीं है। हमारे प्रदेश में तबल्कुल ऐसा ही हो रहा है। हमारे प्रदेश के प्रशासक जी के अतड़यल रवैए और 

गलि तनतियों के चलिे, सरकार की योजनाए ंलोगों िक नहीं पहंुच पा रही हैं, तजसका खातमयाजा हमारी जनिा 

भगुि रही है। मैं अपने प्रदेश के कुछ मुद्दों पर आपका ध्यान आकतषमि करना चाहिा ह ं। सरकार रोजगार देने की 

बाि करिी है, लेतकन हमारे यहां लोगों के रोजगार छीने जा रहे है। तकिनी सारी सैंक्शन्ड पोस्टडस खाली पड़ी 

हुई हैं, लेतकन भरी नहीं जािी है। यवुाओ ंको सालों साल कॉन्टै्रक्ट पर काम करवाकर जॉब से तनकाल तदया 

जािा है। तजन्होंने कोरोना काल की महामारी में अपनी जान की परवाह न करिे हुए अपने पररवारों की जान की 

भी परवाह नहीं की, उनको सालों साल काम करवाकर नौकरी से तनकाल तदया गया। सरकार टूररज्म को बढ़ावा 

देने की बािें करिी है, लेतकन हमारे प्रदेश दमन एवं दीव में बस स्टैंड िक नहीं है। हमारा पहला प्रदेश है, जहां 

बस स्टैंड िक नहीं है। क्या ऐसे पयमटकों का सुधार होगा? क्या ऐसे पयमटन को बढ़ावा तमलेगा?  

 महोदया, सरकार एफडीआई द्वारा तवदेशी इन्वेस्टमेंट बढाना चाहिी है, लेतकन हमारा प्रशासन हमारे 

ओसीआई पासपोटम धारक भाईयों के काम-धंधे बंद करवाने के तनयम बनािा है। सरकार गरीबों को आवास देने 

की बाि करिी है और हमारा प्रशासन गरीबों के घर-मकान िोड़ने काम करिा है। यहां िक तक प्रधान मंत्री 

आवास योजना में बनाए गए घर-मकान भी िोड़ तदए गए हैं। हमारी सरकार इंफ्रास्ट्रक्चर बढ़ाने की बाि करिी 

है, रोड, रास्िों को सुधारने की बािें करिी है, लेतकन हमार ेप्रशासन ने सार ेप्रदेश के रोड को खोदने से नहीं 

बचाया, बतल्क सार ेरास्िों को खोदकर रख तदया है। यहां िक तक प्रदेश में एकमात्र कॉस्टल हाइवे है, वह भी 

खेिी करने का खेि जैसा बन गया है। सरकार तबजली के बढ़िे तबलों से लोगों को राहि देने के उपाय ढंूढ रही 

है और हमारा प्रदेश हमें पूर ेभारि से सबसे सस्िी तबजली देने के बावजूद भी सरकारी तवधिु तवभाग सालाना 

100 से 200 करोड़ का फायदा करिा रहा था, लेतकन तवभाग को तनजी कंपनी टोरेंट को देकर सस्िी तबजली 

को दो से िीन गनुा भाव बढ़ाकर भी तवभाग को 500 करोड का सालाना नकुसान तदखाया जा रहा है। सरकार 

तविीय घाटा कम करने का प्रयास कर रही है, लेतकन हमारा प्रशासन तवकास कायम पर मूल लागि से 40 

प्रतिशि से 50 प्रतिशि के ऊपर काम देने के बावजूद भी समय सीमा पर काम पूणम नही करवा रहा है और 

तवकास कायम की मूल कीमि को दो से िीन गनुा बढ़ाकर तवकास रातश का सत्यानाश कर तविीय घाटा बढ़ाने में 

अहम योगदान दे रहा है। 

(1855/MM/RP) 

 सरकार हेल्थ सतुवधा सधुारने की बाि करिी है। हमार ेप्रदेश में गरीबों को सरकारी अस्पिालों में भी 

मफु्ि इलाज नहीं तमलिा है। पैसे खचम करने के बावजूद भी हमें छोटे-छोटे इलाज करवाने के तलए गजुराि और 

महाराष्ट्र जाना पड़िा है। सरकार तशक्षा में सधुार की बाि करिी है, लेतकन हमार ेप्रदेश में आजादी के इिने 

साल बीि जाने के बावजूद एसएससी और एचएससी का बोडम िक नहीं बन पाया है। हमें पढ़ायी के तलए आज 

भी गजुराि और महाराष्ट्र पर तनभमर रहना पड़िा है। आज जीरो ऑवर में भी मैंने इस बाि को उठाया है।  

 मैडम, सरकार रोजगार बढ़ाने की बाि करिी है। हमार ेयहां रोजगार कैसे बढ़ेगा? फैतक्ट्रयां हमार ेयहां 

से पलायन कर रही हैं। तबल्डसम की तबतल्डंग्स िोडी जा रही है। होटल वालों के होटल्स िोड़े जा रहे हैं। बार और 

रसे्टोरेंट वालों के लाइसेंस रद्द तकए जा रहे हैं। छोटे से छोटे कामधंधे को बबामद तकया जा रहा है। प्रशासन की 
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ऐसी नीतियों से हर कोई परशेान है। प्रदेश का रवेेन्यू कैसे बढ़ेगा? कैसे रोजगार बढ़ेगा? हमारी सरकार मछुआरों 

के तलए बहुि सारी योजनाए ंलेकर आयी है, लेतकन मैं आपको बिाना चाहिा ह ं तक हमार ेयहां तपछले आठ 

सालों से मछुआरों की हालि बहुि ही दयनीय है। गजुराि और महाराष्ट्र में मछुआरों को अनेक योजनाओ ंमें 

लाभ देिी है, वैसा लाभ हमारे प्रदेश के मछुआरों को नहीं तमल पा रहा है। हमें बोट की खरीदी, नेट की खरीदी, 

वायरलेस की खरीदी, फ्रीज की खरीदी और इंजन की खरीदी पर और मछली पकड़ने के तलए तजस सामान की 

जरूरि पड़िी है, उस पर जो सतब्सडी तमलिी थी, मछुआरों को राहि तमलिी थी, हमारे प्रशासन उन सारी 

सतब्सतडयों को बंद कर तदया है। इन सारी सतुवधाओ ंको बंद कर तदया है। दखुद िो यह है तक भारि सरकार 

द्वारा मत्स्य संपदा योजना का लाभ हमारे मछुआरों को नहीं तमल पा रहा है। प्रशासतनक लापरवाही के चलिे 

मछुआरों को वषम 2022-23 और 2023-24 में जो 14 महीने के डीजल के वैट की सतब्सडी का पैसा भी नहीं 

तमला है। िौकिे िूफान से मछुआरों को जो नुकसान हुआ है, उसका भगुिान अभी िक नहीं तकया गया है। 

मछुआरों के उत्थान के तलए जो कॉपरतेटव सोसायटी बनायी गयी है, उस पर भी प्रशासन ने कब्जा कर रखा है। 

क्या ऐसे मछुआरों का उद्धार होगा? 

 महोदया, सरकार लोगों के कल्याण के तलए बहुि सारी योजनाए ंलायी है। इन सारी योजनाओ ंको 

धरािल िक पहंुचाने के तलए स्वराज्य संस्थाओ ंका, जैसे ग्राम पंचायि, तजला पंचायि और नगर पातलकाओ ं

का अहम रोल होिा है। मैं आपको बिाना चाहिा ह ं तक हमार ेयहां स्वराज्य संस्थाओ ंको संवैधातनक संशोधन 

73 और 74 के द्वारा जो पावर दी गयी हैं, वह सारी पावर प्रशासन ने छीन ली है। वहां नौकरशाहों ने स्वराज्य 

संस्थाओ ंपर कब्जा कर रखा है। यहां िक की तपछले 6-7 साल से स्वराज्य संस्थाओ ंको बजट िक नहीं तदया 

जा रहा है। सालों से स्वराज्य संस्थाओ ंको बजट तमलिा था, लेतकन तपछले 6-7 सालों से स्वराज्य संस्थाओ ं

को बजट नहीं तमल रहा है।  

 मैडम, दो-िीन बािें और आपके समक्ष रखना चाहिा ह ं। मैडम, मैं कहां अपनी बाि रखूंगा? हमार ेयहां 

असेम्बली नहीं है। राज्य सभा में भी कोई नहीं है। मुझे तसफम  दो तमनट का समय दीतजए। मैडम, एक-दो दफा िो 

ऐसा हुआ है तक माचम के महीने के आतखरी तदनों में सबुह स्वराज्य संस्थाओ ंके एकाउंट में पैसे डाले गए और 

शाम को उनके पैसे तनकाल तदए गए। मैडम, मैं आपसे तनवेदन करना चाहिा ह ं तक हमार ेपास असेम्बली नहीं है, 

हमारे पास तसफम  स्वराज्य संस्थाओ ंके नाम पर ग्राम पंचायि, तजला पंचायि और नगर पातलकाए ंहैं, तजनको 

पावरफुल बनाया जाए। उनको पूरा बजट देकर तवकास करने का पूरा पावर उनको तदया जाए िातक सरकार की 

सारी योजनाओ ंको जन-जन िक पहंुचाया जा सके। 

 मैडम, तबतल्डंग बनाने का काम प्रशासन करिा है। घोटाला भी प्रशासन के लोग ही करिे हैं। दारू भी 

प्रशासन ही बेचिा है। स्वराज्य संस्थाए ंभी प्रशासन ही चलाएगा िो लोगों को रोजगार कहां से तमलेगा? रवेेन्यू 

कहां से जनरटे होगा? सरकार तवतभन्न योजनाओ ंद्वारा फ्री में तबजली देने का संकल्प कर रहा है। हमारे यहां 

प्रदेश में अन्य राज्यों की िलुना में सस्िी तबजली तमलिी थी, लेतकन उसको बेचकर हमार ेयहा ंतबजली तबल 

बढ़ा तदए गए हैं।  

 मैडम, मैं यह कहना चाहिा ह ं तक हमारी सरकार रोजगार बढ़ाने का प्रयास कर रही है, लेतकन हमारा 

प्रदेश में बहुि सारी फैतक्ट्रयां बंद हो रही हैं, तजनको बचाना बहुि जरूरी है। अन्य राज्य 50 परसेंट जीएसटी के 

रूप में केन्द्र को रवेेन्यू देिे हैं, जबतक हम सौ प्रतिशि जीएसटी के रूप में रवेेन्यू देिे हैं। मैं आपसे अनुरोध 

करिा ह  ंतक हमार ेप्रदेश की फैतक्ट्रयों को बचाने के तलए  50 प्रतिशि जीएसटी केन्द्र भले ही ले, लेतकन राज्य 

का 50 प्रतिशि जीएसटी माफ करने की कृपा कर।े हमार ेप्रदेश की फैतक्ट्रयों को बचाकर हमारे कामधंधों और 

रोजगार को सरुतक्षि करने की कृपा करें।  

(इति) 
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(1900/NKL/YSH) 

1900 hours 

SHRI SALENG A. SANGMA (TURA): Madam Chairperson, I would like to thank you 

for giving me this opportunity. I also want to thank the Leader of Opposition, Shri 

Rahul Gandhi ji and also Madam Sonia Gandhi ji for allowing me to take part in this 

discussion.  

 Madam Chairperson, I do not want to repeat the argument. In fact, I was 

always positive with the development and policies. But this Government seems to 

neglect the Budget that was supposed to be pivotal, ensure the goodwill of the 

masses, and re-affirm the trust shown on 4th June. It has been long, and the 

Government has proven that they are focussed on ‘Sabka Naash, Apna Vikas’. It 

seems like they have not learnt the lesson from the Lok Sabha polls. Once again, 

the Budget has attempted to fix supply side factors without paying enough attention 

to firm up ways to bolster consumer demand. Instead, the whole Budget exercise 

for the Financial Year seems to concentrate solely on reducing the Fiscal Deficit 

from 5.1 per cent currently to targeted 4.9 per cent, for which now the maximum 

price will be paid by the taxpayer. The taxpayer bears the brunt. The tax on long-

term capital gains have now been increased. It is something that our Finance 

Minister said would only simplify the tax structure.  

Madam Chairperson, this Government, instead of rewarding all the other 

States like Tamil Nadu, Maharashtra, Telangana, West Bengal, etc., which have 

contributed most of their tax to the revenue of this Indian economy, have 

concentrated only on two States, that is, Bihar and Andhra Pradesh. The new tax 

rules for the LTCG are only beneficial if a citizen of India is earning close to the 

exempted value of Rs 1.25 lakh. However, as we move beyond the exempted 

figure, the tax on capital gains will increase disproportionately because 2.5 per cent 

increase in tax rate outweighs Rs. 25,000 exemption increase. 

Now, why do we celebrate this Budget? This is a matter of great concern that 

has garnered significant attention in the recent years. There have been devastating 

results. There has been an increase in the number of Indian citizens renouncing 

their citizenship and an exodus of tax-paying employees of our nation who are 

relinquishing their citizenship from India. When you look at the MEA report, 

approximately 1.87 million Indians are renouncing. In 2022 post-COVID pandemic, 

about 2,25,000 individuals have renounced and relinquished their citizenship from 

India. In 2023, the figure was more than two lakh.  
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Now, when we come to the States like Meghalaya and Manipur in the North 

East, it seems to have been neglected in the Budget for irrigation and flood 

mitigation. The Government seems to have not even touched the North East as 

evidenced by the situation in Manipur. There has been a lack of initiative to ensure 

the health and the well-being of the women in the region despite Assam having the 

highest maternal mortality rate. The Government prioritizes expanding only the 

banking. When the women themselves will die, what is the purpose of banking? 

Therefore, I urge the Government to address this disparity, provide immediate aid 

to the riot-stricken people, and at the very least, establish well-equipped health care 

or hospitals to meet their needs. 

(1905/VR/RAJ) 

 Ugly surprises and uncertainty occur with no hope of predicting them in real 

time. When you look at Manipur, there has not been much effort to weigh the 

situations. No common framework seems to exist to set the rules for doing so. The 

victims of Manipur could not have foreseen what was going to happen and how the 

Government was going to deal with the livelihood meltdown of thousands of 

Manipuris. The notion that livelihood meltdown are scarce and a mirage, since in no 

other State these kinds of incidents generally happen, have proven wrong. These 

are the failures of the Government and it is very much unfortunate.  

 Coming to Meghalaya, I would like to say that Meghalaya has adopted a 

Resolution on Garo-Khasi language to be included in the Eighth Schedule, where 

we could have portrayed the beautiful language in this wonderful diversified 

decorum of the country.  

 Another one is the Inner Line Permit (ILP) issue. A Resolution in that regard 

has also been taken up on the floor of the House.  

 Now, we know that in the North-East, the issue of illegal immigration has 

become quite alarming. We need to put a check on illegal immigration. Just a few 

days back, hundreds of Rohingya immigrants have already migrated to India. We 

do not have proper checking points. If we could do serious checking in the border 

region, such incidents could have been stopped.  

 Now, rampant smuggling is happening along the border. Not only Rohingyas, 

but other anti-social elements are also coming into our State. So, checking points 

can be put up in these border areas. Even smuggling of areca nuts, drugs, brown 

sugar and all other things is happening. That is why, the local people are facing a 

lot of problem. Thank you, Madam. 

(ends) 
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1907 बज े

श्री दर्शन स िंह चौधरी (होर्िंगाबाद) : सभापति महोदया, आज आपने मझेु केन्द्रीय बजट पर बोलने का 

मौका तदया है, इसके तलए मैं संपूर्ण होशंगाबाद, नरतसंहपरु और रायसेन की जनिा-जनादणन एवं नमणदा की 

माटी की ओर स ेआपका आभारी ह ं। मोदी जी के नेितृ्व में तनमणला सीिारमर् जी ने बजट प्रस्ििु तकया 

है। यह तवकासमखुी, सवणव्यापी और सवणव्यापक है। चाहे मतहला हो, यवुा हो, तकसान हो या गरीब हो, यह 

हर वगण के कल्यार् के तलए है। जो थीम बनाई गई है, उस पर तवपक्ष ने आरोप लगाए हैं। ‘हरो कमावे, 

खोटो खाव’े, हमार ेयहां कहावि चलिी है। इसको तकसान ने साकार तकया है, लेतकन एक देसी कहावि 

है तक 

कर ेन खेिी पड़े न फंद 

इस कारर् ये मसुरचंद। 

 इन्द्होंने कभी खेिी नहीं की है। इस तलए इनको तकसानों का ददण पिा नहीं था। एक वह हालि थी, 

जब कांगे्रस के पहले प्रधान मंत्री ने कहा था तक इस देश का तवकास उद्योगों के माध्यम से संभव होगा। 

हम उद्योगों के तवरोधी नहीं हैं, लेतकन … (अध्यक्षपीठ के आदेशानसुार कायणवाही-वतृ्तान्द्ि में सतममतलि 

नहीं तकया गया।) उसने तकसानों की खेिी को घाटे में डालने का काम तकया था। हमारी सरकार मूल चार 

थीमस पर काम कर रही है – तकसानों की लागि को कम करना, उनकी फसल के उत्पादन को बढ़ाना, 

उनकी फसल की मूल्य की गारटंी होना, जब उन पर कोई प्राकृति आपदा आ जाए, िो उस प्राकृतिक 

आपदा के समय सरकार उस संकट से उनकी रक्षा कर।े इन चारों आयामों में माननीय मोदी जी ने 

सफलिम काम तकया है, तजसके कारर् अब मैं दावा कर रहा ह  ंतक कांगे्रस के जमाने में हमार ेजो तकसान 

खेिी छोड़ चकेु थे, वे खेिी से दूर भाग रहे थे, कोई भी तकसान अपनी बेटी का तववाद तकसान के घर में 

नहीं करना चाह रहा था, कोई भी अपने बेटे को तकसान नहीं बनाना चाह रहा था, लेतकन जब से मोदी 

जी तकसान व्यापी और राष्ट्र व्यापी बजट लाए हैं, उसके बाद आईआईटी में पढ़ाई तकए हुए बच्चे भी 

आज खेिी की ओर लौट रहे हैं। मैं उनको धन्द्यवाद देना चाहिा ह ं। आज जो बजट आया है, वह आनंद 

से भरा हुआ बजट है। यह अमिृकाल का बजट ह।ै यह दूरदतशणिा, तवजन और भारि के संकल्प का बजट 

है। यह बजट वर्ण 2047 का मॉडल िैयार कर रहा है। यह भारि को सशक्त, समदृ्धशाली, शतक्तशाली और 

आत्मतनभणर बनाने का बजट है। आज इस बजट में कृतर् की उत्पादकिा हमारी पहली प्राथतमकिा है। यह 

तकसानों के तलए आज िक का सबसे बड़ा बजट है। इसके माध्यम से एक लाख, 52 हजार करोड़ रुपए 

केवल तकसानों के तलए तदए गए हैं।  

(1910/KN/SAN) 

दलहन और तिलहन के तलए तमशन मोड िैयार तकया है। अगले दो वर्ों में तजस आयाम को लेकर, 

क्योंतक मैं तकसान मोचाण का अध्यक्ष होने के नािे, मध्य प्रदेश में तकसानों की सरकार लगािार बन रही है, 

डॉक्टर मोहन यादव जी के नेितृ्व में 5वीं बार और हमार ेकेन्द्रीय कृतर् मंत्री जी ने लगािर इस काम को 

तकया है। प्राकृतिक खेिी के तलए जो बढ़ावा तदया है, एक करोड़ तकसानों को दो वर्ों में जोड़ने का जो 

काम तकया है, इसके तलए मैं उन्द्हें धन्द्यवाद देना चाहिा ह ं। खेिी में उच्च पैदावार और जलवाय ुअनकूुल 

वाली 32 फसलों की 109 नई तकस्में िैयार करने का जो लक्ष्य सरकार ने तलया ह,ै इसके तलए मैं उन्द्हें 

धन्द्यवाद देिा ह ं। फसलों के उत्पादन, भंडारर्, तवपरर् को और मजबूि बनाया जाएगा। सब्जी उत्पादन 

और आपूतिण की श्ृंखला के तलए नए कलस्टर बनाए जा रहे हैं। राज्यों के साथ तमलकर कृतर् के तलए 



29.07.2024               RJN       Uncorrected / Not for publication 448 

 

तडतजटल और जो तवपक्ष आरोप लगािा है, यह तकसी राज्य िक सीतमि नहीं, बतल्क यह पूर ेभारि का 

बजट है। वर्ण 2024 िक 400 तजलों में खरीफ का तडतजटल सवे तकया जाएगा िथा उसको और उन्द्नि 

करने का काम तकया जाएगा। आज प्रधान मंत्री जी के नेितृ्व में सामातजक न्द्याय को चररिाथण करने 

वाला, सवणव्यापक, सवणस्पशी और सवणसमावेशी बजट है। वर्ण 2047 के रोडमैप में अथणव्यवस्था सही 

तदशा में चल पड़ी है और हमारा सनुहरा भतवष्ट्य हमको तदख रहा ह।ै भारि तफर से तवश्व गरुु, इसी दीवाने 

खास में जो तलखा ह ैतक – 

“गर तफरदौस बर रुए ज़मीं अस्ि;  

हमीं अस्िो, हमीं अस्िो, हमीं अस्ि।” 

 यतद संसार में कहीं पर स्वगण ह ैिो वह केवल मेर ेभारि में है, केवल मेर ेभारि में है। लेतकन मैं 

अपने तवपक्षी तमत्रों को कहना चाहिा ह –ं 

“ऊंगतलयां छोटी पड़ गई,ं नाखून इिने बड़ गए। 

कुछ जगुनओु ंके कातफले, मोदी जी के पीछे पड़ गए॥” 

हमको समझना पड़ेगा। क्योंतक इन्द्होंने जो-जो करने का काम तकया है।… (व्यवधान) माननीय 

तवपक्ष के नेिा कहिे हैं तक हमको डर लगिा है, िमुको लगना भी चातहए। क्योंतक डर उनको लगिा ह,ै 

तजनके कमों में दाग हैं। हम िो तकसान के बेटे हैं, हमारे सीने में आग है। इसतलए मैं कहना चाहिा ह  ंतक 

मेर ेक्षेत्र में चंूतक नमन माटी का क्षेत्र ह,ै गन्द्ना क्षेत्र के तलए मैं चाहिा ह ं तक हमार ेनरतसंहपरु को गन्द्ना क्षते्र 

घोतर्ि करिे हुए सहकाररिा तमल का वहां पर गठन तकया जाए। मध्य प्रदेश में नमणदांचल लोक बनाया 

जाए, लोकों की बाढ़ आ गई है। ओकंारशे्वर से लेकर महाकाल िक, नमणदांचल लोक बनाया जाए। धान को 

जीआई टैग तदया जाए। हमारा गेह  ंका क्षेत्र है, इसतलए हम चाहिे हैं तक गेह  ंऔर मंूग की प्रोसेतसंग के 

यूतनट्स वहा ंपर लगने चातहए। हर खेि को पानी तमल।े इसके तलए छोटे-छोटे स्टॉप डैम बढ़ने चातहए। 

पयणटन के तवकास की दृति से आगे काम बढ़ना चातहए। इसके तलए पंचमढ़ी को ज्यादा … (व्यवधान) नदी 

से नदी को जोड़ने का जो बहुआयामी, दूरगामी तनर्णय अटल तबहारी वाजपेयी जी ने तलया था, मैं चाहिा 

ह ं तक हमार ेयहां भी इस योजना को लागू करके हर खेि को पानी देने का काम कर।े इसी के साथ जो यह 

बजट ह,ै हमारा बजट इनोवेशन और प्रौद्योतगकी के माध्यम से कल्यार्कारी बजट है। अभूिपूवण स्पीड 

और स्केल का बजट ह।ै समतृद्ध और तवरासि के समन्द्वय वाली सरकार का बजट है। वैतश्वक पटल पर 

भारि को तवश्व बंधतु्व बनाने का काम करने वाली सरकार है। इसतलए 

सबका साथ, सबका तवकास, सबका तवश्वास और सबका प्रयास। 

सबका ध्यान, सबका उत्थान, 

यही है हमार ेराष्ट्र का अनषु्ठान और मोदी जी का अनषु्ठान। 

इसी के साथ मैं कहना चाहिा ह ं तक भारिमािा की जय। आपने मझेु बोलने का समय तदया, 

इसके तलए मैं आपको धन्द्यवाद देिा ह ं।  

जय जवान, जय तकसान, वदें मािरम, जय बलराम, नमणदा मैया की जय। 

(इति) 
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(1910-1920/PC/AK) 

1914 hours 

SHRI AMAR SHARADRAO KALE (WARDHA): Hon. Chairperson, Madam, this 

is my first term as a Member of Parliament. I would like to thank you for giving 

me an opportunity to speak on the Union Budget.  

 आज सवणप्रथम मैं अपने वधाण तजले के सभी मिदारों का यहां पर आभार मानना चाह ंगा। 

उन्द्होंने देश की सवोच्च सभागहृ में अपना आशीवाणद देकर मझेु यहां पर भेजा है। इसतलए सवणप्रथम 

मैं उन सब मिदािाओ ंका यहां पर आभार मानंूगा। यहां पर जो बजट पेश तकया गया है, वह देश के 

सभी तकसानों के तलए घोर तनराशा का बजट है। ऐसा हमारा मानना है। 

(1915/VB/SNT) 

 

Hon. Chairperson, around 11% of funds were allocated for agriculture 

in the 2010-11 budget.  In 2020-21 budget, around 9.5% funds were given for 

agriculture but in this 2024-25 budget only 3.15% funds are allocated and it is 

a grave injustice done to the farmers.  I heard the views of many Hon. 

Members on this Union Budget.   

I represent Vidarbha region of Maharashtra and few years back, this 

region was infamous for farmers’ suicides.  Our Hon. Prime Minister had also 

visited Yavatmal in 2014 and he organized Chai-pe-Charcha programme at 

Dabhadi Borgaon village. हााँ, हमारा देश कृतर् प्रधान देश है।  In that programme, he 

had promised to do something for the betterment of agriculture and these 

farmers.  He had expressed his concern over farmers suicides.  जब िक मैं यह 

पररतस्थति बदल नहीं दूाँगा िब िक मैं चैन से नहीं बैठूाँगा। He had also promised to offer 

MSP on the basis of production cost.  उन्द्होंने हमको बिाया था। He had also 

promised to double the income of farmers and implement the 

recommendations of Dr. Swaminathan Commission.  

आने वाले 20 माचण, 2025 को मोदी जी की सारी घोर्र्ाओ ंके 11 साल पूर ेहो रहे हैं। मैं 

यहााँ पर माननीय मोदी जी को आह्वान करिा ह ाँ तक तपछली बार आपने चाय पर चचाण का आयोजन 

यविमाल के दाभाड़ी में तकया था। इस बार भी आप एक ‘चाय पर चचाण’ का आयोजन दाभाड़ी में 

कीतजए। इन 11 सालों में आपने देश के तकसानों के तलए क्या उपलतब्धयााँ दी है, इन 11 सालों में 

देश के तकसानों के तलए आपने क्या तकया है, उनके बार ेमें आप देश के तकसानों को बिाइए। 

 
Original in Marathi 
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Today, we are getting only Rs. 7000 per quintal for cotton and Rs. 4500 

per quintal for soyabean.  Had he fulfilled his promise, we would have been 

received Rs. 15000 per quintal for our cotton.  But, his promises are found to 

be feeble and futile.  I would like to request Modi ji to organize that ‘Chai-pe-

Charcha’ programme once again at same village called Dabhadi and explain 

what he did for farmers during the last 11 years. Farmers’ suicides have not 

stopped and few cases can be seen even today. माननीय मोदी जी ने तजस गांव में 

‘चाय पर चचाण’ की थी, वर्ण 2014 से आज 2024 है, वहााँ हर साल दो या िीन तकसान आत्महत्या 

करिे हैं। वास्िव में इसको कोई झठुला नहीं सकिा। इसतलए देश और देश का तकसान मोदी जी से 

उत्तर चाहिा है तक तपछले 11 सालों में आपने देश को क्या तदया है? 

 I would like to raise few issues related to my constituency Wardha.  

Oranges are grown at large scale in my constituency.  We used to export 

oranges to Bangladesh from Vidarbha. हमारा संिरा बांग्लादेश को भेजा जािा था। तजस 

क्षेत्र से मैं आिा ह ाँ, वधाण-अमराविी से, Around 1 lack hectare land in Wardha-Amravati 

region, 25 lac hectare in Nagpur region and 25 hectare of rest of Maharashtra 

which adds up to 1.5 lac hectares of land which is exclusively used for 

cultivation of oranges in Maharashtra. 

(1920/PC/AK) 

That is why, I would like to request you to kindly look into it.  One last 

issue, I would like to raise.  You have promised to construct 3 crore houses 

under PMAY, but you give only Rs. 1.20 lac for house construction in rural 

area. 

 िीन लाख हैक्टेयर संिरा हम बांग्लादेश को इमपोटण  करिे थे। तपछले कुछ सालों में तजस 

िरह से इमपोटण ड्यूटी बांग्लादेश ने बढ़ाई है, उसके बार ेमें मैं आपको बिाना चाहिा ह ं। वर्ण 2019 

में संिर ेपर 20 टका इमपोटण ड्यूटी थी, वर्ण 2020 में वह बढ़कर 30 टका हो गई, वर्ण 2021 में 51 

टका हो गई, वर्ण 2022 में 63 टका हो गई, वर्ण 2024 में 88 टका हो गई और जलुाई, 2024 में 

तफर से बांग्लादेश ने इमपोटण ड्यूटी बढ़ाकर 101 टका कर दी है। 
  

मैं आपको बिाना चाहिा ह  ंतक हमारा सवा लाख मीतरक टन संिरा बांग्लादेश को जािा, 

परिं ुआज की तस्थति में तसफण  25 हजार मीतरक टन संिरा … (व्यवधान) Madam, this is my 

maiden speech. … (Interruptions)
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HON. CHAIRPERSON (DR. KAKOLI GHOSH DASTIDAR): Please conclude in 

one minute. 

… (Interruptions) 
 

श्री अमर र्रदराव काले (वधाश) : मैं आपके माध्यम से इिना कहना चाहिा ह ं तक सरकार को इस 

बार ेमें सोचने की आवश्यकिा है। हमार ेवरुड, मोशी और नागपरु के जो संिरा उत्पादक कास्िकार 

हैं, वे सब लोग इस सदन से आशा लेकर बैठे हैं तक उनके संिर ेके बार ेमें कुछ पॉतजतटव सॉल्यूशन 

तनकले। हम पीएम आवास योजना में एक लाख 20 हजार रुपये देते हैं। This amount should 

be increased. एक टॉयलेट बनाने के तलए भी एक लाख बीस हजार रुपए कम पड़िे हैं।  I 

would also like to mention that Smt. Nirmala Sitharaman has completely 

disappointed women of India.  She has done nothing for them.  Women 

working as part time Attendants (PTA) in Health Centres get Rs. 3000 per 

month The State share is about Rs. 2900 and Central Government is 

contributing only Rs. 100.  That is needed to be increased. 

Thank you.       

  

(इति) 
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1923 hours 

SHRI PHANI BHUSAN CHOUDHURY (BARPETA): Madam Chairperson, thank you for 

giving me the opportunity to speak a few lines. 

 Madam, I am a newcomer in this august House, but I was a Member of the 

Assam Legislative Assembly since 1985. Actually, I was MLA for 38 years and six 

months, and now I am a MP.I must support the Budget which was presented by the hon. 

Finance Minister and I must quote a line from this Budget speech. I quote:  

“Assam grapples with floods every year by the Brahmaputra River and its 

tributaries, originating outside India. We will provide assistance to Assam 

for flood management and related projects.” 

 In this regard, I want to say something regarding floods and erosion of Assam.  

(1925/UB/CS) 

 The geographical area of Assam is 78,438 sq.kms. out of which, flood prone area 

is 31,500 sq.kms., i.e., 39.5 per cent of total land of Assam is flood prone. If we go 

through the national statistics, in percentage terms, the flood prone area of Assam is four 

times the national mark of the flood prone area of the country. The report shows that the 

average annual area affected by flood is 9.31 lakh hectares. The flood affected area of 

the State of Assam is 16,500 sq.kms. till date.  


Respected Madam Chairperson,This year, two waves of flood have created havoc in 

Assam, resulting in the loss of 98 lives. Assam has 35 districts, and 34 districts have been 

affected by floods. The state has 26,395 villages, with 7,279 (27.5%) hit by recent floods. We 

are receiving financial assistance from the central government to address the flood situation, 

totaling Rs 4,600 crores so far. However, financial aid alone is insufficient to tackle the flood 

problem. The people of Assam demand a permanent solution to this perennial issue of flood 

and erosion. As a representative of the regional political party, Assam Gana Parishad, I convey 

the opinion of my party and the people of Assam. Even our Hon'ble Chief Minister has tweeted 

that, although we have received an amount of Rs. 4,600 crores as financial assistance from 

the central government, this will not help in solving the flood problem. We need a 

comprehensive project to find a permanent solution we want that to this critical issue. We want 

that the problem of floods and erosion be solved permanently, as mentioned in the budget. To 

address floods and erosion, we require a comprehensive project, including strengthening 

embankments, river training, watershed management and measures to enhance the depth of 

the Brahmaputra river. Through you, Madam, I request the Hon'ble Prime Minister and 

concerned minister to constitute a committee comprising technical experts to find a permanent 

solution to this serious problem of floods and erosion.Thank you for giving me the opportunity 

to speak. I conclude with these few words.       (ends) 

 


Original in Assamese 
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(1930/IND/SRG) 

1930 बज े

श्री जयन्त ब ुमतारी (कोकराझार) : सभापति महोदया, आपने मझु ेबोलने का मौका तदया, इसके तलए आपका 

आभारी ह ं। मैं माननीय प्रधान मंत्री श्ी नरेन्द्र मोदी और तवत्त मंत्री श्ीमिी तनमणला सीिारमर् जी को अपनी पाटी 

यूपीपीएल की ओर से बहुि धन्द्यवाद और बधाई देिा ह ं तक उन्द्होंने इिना प्रगतिशील और आत्मतवश्वास बढ़ाने वाला 

बजट पेश तकया है। बजट में उत्तर-पूवी के्षत्र के तलए 5900 करोड़ रुपये की बड़ी घोर्र्ा की गई है तजसके तलए असम 

और बोड़ो लैंड के लोगों की ओर से धन्द्यवाद करिा ह ं। बजट में बोडो लैंड  टेरेटेरी काउंतसल काउंतसल, जो तक 

तसक्स्थ शेड्यूल काउंतसल है, इसके तलए माननीय प्रधान मंत्री जी के नेिृत्व में तवत्त मंत्री जी 174.66 करोड़ रुपये 

जारी तकए हैं, जो तक तपछली बार से 74.66 करोड़ रुपय ेसे अतधक है। देश में टी बोडण के तलए बजट को 5 गनुा बढ़ाया 

गया है और इस वर्ण 721.50 करोड़ रुपये जारी तकए गए हैं जो असम के चाय उत्पादकों के तलए एक बड़ी मदद है। 

बजट में प्रधान मंत्री जी ने एक हजार करोड़ रुपये चाय वकण सण की वेलफेयर के तलए घोर्र्ा की है। असम राज्य को 

31174 करोड़ रुपये जारी तकए गए हैं जो तक राज्य के तवकास में अतधक सहायक होंगे और असम के राइबल इलाके 

के तवकास के तलए प्रधान मंत्री जनजािीय उन्द्नि ग्राम योजना लाई गई है, तजससे आतदवासी इलाकों में तवकास िेजी 

से हो सकेगा। नरेन्द्र मोदी जी द्वारा सहकारी के्षत्र में तनरिंर तवस्िार देकर ग्रामीर् अथण िंत्र को मजबूि बनाने का काम 

तकया जा रहा है। बजट में सहकारी नीति के तनमाणर् की घोर्र्ा देश में सहकारी आंदोलन को सशक्त बनाने और जमीनी 

स्िर पर इसकी पहंुच को मजबूि करन ेका काम करेगी। इन तनर्णयों के तलए मैं सभी भाइयों और बहनों की ओर से 

मोदी जी का आभार व्यक्त करिा ह ं। 

 सभापति महोदया, बजट में ग्रामीर् तवकास के तलए तवत्त वर्ण 2024-25 के तलए 2.66 लाख करोड़ रुपय ेका 

ऐलान तकया है। बजट में इंफ्रास्रक्चर प्रोजेक्ट्स के तलए 11.11 करोड़ रुपये के बजट का एलोकेशन तकया है जो देश 

की जीडीपी का 3.7 फीसदी है। तवत्तीय वर्ण 2024-25 के बजट में कृतर् और इससे जड़ेु सेक्टसण के तलए 1.52 लाख 

करोड़ रुपय ेआबंतटि तकए गए हैं। शहरी और ग्रामीर् के्षत्रों में िीन करोड़ तकफायिी आवासों के तनमाणर् के तलए 

सहायिा छोटे और मझोले उद्योगों को कर सहायिा प्रदान की गई है। गरीबों के तलए िीन करोड़ नए घर बनाना िय 

हुआ है। जनजािीय उन्द्नि ग्राम तवजन से नई अप्रोच के साथ पांच करोड़ आतदवासी पररवारों को मूलभूि सतुवधाओ ंसे 

जोड़ेगा। इसके अलावा ग्राम सड़क योजना 25 हजार नए ग्रामीर् के्षत्रों को ऑल वेदर रोड से जोड़ेगी। इसका लाभ देश 

के सभी राज्यों के दूर दराज गांवों को तमलेगा। कें रीय बजट में खेल मंत्रालय के तलए 3442.32 करोड़ रुपये में से खेलों 

इंतडया के तलए 900 करोड़ रुपये आबंतटि तकए हैं। खेल मंत्रालय के बजट में तपछले सत्र की िुलना में 45.36 करोड़ 

रुपये की वतृद्ध की गई है। यह आम बजट अमिृकाल का महत्वपूर्ण बजट है। इसमें हर वगण का ख्याल रखा गया है। यह 

बजट पूरी िरह से समतृद्ध और तनष्ट्पक्षिा की ओर इशारा कर रहा है। यह बजट आत्मतनभणर भारि की तदशा में 

उल्लेखनीय कदम सातबि होगा। माननीय सभापति जी, तबना गारटंी के मरुा लोन की तलतमट को दस लाख से बढ़ाकर 

बीस लाख रुपये तकया गया है। हर शहर, हर गांव, हर घर एटंरप्रोन्द्योर बनाना है। इसी उद् देश्य के तबना गारटंी के मरुा 

लोन की तलतमट को दस लाख रुपये से बढ़ाकर बीस लाख रुपये तकया गया है। इससे छोटे कारोबाररयों तवशेर् रूप से 

मतहलाओ,ं दतलि, तपछड़े आतदवासी पररवारों को स्वरोजगार तमलेगा। 

(1935/RV/RCP) 

 महोदया, यह बजट समाज के हर वगण को शतक्त देने वाला बजट है। यह देश के गांव, गरीब, तकसान को समतृद्ध 

की राह पर ले जाने वाला बजट है। तपछले दस वर्ों में 25 करोड़ लोग गरीबी से बाहर तनकले हैं। यह नौजवानों को 

अनतगनि नए अवसर देने वाला बजट है। यह तमतडल क्लास को नई िाकि देने वाला बजट है। यह बजट जनजािीय 

समाज, दतलि, तपछड़ों को सशक्त करने के तलए मजबूि योजनाओ ं के साथ आया है। इस बजट से मतहलाओ ंकी 

आतथणक भागीदारी सतुनतिि करने में मदद तमलेगी।… (व्यवधान) 

 मैडम, संसदीय कायण मंत्री जी से मेरी बाि हुई है। तसंगल मेमबर वाली पाटी के मेमबर को समय तमलना 

चातहए।… (व्यवधान) 

(इति) 
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1936 बज े

श्री मुरारी लाल मीना (दौ ा) : आदरर्ीय सभापति महोदया, सबसे पहले मैं अपने लोक सभा संसदीय 

क्षेत्र दौसा की जनिा के प्रति आभार व्यक्त करना चाहिा ह ं, तजन्द्होंने मझेु इस सदन में भेजा। साथ ही, मैं 

आपको भी धन्द्यवाद देना चाह ंगा तक आपने मझेु बोलने का अवसर तदया। 

 सभापति महोदया, यह बजट तवभाजनकारी, सत्ता बचाने का और कुछ पूंजीपतियों को लाभ 

पहुंचाने वाला बजट ह।ै यह बजट तसफण  अपने सहयोतगयों को खशु करने वाला बजट है। देश के कई 

बी.जे.पी. शातसि राज्य, तजसमें हमारा राजस्थान राज्य भी सतममतलि है, इसके बार ेमें मझेु बड़े दखु के 

साथ कहना पड़ रहा ह ै तक जहां इनकी सत्ता है, तवशेर्कर राजस्थान के नेिा रोज ‘डबल इंजन की 

सरकार, डबल इंजन की सरकार’ कहिे थे, लेतकन इस बजट में राजस्थान का नाम एक बार भी नहीं 

आया। 

 सभापति महोदया, ये तकसानों की बाि करिे हैं। हमारा देश कृतर् प्रधान देश ह।ै हमारा देश 

मजदूरों का देश है, यवुाओ ंका देश है। ये तकसान तनतध की बाि करिे हैं, तकसानों की आय दोगनुी करने 

की बाि करिे हैं। मेरा आपके माध्यम से तनवेदन है तक इन्द्हें और कुछ करने की जरूरि नहीं है, ये केवल 

दो काम कर दें। जैसा तक हमार ेनेिा राहुल गांधी जी कह रहे थे, एक िो एम.एस.पी. को लीगल गारटंी दे 

दीतजए, तजससे हम ऑटोमैतटक अपने तहसाब से काम कर लेंगे। दूसरा काम, जो मेरा स्वयं का सझुाव ह ै

तक कृतर् को मनरगेा से जोड़ तदया जाए। मनरगेा की मजदूरी दर, जो हमारी पाटी के एजेंडे में भी था तक 

इस े400 रुपये कर दीतजए। तफर तकसान अपने आप ही समपन्द्न हो जाएगा। लतेकन, बड़ी सोची-समझी 

नीति के िहि, इनकी जो मूल भावना है, वह यह ह ैतक ये कृतर् का भी तनजीकरर् करना चाहिे हैं। बजट 

में इन्द्होंने पूंजीपतियों को साथ लेकर उत्पादकिा बढ़ाने का और अनसुधंान करने का मागण प्रशस्ि तकया 

है। उत्पादन बढ़ाने और अनसुंधान करने के नाम पर ये पूंजीपतियों को कृतर् में शातमल करना चाहिे हैं, 

िातक तकसानों की खेिी का जो मामला है, वह भी धीर-ेधीर ेतकसानों के हाथों से तनकल जाए। 

 मान्द्यवर, इस देश में मखु्य समस्या बेरोजगारी की है। तस्कल या कौशल के नाम पर ये चाहिे हैं 

तक गरीबों, एस.सी., एस.टी. के जो बच्चे हैं, वे इिना ही रोजगार करें, तजससे वे कोई बड़ी बाि सोच ही 

न सकें । वे बस 10,000-15,000 रुपये की ही नौकरी करें। 

 मान्द्यवर, ये सार ेलोग अपन ेबच्चों को इसतलए पढ़ािे हैं तक इनके बच्चे पढ़-तलख कर सरकारी 

नौकरी करें, लतेकन ये बड़ी सोची-समझी नीति के िहि सरकारी नौकररयों को खत्म कर रहे हैं। आज की 

िारीख में मैं समझिा ह  ंतक पूर ेदेश में करीब 30 लाख सरकारी नौकररया ंबकाया हैं। यह अच्छा होिा 

अगर ये कहिे तक आने वाले समय में हम इन 30 लाख पदों को भरेंग,े तजससे तकसानों के बच्चों को, 

एस.सी., एस.टी. के बच्चों को नौकरी तमलिी और वे अपना जीवन-यापन करिे। अगर ये बैकलॉग भरने 

की बाि करिे िो हम समझिे तक ये हमार ेपक्ष में हैं, तकसानों के पक्ष में हैं।  

 सभापति महोदया, सबसे बड़ी बाि तनजीकरर् की है। जब लोक सभा चनुाव शरुू हुए, िो प्रारमभ 

में ये संतवधान संशोधन की बाि कर रहे थे, आरक्षर् खत्म करने की बाि कर रहे थे। लेतकन, जैसे ही 

इन्द्हें यह पिा लगा तक जनिा का मूड क्या है, िो इन्द्होंने िरुन्द्ि ही ‘यू-टनण’ तलया और तफर ये आरक्षर् 

बचाने की बाि करने लग गए। ये कहने लग गए तक हम आरक्षर् के पक्ष में हैं। यतद आप आरक्षर् के पक्ष में 

हैं िो आप इन सार ेपतब्लक सेक्टसण को खत्म क्यों कर रहे हैं? ये कहिे हैं तक हम आरक्षर् खत्म नहीं 
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करेंगे, पर ये पतब्लक सेक्टसण को खत्म कर रहे हैं। इन्द्होंने एयर इंतडया को बेच तदया। इन्द्होंने हवाई अड्डे 

बेच तदए और पतब्लक सेक्टसण को बेच तदया। 

(1940/GG/PS)  

सबसे बड़ी बाि यह ह ैतक इन्द्होंने बैंकों का मजणर तकया है। हमें, सबको और आपको पिा ह ैतक 

पूवण प्रधान मंत्री इंतदरा गांधी जी ने बैंकों का राष्ट्रीयकरर् तकया था। उससे पहले पूरा देश और तकसान 

सूदखोरों के चक्कर में फंसे रहिे थे। जैसे ही बैंकों का राष्ट्रीयकरर् हुआ, देश के तवकास में और रोज़गार 

के मामल ेमें लाखों लोगों को फायदा हुआ। लेतकन आपने वापस बैंकों का मजणर कर के प्राइवेट बैंकों को 

बढ़ावा तदया और लाखों नौकरर यां खत्म कर दीं।   

1940 बज े   (माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

 यह आपकी इस बाि का द्योिक है तक आप चाहिे नहीं हैं तक गरीब पररवारों के लोगों की 

नौकररया ंलगें। आपने बंदरगाह बेच तदए। आपने एयर इंतडया बेच तदया। आप सारी सरकारी संपतत्तयों को 

धीर-ेधीर ेबेचिे जा रहे हो। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : मरुारी लाल जी, अब समाप्त करें। 

… (व्यवधान) 

श्री मुरारी लाल मीना (दौ ा) : सर, अभी िो मेरी मूल बाि रह ही गई है। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप मूल बाि बोल दो, बाकी बािें छोड़ दो। 

… (व्यवधान) 

श्री मुरारी लाल मीना (दौ ा) : सर, मैं आपके माध्यम से सरकार स ेकहना चाहिा ह ूं तक यतद आप 

वास्िव मे हमारा भला चाहिे हैं िो एक िो जातिगि जनगर्ना करवाइए। दूसरा, कई तवभाग ऐसे हैं, 

तजनमें अभी आरक्षर् की व्यवस्था नहीं है। तवशेर्कर देश के तजिने भी टॉप पद हैं, जैसे हाई कोटण, सपु्रीम 

कोटण, चीफ सैके्ररीज़ एवं बड़े-बड़े पदों पर हमार ेलोग नहीं हैं और कई जगहों पर आरक्षर् की व्यवस्था ह ै

भी नहीं। इसतलए मैं आपके माध्यम से यह चाहिा ह ूं तक तजस िरह स ेआईएएस के एग्ज़ाम होिे हैं, उसी 

िरह स ेभारिीय न्द्याय सेवा के एग्ज़ाम भी हों, िातक जो तग ने-चनेु चार-पांच पररवार के लोग आज़ादी से 

ल ेकर आज िक हाई कोटण और सपु्रीम कोटण के जज बनिे आ रहे हैं, वह न हो। इसतलए न्द्यातय क सेवा 

भी होनी चातहए, तजससे हमार ेलोगों को इससे फायदा होगा। … (व्यवधान)  

सर, मैं राजस्थान के मदेु्द पर कहना चाहिा ह ूं तक  सरकार ने बाढ़ग्रस्ि क्षेत्रों का नाम तलया है, 

सूखाग्रस्ि क्षेत्रों का नाम नहीं तलया है। हमार े राजस्थान में सबसे बड़ी समस्या िो पानी की है। पूर े

राजस्थान के अंदर ईआरसीपी – ईस्टनण राजस्थान कैनाल नाम से प्रोजेक्ट है, मेरा आपसे तनवेदन है तक 

जब आपकी सरकार राजस्थान में थी, वर्ण 2016-17 में ईआरसीपी का प्रोजेक्ट बढ़ा कर भारि सरकार 

को भजेा गया था। पांच साल िक उसको राष्ट्रीय पररयोजना घोतर्ि नहीं तकया गया। अभी थोड़े तदन 

पहल ेजैस ेही सरकार दोबारा बनी िब केपीसी नाम स ेउस प्रोजेक्ट का एमओयू हुआ ह।ै उस एमओयू 

का आज िक हमको पिा नहीं है। हमारा जो पहल ेप्रोजके्ट था, वह 50 पसेंट तडपेंडेतबतलटी पर था। अभी 

जो एमओयू हुआ है, वह 75 पसेंट तडपेंडेतबतलटी पर हुआ ह।ै उसमें हमको पीने का पानी नहीं तमलेगा, 

तसंचाई का पानी नहीं तमलेगा। आपसे तनवेदन ह ैतक  उस प्रोजेक्ट को दोबारा बनवाया जाए, िातक हमार े

तकसानों का भला हो सके। 

 धन्द्यवाद।          (इति) 
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1944 बज े

डॉ. सर्व पाल स िंह पटेल (प्रतापगढ़) : माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपका धन्द्यवाद देिा ह ूं तक  आपन ेमझुे बजट 

पर बोलन ेका मौका तदया है। मैं आप सबका ध्यान वर्ण 2014 में एक सातजश के िहि चंद कॉपोरेट्स के द्वारा सारी 

मीतडया को हैक कर के एक प्रोपोगैंडा, जो झूठ का पतुलंदा था, जो पूरे देश में फैलाया गया था, उसकी िरफ तदलाना 

चाहिा ह ू ंतक अच्छे तदन आएगें, काला धन वापस आएगा, 15 लाख रुपये खािे में आएगें, दो करोड़ नौकररयां तमलेंगी, 

तकसानों की आय दोगनुी होगी। … (व्यवधान) लेतकन कुछ भी नहीं हुआ। वह सब झूठ का पतुलंदा था। … (व्यवधान) 

उसी पर मैं एक शरे कहना चाह ंगा तक  

“वह झूठ भी सच की िरह बोलिा है। 

अगर धोखे से वह कभी सच भी बोले िो ऐिबार मि करना।” 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, एक चीज़ का अंिर समझो। यह चचाण बजट पर हो रही है, राष्ट्रपति अतभभार्र् 

पर नहीं हो रही है। गौरव जी, सबको समझाओ। 

… (व्यवधान) 

डॉ. सर्व पाल स िंह पटेल (प्रतापगढ़) : अध्यक्ष जी, बोल िो सभी ऐसे ही रहे हैं। सत्ता पक्ष से भी न जाने क्या-क्या 

नहीं बोला गय है। मैं यही कहना चाह ंगा तक यह तकसान तवरोधी, यवुा तवरोधी, तपछड़ा वगण तवरोधी, और दतलि तवरोधी 

बजट है। आप देखें तक तपछड़ा वगण और दतलि की अगर सबसे बड़ी उपेक्षा हुई है, अगर सबसे बड़ा नकुसान हुआ है, िो 

इस सरकार में हुआ है।   

(1945/MY/SMN) 

       आप देंखे तक अभी पूरे देश में 27 परसेंट का आरक्षर् है, लतेकन इस समय आाँकड़े कहि ेहैं तक 17-18 

परसेंट लोग ही पदों पर हैं। 10 परसेंट लोग कहााँ चले गए? बैकलॉग के जररए उनको भरा जाए। इसी िरह से दतलिों का 

भी यही हाल है। उनके भी बहुि से पद खाली हैं। उनके सभी पदों को बैकलॉग के जररए भरा जाए। 

 महोदय, प्रिापगढ़ की जो भी समस्याए ंहैं, तवशेर्कर मैं कह ंगा तक इस समय वहां जरा सा भी पानी बरसिा है 

िो पूरे तजले में, तवशेर्कर मखु्यालय पूरा जलमग्न हो जािा है। इसके तलए अगर यू.पी. को कुछ बजट तदया जाए िो 

हमारे प्रिापगढ़ को भी पैसा तमल जाएगा। इससे वहां भी कुछ काम हो सकिा है।… (व्यवधान) 

 महोदय, बस मैं एक संशोधन के तलए प्रस्िाव रखना चाहिा ह ं। आपने मझु ेबोलन ेके तलए जरा सा ही समय 

तदया। नय ेबजट में एक प्रोतवजन तकया गया है तक पाटणनरतशप फमण अब अपने भगुिान पर पाटणनसण का टीडीएस काटेगा। 

यह हास्यास्पद बाि है। सभी जानिे हैं तक अपने पाटणनसण के अलावा पाटणनरतशप फमण में फमण का अलग से कोई 

अतस्ित्व नहीं है। िकनीकी रूप से कहा जाए तक पाटणनसण अपने द्वारा प्राप्त भगुिान पर स्वयं ही टीडीएस काटे, जो तक 

गलि है और टीडीएस का ररटनण दातखल करे। यतद इनकम टैक्स देना ही होगा िो वह भरेगा ही, उस पर जो भी पैसा 

लेगा। इसमें अलग से टीडीएस काटिे हैं। टीडीएस का मिलब होिा है – टैक्स तडडक्शंस ऑन सतवणसेज। हम खदु 

पाटनणर हैं। पाटणनरतशप फमण का अलग से कोई अतस्ित्व नहीं है, इसतलए हम अपने खदु का टीडीएस काटें, यह गलि है। 

इससे ऊजाण नि होगी, समय की बबाणदी होगी और उन्द्हें टैन नंबर लेना होगा। उन्द्हें टीडीएस ररटनण भी दातखल करना 

होगा। इसके अलावा और कुछ नहीं है।… (व्यवधान) 

 महोदय, मझुे और एक तमनट का समय दे दीतजए। इसमें सबके तहि की बाि है। लॉन्द्ग टमण कैतपटल गेन्द्स पर 

और लोगों न ेभी मदु्दा उठाया है। उसका मैं सपोटण करिा ह ं तक इंडेक्सेशन को हटाया जाए। इससे सभी का नकुसान 

होगा। इससे केवल ब्लैकमनी को बढ़ावा तमलेगा, और कुछ नहीं होगा। इंडेक्सेशन को जरूर हटाया जाए, बस यही 

आपसे तनवेदन है। बहुि-बहुि धन्द्यवाद। 

(इति) 

 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप घड़ी देख लें और अपनी बाि को िीन तमनट के अंदर समाप्त कर दें। 
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1947 hours 

DR. NAMDEO KIRSAN (GADCHIROLI-CHIMUR): Thank you Speaker Sir for giving 

me this opportunity.  

 The Budget proposals are devoid of strategy to deal with any problem of 

unemployment, price rise and the farmers’ distress. It grossly neglects education, 

health and other crucial public services.  

 Sir, inflation remains a big concern for most of the families. The Finance 

Minister glossed over the problem by claiming price rise was within the target and 

non-core inflation was low. But, in reality, in June, the food inflation crossed 9.5 per 

cent and the price rise is such that  the vegetables and fruits are beyond the reach 

of the common people. After ten years, people expect more of strengthening of the 

supply chain to counter the price rise than platitudes.  An analysis of household 

consumption survey shows that more than 80 per cent of the population are 

spending less than Rs. 200 per day while almost 34 per cent of the people spend 

less than Rs. 100 per day. The vast population has nothing to gain from this 

Budget.  

 Another thing is that this Budget is a tacit acknowledgement of the 

Government’s failure over the last decade. Promises were made in the last decade 

that हम तकसानों की आय दोगनुी करेंगे, लेतकन वह दोगनुी नहीं हुई। इस बार ेमें वर्ण 2022 िक का 

टारगेट तदया गया था। उसके बाद बोला गया तक तकसानों की फसल को उसके उत्पादन खचण स ेडेढ़ गनुा 

एमएसपी दी जाएगी, लेतकन उनको ड़ेढ़ गनुा िो तदया नहीं। अब जो उत्पादन खचण था, उसमें खादों की 

कीमि बढ़ गई, पेतस्टसाइड की कीमि बढ़ा दी गई। डीजल की कीमि बढ़ने से खेिी करने का खचण बढ़ 

गया। आज खचण डबल हो गया है, लेतकन आय डबल नहीं हुई है। 

(1950/SM/CP) 

It is a Naxalite-infested area. It is a very backward region in the State of 

Maharashtra. यहां 10 तदनों स ेबाढ़ की तसचएुशन के कारर् लोगों का जीवन अस्ि-व्यवस्ि हो गया 

है। यहा ंहर साल ऐसा ही होिा ह।ै अभी परसों ही एक खतटया पर तलटाकर मरीज को दो लोग 18 

तकलोमीटर िक लेकर गए एक जगह पानी भरा हुआ था, िो जेसीबी के बकेट के माध्यम से गभणविी 

मतहला को पहुंचाया गया। 

माननीय अध्यक्ष: आप राज्य सरकार को तलख दीतजएगा।  

डॉ. नामदेव किरसान (गड़किरोली-किमुर): सर, वहां बहुि प्रॉब्लमस ह।ै अगर हमार ेतडतस्रक्ट के तलए 

डायरके्ट फंतडंग हो और हर साल 5 से 10 हजार करोड़ रुपये तदए जाए ंऔर एक डेवलपमेंट बोडण बनाया 

जाए िो इिना तपछड़ा हुआ क्षेत्र दरुुस्ि हो सकिा है। महोदय, अथण मंत्री, श्ीमिी तनमणला सीिारमर् जी 

अभी सदन में नहीं ह।ै मैं आपके माध्यम स ेउन िक यह बाि पहुंचाना चाहिे हैं तक एक बोडण की स्थापना 

की जाए। ... (व्यवधान)  

(इति) 
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1951 hours 

SHRI G. KUMAR NAIK (RAICHUR): Thank you, Speaker, Sir, for 

giving me this opportunity. I would like to thank the people of Raichur 

and Yadgir districts and the leaders of my Party for giving me this 

opportunity to continue to serve the people beyond my retirement. Yes, 

Sir, it gives me joy to be joining the list of civil servants who had the 

opportunity to be Members of this august House.  

 Sir, I come from a very special land, Raichur and Yadgir. It is a 

land of gold. It has Hatti Gold Mines. It is the only operational large 

gold mines in India today. This region is called the rice bowl of 

Karnataka. It is a land of cotton. However, the dismaying fact of 

Raichur and Yadgir is also very, very distressing. I would like to come 

to that part in a minute.  

 I had been in my constituency in the last two days. There is a 

widespread dismay in my constituency. The common citizens are 

asking why this kind of ill-treatment is there with Karnataka and why 

this kind of partisan attitude is being shown by the Finance Minister. 

The Party, which has been in power for ten years, could have walked 

the talk. Sabka saath sabka vikas has been the slogan of this 

Government. However, everybody is feeling that it is apno ke  saath 

aur mitro ka vikas.  

 Another Constitutional mandate which is often quoted is 

cooperative federalism. The feeling that one gets after listening to the 

Budget speech is that of whimsical and partisan centralism.  

HON. SPEAKER: Hon. Member, please conclude.  

SHRI G. KUMAR NAIK (RAICHUR): Sir, this is my first opportunity to 

speak. Kindly give me a couple of minutes more.  

माननीय अध्यक्ष : सभी को पहली बार मौका तमल रहा है। आप कंक्लूड कररए। आपके 

और भी माननीय सदस्य है, सबको बलुायेंगे। आप अपनी तडमांड रतखए। 

SHRI G. KUMAR NAIK (RAICHUR): Forget about the special status or 

special package. Does Karnataka get even fair and regular treatment?  
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We contribute a maximum share of GST to this country. But we get 

only 24 paise of every rupee which is being contributed. This kind of 

feeling could have been assuaged by the Budget proposition.  

 Sir, we have not got anything. Bangaluru requires investment for 

infrastructure. The Central Government is reluctant to support us in 

any way. Karnataka is a land of contrast. As I said, my constituency is 

called the rice bowl of Karnataka. But at the same time, we have very, 

very distressing statistics, which I would like to bring to the notice of 

this august House.  

The per capita income of my constituency is less than 50 per 

cent of the average of the State. The stunting among the children 

under five years is 58 per cent in Yadgir and 40 per cent in Raichur. 

Anaemia among women of 15 to 18 years is 62 per cent in Yadgir and 

64 per cent in Raichur. According to the Multidimensional Poverty 

Index, about 26 per cent poverty is there in Yadgir and 21 per cent is in 

Raichur. The State’s average is just 7.5 per cent. My region is very 

backward.  

We have only two specific demands which have already been 

realised but not been fructified. One is AIIMS. An AIIMS has already 

been granted by this Government in 2021-22. But still, it is not 

functional. It is high time that it is made functional. I request the 

Ministry to take it up immediately.  

Another long-pending demand is for an airport. Our former Prime 

Minister Nehru ji made an emergency landing in our airport way back. 

We have enough available area. The Ministry of Civil Aviation could 

have announced it in the Budget.  

(ends)  
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(1955/NK/RP) 

1955 बजे  

श्रीमती कमलजीत  हरावत (पसिम सदल्ली) : माननीय अध्यक्ष जी, आपने मझुे 18वीं 

लोक सभा में बजट के पक्ष में बोलने का मौका तदया, आपका धन्द्यवाद।  मैं सवणप्रथम 

पतिमी तदल्ली की जनिा का बहुि धन्द्यवाद करिी ह ं, तजन्द्होंने मौका तदया तक मैं इस 

ऐतिहातसक लोक सभा का तहस्सा बन पायी। मैं तदल्ली की जनिा का भी बहुि धन्द्यवाद 

करना चाहिी ह ं तजन्द्होंने राजधानी क्षेत्र के सािों सांसदों को िीसरी बार तदल्ली में जीिा 

कर इस बाि को सातबि तकया तक आदरर्ीय प्रधानमंत्री नरने्द्र मोदी जी देश को तजस 

तदशा में लेकर जा रहे हैं, देश उससे सहमि हैं।  

 आदरर्ीय अध्यक्ष जी, तवत्त मंत्री जी ने ऐतिहातसक रूप से सािवीं बार बजट पेश 

तकया है, लेतकन यह महत्वपूर्ण है तक बजट भी बहुि ऐतिहातसक है। देश 11वें नमबर से 

5वें नमबर पर पहुंचा है। इन तपछले पांच सालों में उनके द्वारा प्रस्ििु बजट से हमारा देश 

स्टाटण-अप का पांचवें नमबर का सबस ेबड़ा इको-तसस्टम बनकर तवश्व के सामने आया ह।ै 

मैं उनका बहुि धन्द्यवाद करना चाहिी ह ।ं  

एक मतहला होने के नािे मैं आदरर्ीय प्रधानमंत्री नरने्द्र मोदी जी का बहुि 

धन्द्यवाद करना चाहिी ह ं। आधी आबादी को अपने तनर्णयों से आतथणक तवकास के साथ 

आत्मसममान तदलाने का प्रयास अगर तकसी प्रधानमंत्री ने स्पि रूप से तदखाया है िो वह 

देश के प्रधानमंत्री आदरर्ीय श्ी नरने्द्र मोदी जी हैं। अगर दस साल पहले मतहला एव ं

बाल तवकास मंत्रालय का बजट देखें िो वह मात्र 20 हजार करोड़ रुपये होिा था, तजसे 

इन दस सालों में बढ़ाकर 26 हजार करोड़ रुपये कर तदया गया है। पहले फेज में 

आदरर्ीय प्रधानमंत्री जी ने कहा तक वीमने डेवलमेंट के ऊपर बाि होगी, अब नया फेज 

ह,ै इसमें वीमेन लेड डेवलपमेंट के ऊपर बाि रखी गई है, केवल बाि नहीं रखी गई है 

बतल्क अपने तनर्णयों में उन्द्होंन ेइस बाि को साफ तकया है तजसे आदरर्ीय तवत्त मंत्री 

श्ीमिी तनमणला सीिारमर् जी ने रखा ह।ै 

तमतनस्री ऑफ वीमेन चाइल्ड एडं डेवलपमेंट वतकिं ग वूमेन हॉस्टल के साथ के्रचेज 

भी बनेंगे, सेल्फ हेल्प ग्रपु में 83 लाख सेल्प हेल्प ग्रपु बने हैं। उसमें 9 करोड़ मतहलाए ं

खदु को इन्द्वोल्व कर पायी हैं, इससे ग्रामीर् क्षते्रों में तवशरे् वतृद्ध हुई है। एक करोड़ बहनों 

को लखपति दीदी बनाने का प्रधानमंत्री जी का जो सपना है, उसे तवत्त मंत्री जी ने रखा है। 

हमारा बजट उस िरफ अग्रसर है, यह हम देख पा रहे हैं। तवश्व की सबसे बड़ी योजना 

स्वास्थ क्षेत्र की आयरु्मान योजना है, उसमें आशा वकण सण और आंगनबाड़ी वकण सण, तजसमें 

सबस ेज्यादा मतहलाए ंथीं, 10 लाख मतहला आशा वकण सण और 13 लाख आंगनबाड़ी 



29.07.2024               RJN       Uncorrected / Not for publication 459 

 

बहनों को इससे फायदा होगा। पीएम मरुा लोन योजना 10 लाख से 20 लाख की है, मैं 

तवशरे् रूप से प्रधानमंत्री जी का धन्द्यवाद करना चाहिी ह ं क्योंतक 27 लाख करोड़ रुपये 

का लोन तदया गया, उसमें 70 प्रतिशि मतहलाओ ंने इस लोन को खदु के तलए रतजस्टर 

तकया ह,ै उनका बहुि-बहुि धन्द्यवाद।  

िीन करोड़ पीएम आवास योजना के अंिगणि घर तदए गए और यह बहुि खशुी की 

बाि है तक इसमें 70 प्रतिशि ज्वाइंट 26.6 अकेली मतहलाओ ं के नाम घर का 

इंटाइटलमेंट हुआ ह,ै जो मतहलाओ ंको आत्मसममान की िरफ ले जािा है। एलपीजी 

कनेक्शन 10 करोड़ 33 लाख उज्ज्वला कनेक्शन तमला, तजसमें बचि और स्वास््य भी 

है। अनेक ऐसे काम हुए हैं, पीएचडी की इनरॉलमेंट एक करोड़ हुई है, लेतकन मैं एक बाि 

और कहना चाह ंगी, क्योंतक समय बहुि कम है, आपने जो समय तदया ह,ै उसमें कन्द्कलूड 

करिे हुए यह बाि जरूर कह ंगी तसफण  बजट में आतथणक रूप से मतहलाओ ंको सममान नहीं 

तमलिा। आत्मसममान प्रधानमंत्री जी ने तदया है, हज पर हमारी मतुस्लम बहनें अकेले नहीं 

जा सकिी थीं, उन्द्हें परुुर् और समूह में जाना कमपलसरी था, इस कन्द्डीशन को हटाकर 

वर्ण 2023 में हमार ेदेश की मतुस्लम बहनें जो हज पर गई हैं, उनकी संख्या चार हजार है। 

लेडी तवदाउट मेरहम स्कीम के अंिगणि गई हैं, इसके तलए आदरर्ीय प्रधानमंत्री जी को 

बहुि धन्द्यवाद देिी ह ं।  

(2000/SK/NKL) 

          तदल्ली में मोहल्ला तक्लतनक और अस्पिाल के नाम पर तदल्ली सरकार ने लोगों 

को भगवान भरोसे छोड़ने का काम तकया। तदल्ली में एमस, आरएमएल, सफदरजंग आतद 

साि अस्पिाल हैं, आदरर्ीय तवत्त मंत्री जी न ेइस संबंध में 10,500 करोड़ रुपये का 

बजट प्रोतवजन तकया है, मैं उनका धन्द्यवाद करिी ह ं। तदल्ली में 1080 सरकारी स्कूल हैं, 

तजनमें 300 में साईसं नहीं है, लेतकन तदल्ली वाले सौभाग्यशाली हैं तक  छ: संस्थाओ ंके 

तलए, तदल्ली यूतनवतसणटी आतद के तलए 5200 करोड़ रुपये तदए गए हैं।  

महोदय, माननीय प्रधान मंत्री जी पर सामने से बहुि सवाल उठाए गए हैं। उनके 

तकए हुए कमों से आज हम िीसरी बार यहां पर हैं। मैं एक बाि कहना चाहिी ह -ं 

शब्दों का एक सवेरा ह ं, इंकलाब तलखिा ह ं, 

 अपने स्वर्ण तहंद के तवकास का सच्चा ख् वाब तलखिा ह ं। 

 माना सवाल बहुि उठािे हैं मझु पर ये सामने वाले, 

 लेतकन मैं अपने कमों से उनका जवाब तलखिा ह ं। 
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महोदय, मैं केवल दो बािें कहकर अपनी वार्ी को तवराम दूगंी। तदल्ली में प्रदूर्र् 

के जो हालाि हैं, आदरर्ीय तवत्त मंत्री जी न ेतजस िरह से मेरो के तलए बजट तदया है, 

रले के तलए 3000 करोड़ रुपये का बजट तदया है, मैं उनका धन्द्यवाद करना चाहिी ह ं। 

 महोदय, सामने से बोला गया तक सरकार न ेक्या तकया ह।ै मैं आपके माध्यम से 

बिाना चाहिी ह ं तक  सामने वालों को पोतलयो की दवाई लाने में 18 साल लग गए, लेतकन 

कोतवड के दौरान कोतवड की दवाई लाने का यह सदन गवाह बना, आप भी गवाह बने। 

हम भाग्यशाली हैं तक  िीसरी बार मोदी सरकार के समय में िीन गनुा शतक्त और िीन गनुा 

गति से तवश्व की िीसरी अथणव्यस्था बनने की िरफ बढ़ेंगे। आपने मझु ेबोलन ेका मौका 

तदया, इसके तलए बहुि-बहुि धन्द्यवाद। 

                                                                                                                      

(इति) 

  

 

माननीय अध्यक्ष: सभा की कायणवाही मंगलवार, तदनांक 30 जलुाई, 2024 को प्राि: 11 

बजे िक के तलए स्थतगि की जािी है।  

2002 बजे 

ित्पिाि लोक सभा मंगलवार, 30 जलुाई 2024/ 8 श्ावर् 1946 (शक) 

के ग्यारह बजे िक के तलए स्थतगि हुई। 
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